
 

6 de agosto de 2021 



 



 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX      
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 

 
Productores proponen crear una ley para la cafetícultura.- Los productores de café 
proponen una ley para la cafetícultura mexicana, además de extender el plan Sembrando 
Vida a esta actividad, ya que la mayoría tiene menos de 2.5 hectáreas, y serían apoyados 
proyectos que reconozcan los beneficios ambientales, así como un programa especial para 
mayor producción de alimentos en las comunidades, planteó la Coordinadora Nacional de 
Organizaciones Cafetaleras (CNOC) en reuniones que sostuvieron con las secretarías de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y de Medio Ambiente. Explicó que en la reunión con la 
Sader, en la que participó su titular, Víctor Villalobos, se planteó que a partir del reciente 
aumento de los costos del café y de que podrían descender para la próxima cosecha, se 
podría contar con un recurso para la cobertura de precios. "El secretario señaló que lo verían, 
pero que era difícil contar con más recursos presupuéstales". La Jornada 14 
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@Agricultura_mex 
Entra en vigor acuerdo de movilización de ganado de alto registro entre #México y 
#EstadosUnidos. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1423330605669003266 

 
@SENASICA 
Los productores mexicanos llevan a cabo Buenas Prácticas Pecuarias en su Unidad de 
Producción, que son procedimientos y controles que minimizan el riesgo de contaminantes 
físicos, químicos y biológicos, durante la producción del ganado. 
https://twitter.com/SENASICA/status/1423282652061315072 

 
@inifap 
En Oaxaca se realiza el #Curso | #Taller, sobre las diferentes #Alternativas #Agroecológicas 
Hoja balanceándose en el viento de nutrición, control de #Plagas y enfermedades para 
#CultivosAgrícolas 
https://twitter.com/inifap/status/1423311039509172229 

 
@OctavioAlmada1 
Trabajando unidos como gobierno, coordinados por la defensa del sector ribereño y 
recuperación de la certificación de camarón.  
Agradezco a mi estimado amigo Canciller @m_ebrard su disposición en este tema de gran 
importancia para el bienestar de las familias que viven de la pesca 
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(B-356) Van Senasica y productores por mayor involucramiento en tareas sanitarias y 
de inocuidad.- El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) fortalecerán el convenio de 
concertación firmado en 2020 con el fin de que los productores mexicanos se involucren en 
mayor medida en los programas de inocuidad, sanidad vegetal y animal que opera el 
Gobierno de México. 8 Columnas 9 
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http://nspuebla.com/nacion/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
http://gansoinformativo.com/principal/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
http://gansoinformativo.com/principal/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
https://www.angulo7.com.mx/2021/08/05/eres-productor-agropecuario-notifica-de-enfermedades/
https://campoyturismo.com/2021/08/05/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
https://campoyturismo.com/2021/08/05/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
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http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-
tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/ 

 
Exhorta Sedagro a productores porcinos a sumarse a las medidas de biodiversidad.- 
La Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) en Morelos, encabezada por Katia 
Herrera Quevedo, extiende la información difundida por la Secretaría de Agricultura sobre 
la presencia de la Peste Porcina Africana (PPA) detectada recientemente en República 
Dominicana. 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/exhorta-sedagro-a-productores-porcinos-a-sumarse-a-
las-medidas-de-biodiversidad/ 

 
Encabeza Cuauhtémoc Blanco banderazo a exportación de 23 toneladas de nopal 
morelense a Estados Unidos. Tlalnepantla, Morelos.- El gobernador Cuauhtémoc Blanco 
Bravo dio el banderazo de salida a 23 toneladas de nopal verdura producido en el estado, 
que serán enviadas a McAllen, Texas, Estados Unidos, esta acción representa un detonante 
económico de los altos de Morelos que coadyuvará al desarrollo de la entidad. Destacó que 
ahora, tienen la oportunidad de ofrecer al mundo nopal de calidad, y que desde su gobierno 
continuará impulsando apoyos que beneficien a las familias de esta región. En el marco de 
este evento, Pavel Ernesto Damián Díaz, representante estatal fitozoosanitario y de 
inocuidad agropecuaria y acuícola en Morelos, anunció que el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), declaró a Tlalnepantla como área libre de 
barrenador en producción de aguacate, una plaga que afectaba a todos los productores de la 
zona. 
https://www.inforural.com.mx/encabeza-cuauhtemoc-blanco-banderazo-a-exportacion-de-23-toneladas-
de-nopal-morelense-a-estados-unidos/ 

 
Pescadores de Mazatlán piden que se reanude el pago de Bienpesca. Mazatlán, Sin.- El 
sector social de la pesca del sur de Sinaloa pide al gobierno federal que concluya con el 
pago del programa Bienpesca, ya que aún queda un remanente de socios a los que no se les 
ha cumplido con el apoyo de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca. El presidente 
de la Federación de Cooperativas Pesqueras “Guerreros del Sur de Sinaloa”, Francisco 
Figueroa Plancarte, señaló que, aunque es mínimo el porcentaje, aún hay pescadores 
pendientes por el pago. De acuerdo con la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, son 
36 mil 366 pescadores y acuacultores de Sinaloa los que recibirán la cantidad 7 mil 200 
pesos cada uno.  
https://www.inforural.com.mx/pescadores-de-mazatlan-piden-que-se-reanude-el-pago-de-bienpesca/ 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/pescadores-de-mazatlan-piden-que-se-reanude-el-pago-de-
bienpesca-7047995.html 
 
Desplegado de la Secretaría de Agricultura y Senasica.- Las plagas y enfermedades no 
distinguen. La Jornada, 11 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001854nc.pdf 
 

http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/van-senasica-y-productores-por-mayor-involucramiento-en-tareas-sanitarias-y-de-inocuidad/
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/exhorta-sedagro-a-productores-porcinos-a-sumarse-a-las-medidas-de-biodiversidad/
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/exhorta-sedagro-a-productores-porcinos-a-sumarse-a-las-medidas-de-biodiversidad/
https://www.inforural.com.mx/encabeza-cuauhtemoc-blanco-banderazo-a-exportacion-de-23-toneladas-de-nopal-morelense-a-estados-unidos/
https://www.inforural.com.mx/encabeza-cuauhtemoc-blanco-banderazo-a-exportacion-de-23-toneladas-de-nopal-morelense-a-estados-unidos/
https://www.inforural.com.mx/pescadores-de-mazatlan-piden-que-se-reanude-el-pago-de-bienpesca/
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/pescadores-de-mazatlan-piden-que-se-reanude-el-pago-de-bienpesca-7047995.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/pescadores-de-mazatlan-piden-que-se-reanude-el-pago-de-bienpesca-7047995.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001854nc.pdf
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Establecen México y EU acuerdo para movilidad de ganado de alto registro.- La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que entró en vigor el protocolo para la 
movilización de ganado de alto registro proveniente de hatos libres certificados (HLC) por el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), firmado 
el 28 de julio por las autoridades sanitarias de México y Estados Unidos. 
https://www.mexicampo.com.mx/establecen-mexico-y-eu-acuerdo-para-movilidad-de-ganado-de-alto-
registro/ 
 

En Voz Baja / TRIGUEROS CON GUERRERO / Aquiles Tacho.- Los exdiputados locales 
SERGIO AVITIA NALDA (con “D”) y HUMBERTO “El Manito” LÓPEZ BARRAZA, éste 
también ex legislador federal, acompañados de los agrónomos FRANCISCO PORRAS 
MEDRANO y JOAQUÍN HEREDIA, entre otros que se presentan como productores de trigo 
del valle de Mexicali, acudieron ayer a la sede principal del Poder Legislativo de Baja 
California, donde fueron recibidos por el dirigente de la burocracia estatal y recientemente 
estrenado como diputado local, MANUEL GUERRERO LUNA, quien los atendió con la 
cachucha de presidente de la Comisión de Agricultura, Ganadería, Asuntos Portuarios y 
Pesca del Congreso del Estado. El principal tema a tratar fue el referente al precio de 
garantía que al cereal le ha fijado Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), organismo 
público descentralizado sectorizado en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader). 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-7051230.html 
 
Buscan alternativa para abrir de nuevo exportación de camarón.- El intento de 
Conapesca de seguir exportando camarón de pesca ribereña a Estados Unidos, a pesar del 
embargo decretado el pasado 30 de abril, abrió un nuevo frente para México. Excélsior, 18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021003334nc.pdf 
 
 

 
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de títulos de obtentor de 
variedades vegetales, correspondiente al mes de junio de 2021. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5625902&fecha=06/08/2021 

 
Convocatoria para el Premio Nacional de Sanidad Animal 2021. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5625903&fecha=06/08/2021 

 
Convocatoria para obtener la aprobación como Organismo de Certificación de Productos 
Orgánicos, 2021. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5625904&fecha=06/08/2021 

 
 

https://www.mexicampo.com.mx/establecen-mexico-y-eu-acuerdo-para-movilidad-de-ganado-de-alto-registro/
https://www.mexicampo.com.mx/establecen-mexico-y-eu-acuerdo-para-movilidad-de-ganado-de-alto-registro/
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-7051230.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021003334nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5625902&fecha=06/08/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5625903&fecha=06/08/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5625904&fecha=06/08/2021
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México eleva su dependencia de importaciones de fertilizantes.- El uso de fertilizantes 
químicos en el mundo ha sido fundamental y necesario para incrementar la productividad 
agrícola. Según datos de FAO, la producción de estos insumos registró en el período 2010-
2019 una tasa media de crecimiento anual de 1.3%; sin embargo, en el 2018 y 2019 mostró 
un estancamiento, con un volumen de 209.6 millones de tm. En 2020 la producción nacional 
de fertilizantes registró una disminución anual de 7%, con un volumen de 2.3 millones de 
toneladas, de las cuales el 44% correspondió a fertilizantes fosfatados, 31% de ácidos y 25% 
de nitrogenados. 
https://www.inforural.com.mx/mexico-eleva-su-dependencia-de-importaciones-de-fertilizantes/ 

 
Vuelos para estimular lluvias si están dejando resultados positivos: Conaza . Culiacán.- 
Confirma la Comisión Nacional de Zonas Áridas (Conaza), que los vuelos para estimular las 
lluvias, permanecerán durante el tiempo lo permita, se realizarán las acciones necesarias 
para que las presas logren alcanzar niveles óptimos de almacenamiento, e incrementar los 
niveles de los mantos freáticos señaló Ramón Antonio Sandoval Noriega. 
https://adnportal.mx/vuelos-para-estimular-lluvias-si-estan-dejando-resultados-positivos-conaza/ 

 
Sube como espuma consumo de cerveza: 41% vs. 2020.- La emergencia sanitaria 
provocó un incremento de 41 por ciento en el consumo de cerveza, pues los mexicanos 
pasaron de tomar el equivalente a 130.7 latas per cápita durante los primeros cinco meses 
del año pasado a 183.9 latas en el mismo periodo de este año, es decir 53 latas adicionales 
en sólo un año En comparación con el mismo periodo del 2019, previo a la pandemia de 
México, el alza fue de 7 por ciento de acuerdo con datos del INEGI y un ejercicio elaborado 
El Financiero. El Financiero PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002935nc.pdf 
 
Desbalance / ¡Feliz día de la cerveza!.- Nos cuentan que, en medio de días complicados 
entre la recuperación económica por el golpe del Covid-19, uno de los sectores que hará una 
pausa para celebrar es la agroindustria de la cerveza, representada en México por Karla 
Siqueiros. Pese a los semáforos rojos, por la apertura casi total de restaurantes y el buen 
nivel de consumo de los mexicanos, la industria está cerca de sus números de 2019. Así, la 
celebración busca reconocer el trabajo de los agricultores de cebada, pero también de los 
empleados de las plantas, y en el Día Internacional de la Cerveza habrá varias actividades 
en línea preparadas por el sector. Nos explican que, hasta ahora, el único riesgo que se 
vislumbra hacia el cierre de año es que se presente de nuevo un cierre de actividades 
económicas ante los repuntes de contagios. El Universal 22 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002367nc.pdf 
 
El peligroso trayecto de los jornaleros de Sonora.- Trabajadores del campo en la Costa 
de Hermosillo se enfrentan a la falta de seguridad en el transporte que los traslada a sus 

https://www.inforural.com.mx/mexico-eleva-su-dependencia-de-importaciones-de-fertilizantes/
https://adnportal.mx/vuelos-para-estimular-lluvias-si-estan-dejando-resultados-positivos-conaza/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002935nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002367nc.pdf
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lugares de faena. En los últimos 10 años han fallecidos 30 jornaleros en accidentes de 
tránsito y alrededor de 250 resultaron con lesiones, muchos con daños irreversibles que les 
impiden volver a buscar su sustento en los campos. De acuerdo con documentación 
obtenida, los jornaleros afectados laboraban para la empresa agropecuaria Agrimargot S. DE 
R.L. DE C.V., que administra varios campos agrícolas en la costa de Hermosillo dentro del 
mismo municipio, incluido “El Talo”, a donde se dirigían el día del siniestro. 
https://www.inforural.com.mx/el-peligroso-trayecto-de-los-jornaleros-de-sonora/ 

 
Prevén repunte de jengibre ante brotes de COVID-19 en Tuxtepec.- Ante el incremento 
en los casos por covid-19, los productores de jengibre prevén un repunte en los próximos 
meses por los beneficios que ofrece la raíz para el padecimiento, sin embargo consideran 
que para alcanzar la rentabilidad requieren de apoyos del gobierno que les permitan 
sembrar. A pesar de la demanda del cultivo, enfatizó que las empresas no van a aportar para 
la siembra porque se encareció el precio tras  ver que se vendía bien, los mismos 
productores fueron subiendo los precios, que no están unificados y que se requiere para que 
puedan las empresas hacer tratos con los productores. 
https://www.inforural.com.mx/preven-repunte-de-jengibre-ante-brotes-de-covid-19-en-tuxtepec/ 

 
Prevén alza en precio del maíz criollo. HUEJUTLA, Hidalgo. Roberto Díaz Hernández 
explicó que calculan que la próxima cosecha puede ser en octubre de 2022, porque 
dependiendo de las condiciones de la tierra se iniciaría la siembra en mayo. En Huejutla y 
demás municipios de la Huasteca aún se utiliza la medida de antaño que es el cuartillo, 
(cinco medidas de un litro), el cual se oferta en 55 pesos, cinco pesos más que el año 
pasado. Indicó que hay quejas del alza en el precio del maíz. “Entiendo que protesten, sube 
el maíz y no suben los sueldos, aquí se gana hasta 150 pesos al día de jornal”. 
https://www.inforural.com.mx/preven-alza-en-precio-del-maiz-criollo/ 

 
Pinole: el alimento prehispánico que aún consumen los rarámuris. CHIHUAHUA. El 
Fideicomiso para la Promoción Turística del Estado ¡Ah Chihuahua! da a conocer la cultura y 
la gastronomía de México, en esta ocasión el tema es el pinole, maíz tostado y molido, el 
cual los corredores rarámuris lo consumen durante sus competencias por ser un alimento 
con alto valor energético, además les ayuda a saciar el hambre y la sed. Este alimento 
prehispánico de Latinoamérica se puede consumirse solo, como dulce; o bien servir como 
base para una bebida del mismo nombre, que se bebe fría o caliente. En este caso se suele 
condimentar con cacao, canela o anís. Alternativamente puede fermentarse para producir 
tesgüino, una cerveza de bajo grado alcohólico que se bebe con limón, sal y chile piquín. 
https://www.inforural.com.mx/pinole-el-alimento-prehispanico-que-aun-consumen-los-raramuris/ 

 
Protesta de empleados de Bonafont se traslada a sede de Conagua.- Después de una 
hora de entablar diálogo entre representantes de Bonafont y del gobierno del estado, los 
afectados acusaron de “echarse la bolita” entre instituciones gubernamentales, por lo que se 
movilizarán a las instalaciones de Conagua. Razón que movilizó a más de 600 trabajadoras y 

https://www.inforural.com.mx/el-peligroso-trayecto-de-los-jornaleros-de-sonora/
https://www.inforural.com.mx/preven-repunte-de-jengibre-ante-brotes-de-covid-19-en-tuxtepec/
https://www.inforural.com.mx/preven-alza-en-precio-del-maiz-criollo/
https://www.inforural.com.mx/pinole-el-alimento-prehispanico-que-aun-consumen-los-raramuris/
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trabajadores a Casa Aguayo para exigir la intervención del gobierno estatal y re abrir la 
planta tomada por personas que acusa a la firma de explotar el acuífero de la zona. 
https://www.inforural.com.mx/protesta-de-empleados-de-bonafont-se-traslada-a-sede-de-conagua/ 

 
Cursarán servidores públicos de PROBOSQUE maestría tecnológica.-  La Secretaría del 
Campo del Gobierno del Estado de México, el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología 
(Comecyt) y el Colegio de Postgraduados en Ciencias Agrícolas (Colpos), signaron un 
convenio de colaboración para la impartición de la Maestría en línea denominada Manejo 
Sustentable de Bosques, cuyo propósito es fortalecer las acciones forestales que realiza el 
Edoméx. El Valle, 8 Capital Estado de México, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000242nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002747nc.pdf 
 
Señales Financiera / Benjamin Bernal.- El Inegi reporta que el PIB de México creció 15% 
en el segundo trimestre. En el primer trimestre se había elevado 0.8% . Los sectores se 
comportaron así: primario, reúne agricultura y ganadería subió 0.6 %; secundario, industria, 
crece 0.4 % y terciario, servicios, actividades como turismo, se eleva 2.1 %. El Día,2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000418nc.pdf 
 
Ofrecen servicios gratuitos las Caravanas por la Justicia.- A través de la firma del 
Convenio Marco de Coordinación, entre la Secretaría del Campo. Mercedes Colín, y el 
Secretario de Justicia y Derechos Humanos, Rodrigo Espeleta, se podrá apoyar 
principalmente a los habitantes de municipios que concentran los principales núcleos 
agrarios, como las zonas sur y norte del estado. Estas acciones buscan canalizar a usuarias 
y usuarios con otras instancias, estatales y federales para que puedan dar seguimiento a sus 
gestiones o trámites de manera ágil. El Día, 9 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000526nc.pdf 
 
CDMX suspende clausuras de obras en 2021.- En el esquema de Población ocupada por 
sector económico en la CDMX, la actividad de Agricultura, ganadería, silvicultura, caza y 
pesca se emplean 9,093 según fuentes del INEGI. El Economista, 1 y 32 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001705nc.pdf 
 
Alcaldía Tlalpan impulsa las Ecotecnologías.- La administración de la Alcaldesa de 
Tlalpan, Dra. Patricia Aceves Pastrana entregó apoyos económicos a proyectos 
ecotecnológicos y de energías sustentables que benefician a familias que residen en colonias 
de difícil acceso a los recursos básicos de agua y luz, esto como parte del programa social 
"Apoyo al desarrollo agropecuario y sustentable 2021", a través de su segunda línea de 
acción "Ecotecnologías". 8 Columnas, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021003199nc.pdf 
 
Crean mapa acerca de la genética adaptativa del maíz.- El maíz es uno de los productos 
agrícolas más comunes del mundo. Este cultivo, el arroz y el trigo proveen 50% de la energía 
alimentaria de la humanidad; sin embargo, de 1980 a 2014 la cosecha mundial anual de maíz 

https://www.inforural.com.mx/protesta-de-empleados-de-bonafont-se-traslada-a-sede-de-conagua/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000242nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002747nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000418nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000526nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001705nc.pdf
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se redujo en 23 millones de toneladas por cambios en el clima. Es por eso que descifrar 
cómo esta planta se adapta a distintos ambientes es fundamental. 
https://www.ejecentral.com.mx/crean-mapa-acerca-de-la-genetica-adaptativa-del-maiz/ 
 
 

 
Anulan artículo que pretende sancionar a quienes en rastros sacrificaban reses 
robadas. GUADALAJARA, Jalisco. La reforma a un artículo del Código Penal de Jalisco que 
pretendía castigar con severidad y como abigeato, a aquél que sacrificara y comercializara 
ganado robado, aun cuando no le constara ello, fue declarado inconstitucional por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación y no podrá entrar en vigor. Se trata del artículo 242 
del Código Penal de Jalisco y sus incisos b), d), e) y f), respecto al delito de abigeato. Fue 
propuesto por el Ejecutivo del Estado y aprobado por el Congreso del Estado de Jalisco. La 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos interpuso la controversia constitucional que 
generó que el tema llegara al máximo órgano de la justicia mexicana que resolvió conforme 
al expediente 196/2020. 
https://www.inforural.com.mx/anulan-articulo-que-pretende-sancionar-a-quienes-en-rastros-
sacrificaban-reses-robadas/ 

 
 

 
Exportan miel poblana a Taiwán.- Gracias a la vinculación comercial generada por la 
Secretaría de Desarrollo Rural del estado de Puebla, se exportará miel poblana por primera 
vez en la historia a la República de China (China Taipéi, Taiwán), lo que permitirá la apertura 
del mercado a productos agroindustriales poblanos entre consumidores del oriente asiático. 
 Reporte Índigo, 3 / Capital Estado México, 9 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002394nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002875nc.pdf 
 
 

 
Blancpain y Oceana, ¡juntos por los arrecifes en México!.- En México, el cuidado de los 
arrecifes es una de las más grandes preocupaciones a nivel mundial. Por lo mismo, 
Blancpain, de la mano de Oceana, organización internacional dedicada a la conservación de 
los océanos, emprenderán la expedición Proyecto Alacranes el próximo 9 de agosto del 
2021. Con una duración de 15 días, el objetivo es explorar las profundidades del Parque 
Nacional arrecife Alacranes, incluyendo Bajo norte, con el fin de recopilar información sobre 

https://www.ejecentral.com.mx/crean-mapa-acerca-de-la-genetica-adaptativa-del-maiz/
https://www.inforural.com.mx/anulan-articulo-que-pretende-sancionar-a-quienes-en-rastros-sacrificaban-reses-robadas/
https://www.inforural.com.mx/anulan-articulo-que-pretende-sancionar-a-quienes-en-rastros-sacrificaban-reses-robadas/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002394nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002875nc.pdf
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el estado actual de la biodiversidad de la zona y los arrecifes. A pesar de ser una Área 
marina protegida, no está exenta de amenazas como la contaminación, la pesca ilegal y el 
turismo. Excélsior, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021003476nc.pdf 
 
 

 
Las productoras de alimentos superan en 16% el nivel de ventas preCOVID.- En el 
primer semestre de este año, las productoras de alimentos que cotizan en la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV), Grupo Lala, Grupo Herdez, Grupo Bimbo, Gruma y Bachoco reportaron en 
conjunto ingresos 16 por ciento por arriba de los obtenidos en el mismo periodo del 2019, 
previo a la emergencia sanitaria del COVID, apoyados en las compras de pánico, alzas en 
precios y la mayor demanda de alimentos y bebidas en casa. Al primer semestre del 2021, 
las entradas de Bachoco, Gruma, Bimbo, Herdez y Lala sumaron 299 mil 847 millones de 
pesos, un alza de 3 por ciento anual y de 16 por ciento más en comparación con lo obtenido 
previo a la pandemia en 2019. “En México y Sudamérica los resultados han comenzado a 
recuperarse gracias a la reapertura de los canales on-premise (que incluye centros de 
consumos dentro del local como restaurantes, bares y cines) lo que ha sido favorable para el 
mix”, reconoció Barclays. 
https://www.inforural.com.mx/las-productoras-de-alimentos-superan-en-16-el-nivel-de-ventas-precovid/ 

 
Entregan módulos alimentarios en municipios de la Sierra Negra.- La Secretaría de 
Bienestar puso en marcha el Programa Integral Alimentario, consistente en la entrega de 
módulos de autosuficiencia alimentaria a fin de reducir este tipo de carencia en la entidad. 
Con este programa la dependencia brinda herramientas y capacitación a mujeres indígenas 
jefas de familia para producir sus propios alimentos, pues en el pasado no contaban con los 
recursos ni con el apoyo para trabajar y contribuir en la economía de su hogar. 
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2021/08/05/entregan-modulos-alimentarios-en-municipios-
de-la-sierra-negra/ 
 
 

 
Zaldivar entra a sanear al tribunal.-Ante la crisis en el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
ele !a Federación (TEPJF), el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) Arturo Zaldívar intervino para llegar a una solución. Unas horas después de 
que Zaldívar desayunara con el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio 
Nacional, los cinco magistrados que se opusieron al presidente del TEPJF, José Luis Vargas, 
pidieron al ministro presidente de la Corte una reunión para buscar una salida a los 
problemas que enfrenta el máximo tribunal electoral del país. El Heraldo de México PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021003476nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/las-productoras-de-alimentos-superan-en-16-el-nivel-de-ventas-precovid/
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2021/08/05/entregan-modulos-alimentarios-en-municipios-de-la-sierra-negra/
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2021/08/05/entregan-modulos-alimentarios-en-municipios-de-la-sierra-negra/
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https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000194nc.pdf 
 
Defiende la STPS fallos ilegales, acusa el gremio minero.- El Sindicato Nacional de 
Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República Mexicana (SNTMMSRM), a 
través de su equipo jurídico, lamentó el papel que la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS) ha desempeñado al defender "resoluciones ilegales" de la Junta Federal de 
Conciliación y Arbitraje (JFCA) en contra de esa organización, encabezada por Napoléon 
Gómez Urrutia. La Jornada PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001518nc.pdf 
 
Dispara la pandemia pobreza en ciudades.- La pandemia disparó la pobreza en las zonas 
urbanas del país, mientras que "en las zonas rurales afortunadamente no sólo no 
aumentaron sus niveles de pobreza sino que disminuyeron", por lo que las políticas públicas 
deben orientarse a fortalecer la dinámica de recuperación económica sobre todo en las 
ciudades, recomendó José Nabor Cruz Marcelo. En entrevista con El Financiero, el 
secretario ejecutivo del Coneval, destacó lo anterior y precisó que, en tanto, en zonas rurales 
los niveles de pobreza disminuyeron. El Financiero PP1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002669nc.pdf 
 
La SEP llamará a las aulas incluso en semáforo rojo.- El sector educativo será 
considerado esencial, de modo que no esté sujeto a restricciones "aun cuando tengamos el 
semáforo en rojo", adelantó el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell a los gobernadores 
y autoridades estatales. En una reunión virtual, el funcionario les dijo que habrá un nuevo 
ajuste a los criterios sanitarios. El Sol de México PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002573nc.pdf 
 
Hacienda y FSTSE acuerdan incremento de 5.4% para trabajadores al servicio del 
Estado.- El gobierno federal y la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del 
Estado (FSTSE) acordaron otorgar un incremento de 5.4% promedio ponderado, para el 
salario base y la suma de prestaciones económicas para alrededor de 700,000 servidores 
públicos administrativos y de servicios generales.  
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Incremento-de-5.4-para-trabajadores-al-Servicio-del-Estado-
acuerdan-Hacienda-y-FSTSE-20210805-0087.html 

 
México el mayor socio comercial de EU a junio.- México, principal socio de EU en el 
primer semestre México cerró la primera mitad de 2021 defendiendo con éxito su corona 
como el principal socio comercial de Estados Unidos. El flujo comercial total entre México y 
EU acumuló 320 mil millones de dólares (mdd) de enero a junio de este año, superando a 
Canadá (317 mil 100 mdd) y China (300 mil 700 mdd), sus dos principales rivales en la 
carrera. En junio del año pasado, Canadá estaba en la cima de la lista de los principales 
socios comerciales de EU. México logró arrebatarle el lugar por unos meses, pero cayó ante 
China. El Financiero, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002676nc.pdf 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021000194nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001518nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002669nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002573nc.pdf
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Incremento-de-5.4-para-trabajadores-al-Servicio-del-Estado-acuerdan-Hacienda-y-FSTSE-20210805-0087.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Incremento-de-5.4-para-trabajadores-al-Servicio-del-Estado-acuerdan-Hacienda-y-FSTSE-20210805-0087.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002676nc.pdf
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Con el Tribunal en crisis, que se vayan todos: AMLO.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador expuso que ante la crisis y descomposición del Tribunal Electoral, todos sus 
integrantes deberían renunciar. El titular removido, José Luis Vargas, alegó que fue ilegal la 
sesión, citada cuando él había ido "al baño o por agua", y el ministro Arturo Zaldívar llamó al 
diálogo a los magistrados rebeldes. Milenio PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001005nc.pdf 
 
 

 
Convocatoria / Unión general de obreros y campesinos de México.-  A los dirigentes de 
los comités estatales ejecutivos, regionales y municipales de la UGOCM, en su carácter de 
delegados asistentes al congreso nacional extraordinario 2021 de la Unión General de 
Obreros y Campesinos de México (UGOCM). El Sol de México, 11 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002705nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021001005nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_06082021/06082021002705nc.pdf
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Magistrados 
del TEPJF y 
consejeros del 
INE deberían 
dimitir: AMLO        
● ‘‘Viven descomposición; 
su salida sería por dignidad 
y respeto a los ciudadanos’’ 

● Insiste en reformas para 
‘‘limpiar’’ esos organismos       

F. MARTÍNEZ Y N. JIMÉNEZ / P 3

SRE: fabricantes 
de armamento 
buscan eludir su 
responsabilidad     
● ‘‘Probaremos en la Corte 
que su comercio daña al 
país’’, puntualiza Ebrard  

● López Obrador: saben 
que producen artículos a la 
medida de la delincuencia
   
A. SÁNCHEZ, N. JIMÉNEZ 
Y F. MARTÍNEZ  / P 7

Defi ende la STPS 
fallos ilegales, acusa 
el gremio minero             

Lamenta su apoyo a resolución de la Junta de Conciliación           

● SNTMMSRM: la 
secretaría muestra 
que no tiene 
independencia  

● Pervive ahí el 
viejo y negativo 
sistema, afi rma el 
abogado De Buen 

● Desacata la 
JFCA orden de 
tribunal favorable 
al sindicato       

● Dejó sin efecto 
un laudo sobre 
viejo litigio por un 
adeudo de 55 mdd  

JARED LAURELES / P 13

Toques fi nales en Iztapalapa a la línea 2 del Cablebús    

▲ Los secretarios de Movilidad y de Obras y Servicios, Andrés 
Lajous y Jesús Esteva, respectivamente, verifi caron ayer la línea 
para su inauguración este domingo; recorrerá 10.6 kilómetros en 37 

minutos. La inversión fue de 3 mil 183 millones de pesos y tiene siete 
estaciones, las cuales van de Constitución de 1917 a Santa Martha 
Acatitla. Foto Luis Castillo. BERTHA TERESA RAMÍREZ / P 29 Crece la ola 

de Covid; la Ssa 
suma 21 mil 569 
nuevos contagios
● Registra 618 decesos 
más; GB incluye a México 
en su lista roja de riesgo
 
L. POY Y A. SÁNCHEZ / P 10 Y 19

Liberan a 
indígena tras 
11 años presa; 
fue torturada           
● María Isabel San 
Agustín, primera 
beneficiada por el nuevo 
esquema en la CDMX

● Su condena era de 65 
años; ‘‘no sé por qué me 
acusaron de secuestro’’, dijo  
 
LAURA GÓMEZ 
Y ALEJANDRO CRUZ / P 27
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Rayuela
Como alguna vez se dijo 
en el sur del continente: 
que se vayan todos... lo 

malo es que se quedaron 
los Macri y ya ven cómo 

deshizo a Argentina.    

Desaire a reunión con alumnos de Mactumactzá 

▲ Estudiantes de la normal rural bloquearon el libramiento norte 
de Tuxtla Gutiérrez, capital de Chiapas, en protesta porque las 
autoridades estatales suspendieron un encuentro programado para 
este viernes, en el cual presentarían un pliego de demandas, que 

incluía el cese de los procesos judiciales contra 92 alumnos sujetos a 
libertad condicional. En la Ciudad de México, normalistas acusaron al 
gobierno de Rutilio Escandón ‘‘de aplicar una política de oídos sordos’’. 
Foto Víctor Camacho. E. HENRÍQUEZ, S. OCAMPO Y L. POY / P 25

7 502228 390008 AGENCIAS / DEPORTES

Se trunca acuerdo al que habían llegado       

Llegó a su fi n la era de 
Messi en el Barcelona                                 
● Anuncia el club que su salida se debe al 
ajuste en normas fi nancieras de la liga española          

Aumentó la pobreza; 
afecta a 55.7 millones 
de mexicanos: Coneval  
● El organismo 
da a conocer las 
mediciones del 
periodo 2018-2020 

● Quienes viven 
en situación 
extrema suman 
10.8 millones 

● Los programas 
sociales ayudaron 
a evitar que el 
rezago se disparara   

● El acceso a la 
salud fue el rubro 
que registró la 
mayor carencia      

FERNANDO CAMACHO SERVÍN / P 9

▲ Miles de personas se movilizaron por el emblemático malecón 
para rememorar la gesta de 1959 y dar su respaldo al Partido 
Comunista y al gobierno. Foto Xinhua. AGENCIAS / P 21

Cuba: caravana en apoyo a la revolución        

OPINIÓN:  Pedro Miguel 15  ● Jorge Carrillo Olea  15  ● Gilberto López y Rivas 16  ●  Maciek Wisniewski 16  ●  José Cueli Cultura     

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ● Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 18  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 20                              
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Héctor Aguilar Camín
“La ficción de Hernán 

Cortés y las Cartas 
de relación” - P. 3

Jimena Rodríguez
“Olímpicos: balance 

sobre diversidad sexual y 
el fracaso mexicano” - P. 34

Enrique Serna
“La huella que nos dejó 

el hispanista José 
Pascual Buxó” - P. 30

Con el “no” mayoritario en la con-
sulta, la Suprema Corte de Justi-
cia mejor desaparecería. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Irresponsabilidad 
supina de la Corte

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

FASE 3 POSITIVOS:  2,922,663 DOSIS APLICADAS: 69,820,231

Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
el virus.

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance
de la pandemia
en el mundo.

PREGUNTAS
Y RESPUESTAS

| |FALLECIDOS: 243,165 5 DE AGOSTO - 17:00 H
FUENTE: SECRETARÍA DE SALUD|

Con el Tribunal en crisis, 
que se vayan todos: AMLO

Confrontación. Vargas asegura que lo agarraron en el baño cuando lo destituyeron; 
Zaldívar recibe a cinco magistrados rebeldes y llama a “privilegiar el bien de México”

J. LÓPEZ Y P. DOMÍNGUEZ, CDMX

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador expuso que 
ante la crisis y descomposición 
del Tribunal Electoral, todos sus 
integrantes deberían renunciar.

El titular removido, José Luis 
Vargas, alegó que fue ilegal la se-
sión, citada cuando él había ido 
“al baño o por agua”, y el ministro 
Arturo Zaldívar llamó al diálogo a 
los magistrados rebeldes. PAGS. 6 Y 7

Equipos obsoletos
Pide Marina 500 mdp para 
modernizar su armamento
AMÍLCAR SALAZAR - PAG. 8

Promedio nacional: SNSP
Cada crimen con armas de 
EU deja además 5 heridos
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ - PAG. 8

Bajo el agua. Tromba azota la región lagunera
Una tormenta sorprendió la región de La Laguna, que padece tradicionalmente sequía, inundando 
múltiples colonias y provocando corrientes de agua y lodo que arrastraron todo a su paso en munici-
pios de Coahuila y Durango, donde hay 200 damnificados. ALEJANDRO ÁLVAREZ/CUARTOSCURO  PAG. 16

“Ya merito”. Se 
multiplican los 
cuartos lugares 
Atletas o equipos mexicanos 
han alcanzado siete cuartos 
lugares en cuatro disciplinas 
durante la justa. PAGS. 32 Y 33

Adiós a Messi por 
fair play financiero 
El Barcelona anunció la salida 
del astro por la normatividad 
de la liga española. PAG. 24 Y 25

Arranca la NFL con 
tunda a Vaqueros 
Pittsburgh dio la bienvenida a 
Dallas con un 16-3 en el Juego 
del Salón de la Fama. PAG. 38

México, 500 años: la 
caída de Tenochtitlan
Voces de la historia...

ALMA P. WONG, CIUDAD DE MÉXICO

 La zona metropolitana 
del Valle de México tiene nivel de 
hospitalización similar al de ma-
yo de 2020 por covid-19. PAG. 10

Por ser actividad 
esencial, vuelta a 
aulas aun en rojo, 
dice López-Gatell
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HABRÁ QUE estar muy al pendiente el día de hoy de
la agenda de Arturo Zaldívar. El ministro presidente
dará su primera conferencia de prensa en casi dos
años, de manera presencial. Llama la atención que
no hay un tema definido para la cita, pero sin duda
hay muuucho de que hablar.
POR SUPUESTO el asunto más caliente es la crisis
en el Tribunal Electoral federal; su reunión con
los cinco magistrados que depusieron a José Luis
Vargas; y, por supuesto, su repentino desayuno
con el vecino de Palacio Nacional

EL OTRO tema aún importante es el de la reforma
que extiende su mandato por dos años. Si se cumple
un acuerdo entre los integrantes de la SCJN, el minis
tro Fernando Franco estaría entregando hoy a sus
colegas su proyecto sobre el llamado "regalazo".

SI BIEN no hay fecha para discutir el tema y falta
revisar las impugnaciones de senadores y diputados,
no hay duda de que cada vez está más cerca la defini
ción sobre este asunto fundamental para la vida
del Poder Judicial.

MÁS TRISTE que la salida de Messi del Barcelona
es ver la manera en que el gobierno de México sigue
dando bandazos en materia económica, especialmente
en el tema energético. Ahora ya salió el Presidente con
que planea vender ¡gas natural!

SEGÚN lo que dijo Andrés Manuel López Obrador,

en el país "tenemos" excedentes en grandes cantidades
de gas natural. La realidad, sin embargo, es muy distin
ta, pues no "tenemos". Lo que hay son contratos
de suministro de gas para alimentar plantas en el
noroeste, de las cuales algunas no se construyeron.

ES DECIR, México no está usando todo el gas que
podría importar. Pero de ahí a que sea "nuestro",
pos' nomás no. Una cosa es tener la posibilidad
de comprarlo y usarlo (inclusive para venderlo),
pero otra muy distinta es que "tengamos" excedentes,
instalaciones para almacenarlo y capacidad para
comercializarlo. Pero, bueno, ¿cuándo la realidad
ha sido obstáculo para este gobierno?

LA PREGUNTA del día: ¿qué tienen en común la escri
tora Susan Sontag, la izquierdista Ifigenia Martínez,
el ex presidente Barack Obama, el chelista Yoyo Ma;
Gerardo Esquivel, el subgobernador del Banxico, y el
empresario Mark Zuckerberg? Que todos ellos fueron
a Harvard a aprender cómo robar. Al menos esa es la
idea que tiene el Presidente de quienes tienen la opor
tunidad de estudiar en el extranjero. Esta universidad,
por ejemplo, cuenta en su historia con más de 150 ga
nadores del Premio Nobel, pero nadie se lo recuerda
al mandatario. Preocupa, sin duda, su desprecio por el
conocimiento y la educación. Pero más inquieta que,
¡hasta en eso!, AMLO anda buscando polarizar y dividir
a las y los mexicanos en buenos y malos. Alguien
en Harvard debería hacer un estudio al respecto.
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TAN HOLGADO para
los constructores

quedó el programa
de reactivación

económica, que ya le
llaman la "barra libre
inmobiliaria".

SOBRE todo, porque
en lo que resta del
año estará prohibido
colocar sellos de
clausuras en obras,
salvo por resoluciones
del Tribunal de Justicia
Administrativa. Y

también porque
quienes construyan
junto a vialidades
primarias podrán
hacerlo sin
concertación vecinal.

¡PROVECHITO!

ECATEPEC programó
para el 7 de agosto
la aplicación de la
segunda dosis de
Sputnik V para quienes
tienen entre 50 y 59

años, tres días antes de
que se venza el plazo
máximo recomendado

por el laboratorio.

UNA BUENA, ¡sise
cumple!, porque el
Ayuntamiento recordó
que todo dependerá
de que reciban las
vacunas del Gobierno

federal y porque ya en
una ocasión se había
anunciado una fecha...

que al final se canceló.
• • •

LAMEGAMAQUETA

del Templo Mayor
que se construye
está generando
expectación... y una
duda.

¿NO VALDRA la pena
que el INAH apure
la reparación de la
techumbre de las

ruinas?, porque va a
resultar raro recorrer

la réplica, pero seguir
sin poder visitar los
vestigios.
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El más reciente artículo publicado por
Malbéne en la revista Lux et Vita provocó
el disgusto de algunos de sus colegas
lovanienses. En ese texto el controvertido

teólogo sugiere:

"... Más que los dones de la prudencia,
la justicia, la fortaleza y la templanza;
más que la difícil castidad y la aún más
difícil obediencia, los clérigos deberíamos
pedir la suprema virtud de la humildad.
A veces nuestro ministerio al cual

llamamos sagrado nos dota de un
malsano orgullo que nos lleva a sentirnos
por encima de los demás. Vemos
en nuestra abstinencia sexual una suerte

de heroísmo que nos distingue de nuestro
prójimo y nos hacer ser mejores que él
Frecuentemente hay soberbia en nuestra
conducta y en la forma en que nos ,
comportamos con aquellos a quienes
debemos servir sin tratarlos como
a inferiores. Hemos de ser humildes

y bondadosos, no arrogantes ni con
actitudes de superioridad. Nunca seremos
buenos si nos creemos demasiado
buenos".

Seguramente las palabras de Malbéne
incomodarán a muchos, pero él dice:
"Una de mis tareas es incomodar

a los que están muy cómodos".

iHasta mañana!...
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Noche de bodas. Con grave
acento le preguntó él a ella
"¿Soy el primero con quien

haces esto?". Respondió ella "Antes
de contestarte necesito saber cómo
lo vas a hacer"... El notario leyó el
testamento del rico señor a su ansiosa
parentela: "Estando en posesión de
todas mis facultades me gasté todo
mi dinero en vino, mujeres y viajes"...
Tuve en la Escuela de Leyes de mi
ciudad, Saltillo, un maestro singular.
Su nombre era sonoro: don Antonio
Guerra y Castellanos. Impartía una
aburrida asignatura, Derecho Procesal
Civil, a la que él le quitaba todo abu
rrimiento, pues a más de ser abogado
sapiente y docto catedrático tenía algo
de actor, y donde hay un actor nadie se
aburre. Alguna vez me dijo que en su
temprana juventud fue "ricardito" en
la Ciudad de México. El ricardito, me
explicó, era el encargado de llevarles el
café y otras bebidas a las coristas y ve
dettes de carpa o teatro, y a más de eso
hacer tareas de alcahuetería en benefi
cio de los admiradores de las damas y
de ellas mismas. Y también del ricardi
to, por las jugosas propinas que ambas
partes contratantes le entregaban si
la tercería llegaba a buen suceso. He
buscado ese término, "ricardito", por
todos los rincones de la lexicografía,

y no he podido dar con él. Si alguno
de mis cuatro lectores lo conoce le
ruego me lo haga saber. Le quedaré
eternamente agradecido, dure lo que
dure la eternidad. Don Antonio con
servó siempre sus aficiones artísticas.
En aquella escuela donde reinaban la
parsimonia, la mesura, la solemnidad,
él propició la formación de una estu
diantina, y pagó de su bolsa parte de
los instrumentos de los cantores, y
de sus atuendos. Tenía frases lapida
rias aquel insigne profesor. Cuando
en la clase decía alguna gracejada y
el grupo la celebraba ruidosamente,
él se molestaba, o fingía molestarse.
Nos decía "La carcajada es el eructo
del tequila La sonrisa es la burbuja
del champán". Y es que el tequila
no tenía entonces la categoría que
ahora tiene. Cada vez que un alumno
hacía una afirmación sobre tal o cual
cuestión legal el licenciado Guerra le
exigía al punto con voz imperativa:
"Fundamento". Y el estudiante debía
citar el artículo de ley en que basaba
su aserción. Espero que haya tenido
fundamento la insólita destitución de
José Luis Vargas como presidente del
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, destitución hecha
por sus propios compañeros de ma
gistratura. Sin un basamento legal

firme esa acción dará lugar a graves
problemas tanto jurídicos como po
líticos, y el organismo quedará en
una difícil posición que le estorbará
cumplir sus funciones con solvencia y
credibilidad. Ciertamente Vargas tiene
una cola más larga y fea que la de un
tlacuache. Desde hace tiempo debió
pedir licencia o renunciar al cargo que
detenta, pues lo inhabilitan para su
desempeño los múltiples señalamien
tos de corrupción que se le han hecho.
Pero la ley es la ley, si me es permitida
la perogrullada, y ojalá su defenestra
ción esté fundada en derecho para
evitar que en casa del herrero haya
cuchillo de palo. Bien quisiera yo que
en el supradicho Tribunal reinaran
la misma seriedad, circunspección
y apego al orden que privaban en la
pequeña Escuela de Leyes de Sal
tillo, donde nació mi conciencia de
respeto a la legalidad y al Estado de
derecho... Aquellos casados tenían tres
hijos, varones todos tres. El primero
tenía 5 años de edad, el segundo 7 y el
tercero 10. Cierto día el más pequeño
se asomó por la cerradura de la recá
mara de sus papás y declaró: "Se están
peleando". Se asomó el segundo y lo
corrigió. "No dijo. Están haciendo el
amor". Se asomó el tercero y comentó:
'Y muy mal"... FIN.
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"Vengan los maestros
de la guerra, ustedes que construyen

los grandes cañones"

Bob Dylan

Las razones que han llevado al
gobierno de México a deman
dar a los fabricantes de armas

de Estados Unidos son políticas. El
proceso dará difusión a la afirmación
que las autoridades mexicanas han
ofrecido por décadas de que la violen
cia en México no es culpa del gobierno
nacional sino de las armas que vienen
de la Unión Americana Y eso que nos
dicen que no son iguales.

El canciller Marcelo Ebrard afirmó
en Twitter: "Presentamos demanda
contra fabricantes y vendedores de
armas utilizadas para segar vidas en
México. Buscamos reparación del da
ño y que abandonen su negligencia e
irresponsabilidad. Será resuelta en los
tribunales de Boston, EU".

En la Unión Americana el derecho
a poseer y portar armas está garanti
zado por la segunda enmienda de la
Constitución. En México el artículo 10
constitucional, que viene desde la carta
liberal de 1857, garantizaba el "derecho
a poseer armas"; pero una enmienda
de 1971, impulsada por Luis Echeverría,
extinguió ese derecho y le dio a Méxi
co una de las leyes más restrictivas en
el mundo en materia de armas.

Si la libertad en la posesión o el
comercio de armas fuera realmente la

causa de la violencia, Estados Unidos
tendría niveles muy superiores a los
de México, pero no es así. En 2018 Es
tados Unidos registraba 5 homicidios
por cada 100 mil habitantes (Banco
Mundial); México sumó 29 en 2020,
casi seis veces más (INEGI).

Es interesante que México haya
decidido presentar su demanda en
Estados Unidos y no en México o en
los tribunales internacionales. La ren
tabilidad puede ser mucho mayor. El
gobierno nacional pedirá una compen
sación de 10 mil millones de dólares a
los fabricantes de armas.

Algunas decisiones recientes de los
tribunales estadounidenses motivaron
sin duda la decisión del gobierno mexi
cano. Apenas el 22 de julio varias em
presas farmacéuticas ofrecieron pagar
26 mil millones de dólares a gobiernos
estatales estadounidenses para evitar
que continúen unas demandas por la
promoción de opioides legales. Este
sería el primer caso, sin embargo, en
que un gobierno extranjero demande
a empresas estadounidenses. No hay
precedentes y esto hace más difícil
prever el resultado.

El presidente López Obrador afir
mó ayer que ganar el juicio "ayudaría
mucho, ayuda mucho el control de
las armas" para reducir la violencia.
Sin embargo, no hay ninguna relación
entre el control de armas y el nivel de
violencia La prohibición de las armas
de 1971 en México no llevó a una re
ducción en los homicidios. Las series

estadísticas actuales, que empiezan en
1990, muestran una caída moderada
en los índices de homicidios dolosos
entre 1991 y 2007 y un fuerte aumento
después, sin que el incremento haya
sido precedido por algún cambio en
la situación legal de las armas.

Culpar a Estados Unidos de los
problemas de México es una vieja
tradición en nuestro país. En este caso
ocultaría los fallos del gobierno nacio
nal en su responsabilidad para poner
fin a la violencia Aun suponiendo que
se pudiera frenar el ingreso de armas
desde Estados Unidos, estas seguirían
llegando de otros lugares por las po
rosas fronteras mexicanas. El que la
prohibición de las armas en México
no haya tenido ningún efecto sobre la
violencia ratifica que ahí no radica el
problema

La única manera de tener éxi
to en la lucha contra la violencia es
eliminar la impunidad con la que se
cometen estos actos. Pero como no es

un problema que se pueda atribuir a
Estados Unidos, parece no importarle
al gobierno mexicano.

• MÁS POBREZA
Las cifras del Coneval han ratificado lo
que esperábamos. La pobreza en Mé
xico aumentó de 41.9 a 43.9 por ciento
de la población entre 2018 y 2020; la
pobreza extrema, de 7 a 8.5 por ciento.
Es en parte producto de la pandemia
pero las malas políticas sociales de los
últimos dos años no han ayudado.
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El clasismo en la 4T
::::: Imbécil, pinche policía de tres pesos,
pobre pendejo, pobre diablo, no vales ni
madres, naco de mierda, gato de mierda

son solo algunos de los in
sultos que recibió un guar
dia de seguridad del Ban
co del Bienestar de parte
de dos funcionarios de esa

institución del gobierno
federal. En un audio que
fue subido a redes sociales
se identifica a Luis Felipe

Andrés Manuel Santos Barranco, subdi
rector de FinanciamientoLópez Obrador
Internacional, y a José

Isidro Tineo Méndez, subdirector de
Asuntos Contenciosos y Penales, discutir
con un guardia de seguridad que aparente
mente no les permite sacar un automóvil
de las instalaciones de la dependencia. En
la parte de la grabación difundida, el guar
dia se mantiene estoico ante la lluvia de in
sultos de uno de los dos funcionarios. En

más de una ocasión, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha condenado los
discursos y actitudes racistas y clasistas,
por lo que este tipo de conductas no debe
rían ser toleradas en su autodenominada
Cuarta Transformación. ¿Seguirán aún en
sus cargos estos influyentes funcionarios
del Banco del Bienestar?
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Gringos consumistas
::::: Nos dicen que mientras aquí el gobierno
piensa que no hay que ser consumistas y
que por ahora no es necesario vacunar con
tra Covid a menores de 18 años, en ciudades
como Tijuana y otras de la franja fronteriza,
ya se empieza a perfilar la posibilidad que el
gobierno de Estados Unidos o de estados
como California, doten de vacunas para mi
les de menores de edad, algunos de los cua
les cruzan diariamente a tomar clases en
aquel país. Tal como ocurrió con empleados
de maquiladoras en su momento y con los
jóvenes de 18 a 30 años que fueron inmuni
zados con dosis regaladas por el gobierno
de Biden, es posible que pronto apliquen la
vacuna a niños, pero ya ve usted como son
de consumistas esos estadounidenses.

Gobernadores desairan a la
secretaria de Gobernación
::::: Cada vez son menos los gobernadores
que asisten a las reuniones virtuales que en
cabeza periódicamente la secretaria de Go

bernación, Olga Sánchez
Cordero, pues este jueves
solo se conectaron 20 de
los 32. Llama la atención
que mandatarias y manda
tarios se hayan ausentado,
en algunas veces en dos se
siones consecutivas, pese a
que se han tratado temas
de relevancia como el comOlga Sánchez
bate a la tercera ola de CoCordero

vid19 y el retorno a clases
presenciales. Entre los faltistas hay morenis
tas, panistas y perredistas. A los que doña
Olga les ha tenido que poner falta son, entre
otros, la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México y los gobernadores de Michoacán,
Yucatán, Baja California, Puebla y Tamauli
pas, que seguramente han tenido cosas más
importantes que hacer. Por algo, la secreta
ria Sánchez Cordero hizo hoy un nuevo lla
mado a mantener este mecanismo de diálo

go y colaboración entre el gobierno federal y
los mandatarios estatales.
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Fallaron previsiones ante Covld
::::: Antes de que la Ciudad de México volviera
a sufrir por un incremento de contagios por

coronavirus, la secretaria de
Salud local, Oliva López
Arellano. confiaba en que
fuera una simple "olita" y
apostaban al programa de
vacunación que se había
iniciado. Hoy que estamos
en lo más alto de la cresta,
con 119 decesos en las últi
mas 24 horas, cifra que noOliva López

Arellano se registraba desde el 30 de
abril pasado, y casi 5 mil

nuevos casos, revela que la situación está a
punto de salirse de control, sobre todo por
que las actividades económicas se siguen
realizando de manera normal y el Gobierno
capitalino no volverá a cerrar. Las previsio
nes fallaron, por lo que se deben tomar las
precauciones necesarias.

CDMX y los desabolladores

::::: La capital del país está viviendo un mun
do al revés. Por un lado, la administración ha

abierto la puerta a los desa
bolladores inmobiliarios,
aquellos a los que al princi
pio del sexenio fueron dura
mente criticados por los ju
gosos negocios que realiza
ron. Por el otro lado, los
panistas, a través de Fede
rico Ddring, señalando

Federico que el Gobierno se ha alia
do con el cártel inmobiliaDo ring
rio. Lo cierto es que el go

bierno central se ha dado cuenta de que ne
cesita de los constructores para reactivar
una economía duramente golpeada por la
pandemia de Covid19, y quién sabe si tres
años serán suficientes para revenirlo.
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La reunión con los aliancistas
::::: Por fin se cumplirá el deseo de la Unión
de Alcaldes de la Ciudad de México (UNAC

DMX) de que la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum Pardo, se reúna con
ellos. La mandataria asegu
ró que no es necesario ha
cer conferencias de prensa
pues ahora que se confirmó
la victoria en cada demarca
ción hará un huequito en su
agenda pues se reunirá con
cada uno, aunque no ha di
cho la fecha expuso que no
tienen nada de qué preocu

parse, pues habrá una relación institucional.
Incluso ya se reunió con el alcalde de Cuaji
malpa Adrián Rubalcava, quien le felicitó
por su cumpleaños un mes después.

¿Irán contra caciques del gas?
::::: Los propios integrantes del sector gasero
le echaron tierra a los peces más gordos de
esa industria porque denunciaron que sólo
ocho familias tienen el control del mercado
nacional, lo que afecta los intereses de las
otras organizaciones que participan en el ne
gocio. Una de esas agrupaciones que se quejó
es la Alianza de Autotransportistas Comer
ciantes Metropolitanos (ACME), que lidera
Axel García Aguilera, exsubprocurador de
justicia exalcalde de Cuautitlán Izcalli y con
grandes alianzas con la clase política mexi
quense, que le ha permitido que haga y des
haga a su antojo en todas las actividades en
las que participa Ahora que la 4T se metió
a regular la industria gasera del país pon
drá también en su lugar a algunos caci
ques locales que se han beneficiado de esa
industria, que tienen grupos de choque y
están ligados a grupos delincuenciales, se
gún sus detractores.
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inician "año de Hidalgo*
en presidencia municipal
::::: Desde Michoacán, nos platican que el Ca
bildo de Morelia empezó con el "año de Hi
dalgo", pues autorizó para sus integrantes y

funcionarios de primer nivel
un bono injustificado de
tres meses de salario, el cual
intentaron ocultar y fue
avalado por Rubén Piado
Delval, secretario de Admi
nistración del ayuntamien
to, hombre cercano al alcal
de con licencia Raúl Mo
rón Orozco (Morena). NosRubén Prado

Delval indican que, tras darse a co
nocer la gratificación, el al

calde interino Humberto Arróniz Reyes
(Morena) se hizo de la vista gorda, por lo que
las miradas apuntaron al protegido de don
Raúl y encargado de los dineros del munici
pio: don Rubén, pues no ha tenido buena fa
ma, ya que cuando era parte del magisterio
michoacano dejó en el aire varios señala
mientos por malos manejos y por utilizar su
poder para darle puestos a amigos de don
Raúl y suyos. ¡Ah qué manos grandes!
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Secretario de Salud se pone
rudo ante el aumento de casos
::::: Quien se llevó los aplausos de un sector
del respetable en Nuevo León, nos cuentan,
fue el secretario de Salud estatal, Manuel de

la O Cavazos, puesto que
ahora sí se puso enérgico
por el aumento en los casos
de Covid19 y las hospitali
zaciones. Nos detallan que,
desde el pasado miércoles,
don Manuel reconoció que
están muy molestos con la
gente porque no sigue las
indicaciones, pero sí exigeManuel de la

O Cavazos una cama en los hospitales,
por lo que ayer anunció que,

a partir del próximo lunes, el estado se encon
trará en semáforo epidemiológico rojo y se
suspende la realización o planeación de even
tos como las fiestas patrias, informes de go
bierno, tomas de protesta, todo tipo de festivi
dades, conciertos, bares y cantinas, además de
seguir así, quién sabe qué más siga o lo que es
lo mismo, "segunda llamada".

lo que en realidad quería decir
el funcionario..
::::: En contraste, nos comentan que el secre
tario de Salud de Sinaloa, Efrén Encinas To
rres, se metió en camisa de 11 varas por que

rer aclarar la situación del
sistema hospitalario. Nos re
fieren que, tras dar positivo
a coronavirus, la diputada
local Karia de Lourdes
Montero Alatorre (PES)
indicó que no había encon

í Ü tei! n trado lugar en los hospita
' ' < les, a lo que don Efrén co

Efrén Encinas mentó que "el personal de
Torres los nosocomios está agota

do por la atención a miles
de nuevos pacientes, pero sí hay camas dispo
nibles", lo que fue malinterpretado en redes
sociales, donde entendieron que los médicos
se negaban a dar servicio a los nuevos casos,
lo cual es falso; aunque lo que sí es un hecho
es que la ocupación hospitalaria se incremen
ta en el estado.
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En petit comité
Democracia
participativa, para
fortalecer la
representativa
i Oscar mariq beteta
La consulta popular para determinar si

se enjuiciaba a los expresidentes, desde
Carlos Salinas hasta Enrique Peña Nie

to, era una compuerta que, por la confusión
de la pregunta, modificada y complejizada por
la Suprema Corte, no se pudo abrir. El resulta
do, visto desde su baja participación, se tradu
ce en una oportunidad perdida que, empero,
puede volver a presentarse en marzo de 2022,
cuando se vote la revocación de mandato, ani
mado por el presidente López Obrador.
Lo que se buscaba con ese ejercicio era

que la sociedad tomara parte más activa en
las decisiones del poder, enfocadas a procu
rar su mayor bienestar; era una propuesta in
novadora que, de haber cristalizado, se pudo
haber traducido en el involucramiento de la
gente mirando a la definición de nuevas rela
ciones entre gobernantes y gobernados, y en
novedosas formas de conducción política.
Hacer avanzar la democracia en esa direc

ción, además, apuntaba a su saneamiento,
pues los gobernantes ya no decidirían todo
solos, sino que, en asuntos fundamentales, se
verían obligados a tomar el parecer de la po
blación. Se habrían sentado las bases de una

presencia social más dinámica en la vida pú
blica. El poder apuntaría a dejar de ser indi
vidual. Ese es un rasgo que, en cualquier ca
so, se debe seguir buscando.
Hasta ahora, la democracia en México se

ha reducido a la elección de representantes
populares en las urnas; en estas, desde siem
pre, comienza y finaliza, en un solo día, la
presencia pública del ciudadano en la vida
política nacional. Después se invisibiliza.
Una de las más grandes taras de la demo

cracia, aquí, es que todos los candidatos a
puestos electivos, durante sus campañas,
prometen resolver todos los problemas de la
gente. Con esa esperanza, les da su voto.
Pero apenas pasan los comicios, inicia la

traición de la ausencia, pues nadie los vuelve
a ver, a nadie escuchan ni atienden, a nadie
reconocen. Todo cuanto hacen, es para su
exclusivo beneficio, tarea salpicada, no pocas
veces, de deleznables actos de corrupción.
Así, en la siguiente elección se reeditan las
mismas prácticas y todo sigue igual.
Si se asume que la consulta pretendía supe

rar esos vicios, es claro que no se alcanzó el
propósito. Empezó por la falta de especificidad
en el objetivo, siguió con el contenido indesci
frable cuando se modificó la pregunta inicial, y
no se imaginó una metodología para concretar
el propósito que buscaba Lo esencial era supe
rar el dilema de la aplicación de la ley en sus
términos y desplegar la acción legal anunciada
Empero, muy pocos actores lo visualizaron

así. Algunos no sólo desacreditaron, desesti
maron y frivolizaron la convocatoria; se le
opusieron abiertamente en vez de haber he
cho alguna propuesta.
Más allá de proclamar victorias, que no

pueden acreditarse, ni de subrayar derrotas,
que en todo caso deben servir para perseve
rar, hay que fijar la atención en la revocación
de mandato y enriquecer la democracia par
ticipativa para fortalecer la representativa.
Si se aprovecha lo que viene, la faz del po

der y las maneras de ejercerlo, empezarán a
cambiar para mejor.
Sotto Voce... Entonces... ¿quién finalmen

te es el presidente del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación? Sea José

Luis Vargas o Reyes Rodríguez, debe quedar
perfectamente definido ya. Esa institución
no puede estar en pleito ni mucho menos
quedar a la deriva... Los diputados Mauricio
Toledo y Saúl Huerta, acusados de delitos
graves, así como el fiscal de Morelos, Uriel
Carmona cuya imparcialidad está en duda,
no deben escapar a la acción de la justicia.
Deben ser desaforados y enjuiciados a la bre
vedad por los delitos que se les imputan. •
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La mano del CJNG sobre
el gas LP y la CDMX

lévalos a un punUL:to del que no1 puedan salir, y
morirán antes de poder esca
par", escribió Sun Tzu sobre
la importancia de rodear y
crear cinturones que poco a
poco aprieten más el territo
rio que quieren conquistar.
Y es así. Guardando las

proporciones, el Cártel de Ja
lisco Nueva Generación ha
intentado entrar a la Ciudad
de México por varias vías: pri
mero tocando la puerta al
grupo de la Unión Tepito, mi
sión en la que no tuvo éxito.
Después, conformando una
propia organización, la lla
mada Antiunión de Tepito,
liderada por Jorge Flores "El
Tortas", cuyo fin era desapa
recer al primer grupo para
abrir el paso a los de Jalisco
desde los barrios del centro
de la capital del país, que his
tóricamente han sido un
punto neurálgico de control
de drogas y operación de
otros delitos.

Pero tampoco ha podido.
También lo intentó por el

suroriente donde se alió con

el Cártel de Tláhuac, pero fi
nalmente éste se ha ido des
mantelando poco a poco en
los últimos dos años.

Reportes de inteligencia
también indican que empezó
una limpia e inserción en
pandillas de la Gustavo A.
Madero y otras del oriente,
aunque no ha logrado confor
mar un grupo poderoso.
Sin enaltecer a estos de

lincuentes que dejan a su pa
so estejas de s;
de autoridades ^
en fairitlias iro

conoce que no han dejado de
poner el dedo en el renglón
en cuanto a aspirar a contro
lar la capital mexicana.
Desde hace dos o tres años,

calculan fuentes de inteligen
cia, el Cártel de Jalisco Nueva
Generación ha mantenido
una base en el municipio de
Tizayuca, Hidalgo, limítrofe
con el Estado de México, y co
nocido como una "ciudad
dormitorio" de quienes traba
jan en la zona metropolitana
de la Ciudad de México y no
pueden acceder a una vivien

da en el casco urbano.

Reportes de investigacio
nes federales registran que el
grupo jalisciense mantiene
una alianza con los llamados
"Tizayucos", una banda que
se ha ido expandiendo hacia
zonas clave del Estado de
México que rodean la "Ciu
dad de los Palacios".

Los informes policiales
mencionan que ellos contro
lan a los comisionistas y ven
dedores de gas LP que impul
saron el paro en días recientes
que llevó a varios estableci
mientos a cerrar por carecer
del combustible.

Los "Tizayucos" están
asentados en ese municipio
hidalguense, además de Te
cámac y Ecatepec, en Estado
de México. Existen reportes
desde 2019 sobre agresiones y
amenazas que ejercen a em
presas gaseras para hacerse
del control de la distribución
hacia la capital mexicana.
Jairo García, señalado en

los informes como "El Jairo",
es uno de los líderes del grupo
que ejerce la violencia para
dominar a las empresas de

gas, además de operar para
robar el combustible.
"Los Mojarras" es otro gru

po relacionado con el prime
ro y ubicado en esas inmedia
ciones y otros municipios que
rodean la ciudad. Su líder es
Elíseo Gutiérrez, quien junto
con sus hermanos Alberto,
Francisco y Raúl manejan
plantas donde almacenan gas
sin los permisos correspon
dientes, y desde donde llevan
el combustible hacia el Ajus
co, las Lomas y otras zonas
del poniente capitalino.
Los paros, la violencia y las

amenazas por parte de comi
sionistas y distribuidores de
gas LP podrían apenas ser una
punta del monstruo que opera
desde hace tiempo en uno de
los sectores más importantes
para la economía local.
Una vez más en el centro

del país se asoma, en otro
nuevo giro, la mano del cri
men organizado que viene a
contradecir de nuevo el dis
curso presidencial que asegu
ra que en México no mandan
los delincuentes. •

Twttter. @Sandra_Romand¡a
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El laboratorio del Gas Bienestar
La argumentación de Ma

quiavelo en "El Príncipe"
de que no hay nada más

difícil de llevar a cabo, ni de más
dudoso éxito, ni más difícil de
conducir que iniciar un nuevo or
den de cosas, cobra hoy gran re
levancia. México vive tiempos de
efervescencia. Bajo el paraguas
de una transformación que a su
atropellado paso arrasa sin mati
ces en un contexto de una dispu
ta por el poder que no reconoce
límites, su ejercicio no ha encon
trado los cauces institucionales
idóneos para transformarse en

eficacia gubernamental.
En estos tres años sobran razo

nes para explicar eso y el desdén
por la legalidad; desde su abuso
cotidiano hasta la manera capri
chosa en la que se aplica siempre
sujeta a la (i)lógica testarudez del
presidente López Obrador.
El golpe al corazón de ambos

palacios por la derrota en los co
miciosdesencadenó una furia con
tra la clase media y la laiga lista de
actores políticos, sociales y de me
dios de comunicación que a diario
sufren todo tipo de embates.
El saldo de la contienda elec

toral resultó uno de los peores po
sibles en la Ciudad de México pa
ra Morena y puso en evidencia el
abismo de incertidumbre y fraca
sos que ha construido la cuatroté
en rubros sensibles. No sorprende
que el Ejecutivo haya instruido
que las políticas públicas y los
programas sociales se concentren
en el oriente capitalino donde el
mapeo moreno concentra sus
grupos clientelares.
López Obrador está preparan

do el terreno para la elección de
2024. Sólo piensa en los comi
cios y en esa lógica está haber
disminuido la edad en la pen
sión de adultos mayores (225 mil
serán incorporados en la CDMX)
y el audaz lanzamiento del Gas
Bienestar.

La apuesta es con claros tintes
electorales e involucra una logís
tica y operación de áreas estraté
gicas en Pemex así como la Guar
dia Nacional y para variar, nues
tras fuerzas armadas.
Los últimos días han sido de

desordenados torbellinos para
cumplir con la instrucción pre
sidencial de la foto de la entrega
del primer cilindro con logotipo
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del Gobierno de México, el pan
tone moreno y la marca Bienes
tar. En la hoja de ruta de los in
tereses detrás de los precios del
gas LP y su cadena de suministro
se abrió otro frente que trastoca
rá la esfera políticasocial.
Ante los amagos del paro para

suministrar gas por los distribui
dores, el Estado —"que no será re
hén"— ahora sí mostró el múscu
lo que no exhibe en (los abrazos)
el combate contra las organiza
ciones delictivas que reparten
despensas, humillan a nuestros
soldados y gobiernan controlan
do territorios. Hay prioridades.
El programa piloto de Gas Bie

nestar comenzará enlztapalapay
como la disputa por el poder es
un componente inherente a la
naturaleza humana, el intempes
tivo anuncio de fijar los topes en
el precio, enfrentar los intereses
detrás de este estratégico rubro y
reforzar la base clientelar, es un
laboratorio electoral. Y sin duda

el talento detrás de esta geniali
dad habrá hecho la prospectiva
(económica) estratégica necesa
ria para la planeación de escena
rios y la gestión de riesgos que va
de más decir, son varios.
La realidad, una vez más, se

encargará de arruinar las expec
tativas de este precipitado, desor
denado e irreflexivo proyecto.
POR LA MIRILLA

1. Brutal las cifras reales (y di
rán "muy exageradas") del Cone
val: Crece la pobreza en México
en 3.8 millones de 2018 a2021. Un
fracaso más en el CV de la cua

troté agudizado por la pésima es
trategia sanitaria y económica
para enfrentar los estragos del
SARSCov2 y sus variantes.
2. Richard Trumka, líder de la

AFLCIO, falleció dejando un le
gado a favor de los derechos de
los trabajadores. Trumka y Pelo
si fueron actores estratégicos pa
ra desatorar el rubro laboral para
la firma del TMEC. •
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México, los tribunales
y las armas
La Secretaría de Relaciones

Exteriores anunció esta

semana un giro audaz en
la política mexicana en contra
del tráfico de armas. En repre
sentación del gobierno de Méxi
co, interpuso en un tribunal fe
deral estadounidense una de
manda civil en contra de diez fa

bricantes y distribuidores de ar
mas de fuego, alegando que esas
empresas mantienen "prácticas
negligentes" que alimentan el
comercio ilegal de armas.
Van algunos comentarios:
1. La iniciativa de la Cancille

ría merece respaldo, sin impor
tar cuál sea el desenlace de la de

manda. Como mínimo, puede
generar una discusión indispen
sable sobre la responsabilidad de
la industria de las armas en la

violencia letal en México y otros
países. Los fabricantes y distri

buidores de armamento no pue
den desentenderse de las conse

cuencias que genera el uso de
sus productos. Ellos no jalan el
gatillo, pero hacen todo lo posi
ble por poner muchos gatillos en
muchas manos.

2. Dicho lo anterior, es impro
bable que la demanda prospere
en los tribunales. En 2005, se
aprobó en Estados Unidos una ley
(Protection of Lawful Commerce
in Arms Act) que protege a la in
dustria de las armas de demandas
civiles, incluso en los casos en que
haya evidencia de negligencia y
haya habido un "uso indebido cri
minal o ilegal" de un arma Hay
algunas excepciones estrechas a
esa prohibición, pero en general,
resulta muy difícil que los tribu
nales estadounidenses acepten
demandas civiles contra la indus
tria de las armas.
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3. Aun si el gobierno de Mé
xico tiene éxito en el litigio, sus
efectos prácticos no se verían
por muchos años. Apenas este
año, la empresa Remington está
negociando un arreglo extraju
dicial para dar fin a una deman
da interpuesta en 2016 por las fa
milias de las víctimas de la ma

sacre de Sandy Hook (ocurrida
en 2012). La ruta de los tribuna
les no es sencilla ni rápida.
4. Probablemente, el efecto

buscado con esta demanda es

más político que jurídico. Se bus
ca dar visibilidad en Estados

Unidos al problema del tráfico
ilegal de armas hacia México,
además de poner presión a la ad
ministración Biden para que
acelere sus esfuerzos legislativos
en materia de control de armas.
Además, poner el énfasis en este
tema es una manera de empatar
el marcador diplomático con Es
tados Unidos en las discusiones

sobre drogas.
5. Todo eso es bueno y puede

empezar a mover gradualmente
la aguja política Pero eso no cam
bia la lógica esencial del tráfico
ilícito. En Estados Unidos, las ar
mas de fuego son baratas y fáciles
de obtener. En México, son caras
y difíciles de conseguir. Eso crea
una motivación para contraban

dearlas de norte a sur.
6. Cualquier intento de suprimir

el tráfico ilícito desde el lado de la

oferta aumenta el precio de las ar
mas de fuego en México, pero no
lo suficiente para reducir la de
manda. Crea en cambio un incen

tivo adicional para los traficantes.
7. Dado ese fenómeno, lo que se

debería buscar es cerrar la brecha
deprecioydisponibilidad. Yesoes
tremendamente difícil sin cam

bios legislativos mayúsculos (e
improbables) en Estados Unidos.
8. Pero, además, si por algún

milagro el flujo de armas se de
tuviera mañana, los inventarios
acumulados en México son sufi

cientemente grandes (casi 15 mi
llones de armas de fuego ilegales,
según el Small Arms Survey) para
mantener a los mercados crimi

nales funcionando por mucho
tiempo, sin importaciones.
En resumen, al igual que con

las drogas, no hay solución obvia
para el problema de las armas.
Tal vez deberíamos centrarnos
no solo en el acceso de los delin

cuentes a las armas de fuego, si
no también en su propensión a
usarlas. Eso implica combatir la
impunidad de los asesinos.
Y no hay demanda en ningún

tribunal del mundo que nos libre
de esa tarea. •
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ISin pausa. Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
•de la Ciudad de México, ha tenido una semana de

logros y va por más. Anunció el registro de adultos a
partir de los 65 años, quienes podrán recibir la pensión
del gobierno que nació como un programa y hoy es
un derecho constitucional. Realizó reuniones urgen
tes con el gabinete de seguridad para dar seguimiento
a la distribución del gas LP, respondiendo con rapidez
a la crisis momentánea; logró liberar a la señora Isabel
San Agustín, encarcelada injustamente 11 años, des
pués de haber sido torturada. Y este domingo inaugura
la línea 2 del teleférico, acompañada de los goberna
dores morenistas. Poder de convocatoria y resultados,
justo lo que necesita la transformación.

2 En llamas. El magistrado presidente del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación,

Reyes Rodríguez Mondragón, explicó que su nom
bramiento y la remoción del cargo del magistrado José
Luis Vargas fue una decisión responsable. Afirmó que
la decisión "es resultado de una secuencia de aconte
cimientos que nos llevaron a tomar una decisión con
toda responsabilidad y de cara a la ciudadanía". Fuen
tes del máximo tribunal indicaron que el magistrado
sostuvo una reunión privada con el ministro presiden
te Arturo Zaldívar, ministro presidente de la Supre
ma Corte de justicia de la Nación. Escandalosa llegada
para restaurar lo que queda del Tribunal. ¿Puede?

3 Oficialía de partes. A pesar de que Fernando
•Alférez, consejero nacional de Morena, se em

peña en seguir las directrices de la transformación y
se haya subido al tren de ataques partidistas en contra
del INE, por "hacer sin hacer" una consulta popular, su
fama no le da para mucho. Junto con su esposa, Nora
Ruvalcaba, deambularon por los alrededores de Pa
lacio Nacional con un óleo de Ricardo Flores Magón,

pintado por Alférez que, según él, ya le había regala
do al presidente Andrés Manuel López Obrador un
año antes, pero venían a entregárselo personalmente.
Desesperados buscaban cuál puerta se abriría, pero
como hay de personajes a personajes, el cuadro sí in
gresó; ellos no. ¿Será porque se dicen de izquierda
pero cobran con la derecha?

4 Tramposo en la 4T. Armando Ayala Robles, al
• calde de Ensenada, se cree muy listo. Después

de perder una votación entre regidores, en contra de
la creación del organismo operador del agua, 87, dejó
pasar unos minutos y volvió a llamar a una reunión
sin los ocho disidentes y volvieron a votar los que esta
ban a su favor. Para no dejar dudas, amenazaron a los
otros regidores. El morenista olvida los postulados de
su partido: no mentir, no robar y no traicionar. Y ante
la intención de aprobar la Ley del agua, que municipa
.liza los organismos operadores, diputados locales ya
interpusieron una acción de inconstitucionalidad. En
este líquido tema emerge lo peor de algunos miembros
de la 4T: en Ayala, la ilegalidad, lo antidemocrático... lo
grotesco de la política.

5 Cochinero. Al gobernador Carlos Miguel Aysa
• González no se le dan los números. Entregó cua

tro minipatrullas para la capital de Campeche, con un
costo de un millón 845 mil 467 pesos, pero días des
pués, en Ciudad del Carmen entregó seis más, es decir,
dos extras, pero el costo se le elevó misteriosamente a
5 millones 962 mil 751 pesos. Las patrullas son eléc
tricas y darán servicio al sector turístico. La intención
quizás sea buena, pero esa fuga de recursos es inacep
table. ¿Quién o quiénes son los beneficiados? Porque
a pesar de rediseñar el Plan de Desarrollo para abatir
a la delincuencia, en este rubro el gobierno estatal no
sólo está reprobado, sino que sigue a la baja. Como en
todo. El hartazgo es inocultable.
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rimero más pobres
b llegada de la pandemia y el cierre auguró golpes

efeonómicos en todas las escalas.

Sfm varios nuestros lastres, hay uno que pesa sobremane
porque quién esté al frente, nada cambia, acaso sólo la

ffema, los métodos de medición para asegurar así algún
a íance que en las calles y en los bolsillos son imposibles
c j percibir. México y su eterna batalla contra la pobreza.
Y ni la llegada del gobierno que pondría en primer tér

iiino esa otra guerra, la que se lucha con la pobreza, ha
s 3o motivo para disminuir esas cifras que, año con año,
s ai motivo de debate: quiénes son pobres, quiénes son
rfuy pobres, quiénes son extremadamente pobres. Final
ícente, éstas son estadísticas que encuentran oportunidad
gún la lectura que se les dé. En las últimas, que reveló

a fer el Coneval, el número de personas en situación de
f >breza aumentó en casi cuatro millones en los últimos
¡s años; el número de mexicanos que viven en pobreza
rema aumentó más de 2 millones y quienes viven en
reza moderada se elevó en más de millón y medio.

I La llegada de la pandemia y el cierre auguró golpes
económicos en todas las escalas, desde los que llegaron a
i s empresas que detuvieron operaciones, que mandaron
3 a gente a trabajar a casa, incluso aquellas que tuvieron
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c e realizar despidos, a partir de
é to, llegaron las familias que
\ íron reducir su salario o aque
1 s que de plano perdieron su
\ i de ingresos. Negocios que no
s brevivieron al confinamiento,
f rnilias que gastaron sus aho
r )s... Y un gobierno al que no
1 importaron estos escenarios
\|*mantuvo en pie proyectos de
raestructura multimillonarios,
ndoles así la espalda a esa po
ación que además tuvo que lu
ar por camas de un hospital,

qye lucha por medicamentos.
Según lo revelado por el Con
jo Nacional de Evaluación de

1| Política de Desarrollo Social,
las seis carencias sociales
alizadas, el acceso a los ser
dos de salud fue la que repre

s intó el mayor incremento, casi 12% más en comparación
í : 2018. La pandemia, sin duda, evidenció y catapultó las
c ificiencias en este sector, pero no potencializó las so
1 fciones. La línea discursiva y operativa del gobierno de
l idrés Manuel López Obrador con respecto a los temas
c í desarrollo social giran alrededor de los programas so
c des. Ahora mismo está en marcha el registro para la
I nsión del Bienestar de Adultos Mayores, pero ninguna
c I estas campañas ha significado algo para las estadísticas
c e miden la pobreza.
: Éste es un pendiente histórico que tendría que com

t itirse desde muchos frentes, ahí le atina el Presidente
t • su diagnóstico: más educación, más infraestructura.
I stima que nada de esto sea parte de su plan de gobier
t estas cifras nos confirman que el camino sigue siendo

orrecto.

; Si con la emergencia sanitaria se esperaba que el au
t gnto de la pobreza fuera mayor, tampoco puede cele
l arse que las cifras no sean tan fulminantes.
\ La pobreza era uno de los principales frentes que se

; iunciaron desde el inicio de esta administración, nada de
1 :que se ha hecho hasta hoy representa un compromiso
«a por combatirlo.
I Ni siquiera la pandemia provocó que girara un poco el
lón. Incluso las remesas récord se presumen en Palacio
cional, como si fueran un logro de gobierno. Aquí está
¡resultado.
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Bielorrusia vuelve a ser
tendencia internacional
• Todo opositordisidente puede acabar en una cárcel,
en un campo de trabajo forzado o en un hospital.

Bielorrusia había dejado de ser tendencia internacional
desde la detención del opositor Román Protásevich en el
Aeropuerto Internacional de Minsk y las audiencias judi
ciales de varios periodistas locales que fueron censurados
y detenidos por el régimen de Aleksandr Lukashenko.

Aunque poco se ha escuchado o leído sobre lo que está
pasando dentro de Bielorrusia, les puedo asegurar que las
detenciones, audiencias judiciales y la persecución política
a periodistas, opositores políticos y civiles, no han cesado
desde el año pasado.

Más de 35 mil bielorrusos han sido detenidos deSÍe las
protestas contra el fraude electoral presidencial de agosto
del año pasado, también más de 500 prisioneros políticos
se encuentran recluidos en cárceles federales o campos de
detención con sentencias que van más allá de los 12 años
y más de 20 periodistas han sido procesados por cubrir
protestas ilegales.

Relacionado con los campos de detención, desde el año
pasado fue construido un complejo de 200 hectáreas al
suroeste de Minsk, en el poblado de Novokolosovo. Dicho
complejo es un cúmulo de prisiones rurales o prisiones para
disidentes políticos, pero tam
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bién se sabe que era parte de un
depósito de misiles que funcionó
durante la Unión Soviética.
En un país donde el jefe de

Estado lleva gobernando des
de 1994, aferrado al poder y sin
ningún contrincante político,
se le puede llamar dictador. No
dejemos de llamar a Aleksandr
Lukashenko como lo que es: un
dictador.
Todo opositordisidente que

haya participado o siga siendo activista puede acabar en
una cárcel, en un campo de trabajo forzado o en un hospi
tal. Si se tiene mucha suerte y no se cayó en las manos del
régimen, se puede acabar exiliado en Polonia, Lituania o
en alguna parte de Europa. Podría parecer que están a salvo
viviendo en el extranjero, pero el brazo de la KGB bielo
rrusa puede llegar hasta donde se encuentren. Nadie está
a salvo. Si no me cree, sólo confirmemos lo que le sucedió
al opositor Vital! Shishov en Kiev, Ucrania. Su cuerpo fue
encontrado en un parque de la capital ucraniana, el pasa
do martes. Se presume que fue ahorcado o asesinado por
órdenes del régimen de Lukashenko. Shishov huyó a Kiev
desde finales del 2020.

Relacionado con eso y como anécdota, experimenté in
directamente el asesinato del opositor político ruso Boris
Nemtsov en la noche del 27 de febrero de 2015 (mi cum
pleaños) a unos cuantos metros de la Catedral de San Ba
silio en Moscú. Yo estaba a 500 metros de la Plaza Roja
saliendo de un bar. Escuché los disparos. ¿Lo mandó matar
el Kremlin? Nunca se supo.

O
Por otra parte, la atleta olímpica Kristina Timanovskaya
fue expulsada del Comité Olímpico Bielorruso por criticar
a sus entrenadores, al mismo comité olímpico de su país
y a la competencia por la cual no se había preparado para
Tokio 2020. El régimen la habría forzado a regresar a Minsk
el día lunes desde Tokio sin su consentimiento. Ante una
denuncia al Comité Olímpico Internacional por video, au
toridades japonesas la resguardaron en el Aeropuerto In
ternacional de Narita hasta obtener un visado humanitario
de Polonia. Ya se encuentra en Polonia.
El mismo Lukashenko declaró en un video que si los

atletas olímpicos no ganaban medallas, que mejor no regre
saran a Bielorrusia, pues se gastaba mucho dinero en ellos.
Mientras Lukashenko tenga el cobijo de Putin y las

sanciones económicas no tiren a su gobierno, seguiremos
viendo las mismas atrocidades. Nadie hace nada ni puede
derrocar al régimen bielorruso. Nadie.

Polémica por
la muerte del

opositor Vitali
Shishov y la
expulsión de la
atleta Kristina

Timanovskaya.
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PLANEAR/FELICITAS M.

En un avión comercial, si se llegan a apagarlos motores, ¿qué
distancia o tiempo puede planear para aterrizar a salvo?

R. En principio, todos los aviones pueden planear. Un piloto
veterano, john Cox, declaró que probablemente se podría es
perar que un avión de pasajeros se deslice alrededor de 160
kilómetros si todos sus motores fallan a 9.144 metros sobre el
nivel del suelo.

Las aeronaves cuyos motores se estropean en elevaciones más
altas pueden planear durante periodos de tiempo más largos.
Obviamente, los aviones vienen en todas las formas y tama
ños. Por lo tanto, si está volando uno, es importante conocer

la "mejor velocidad de planeo". En pocas palabras, ésta es la
velocidad que permitirá que su avión viaje la mayor distancia
mientras sacrifica la menor cantidad de altitud.
Un concepto relacionado es la velocidad mínima de descenso,
el ritmo de viaje que maximizará el tiempo que puede pasar
deslizándose. Dependiendo de su situación, puede optar por
priorizar el tiempo sobre la distancia o viceversa.
SÁBANA/LOUIS PETER

Tratando de tender bien la cama, me decía un tío muchas
veces que no se sabe qué parte de la sábana ajustable va
para qué lado de la cama y a veces, seguido, la sábana me
queda chueca. ¿Hay alguna forma de saber cómo se debe
poner correctamente?

R. Don Louis Peter, sí hay cómo. Su sábana ajustable viene con
una etiqueta cosida dentro de una de las esquinas. Además de
enumerar información como el material y las instrucciones
de lavado, ésta también le informa sobre la orientación de la

hoja. El bolsillo con la etiqueta adentro debe ir en la esquina
inferior derecha de su colchón.

QUESO/MIGUEL RAMÓN HH.

¿Se puede congelar el queso para guardarlo y usarlo después?
De vez en vez me encuentro buenas baratas de queso en el
súper, pero siempre en cantidades que no puedo consumir de
Inmediato, así que antes de que se eche a perder, ¿lo pu$do
empacar y meter al congelador?

%
R. Don Miguel, así es, congelar queso es una forma poco ccajo
cida, pero valiosa de ahorrar dinero en comestibles. Combar
grandes bloques en las grandes bodegas ayudará a mantener
bajo el precio por porción. Antes de meterlo en el congelador,
corte los trozos en porciones más pequeñas, envuélvalos bien en
una envoltura de plástico y luego ciérrelos dentro de un recipien
te o bolsa hermética. Se puede congelar cualquier tipo de queso,
pero hay que tener en cuenta que algunos conservarán mejor sus
texturas y sabores que otros. Los favoritos, como el queso che
ddar, mozzarella, suizo, provolone y gouda se congelan mejor,
pero cuando se descongelan pueden tener una textura más des
menuzable. Algunos expertos sugieren usar queso descongelado
en platos cocinados para que su textura no sea un problema.
AMELIA EARHART/HISTORIADOR

¿Se sabe qué era lo que la famosas Amella Earhart tomaba
para mantenerse despierta en sus famosos viajes de muchas
horas de duración?

R. Se sabe que Earhart no bebía café ni té y para mantenerse
despierta en sus vuelos usaba una botella de sales aromáti
cas. Sin embargo, hay una bebida que disfrutaba: una taza de
chocolate caliente.
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Sorprendente, por no encontrar algún otro
adjetivo para calificar las acciones que el go
bierno de México ha tomado contra 11 empre
sas fabricantes de armamento en los EU. La
apuesta jydicial que ha decidido el gobierno
de López Obrador emprender en contra de
la empresa más poderosa de Estados Unidos
dejó sorprendidos a propios y extraños, nun
ca en la historia de los EU y de México había
habido una acción que responsabilizara a los
gigantes de las armas de los acontecimientos
violentos en territorio mexicano.

El tráfico de armas es una práctica confor
mada por una gran cadena de responsables,
de ahí su complejidad. Lo cierto es que más
allá de culpar a fabricantes por los cientos de
miles de muertos que su uso ha ocasiona
do, está la corresponsabilidad
de ambos países en cada una
de sus fronteras. No me que
da ninguna duda de que la ex
periencia del canciller Marcelo
Ebrard le permitió contemplar
todas las aristas e implicacio
nes del caso para presentar en
una Corte norteamericana una.
demanda a un poder político y
económico como son los fabri
cantes de armamento y solicitar,
además, una fuerte indemniza
ción por daños causados en todos los ámbitos
que el crimen organizado ha logrado trastocar.
Enormes cantidades en recursos para infraes
tructura en seguridad, pérdidas comerciales,
industriales y turísticas, así como la descom
posición del tejido social entre otras. Y sí, es
verdad, la ola de criminalidad que crece ha
dañado la confianza de inversionistas, de tu
ristas e interrumpido la movilidad en territorio
mexicano, fundamental para la vida econó
mica del país.
Es claro que el armamento ha atentado

contra el bienestar de México y ha puesto en
pausa el desarrollo de casi 17 estados contro
lados por criminales, pero de eso a culpar a
quienes las fabrican o venden y señalarlos
como el problema principal es subjetivo. No
es competencia de las fábricas negar la venta
de lo que producen, el dinero ilegal con el que

las adquieren se obtiene en nuestro país. El
tráfico de armas es responsabilidad de ambas
fronteras por la corrupción que existe allá y
acá, pero el ingreso de armas a nuestro país
es absoluta responsabilidad de México al no
protegerlas. Aunque el canciller trate de evi
tar que dicha demanda ponga en juego la re
lación entre ambos países, si bien es cierto
que no se desea intervenir en las políticas de
armas del gobierno de Biden, la realidad es
que tanto las fábricas como los distribuidores
están legalizadas y cumplen con sus propias
leyes. En todo caso, si hubiera argumentos le
gales posibles para exigir una indemnización
a estas empresas, México tendría que tener
primero la autoridad moral de que combate
al crimen de manera frontal y que tiene bajo

control territorios de los cárteles
más sangrientos en la historia
del narcotráfico. Pero la reali

dad es otra, existen municipios
en donde se proclaman como
autoridades bajo el principio de
usos y costumbres o los mismos
delincuentes, como en Chiapas y
Michoacán. Es evidente para EU
que López Obrador implementa
una estrategia pasiva y permisiva
con el discurso de pacificar a tra
vés de abrazos y no balazos. Con

esta política y acciones como esta demanda a
fabricantes o de armamentos, está trasladan
do su responsabilidad a territorio ajeno.

^2^ DE IMAGINARIA
La creación de complejos de seguridad como
el C5 evidencia los esfuerzos y el alto costo
que tendrán que invertir los gobernadores en
construir infraestructura en seguridad, como
es el caso de Carlos Joaquín en Quintana Roo.
La tecnología aplicada para combatir al cri
men organizado hoy será la mejor inversión
que los estados hagan en al ámbito de la au
tonomía y de su condición de estados libres
y soberanos, a fin de construir la paz con sus
propias estrategias que sólo se. limiten por la
legalidad pero que enfrenten al criminal con
toda la fuerza de sus estados.
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El Club de Toby
y la alianza en la CDMX
Aunque formalmente se constituyó en las pasadas elec
ciones, la alianza entre PAN, PRI y PRD para la Ciudad de
México tiene sus antecedentes en la última legislatura de
la Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

Si bien en ese tiempo no se visualizaba que Morena los
arrasaría en 2018, los tres partidos entendían la necesidad
de unir fuerzas, pues en su primera participación oficial
como partido, la hoy 4T les había ganado la mayoría en
Donceles y su movimiento iba creciendo.
Si bien hablaron de una candidatura común para la

jefatura de Gobierno en ese tiempo, el PRI recibió ins
trucciones superiores de abanderar a Mikel Arrióla, hoy
flamante directivo de la Liga Mexicana de Fútbol.
El llamado Por la CDMX al Frente —encabezado por

Alejandra Barrales— contó con la participación del PAN,
PRD y Movimiento Ciudadano. Es conocida la historia de
la barrida que Morena les puso, con Claudia Sheinbaum
al frente.

Esa derrota sacudió las estructuras de la oposición, que
hizo cambios en sus dirigencias locales para intentar so
brevivir a la debacle.

Mucho del éxito opositor en las recientes elecciones
se dio por una combinación de factores: las malas ad

_____ ministraciones de los gobiernos
de Morena, y el que los nuevos
dirigentes de esos tres partidos
eran viejos conocidos.

Casualmente Nora Arias, del
PRD; Andrés Atayde, del PAN,
e Israel Betanzos, del PRI, fue
ron compañeros en esa última
legislatura de la ALDF, donde
lograron; establecer muy buena
relación.

Desde luego que eso facilitó
el camino para llevar a feliz tér

mino la alianza opositora, que propinó el más fuerte re
vés a la izquierda desde que en 1997 llegó a la capital con

Tanto el PRI,
el PAN y el PRD
entendieron
la necesidad
de unir
fuerzas contra
Morena.
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Cuauhtémoc Cárdenas.
También en esa época coincidieron Jorge Romero —lí

der de facto del panismo local—, y Leonel Luna Estrada,
quien presidió la Comisión de Gobierno durante los tres
años de la legislatura.

Casualmente en ese equipo de exlegisladores locales
cayó el peso de las negociaciones para concretar la alian
za, sin descontar que Adrián Rubalcava y Luis Gerardo
Quijano —ambos alcaldes electos de Cuajimalpa y Mag
dalena Contreras, respectivamente—, eran diputados del
PRI.

Y para rematar, aunque no coincidieron con todos en la
última ALDF, de 2009 a 2012 Lía Limón, Mauricio Tabe y
Giovani Gutiérrez, hoy alcaldes electos en Alvaro Obre
gón, Miguel Hidalgo y Coyoacán, respectivamente, sí fue
ron compañeros de Luna Estrada.
Lo mismo ocurrió con Rocío Barrera, candidata en

Venustiano Carranza que no pudo ganar en junio pasado.
Por eso es que Luna Estrada pudo trascender como

articulador en la alianza que finalmente alcanzó el triun
fo en la CDMX, mismo que ya no pudo ver el exdelegado
en Alvaro Obregón, quien perdió la vida en un accidente
automovilístico el 14 de marzo pasado.

Debido a esas coincidencias, más de uno piensa que la
alianza capitalina en realidad se forjó en el Club de Toby
—y una Lulú— desde la última ALDF.

O
CENTAVITOS

Ahora resulta que el Proyecto VallejoI, uno de los más
ambiciosos del gobierno capitalino en el norte de la ciu
dad, cambió sus reglas con la derrota de Morena del pasa
do seis de junio. Hasta antes de esa fecha fatídica para la
4T, el alcalde Vidal Llerenas era pieza fundamental del
proyecto, como vigilante de los intereses vecinales. Todo
cambió con el triunfo del PAN, y de buenas a primeras
Margarita Saldaña, alcaldesa electa, ya no será requerida
en ese proyecto. Claudia dice que es mera coincidencia,
porque el cambio ya se había decidido antes del fracaso
moreno. Ajá.
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El desarrollo económico sigue siendo la cla
ve para reducir la pobreza, sin embargo, ésta
resulta no sólo de factores económicos, sino
también de los procesos sociales y políticos
que interactúan y se refuerzan mutuamente,
de forma que pueden aliviar o exacerbar las
carencias con las que la población margina
da vive.

La interrupción generacional de la po
breza exige medidas a nivel local, nacional
y global, a fin de lograr más oportunidades
con interacciones entre una serie de fuerzas
que tienen que ver con la historia y geografía
del país, sus instituciones y op
ciones de política y los choques
externos que se experimentan
como, por ejemplo, la crisis sa
nitaria y económica por la pan
demia de covid19.

En las últimas décadas han

surgido diversas estrategias para
la reducción de la pobreza, en
donde, de forma central, se ha
estimado fomentar el crecimien
to económico y las políticas para
abordar las desigualdades arrai
gadas con fallas institucionales,
barreras y vulnerabilidades so
ciales, esto deriva en una mayor
comprensión de que la pobre
za es más que un problema de
escasez de ingreso y de falta de
educación y salud, se ha mos
trado que la población situada
en pobreza carece de poder para
incidir en los factores sociales y económicos
que determinen su bienestar. Es por ello que
las mediciones realizadas por el Instituto Na
cional de Estadística y Geografía (Inegi) y el
Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneval), derivado de la
Encuesta Nacional de Ocupación de Empleo
(ENOE) sobre los resultados de la pobreza la
boral que, sintéticamente, significa que los in
gresos de una familia no son suficientes para
acceder a una alimentación digna y nutritiva.

En el reporte presentado recientemente
con base en el Marco de Muestreo de Vivien
da del Censo de Población y Vivienda (CPV)

2020 se ajustaron parámetros comparables
entre el año 2020 y 2021, por lo que la pobre
za laboral aumentó 3.8 puntos porcentuales,
al pasar de 35.6% a 39.4%, es decir, más de
cinco millones de personas en pobreza labo
ral respecto al mismo periodo de 2020, y en
tre los factores que explican este incremento
se encuentran la disminución anual de 4.8%
en el ingreso laboral real y el aumento de
las líneas de pobreza extrema por ingresos,
la pobreza laboral aumentó en 26 de las 32
entidades federativas, destacando la Ciudad
de México con un incremento de 14.9 puntos

porcentuales, Quintana Roo con
10.1% y Baja California Sur con
8.3 por ciento.

En el primer trimestre 2021,
el ingreso laboral real prome
dio de la población ocupada a
nivel nacional fue de 4,456.58
pesos al mes, el ingreso laboral
mensual de los hombres ocupa
dos durante este periodo fue de
4,787.40 pesos y el de las mujeres
de 3,930.86 pesos, lo que indica
una brecha entre ingresos labo
rales por género de 856.54 pesos.
Por otra parte, el ingreso laboral
real de los ocupados indígenas
fue de 2,173.14 pesos, menos de
la mitad de los no indígenas.

El poder adquisitivo del in
greso laboral real per cápita
tuvo una disminución de 4.8%,
a esto habría que añadir que en

el primer trimestre de 2021 se observó un au
mento del índice de precios al consumidor
superior al 3.4% derivado, en mucho, por las
variaciones en los precios de los energéticos.
Ante este escenario, los atenuantes han sido
los programas sociales, las remesas prove
nientes centralmente de Estados Unidos y la
contención de los índices inflacionarios.

Será importante reflexionar sobre los
programas de transferencias monetarias
condicionadas, en donde se privilegia la me
dición multidimensional de la pobreza y se
acentúa lo tocante a la salud, educación y
alimentación.
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La crisis del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
tiene todos los ingredientes para convertirse en una debacle para
el sistema electoral, una debacle, en buena medida, injusta y que
puede terminar justificando una reforma como la que pretende la
administración López Obrador, que es necesaria en el sistema,
pero por otras razones y con diferentes objetivos.

El actual TEPJF está en crisis desde hace tiempo, desde que
abandonó la presidencia Crescendo Pérez Carrasco. Primero
fue su enfrentamiento con el INE en muchos capítulos, tanto
que se suponía que lo que aprobaba el INE iba a ser sistemáti
camente rechazado por el Tribunal y viceversa. Pero muy pronto
en ese proceso, marcado también por los resultados electorales
de 2018, el propio Tribunal se rompió. En esa ruptura debe ins
cribirse la obligada renuncia a la presidencia de la magistrada
Janine Otálora y su reemplazo por José Luis Vargas, que habría
llegado a esa posición con el respaldo del nuevo gobierno. Pero
muy pronto la mayoría que había llevado a Vargas a la presi
dencia del Tribunal también se rompió. En esa ruptura no fueron
ajenas tensiones internas y externas, incluyendo el alejamiento
de Vargas de factores de poder tan decisivos para el TEPJF, como
la Suprema Corte de Justicia de la Nación y las denuncias que se
presentaron en su contra por presunto enriquecimiento ilícito, ig
noradas en su momento, pero ratificadas días atrás por la Unidad
' de Inteligencia Financiera.

En los hechos, hacía tiempo que Vargas ha
bía perdido el apoyo del resto del Tribunal. En las
próximas horas se tendrá que determinar el camino
legal que terminará asumiendo la destitución que
hicieron sus compañeros de Vargas, pero ésta pa
rece irreversible.

Lo que complejiza las cosas es que en el proce
so se involucró, una vez más, el presidente López
Obrador, empeñado, erróneamente, en contar con
un sistema electoral a su imagen y semejanza. En la
mañanera, el Presidente descalificó al magistrado
electo para reemplazar a Vargas, Reyes Rodríguez, por un su
puesto tuit en el que éste lo habría insultado. El problema es que
Reyes Rodríguez argumentó que ese tuit era producto del hac
keo de su cuenta, por lo que había presentado en su momento,
incluso, una denuncia penal ante al FGR. Pero el daño público
ya estaba hecho porque el presidente López Obrador remató
esa denuncia pidiendo la renuncia de todos los magistrados del
TEPJF, lo que abriría una brecha constitucional que nadie sabe
con certeza cómo se podrá cerrar.

Muy probablemente este tema, aunque el TEPJF es autónomo,
tendrá que caer en manos de la Suprema Corte para determinar
la legalidad y constitucionalidad de las acciones adoptadas res
pecto al reemplazo de Vargas. Y esto debe ocurrir en simultáneo

con otro proceso altamente controvertido, como es la decisión
del propio pleno de la Corte sobre la prolongación o no de man
dato de su presidente, Arturo Zaldívar, que días atrás, al abrir
el nuevo periodo de trabajos presenciales de la SCJN, recordaba
los apetitos políticos existentes para limitar la propia autonomía
de la Corte.

En un escenario más coherente y menos polarizado, habría
posibilidades de establecer una salida política que permitiera
hacer algunas de las reformas que requiere el sistema electoral,
incluso con renovaciones que podrían ser parciales, del INE y del
TEPJF, pero que, si no son adoptadas con un muy amplio consen
so, estarán destinadas al fracaso. Es una de las consecuencias de
haber llevado al país al límite de la polarización, de la inefldencla
y el desgaste sistemático de las instituciones.

O
LAS OTRAS MUERTES DE AYOTZINAPA
El lunes en la noche se informó que había sido asesinado en Cuer
navaca, Morelos, un sujeto apodado el Bandanx considerado uno
de los principales mandos del cártel de Guerreros Unidos. Era,
también, un participante del secuestro de los jóvenes de Ayotzi
napa, uno más de los sicarios que seguía en libertad y que termina
asesinado, mientras la investigación de la fiscalía especial sigue

perdiendo sustancia y sentido.
El asesinato del Bandam demuestra dos cosas.

Primero, que los sicarios que participaron en los he
chos de Ayotzinapa siguen operando con los mismos
grupos criminales que cometieron ese crimen. Y, se
gundo, que, en esa misma lógica, entre los que han
sido liberados por las propias autoridades y los que
son asesinados, los principales protagonistas de esos
hechos desaparecen, al tiempo que se crea una rea
lidad alterna, una investigación que no está basada
en hechos, sino en dichos.

Por ejemplo, Gildardo López Astudillo, el Cabo Gil jefe de
sicarios de Guerreros Unidos en Iguala la noche del crimen, se
ha convertido ahora en el principal testigo protegido de la fiscalía
especial y lo apodan Juan Y sobre sus dichos se quiere crear esa
realidad alternativa.

Ahora el Cabo Gil dice que él no participó en esos hechos,
pero en las grabaciones interceptadas por la DEA entre miem
bros de Guerreros Unidos en Iguala y Chicago, las noches del 26
y 27 de septiembre de 2014, donde el propio Cabo Gil participa
y reconoce estar al frente de esos hechos en Iguala, lo desmien
ten. Ya lo habíamos divulgado aquí desde 2018 y lo publicamos
ampliamente en el libro La noche de Iguala, publicado también
en 2018. Que no nos escamoteen la verdad.
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¿Se ignoró a las Fuerzas
Armadas?

Aun en ro]o, clases presenciales. ¡Irresponsables!

Si bien lo inédito de la medida suscitó toda suerte de co
mentarios apenas conocerse, lo cierto es que las suspicaciasACM

3QP respecto de la decisión oficial de demandar a una decena
de fabricantes y comerciantes estadunidenses de armas, en
manos ahora del crimen organizado, se multiplicaron al di
fundirse versiones —no oficiales, hay que decir— según las

.Jv. cuales Relaciones Exteriores habría procedido sin consultar
ni informar siquiera de ello a los titulares de la Defensa o
Marina y, menos, al de la Guardia Nacional,

núi;. Y esto no porque con sólo poner en conocimiento del
QVr ' general Luis Cresencio Sandoval o del almirante Rafaelni s

t> Ojeda pudiera haber modificado el fondo o la forma de
ehsv implementar la instrucción que el propio Marcelo Ebrard

atribuyó al inquilino de Palacio, sino, en esencia, por el in
sustituible papel, conocimiento e innegable experiencia que

eo< en el seguimiento y combate de los cárteles que, hoy por
.Al

hoy, "siembran cotidianamente de cadáveres" el país tienen
las Fuerzas Armadas o, más aún, por la deseada unidad en
acciones como la que nos ocupa, cuando de intentar ponerjos
freno a la creciente inseguridad y violencia se trata.ji6ki

v Es verdad que la formal presentación de la demanda
abre interesantes expectativas sobre la recuperación por
parte del Estado del control del ahora casi inexistente con
trol del internamiento de arma ——
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mentó de todo tipo a México
y que, de ganarse la misma en
tribunales estadunidenses, elloí*í

podría implicar la recepción den7f.

algo más de 10,000 millones de
dólares por concepto de com

«,r

pensación, aunque nadie entre
los especialistas y conocedores
del tema, hasta ayer al menos,
garantizaba que ni lo uno ni lo
otro pudiera ocurrir.
Y menos, insistamos, si el

gobierno de la 4T mantiene sin
cambios la absurda política de
"abrazos y no balazos" que en
los dos últimos años y medio al
menos no ha reportado otro ga
nador que no sea el crimen orga
nizado o haya permitido "domar
la curva" creciente de inseguri
dad y violencia que alcanza cada
vez nuevas y más amplias regiones del territorio. No pare
ce, pues, que para avanzar en la solución de esta compleja
situación baste la presentación de una denuncia como la
citada...

O
ASTERISCOS

* ¡Vaya resbalón! el que en la mañanera de ayer protago
nizó Andrés Manuel López Obrador que, tras acusar al
"presidente" del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, el magistrado Reyes Rodríguez, de difundir
un Twitter ofensivo a su persona, se enteró de su falsedad,
¡denunciada hace al menos un año! Uups...
* Si bien "al cuarto para las doce", literal, consejeros de Ac
ción Nacional exigieron ayer la posposición de la reunión
virtual en que se elegirá, el sábado, la comisión encargada
de organizar y calificar la elección de su próxima dirigencia y
su realización presencial, para dar paso al diálogo, evitar im
posiciones y garantizar un proceso legítimo y democrático...
* De no suceder nada extraordinario que lo impida, la pre
sidenta en funciones de la Comisión de Derechos Humanos
capitalina (CDHCDMX), Nashieli Ramírez, será ratificada
para un nuevo periodo en el cargo, en el marco del ex
traordinario del Congreso a celebrarse el próximo miér
coles. Bien...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

Las suspicacias
respecto de la
decisión oficial
de demandar
a una decena
de fabricantes

y comerciantes
estadunidenses
de armas,
en manos

ahora del crimen

organizado,
se multiplicaron.
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Demandar, sí, pero
también decomisar
Hace unas semanas tuve que hacer un viaje por tierra de
Hermosillo, Sonora, a Tucson, Arizona.

De ida, pasé por el retén militar de Querobabi, ubicado a
108 kilómetros al norte de la capital sonorense, donde un sol
dado, bandera en mano, me indicó que continuara mi camino.
Más tarde, en el puesto fronterizo de Mariposa, cumplí con el
trámite para entrar a EU. Unos 45 kilómetros más adelante
crucé por el arco de control de la Patrulla Fronteriza, en Ama
do, sobre la Interestatal 19, dotado de cámaras de vigilancia y
perros policía, donde los agentes hacen revisiones aleatorias.

El trayecto de regreso fue otra cosa. Casi no detuve el auto
desde que salí de Tucson, a no ser por algunos semáforos. Eso
incluye el paso por la frontera, para volver a México. Allí me
quedé con el pasaporte en la mano, esperando que alguien me
lo solicitara, y dispuesto a que me revisaran la cajuela, en la que
sólo traía artículos de aseo y muda de ropa. El retén militar que
me encontré en la ida no existe para el tramo nortesur de la
autopista. Llegué a Hermosillo sin que nadie me inspeccionara.

Me quedé pensado sobre los riesgos que eso implica para la
seguridad del país. Yo podría haber sido un muyahidín en fuga
o un narcotraficante y nadie me hubiera preguntado quién
era, dónde vivía y con qué propósito quería ingresar al país.
Podría haber tenido la cajuela repleta de rifles de alto poder,
municiones y explosivos o grandes cantidades de dinero en
efectivo y mi única perturbación habría ocurrido al pasar jun
to a los letreros que, en el lado estadunidense de la frontera,
advierten que está prohibido llevar armas a México.

Entiendo la estrategia del gobierno de México de demandar
en EU a los fabricantes de armas. Me parece que existe razón
en decir que esas empresas deben responsabilizarse por el
hecho de que miles de mexicanos mueren asesinados cada
año por medio de sus productos. Creo que si bien la ruta le
gal es complicada, vale la pena recorrerla, así sea sólo para
presionar a las autoridades de aquel país y a los armeros para
poner restricciones en la venta. Dicho eso, México también
tiene que hacer su parte, controlando mejor lo que entra al

país y decomisar las armas que logran pasar.
De acuerdo con datos de la Secretaría de Relaciones Exterio

res, dados a conocer en 2019 en el contexto de las negociacio
nes con EU para echar a andar la operación Frozen, cada año
ingresan ilegalmente en México entre 200 mil y 250 mil armas. ,
¿Sabe usted cuántas de ellas se aseguran? Una mínima parte.
De acuerdo con una solicitud de transparencia, las autoridades
federales decomisaron un total de 270 mil armas a lo largo de
dos sexenios, entre 2006 y 2018. Es decir, poco más de las que
entran un solo año. De esas, 162 mil las capturaron las Fuerzas
Armadas y el resto la PGR, hoy Fiscalía General de la República.

Luego de haber alcanzado su pico en 2011 con 32 mil
500, el aseguramiento de armas ha ido a la baja en México.
Eso incluye el actual sexenio. En 2019, el número de armas
puestas a disposición del Ministerio Público Federal fue de 15
mil 305 y en 2020, de apenas 6 mil 593. En tanto, los delitos
cometidos con armas incluyendo los homicidios han se
guido la trayectoria inversa.

Es cierto, se trata de un fenómeno binacional, lo cual hace
necesario que EU haga su parte, como perseguir y castigar a
quienes integran la cadena del tráfico ilegal de armas a México,
pues los criminales que envían drogas al norte de la frontera
usan armas estadunidenses para proteger su negocio ilegal.
Pero para poder exigirle al vecino, nuestro país está obligado
a mostrar que puede aplicar la ley en su territorio y eso incluye
intensificar los patrullajes no disminuirlos, como ha venido
sucediendo y llevar a juicio a quienes cometen delitos con ar
mas de fuego, sean de origen estadunidense o cualquier otro.

BUSCAPIÉS©E

A menos de que esta madrugada la selección olímpica de fút
bol haya derrotado a Japón para quedarse con el tercer lugar,
nuestro país concluirá su participación en Tokio 2020 con sólo
tres medallas de bronce, la peor cosecha de preseas desde
Atlanta 1996.
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Sobremesa en el primer cuadro
Casual... cada que surge una controversia dentro del Poder
Judicial, los vecinos divididos por la calle Corregidora deciden
desayunar juntos. Ayer, el presidente López Obrador com
partió que se reuniría con Arturo Zaldívar... Ni un tuit para
consignar el encuentro y el ministro presidente de la Corte, por
su parte, guardó todo el sigilo posible para no ser captado por la
prensa... Los temas para la sobremesa, posiblemente: la destitu
ción de José Luis Vargas como presidente del Tribunal Elec
toral o el indulto para torturados que prometió el Ejecutivo.

Peralta, con un pie en la cárcel
El sábado durante su visita a Colima, el presidente de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obrador, podrá observar el cochi
nero que está dejando el gobernador José Ignacio Peralta, a
quien la 4T le tiene reservado un espacio en el penal de Nayarit
antes que intente fugarse a Estados Unidos. Por lo pronto, la
Comisión de Derechos Humanos del estado ya interpuso una
queja, pues el gobierno estatal le quedó debiendo la quincena a
12 mil trabajadores. Pequeño detalle.

Le estalla la "bomba" a la 4T
Con todo se fue ayer un grupo de diputados federales de Mo
rena por el "burocrático" y "político" retraso del desafuero de
dos legisladores de la 4T, uno de Morena y el otro del PT. "Ya
basta de entorpecer estos procesos, con mañas y artimañas al
estilo de la politiquería, para proteger intereses personales y de
grupo, que ofenden a los mexicanos que reclaman de nosotros
un actuar digno y congruente", expusieron morenistas en una
carta pública, con clara dedicatoria a sus líderes. Y aunque unos
culpan a la oposición, tanto Alejandro Encinas como el PAN
y el PRD ya dejaron claro que las responsables son "las burbu
jas" morenas en el Senado y en San Lázaro.

Tiratira con el Jefe
El niño es risueño y le hacen cosquillas, dice el refrán. O dicho de

otro modo no menos popular, si el presidente López Obrador ya
sabe cómo es Diego Fernández, para qué lo invita. El mandata
rio refirió que se iría si el pueblo le revoca el mandato, y agregó
con sorna: "Ni modo que voy a buscar a un abogado, que voy a
pedir que me asesore Diego Fernández de Cevallos". La res
puesta del panista no se hizo esperar: "Que no tenga duda: si es
para que deje de hacer destrozos y decir estupideces, lo asesoro
para que se largue y no le cobro". El que se lleva se aguanta.

Dos visiones sobre demanda
contra armerías
Distintas han sido las reacciones ante las medidas jurídicas que
México ha emprendido contra las armerías estadounidenses.
Alguien que no sabe de lo que habla, como el caso del diputado
electo Gabriel Quadri, consideró "ridicula" la demanda, y
todavía añadió: "Que también demanden a fabricantes de vehí
culos porque en ellos se cometen crímenes..En contraste, hay
quienes sí saben de lo que hablan porque han sufrido la crimina
lidad, como es el caso de Adrián LeBarón, quien escribió que,
"como víctimas de la violencia, respaldamos las acciones lega
les" anunciadas. "Las empresas saben del daño que ocasionan
sus armas en México y deben rendir cuentas", consideró.

Conflicto mediático
Reza el dicho "Cuando tú vas, yo vengo de regreso", y éste
aplica para José Luis Vargas, uno de los dos presidentes del
Tribunal Electoral. Y es que tras el "golpe de Estado" que le arre
bató la presidencia del TEPJF, parece que no supo qué hacer y
desde entonces va un paso atrás de sus pares. Tan sólo ayer, Re
yes Rodríguez, el otro magistrado presidente, y sus compañe
ros del "Grupo de los 5" dieron varias entrevistas en medios; se
reunieron antes con el presidente de la Corte; convocaron antes
a reunión privada, y hasta se dieron el lujo de dejar plantado a
Vargas en el encuentro que convocó para negociar una salida a
la más grave crisis en la historia de esa institución.
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Nuestra regenta sigue sin reco
nocer su derrota, pero, peor
aún, está metiéndoles el pie a los

nueve alcaldes de la alianza para evi
tar que comience la entregare
cepción y esto no sorprende, baste
recordar que el mismo 6 de junio atacó
al votante de la ciudad diciendo que fue
ron víctimas de una campaña orques
tada, obvio, desde la oposición.

Por esto y muchas cosas más ven
a mi casa esta Navidad... no, no estoy
cantando la canción, entrevisté a An
drés Atayde, presidente del PAN CDMX
y quien se ha convertido en el vocero de
la UNA

Recordó que, en 2015, cuando
Morena apareció en el escenario po
lítico y el presidente del partido en la
capital era Martí Batres, y Claudia
Sheinbaum ganó la alcaldía de Tlalpan,
ellos exigieron una transición rápida y
ejecutiva, y la tuvieron.

"Hoy, lo que pedimos desde el PAN
CDMX es que los nueve alcaldes de la

UNA puedan tener justamente eso que
tuvo Morena en 2015, con Martí Batres
a la cabeza de Morena en la ciudad y con
la actual jefa de Gobierno en Tlalpan, en
aquel momento".
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/
Gum rr&c°

O Lourdes Mendoza (LM): ¿Sheinbaum
ya reconoció la derrota?
O Andrés Atayde (AA): Públicamente
todavía no ha reconocido los resul

tados. Incluso ha puesto de pre
texto que no se ha sentado con los
nueve alcaldes de la UNA porque todavía
está en seguimiento de ciertos pro
cedimientos con las autoridades
electorales.
Pero qué casualidad que ya lo

hizo con las gobernadoras electas
de Morena que están en las mismas.
Así que lo que esperamos es que el

gobierno de la CDMX reciba a la UNA
primero. Segundo, les exigimos que
ya comience la transición, no son sus
tiempos, son los tiempos que venían
llevándose a cabo ya durante muchos
años y que curiosamente los cambiaron
posterior al resultado del 6 de junio y
que tampoco hagan 'albazos' o 'chi
canadas' como acaba de suceder el día

ONZÁLtt de hoy (miércoles 4) en Azcapotzalco

al cambiar las reglas de operación del
proyecto económico llamado Vallejo
I, quitándole facultades a la alcaldesa
electa, Margarita Saldaña, y que sí
tuvo Vidal Llerenas.

©LM: ¿Cuánto tiempo van tarde en la
entregarecepción?
© AA: Llevamos por lo menos un mes.
©LM: ¿Ypor qué no han metido las de
nuncias pertinentes?
© AA: Porque el gobierno de la ciudad
publicó en la Gaceta Oficial cambios en
los lineamientos para las etapas de
transición, posponiéndolo hasta el
1 de septiembre.
©¡¿Cómo?!
O AA: Pareciera que una de dos, o las
dos: o están pidiendo tiempo para
limpiar un cochinero, posiblemente;
o segundo, quieren evitar que los al
caldes entrantes puedan definir el
presupuesto del próximo año, y así
como van las cosas pues ni eso quieren
dejarles hacer, planear, organizar,
para que en su momento puedan
ejecutar el gasto. Ése es Morena.

©¡¿Cómo?!
O AA: Pareciera que una de dos, o las
dos: o están pidiendo tiempo para
limpiar un cochinero, posiblemente;
o segundo, quieren evitar que los al
caldes entrantes puedan definir el
presupuesto del próximo año, y así
como van las cosas pues ni eso quieren
dejarles hacer, planear, organizar,
para que en su momento puedan
ejecutar el gasto. Ése es Morena.

©LM: Poner a Marti Batres ¿pareciera
una declaración de guerra?
O AA: Mira, se ha sentado ya con tres o
cuatro al menos públicamente, pero el
planteamiento que hacemos desde la
UNA desde las dirigencias del PAN,
PRI y del PRD en la CDMX, es ver ya a
la jefa de Gobierno para preguntarle por
qué el posponer la transición,
el porqué no reconocer aún públi
camente los resultados, y que más
bien lo que nos interesa es hacer buenos
gobiernos en coordinación con el propio
gobierno de la ciudad".

©LM: Poner a Marti Batres ¿pareciera
una declaración de guerra?

O AA: Mira, se ha sentado ya con tres o
cuatro al menos públicamente, pero el
planteamiento que hacemos desde la
UNA desde las dirigencias del PAN,
PRI y del PRD en la CDMX, es ver ya a
la jefa de Gobierno para preguntarle por
qué el posponer la transición,
el porqué no reconocer aún públi
camente los resultados, y que más
bien lo que nos interesa es hacer buenos
gobiernos en coordinación con el propio
gobierno de la ciudad".

O LM: Pareciera que harán todo lo posi
ble para que ustedes no hagan un buen
gobierno y en tres años quitarles las al
caldías ganadas...
Antes de seguir leyendo, váyase por

un fuerte, por su compadre y el amigo
más grillo que tenga, pues será esta
declaración la plática de Sobremesa
de todo su fin de semana.
O AA: Nosotros nos vamos a ocupar de
lo nuestro y lo que nos toca ahorita a no
sotros es devolver esa confianza deposi
tada, que fue la verdad bastante grande,
mayoría ojo, aquí viene el meollo. Si
se hubiera votado el 6 de junio por
la Jefatura de Gobierno, la alianza
Va por la Ciudad de México la hu
biera ganado...

¡Quihúboles, cómo les quedó el ojo!
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O LM: ¿Con cuánto hubieran ganado?
© AA: La alianza PAN, PRI, PRD le
hubiera ganado a Morena y sus alia
dos por más de 200 mil votos, enton
ces por supuesto que el proyecto de la
alianza hoy es buscar gobernar la ciudad
en el 24.

©LM: Siendo abogado del diablo,
hay quienes dicen que los ven muy
timoratos...

G AA: No, a mí. Yo lo que les puede de
cir es que estamos comprometidos, los
alcaldes están regresando a las calles no
sólo a dar las gracias, sino a actualizar el
diagnóstico de cada alcaldía. El gobierno
de Claudia con Morena sí nos está

poniendo trabas y, lejos de querer
construir una mejor ciudad, se es
tán preocupando y ocupados desde
hoy, tres años antes, para que las
cosas no nos salgan bien, pero no lo
vamos a permitir.

©LM: ¿Xochimilco?
O AA: En Xochimilco se hizo un recuento
parcial, donde la alianza recuperó
bastantes votos y volvimos a impug
nar, porque en el recuento observamos
que ya estaba abierto el almacén donde
se guardaron los paquetes electorales.

© LM: Hemos visto que en Morena hay
fuertes jaloneos, entre ellos, específica
mente Claudia y Monreal.
O AA: Sí, son asuntos que el Presi
dente, desde mi muy particular punto
de vista, inexplicablemente adelan
tar el proceso de sucesión; incluso él
nombrando algunos en su conferencia
de las mañanas, y eso, por supuesto, ha
tenido un efecto dominó aquí en
la ciudad. Ésos son temas que Morena
tendrá que resolver.
©LM: ¿Ves rompimiento de la alianza
PANPRIPRD?

O AA: Cero, hoy la veo muy sólida entre
las dirigencias de Nora Arias, presi
denta del PRD; Israel Betanzos, presi
dente del PRI en la ciudad, con quien hay
muy buena relación. Los alcaldes están
en comunicación y muy coordinados, y
en el Congreso de la ciudad vamos a
conformar una alianza parlamentaria
entre el PAN, PRI y el PRD, logrando
casi 50%, lo cual cambiará el tablero
político en la ciudad.

© L M: ¿Cómo traen en la ciudad la apro
bación de AMLO?

O AA: A la baja, al igual que a la doc
tora. Yo me llevo, de entre tantas con
clusiones del proceso electoral del 6 de
junio...
La primera, hace tres años, con la

alianza PAN, PRD y MC, donde el PRD
era nuestro aliado y era gobierno, no
sólo de la ciudad, sino de la mayoría de
las jefaturas delegadonales, nos pusie
ron la 'madrina' de nuestra vida. En este
año, Morena, igual, teniendo la mayoría
de las alcaldías y el propio gobierno de
la ciudad, y el gobierno federal, recibie
ron la 'madrina' de su vida.
El votante en la ciudad agradece,

pero no condiciona su voto a la polí
tica social, sino está muy consciente
que puede premiar y castigar a los
buenos y a los malos gobiernos con su
voto, y que cuando se organiza de
fine el rumbo político de la ciudad.
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Rumbo a la revocación

La consulta popular del 1
de agosto inauguró una
nueva era de democracia

directa en nuestro país. Estuvo
desangelada y con poca parti
cipación, pero no deja de ser
el primer ejercicio en su tipo.
El segundo probablemente
atraerá más votantes a las ur
nas, y pienso que también ge
nerará una mayor polarización
política: la consulta de revoca
ción de mandato del presidente
López Obrador, agendada para
marzo de 2022.
La consulta de revocación de

mandato no parece tener razón
de ser, ya que el Presidente fue
electo para un periodo sexenal,
. un periodo definido por la Con
sititución y que lleva cumplién
dose desde Lázaro Cárdenas
(19341940) sin ninguna inte
rrupción ni sobresalto. La con

sulta planteará a la ciudadanía
si quiere que el Presidente con
tinúe en su cargo o no, o alguna
modalidad así, que implique
continuidad o destitución.
Mi expectativa de que esa

consulta tenga una mayor
participación que la del 1 de
agosto, así como una mayor
polarización política, se basa
en que los actores políticos en
ambos lados estarán mucho

más involucrados. Del lado
oficial, estará enjuego no sólo
la figura y liderazgo del Presi
dente sino su proyecto entero.
Del lado opositor, estará en
juego la fuerza con la que sal
gan el Presidente y su partido
de ese ejercicio de consulta

ciudadana. Ambos aspectos tie
nen implicaciones claras para
las elecciones presidenciales de

2024.

Como comenté ayer en el
foro EF Meet Point Virtual de
El Financiero, desde ya se
prevén tres escenarios para
la consulta de revocación de
mandato. En uno arrasa el sí: el
respaldo a que López Obrador
continúe como Presidente va
de una clara a una contundente
mayoría. En un segundo esce
nario, gana el sí a que López
Obrador continúe pero en un
escenario mucho más cerrado,
ya sea con una ligera mayoría
o con una pluralidad, si es que
los votos nulos se contabilizan.
Y un tercer escenario es que el
Presidente pierda la votación y
se le revoque el mandato.
El primer escenario es bas

tante probable y dependerá
de la capacidad e interés de
movilización de las fuerzas po
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líticas. Una baja participación
significaría que los morenistas
o los seguidores de la 4T sean
los que voten principalmente,
como el pasado 1 de agosto,
cuando votó apenas el 7 por
ciento del electorado pero ganó
el sí con más de 90 por ciento.
Creo que al estar enjuego la
figura del actual Presidente se
atraerá más votantes a las ur
nas que la llamada a enjuiciar a
los expresidentes.

El segundo escenario es, en
mi opinión, todavía más pro
bable. La oposición tendrá
muchos más incentivos a in
vertir en la movilización, cosa
que no hizo en esta primera
consulta de agosto porque me
parece que era políticamente
más rentable no hacer nada. La
razón para movilizar en 2022
es que un escenario claramente
favorable para el Presidente
lo fortalecería a él y a su par
tido rumbo a las elecciones
de 2024. Para la oposición, el
objetivo real no sería derrotar
a AMLO en la revocación de

mandato, sino debilitarlo. La
consulta del 1 de agosto dejó
un sabor agridulce porque,
si bien arrasó el sí, la parti
cipación fue muy baja. En la
revocación de mandato podría
esperarse lo opuesto: una par
ticipación significativamente
más alta pero con un resultado
mucho más cerrado.
El tercer escenario lo veo

como el menos probable y, a su
vez, como el menos deseable,
debido a la crisis política en la

que podría entrar el país ante
una eventual destitución del
Presidente. Sin embargo, aun
que no sea muy probable, no
deja de ser posible una derrota
de AMLO. Dicha derrota podría
ser el reflejo de un descontento
acumulado al cuarto año de
gobierno, con altos índices de
inseguridad, una economía na
cional estancada y una pande
mia cuya luz al final del túnel
no logra verse al día de hoy.
Y no hay que olvidarnos del
proceso de una polarización ya
normalizada en el país.

Más que un ejercicio de uni
dad nacional y de respaldo a la
figura presidencial, la consulta
de revocación de mandato luce
como un proceso altamente po
larizante. En su forma, la pre
gunta puede ser algo así como
si deseas o no que el Presidente
continúe con su mandato. La
respuesta institucional debe
ría ser que sí, que termine. En
el fondo, y bajo la narrativa
que conocemos en estos días,
la pregunta podría entenderse
como "¿estás conmigo o estás
contra mí?" En vez de ser una
ratificación puramente pro
cedimental, la consulta po
dría resultar en un conflicto
de identidades sociopolíticas
agudamente activadas: los
transformadores contra los
conservadores, por decir lo
menos.

La consulta de
revocación luce

como un proceso
altamente

polarizante
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Todo tiene un límite

Ante el embate

gubernamental y
de sus personeros
no queda más que
la defensa propia
Mientras el Presidente

y su partido seguían
con la cantaleta de

culpar al INE, de retar a la
oposición a que se junte para
ganarle en la consulta de revo
cación de marzo y anunciaban
la creación de comisiones de la
verdad y otros proyectos de su
mente febril, se les armó la re
belión en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa
ción. Les estalló otra bomba.
Ya es de sobra conocido el

episodio: cinco magistrados,
cansados de las imposiciones,

insultos, amenazas y corrup
telas del magistrado José Luis
Vargas decidieron destituirlo
como presidente de esa instan
cia. Se dice sencillo, pero no
hay un precedente en ese sen
tido, es un acto sorprendente.
El perfil de quienes confor

man el tribunal es de lo más
variado. Hay quienes tienen
carrera en el sistema judicial,
quienes tienen especialidad en
la rama electoral, pero no se
trata de algo uniforme, hay di
ferencias de criterio de manera
constante. Quizás el que más
desentona es el magistrado
Vargas, impuesto por el go
bierno de López Obrador y que
se ha destacado en los medios

de comunicación por una fama
de corrupto y servil franca
mente escandalosa.
Que cinco magistrados de

cidieran dar un paso de esa
magnitud merecerá más de un
rápido análisis. Algo o una
gran cantidad de algos hizo el
conocido "magistrado billetes"
que terminó por unir a quienes
no estaban unidos. A esto hay
que agregar las referencias ma
jaderas del presidente López
Obrador hacia los integrantes
y a las decisiones tomadas por
ese órgano y el desprecio en
el trato que se les daba. Todo
tiene un límite, pero hubo
quien pensó que el tribunal no
lo tenía. Hace un par de días
quedó claro que cuando no
hay orden en lo general cada
quien lo tiene que hacer en lo
particular, que la imposición
como norma tiene tope y que
las personas pueden valorar
su trabajo y, por lo mismo, son
capaces de defenderlo. Cual
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quiera se cansa de vivir ame
nazado. El Tribunal Electoral
llevaba casi tres años de mal
trato constante. Señalamien
tos públicos de corrupción, de
estar vendidos, arreglados con
el poder del pasado, amafiados
con el conservadurismo y en
riquecidos a costa del pueblo,
una serie de insultos cotidianos
que invitaban al linchamiento
en la plaza pública, y a parte
de eso tolerar como titular a

un lacayo gubernamental cuya
inmoralidad es de concurso,

debe terminar por hartar hasta
a Gandhi.
Lo sucedido en el Tribunal

Electoral es un buen ejemplo

de que ante el embate guber
namental y de sus personeros
no queda más que la defensa
propia. Curiosamente, el ejem
plo han sido las instancias elec
torales. Tanto el INE como el
TEPJF han puesto un límite a
las agresiones y han pasado a
defenderse de manera institu
cional, respetuosa, organizada
y firme ante los aspersores
de ponzoña y agravios que
tienen su almacén en Palacio
Nacional.
Más allá de sacar al nefasto

de José Luis Vargas una ver
güenza para la vida pública
nacional, el nuevo TEPJF
tiene grandes oportunidades

para empezar una nueva vida.
La reunión el día de ayer con
Arturo Zaldívar, presidente de
la SCJN, es un buen comienzo
para lograr reformas adecua
das a ese órgano judicial que
desde hace años desde antes
de AMLO necesita una trans

formación para dejar de ser
una casa de subastas en la que
se venden dudosos triunfos
electorales. Ojalá se aproveche
esta oportunidad.
Nota: Verdaderamente vergonzoso que
hayan expuesto ayer al Presidente de la
República a difundir un tuit falso en el
que se le insultaba. Eso habla de la torpe
za o la perversidad con que se expone al
Presidente ante el público.
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El editorial del Financial Times

Hace mucho tiempo no se
había leído en la prensa
extranjera un editorial

tan crítico contra un presidente
mexicano, como el que publicó
este jueves el Financial Times, uno
de los medios más influyentes del
mundo, y que muestra la forma
cómo el prestigio internacional
de Andrés Manuel López Obra
dor está con fuertes rendimientos
decrecientes. La fascinación que
teman muchos corresponsales
extranjeros con López Obra
dor como líder de la izquierda y
como candidato presidencial se
ha evaporado. Lo que se esperaba
de él, como de forma optimista
reflejaban sus despachos en esos
tiempos, no se concretó, sino pasó
lo contrario.

Educadas y crecidas la mayoría
de ellas y ellos en países con vie
jas culturas democráticas donde

el Estado de derecho es parte de
la vida cotidiana, el choque con
la realidad de quien se formó en
Macuspana y por decisión propia
decidió encerrarse en su mundo
y construir su propia verdad ab
soluta, ha sido muy contrastante.
De la admiración caminaron a
la decepción, y del desencanto
al análisis crítico de su gobierno.
Como Presidente electo causaba

mucho escepticismo entre un
grupo de corresponsales cuando
alguien describía a López Obra
dor como un político con ten
dencias al autoritarismo y poco
respeto por las leyes. Encontra
ban confusas e insuficientes las
descripciones sobre su personali
dad y carácter, que no se alcanza
ban a comprender.
López Obrador, lleno de prejui

cios contra los medios, ha incor
porado en su visión rudimentaria

de las cosas a la prensa extran
jera, descalificándola con acu
saciones de complicidad con los
gobiernos a los que llama genéri
camente "neoliberales", porque
no le gusta que lo critiquen o que
no apoyen su proyecto. Sus ase
sores le llenan la cabeza de humo
diciéndole que se debe a que "no
lo comprenden". Sus denuncias
son alimento para sus clientelas
políticas y combustible para su
maquinaria de propaganda, que
le alcanza muy bien para la auto
complacencia en las mañanas y
su ensimismamiento ideológico.
Pero para la construcción conti
nua de las condiciones que le per
mitan consolidar su proyecto de
gobierno, no le sirve para nada,
sino al contrario, le afecta el no
ver críticamente lo que piensan
de él.

La fotografía del editorial en el
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Financial Times, en ese sentido,
es muy negativa. A la consulta del
domingo pasado para enjuiciar a
cinco expresidentes, una "particu
lar" forma de democracia, como
la calificó, la comparó con "el
terror de Robespierre", trazando
una analogía con el incorruptible
Maximilien Robespierre, líder de
la izquierda radical que emer
gió de la Revolución francesa,
que formó y encabezó el infame
Comité de Salud, que se encargó
de perseguir políticamente a sus
adversarios, primero, y luego a
aniquilar a sus propios camaradas
y enviarlos a la guillotina, donde
finalmente también él terminó.

"Los inversionistas ya han experi
mentado el daño que puede hacer
esa peculiar forma de democracia
de López Obrador", subraya el
editorial.

Citó los grandes casos donde
consultas sin representación
real definieron políticas públicas
costosas para los inversionistas,
como la cancelación del aero
puerto en Texcoco y la de una
planta cervecera en Mexicali. En
la del domingo pasado, "López
Obrador utilizó el referéndum

para movilizar a sus simpatizan
tes y recordarles que está per
siguiendo a los enemigos de su
autodenominada 'cuarta trans
formación'", agregó el Financial
Times. "En realidad, la búsqueda
de la justicia de López Obrador
parece curiosamente selectiva".
El diario presenta los contras

tes: ningún avance real en el caso
del exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya, acusado de corrupción,

pero acoge a los más notables nar
cotraficantes como su estrategia
de "abrazos, no balazos". Le ofre
ció disculpas a Joaquín Guzmán
Loera por llamarlo el Chapo, y hay
reportes alarmantes sobre cómo
los cárteles de la droga favorecie
ron a candidatos de Morena en las
elecciones intermedias, agregó el
Financial Times. Al Presidente le
puede parecer que es una difama
ción y una acción de mala fe lo que
el consejo editorial del periódico
publicó, pero eso que leyó uno
supone que así lo hizo también lo
registraron en la City londinense,
en Wall Street, y en las sedes de
gobierno, cancillerías y ministerios
del Tesoro de las principales capi
tales del mundo.

La imagen que proyecta el dia
rio de López Obrador es negativa.
"El Presidente tiene gusto por
espectáculos para enmascarar
su desdén por las instituciones
y el Estado de derecho", afirma
el diario en su editorial, "pero el
cariño que tiene el Presidente por
el espectáculo sobre la sustancia,
esconde la indiferencia por las
instituciones y las leyes. Los inver
sionistas deben tener cuidado de
ello". No para ahí. Como cada vez
se empieza a leer con creciente
regularidad, en el editorial critica
al presidente Joe Biden, quien,
porque López Obrador lo apoya
para frenar la inmigración a Esta
dos Unidos, "ha dicho poco sobre
(estos) temas, una reticencia de
la que se arrepentirá".
El doble mensaje que lanza el

editorial podría tener fuertes re
percusiones para el Presidente y su

proyecto de nación. López Obra
dor dice a sus cercanos que Biden
no se atreverá a actuar contra él

por los altos índices de aprobación
que tiene, y que los inversionistas
tendrán que seguir sus reglas para
operar en México. Una vez más,
aplicando el simplismo de su inex
plicable racional.
Pero los inversionistas han ido

reduciendo sus proyectos, como
importantes empresarios mexi
canos, que desde 2019 han ido
reubicando su capital en otras
partes del mundo, protegién
dose para cualquier eventuali
dad en este país. Y aunque Biden
no vaya a actuar públicamente
contra López Obrador ni decla
rar en su contra, no tiene carta de
impunidad. Para él, actualmente
es muy importante que López
Obrador frene la migración, pero
la paciencia en Washington se
está agotando. Lo sabe el Presi
dente porque el canciller Marcelo
Ebrard es el mensajero de las ma
las noticias que vienen del norte,
y las crecientes molestias del go
bierno de Estados Unidos contra

sus acciones y declaraciones. Ya
no son síntomas de que algo malo
está pasando con la imagen de
López Obrador en el mundo. Es
una gangrena que le empieza a
subir por el cuerpo.

El editorial podría
tenerfuertes
repercusiones para
el Presidente y su
proyecto de nación
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Vienen los huracanes, advirtiendo el peligro
de un colapso. Se habrán de encarar asuntos

determinantes en medio de la tempestad. Ni caso
jugar ni distraer con la revocación del mandato.

Vienen días cortos y difíciles, aun
cuando parezcan eternos. Los
marca lo previsto y lo imprevisto,

resumiéndolos en sentido real y figu
rado la temporada de huracanes.

El sexenio ha entrado en una encru

cijada: la pandemia amaga de nuevo,
los recursos no alcanzan, la economía
afronta riesgos, los programas y las
obras no cuajan en la forma y la veloci
dad deseada, el tiempo se agota y la ex
pectativa generada reclama resultados.

Quizá, por eso el presidente de la
República insiste en llevar a la cartelera
dichos, acciones y actos de relumbrón,
ansioso porque su escándalo, atractivo y
espectacularidad le permitan ensanchar
el margen de maniobra y desvanezcan
la posibilidad de advertir el peligro de
un colapso.

Aun cuando el mandatario aún se

planta en escena como amo y señor de
la agenda nacional y desafía con no im
porta qué asunto a quienes reconoce
como adversarios, ya no es lo de antes.

Cada vez es más notoria una actitud
reactiva, no proactiva y, además, una
cierta desesperación e irritabilidad. In
cluso el sentido del humor ha girado ha
cia expresiones de jactancia o ardor. La
risa natural, ahora, es sardónica.

Los desplantes ya no reflejan for
taleza, sino angustia y exasperación.
La enorme variedad y el pronto ago
tamiento de los temas puestos en la
palestra revelan que la comunicación
presidencial ya no arroja réditos, sino
contradicciones, titubeos o reveses.

Ejemplos de lo anterior sobran. La desor
bitada defensa de la candidatura de Félix
Salgado Macedonio recaló en la postula

ción de una Juanita, el distanciamiento
con las feministas, la pérdida de votos
dentro y fuera de Guerrero y la división
dentro de Morena. El mantener a más de

un fusible quemado ha provocado cortos
circuitos. El asedio al instituto electoral
antes, durante y después de los comicios
vacuna a ese órgano contra cualquier
reforma y, ahora, con la fractura del tri
bunal, perfila una crisis del sistema. La
descalificación de las clases medias restó
en vez de sumar simpatías.

La precipitación del juego sucesorio
distrae y divide a los presidenciables
justo cuando se precisa de su actuación
conjunta. El desabasto, primero, de ga
solina; luego, de medicinas; y, ahora,
de gas exhibe falta de dominio y control
sobre las variables de un problema. La

idea de incorporar la Guardia Nacional
al Ejército obliga a preguntar para qué se
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rehabilitó entonces a la Secretaría de Se
guridad y si ésta desaparecerá de nuevo.
El señalar quién es quién en las menti
ras ha derivado en el lanzamiento de un
bumerán.

Y el impulso de la consulta popu
lar para enjuiciar a los exmandatarios,
diciendo estar en contra y a favor del
punto final ante el pasado para, luego,
llamar a votar sin poner el ejemplo y, en
el remate, festejar el resultado sin con
secuencia e increpar a los organizado
res... es la cereza de un pastel relleno de

contradicción e incongruencia. El ple
biscito no enalteció la consulta, la trivia
lizó, destinando recursos que podrían
ser vacunas.

En ese marco, instar ahora a la oposición
a llamar a la ciudadanía para solicitar
la revocación del mandato presidencial
cuando ni siquiera hay el reglamento,
suena no a sustantivar, sino a banalizar
otro valioso e importante instrumento
de participación ciudadana y a buscar un
pretexto de larga duración para ocul
tar los días cortos y difíciles por venir: la
temporada de huracanes.

Carece de sentido animar ese ejerci
cio que, de arrojar el resultado contrario
al pretendido por el mandatario la revo

cación, en vez de la ratificación, metería
al país en una crisis descomunal, siendo
que el paisaje político y económico pinta
un horizonte complicado, determinante
no sólo del curso y el final del sexenio,
sino también del juego sucesorio.

¿Cuáles son los días por venir? El
reinicio de clases presenciales en las
escuelas, cuando la tercera ola pandé
mica que, desde ahora inquieta dejará
ver su cresta. El arranque de la próxima
legislatura con una nueva correlación
de fuerzas y un grueso portafolios de
pendientes, tales como las reformas
relacionadas con lo electoral, la ener
gía y la seguridad. El tercer informe de
gobierno sin el amparo de los resultados
esperados. La presentación del presu
puesto en un campo minado. El curso
de la reforma judicial, contaminada por
la ampliación del mandato del ministro
presidente.

Luego, se convoque o no a determi
nar la revocación del mandato presiden
cial en marzo, vendrán las elecciones
en Tamaulipas, Quintana Roo, Oa
xaca, Hidalgo, Durango y Aguascalien
tes, cuyas precampañas arrancarán en
enero y en las cuales participarán los
partidospartidos.

A lo largo de esos meses también
habrá de redefinirse la relación con Es
tados Unidos que hoy presenta focos de
tensión en el ámbito migratorio, comer
cial, diplomático, criminal, sanitario,
ambiental, energético, laboral... Cues
tión de leer la columna "Vienen conflic
tos con EU" de Enrique Quintana, del
pasado 28 de julio. Asuntos a los cuales
se añade la interesante demanda pre
sentada por la cancillería mexicana en
Estados Unidos contra los fabricantes y
distribuidores de armas que tienen al cri
men por cliente distinguido. Tensiones
que, en un descuido, podrían llevar a un
desencuentro capaz de afectar la recupe
ración económica de México.
Vendrán también los otros huracanes.

Conforme pasan los días se pierde la
oportunidad de rectificar y se refuerza,
increíblemente, el afán presidencial de
seguir haciendo lo mismo en busca de
un resultado mejor y distinto al obtenido
hasta ahora. Tal es la impresión y, ante
ella, lo único deseable es que, estando en
puerta la temporada de huracanes, no se
agregue la tentación de jugar ahora con
la revocación del mandato.

El peligro de un colapso no se podría
ya descartar.
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Ni limitar ni devaluar el voto

La estrategia del Partido Re
publicano es clara: obsta
culizar el voto y acumular

restricciones al proceso. En lo que
va del año, los republicanos han
propuesto cientos de nuevas leyes
(sí, usted leyó bien ¡cientos!) que
buscan limitar el voto.
Ya en mayo se teman contadas

389 iniciativas en 48 estados. Hoy
ya han entrado en vigor, en 17
estados, más de 30 nuevas leyes
dirigidas a ir contra los votantes,
en un masivo y evidente ataque al
principio democrático de una per
sona, im voto.
Contrario a la estrategia que

siguió George W. Bush, quien tra
bajó para atraer votantes de los
segmentos emergentes, especial
mente los latinos, hoy los republi
canos han tirado la toalla y buscan
que estos grupos poblacionales
voten menos, se les complique te
rriblemente o de plano no puedan
hacerlo.
El catálogo de iniciativas es infi

nito: insistir en que la fecha de las
elecciones sea en martes día labo
ral, exigir pruebas de identidad,
complicar el proceso de registro
como elector, limitar el voto por co

rreo, restringir el voto adelantado,
impedir que la gente vote desde
su auto, facilitar motivos para ser
removido del padrón, disminuir la
capacidad de las autoridades elec
torales para defender el resultado
del conteo e intimidar funcionarios
de casilla con elevadas multas.
Embestida antidemocrática

enmarcada en dos narrativas

contrapuestas.
La narrativa inicial detonada y

alimentada cotidianamente por
Trump, los republicanos y su eco
sistema mediático destacada
mente Fox News y los programas

radiofónicos de merolicos paranoi
des, quienes no dejan de afirmar
que les robaron la elección debido
a que se contaron millones de "vo
tos ilegales".
La contranarrativa demócrata

se enmarca en la etiqueta #TheBi
gLie, la dudosa afirmación de que
Trump ganó y le robaron, la cual
ha sido derrotada en los recuentos
de votos, en los tribunales, en los
medios de comunicación que aspi
ran a ser serios y en la percepción
de quienes analizan hechos verifi
cables y no fantasiosas teorías de la

conspiración.
Más allá del juego de narrativas

encontradas, los demócratas han
presentado al Congreso dos leyes
(For the PeopleActyJohn Lewis
VotingRights) que son considera
das por muchos analistas aquí en
Washington como las más impor
tantes de toda la agenda legisla
tiva de Biden, porque desarmarían
todo el tinglado y triquiñuelas que
las legislaturas estatales republica
nas están tejiendo y con ello cam
biar para siempre el equilibrio de
poder político en el país.
Con mayoría en el Senado y la

Cámara de Representantes, los
demócratas lo podrían hacer si
acabaran con elfillibuster (regla de

proceso que requiere que 60 de los
100 senadores estén de acuerdo en
detener el debate para así proceder
a votar la iniciativa legal presen
tada), alternativa conocida como
la "opción nuclear", pero dos de
sus senadores, Joe Manchin de
West Virginia y Kyrsten Sinema de
Arizona, se oponen a dinamitar la
barricada.
Estos dos senadores demócratas

arguyen la importancia de lograr
acuerdos y medidas bipartidistas,
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lo cual no estaría mal, pero la rea
lidad es que los republicanos están
aprovechando la circunstancia
para atrincherarse y "mapachear"
en los estados donde dominan las
legislaturas locales.
Si se eliminara el fillibuster los

demócratas atajarían la embestida
contra el voto y resolverían el pro
blema. Los republicanos tendrían
que buscar el amor y respaldo de
segmentos de la población a los
que actualmente solo buscan con
tener y oprimir.
Ver de cerca el sistema electoral

estadounidense nos debiera hacer
apreciar las grandes conquistas
ciudadanas y democráticas que he
mos logrado en México en materia
electoral.

En tiempos de confusión y des
trucción, debemos valorar y de

fender las conquistas que hemos
logrado como sociedad. Que dis
tinto sería México si las instancias
de salud, educación o seguridad
fueran tan eficaces como las de
nuestro sistema electoral.

No hay mayor prueba que la re
ciente elección federal, donde a pe
sar de estar inmersos en un clima
de aguda polarización política,
deterioro del tejido social y dis
torsiones pandémicas, el sistema
funcionó: extraordinaria participa
ción electoral, ciudadanía respon
sable y vigilante e impecable labor
del Instituto Nacional Electoral.
En México, tenemos pocos me

canismos institucionales que estén
a la altura de lo mejor del mundo,
uno de los más destacados es
nuestro sistema electoral. Hay que

protegerlo y blindarlo de ataques
como los que hoy sufre la democra
cia en la nación más poderosa del
mundo.

Todo lo positivo construido en
las elecciones intermedias, desa
fortunadamente se ve devaluado
con ejercicios motivados dema
gógicamente como la reciente
consulta popular del primero de
agosto.
La bajísima participación y los

ataques infundados al INE no trae
rán nada bueno a nuestro sólido y
valioso edificio electoral. Lamenta
blemente solo rasparán y desgasta
rán su prestigio, sus recursos y sus
finalidades.
Ni limitar el voto, ni devaluar sus

propósitos y mecanismos es bueno
para la democracia, ni la de aquí ni
la de allá.
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El TEPJF ante el mayor reto de su historia
DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Así como el INE le estorba
al presidente en sus afa
nes dictatoriales, tam

bién el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) le representa un serio
escollo para imponer su volun
tad por encima de los otros dos
poderes de la Unión y de la Cons
titución; además, claro, de la
democracia.
El conflicto desatado al inte

rior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) le cayó como anillo al
dedo a AMLO para intentar soca
var su autonomía e independen
cia. Ya lo dijo Ricardo Monreal:
"deben intervenir el Legislativo
y la SCJN para poner orden en
el tribunal", ajá, cómo no. Si se
permite que ello ocurra, todas
las elecciones se resolverían en
el tribunal federal, incluyendo la
presidencial.
Así como la sociedad y el blo

que opositor al gobierno están
defendiendo al INE, deben hacer
lo mismo con el tribunal elec
toral. Desde luego este juego
de vencidas será similar a un
choque de trenes en donde un
convoy trae la carga de la dicta
dura, y el otro de mantener al
tribunal lejos de los tentáculos
del pulpo opresor y totalitario
que representa el presidente de
la República.
La maquinaria del Estado se

alista para librar la madre de

todas las batallas para apro
piarse del TEPJF. ¿No me cree,
estimado lector? Habría que
registrar el encuentro que sos
tuvieron el día de ayer, López
Obrador y el ministro presidente
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Arturo Zaldívar,
para darle indicaciones a éste de
que no quiere como presidente
de ese órgano deliberativo al
magistrado Reyes Rodríguez y
menos que "la manada" se haga
del control.

Resolver el galimatías para la
parte oficial está complicado, so
bre todo porque no tienen cartas
alternas para desplazar al nuevo
presidente del TEPJF, toda vez
que José Luis Vargas, hasta an
tier presidente de ese órgano
colegiado, es un pillo que tiene
a la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, que comanda Santiago
Nieto, sobre su cuello y aunque
haya una orden superior para
exonerarlo, son demasiadas las
evidencias de enriquecimiento
inexplicable; además, el descré
dito y la desconfianza que carga
Vargas sobre sus hombros lo ha
cen insostenible mantenerse en
el cargo.
Con una enorme carga de

trabajo derivada de las impug
naciones ocurridas en las elec

ciones del 6 de junio, el tribunal
enfrenta el mayor reto de su
existencia, al darle soporte a sus
resoluciones apegadas a derecho
y además defender la plaza ante

la injerencia intervencionista.
Cuando todo mundo pensaba

que AMLO iba a fortalecer los
órganos autónomos y respetar
a los otros poderes de la Unión,
resultó que sus aviesas inten
ciones son otras, las contrarias
al orden constitucional y a la
democracia.
Está mucho enjuego en torno

al régimen democrático y es
obligación de todos proteger el
tribunal electoral en su indepen
dencia y autonomía.
Si ya la Suprema Corte de

Justicia de la Nación padece el
descrédito por la sumisión que
existe por parte del ministro
presidente al jefe del Ejecutivo
federal, sería el acabóse si ahora
el máximo tribunal electoral
del país siguiera los pasos de la
SCJN.

Resulta paradójico que una de
las principales amenazas que ha
tenido el TEPJF a lo largo de los
últimos 21 años, ha sido preci
samente Andrés Manuel López
Obrador, ya que ante las derro
tas electorales que sufriera en
la búsqueda de la Presidencia,
primero ante Felipe Calderón y
luego con Enrique Peña Nieto, pi
dió la desaparición del tribunal,
al tiempo de exigir la renuncia
de todos los magistrados que lo
integraban.
Ahora ya como presidente de

México, vuelve a las andadas con
el propósito de hacerse del con
trol del tribunal electoral. Vaya
demócrata y garante de la Carta
Magna no salió el tabasqueño.
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CARRUSEL. El
PRD en la Cámara
de Diputados hage
un llamado a las y
los; magistrados del
TEPJF, a dirimir sys di
ferencias en ¿I mar
co de la legalidad
y no afectar contro
versias electorales

pendientes, ni el de
sarrollo de las elec

ciones futuras para
quecumplan de ma
ñera estricta con su

responsabilidad de
garantizar los des#
chos polítiD&electP:
rales de las y los qiu*
dadanose impartir
¡usticia:en el ámbito
electoral; atendien
do con lá Celeridad
debida las contro
versias electorales
derivadas de la ¡or
nada del 6 de junio,
ya no permitir que
un cBríifcfo ¡atan»
aféctelas próximas
elecciones.

CONTORSIO
NISTA. El aresiden
te AMLO s&stuvo un

desayuno con el rffH
nistro presidente de
la SCJN, Arturo Zál
divar, donde con
versaron diversos
temas, entre ellos el
decreto para liberar
a presos acusados
de delitos no graves
y han estado encar
celados por más de
10 años sin senten

cia y aqusdlosque
tengan más de 75;
añ£& esto en el mar
co de la resolución

sobre la ampliación
de mandato en la
Corte. "Vamosa
conversar... lo ha
cemos con alguna
frecuencia y aho
ra corresponde pla
ticar", expresó el
mandatario.

EQUILIBRISTA.

Mauricio Vila, go
bernador de Yuca
tán, sostuvo una
reunión con el presi
dente López Obra
dor, en Palacio
Nacional. El man
datario local man?"
restó que en el en
cuentro abordaron
temas importantes
para el estado co
mola ampliación
del Púierto de Altura
de Progreso, así có
mo del Tren Maya
y algunas obras de
infraestructura, ade
más no se dejó de
lado los proyeo
tos relacionados a
la salud. Todos es

¡Érn i'j fpgglrt.
bsTsficios p«8ID I'l
población.
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La diplomacia frente a las armas de I I

Hace rato que la política ex
terior mexicana tiene una

finalidad clara, de impor
tancia estratégica para el
país y la región. Se cons

truyen mecanismos de apoyo y diálo
go con América Latina, área en la que
nuestra nación tiene una responsabili
dad ineludible y que requiere de nuevos
esquemas de cooperación. Recientemen
te, la Cancillería promovió una deman
da contra las principales empresas fabri
cantes de armas en Estados Unidos por
realizar prácticas que facilitan su tráfico
y uso ¡legal en México. En la misma se
solicita una compensación económica
por el daño causado al país por el he
cho de que más de dos millones y medio
de armas hayan cruzado la frontera sin
autorización.

Anteriormente, el gobierno mexicano
solamente se quejaba de dichas prácti
cas, ahora se actúa por la vía legal. En
el ámbito político, los términos de la dis
cusión se llevan al terreno correcto, se de
ja en claro que el país que realmente es
tá pagando los costos de la guerra contra
las drogas es México, porque no existe
control alguno del tráfico de armas desde
Estados Unidos. De hecho, las empresas
armamentistas promueven de manera di
recta su uso ilegal, plasman imágenes y
mensajes en las propias armas que alu
den al narco y trabajan con distribuidores
especializados en proveer de ellas al cri

men en México, sin ser sujetos de investi
gaciones en los Estados Unidos.

loan Grillo, colaborador del NYT y au
tor de un celebrado libro sobre tráfico de

armas, señala que, de manera increíble,
no existe una ley federal en los Estados
Unidos que prohiba de manera especí
fica el tráfico de armas. Afirma que ese
es el motor de los asesinatos en ambos

lados de la frontera y que es parte esen
cial de la operación del narco, que cuen
ta con una logística que sirve para llevar
drogas a Estados Unidos y luego para
traer armas a México. Grillo señala que
el presidente Biden debería de empujar
la aprobación de la legislación para es
tablecer controles en la compra masiva
de armas. Una iniciativa bipartidista, por
cierto, ya fue aprobada por la Cámara
de Representantes, solo falta que se dis
cuta en el senado.

Grillo cita encuestas en las que se en
cuentra que ese tipo de controles son apo
yados por la mayoría de la población.
Alvaro Santos, profesor de Derecho de
la Universidad de Georgetown, me co
mentó que este tipo de demandas efec
tivamente pone a la defensiva a Estados
Unidos en la agenda de seguridad y es
especialmente pertinente en un momen
to de debilidad de la Asociación Nacio

nal del Rifle, que se encuentra en banca
rota, enfrenta demandas muy serias y no
es especialmente popular en un gobier
no demócrata. Algo similar declaró Cari

Tobias, profesor de derecho de la Univer
sidad de Richmond, al NYT, quien pien
sa que la demanda es muy contundente
en sus argumentos y en los casos que se
citan para documentar el daño al país,
será de gran ayuda para impulsar una
mejor legislación de control de armas en
Estados Unidos.

En realidad, la propia Casa Blanca se
ha pronunciado por reformar las leyes
que protegen a los productores de armas
de no hacerse responsables de promo
ver su uso por parte del crimen organiza
do, de acuerdo con lo declarado por M¡
chael Gwin, un vocero de la presidencia,
como reacción a la iniciativa del gobier
no mexicano.

La demanda abre en Estados Unidos

una oportunidad para llamar a cuentas a
los productores de armas por los abusos
cometidos, que sirven para incrementar
el nivel de la violencia en los dos países,
pero, sobre todo, ayuda a impulsar las
iniciativas de ese país para regular el co
mercio de armas. Es una iniciativa que no
ha pasado desapercibida en los Estados
Unidos, y que cuenta con el apoyo de ac
tores locales, comojonathan Lowy, pre
sidente del Consejo del Brady Center to
PreventGun Violence y es asesorada por
Hilliard Shadowen, un importante despa
cho legal de acciones colectivas. Esto es,
sin contramatar al gobierno norteameri
cano, México actúa para tener influencia
en la agenda del vecino país, en favor de
nuestros intereses.
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Deportaciones expeditas
en la era Biden
A pesar de la pandemia, el fenómeno migratorio

sigue vigente e incluso existe un repunte en el flu
jo desde México y Centroamérica hacia Estados
Unidos. Los Republicanos han criticado esta situa
ción, mencionando que su país se ha convertido

en un imán migrante por las políticas emprendidas por el go
bierno demócrata, como el fin del programa Permanece en
México, que obligaba a los solicitantes de asilo a esperar en
la frontera mexicana su proceso.
Asimismo, la política migratoria de Biden ha sido criticada

por la mayoría de la población. De acuerdo con el Pew Re
search Center, 68% de los estadounidenses opinan que el go
bierno tiene una mala gestión de las solicitudes de asilo en la
frontera y 69% estima que debería existir una vía legal para
apoyar a los migrantes que cumplan determinados requisitos.
Además, grupos pro migrantes como la Unión Estadounidense
por las Libertades Civiles, han manifestado su decepción y re
activaron litigios contra el uso del Título 42, que, con el pretex
to de la pandemia, permite la expulsión inmediata de aquellos
que consideren un riesgo para la salud pública.

Aparentemente, la principal diferencia entre BidenyTrump
radica en un giro discursivo que ha dejado atrás declaracio
nes xenófobas, así como la construcción del demagógico mu
ro. Aunque ha habido avances, políticas duras en materia
migratoria como la implementación del Título 42 y las depor
taciones expeditas siguen vigentes, y han sido particularmen
te notorias en la primera etapa de! gobierno de Biden. Según
datos de la patrulla fronteriza, en lo que va de la administra
ción, las detenciones bajo Título 42 han aumentado 51.22%.
De octubre pasado a la fecha, más de 750,000 migrantes
han sido expulsados bajo este supuesto.

Recientemente, el gobierno estadounidense anunció que re
anudará las deportaciones expeditas, para núcleos familiares
que no puedan expulsar vía título 42. Este tipo de remoción
se creó desde 1996, y originalmente aplicaba a migrantes
sin permiso de entrada, detenidos a 100 millas de la fronte

ra, hasta 15 días después de haber ingresado a Estados Uni
dos. Derivado de una orden ejecutiva de Trump, estas medi
das se extendieron a personas detenidas en cualquier parte
del territorio norteamericano, que no cuenten con al menos 2
años de residencia.

Las deportaciones expeditas, además de violentar el debi
do proceso de los migrantes al no permitirles que su caso sea
analizado por las cortes migratorias, pueden provocar que al
gunas personas sean erróneamente retomadas de manera in
mediata, vulnerando aún más su situación. Por ejemplo, a per
sonas que cumplen con los requisitos para obtener el refugio,
no se les permite ser entrevistados y evaluados correctamen
te por un oficial de asilo, como corresponde bajo el marco le
gal internacional y de Estados Unidos. Pueden ser expulsados
pocas horas después de su aprehensión, sin la posibilidad de
hablar con un abogado, reunir pruebas, llamar a testigos o
presentar un reclamo de excención de la deportación para ex
presar temor de persecución.
No se han dado a conocer los detalles y lineamientos ba

jo los cuales se realizarán las expulsiones aceleradas. Diver
sas cuestiones quedan en el aire. Por ejemplo, actualmente
los menores no acompañados no pueden ser removidos de
esta forma, haciendo valer el interés superior de la niñez y
entendiendo que este grupo poblacional es el más vulnera
ble. Sin embargo, cuando se trata de menores de edad pero
que vienen en compañía de un adulto o familiar, la conside
ración cambia. ¿A estos no se les debe proteger ni defender
sus derechos?

Muchos migrantes huyen de la persecución y del riesgo a
perder la vida en sus lugares de origen por ello se utiliza el re
fugio. Para dar una oportunidad de vida a estas personas. Lo
que el gobierno estadounidense está haciendo con este tipo
de decisiones lejos de proteger a las personas que lo requie
ren, es deportarlos al peligro y posiblemente a la muerte.

1 Eunice Rendón, experta en migracióny seguridady Janet
Moreno, abogada migratoria en Boston.
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Medallas de
libertad para
Kristina y Polonia
Una atleta olímpica muestra su en

fado al ser notificada por fun
cionarios de su federación que
deberá de participaren una com
petencia para la que no se pre

paró. Al hacerlo, le notifican que será expul
sada y un grupo de funcionarios acuden a la
Villa Olímpica el domingo pasado por la ma
ñana para notificarle que la llevarán al aero
puerto de regreso a su país.
En su teléfono recibe mensajes de una de

sus abuelas advirtiéndole que no regrese a su
país. Le dice que su vida corre peligro. La at
leta, de 24 años, decide pedir ayuda a la po
licía que se encuentra en el aeropuerto Tokio
Haneda. La tensión escala. La atleta pidió la
intervención del Comité Olímpico Internacio
nal y unas horas más tarde decidió refugiar
se en una embajada, que obviamente no es
la de su país, en Tokio
La escena podría ser retro para adentrar

nos a la guerra fría. Pero no lo es. La tensión
no terminó en la embajada. Al recibir luz ver
de del país que le ofrece una visa humanita
ria, la decisión del vuelo que tomará en el
aeropuerto TokioHaneda no es sencilla de to
mar debido a que el gobierno de su país po
dría rodear el avión comercial con aeronaves

militares para obligarlo a bajar al país que
ella intenta sortear.

La solución que le ofreció el país que la
acogerá fue que abordara un avión con des
tino a Viena, hacer una escala, y ahora sí,
tomar otro avión hacia el país que le abrió
los brazos.

Ayer, la atleta declaró estar "sorprendida
de la situación" por haberse convertido en un
"escándalo político". Es decir, una simple de
claración de enojo por obligarla a participar
en una competencia ajena a su entrenamien
to, fue suficiente para que el gobierno de su
país la sancionara.
Se llama Kristina Timanóvkaya, de Bielo

rrusia. El comité olímpico de su país lo diri
ge uno de los hijos del presidente Aleksandr
Lukashenko, acusado de cometer fraude elec
toral en las elecciones del año pasado.

El país que le abrió los brazos es Polonia.
En un principio, Kristina abordaría un avión
de la compañía polaca LOT de Tokio a Varso
via. Funcionarios polacos le recomendaron
volar en un vuelo de la línea Austrian desde

el aeropuerto de Narita.
Tsimanóuskaya fue una de las más de

2,000 personalidades deportivas bielorru
sas que firmaron una carta abierta en la que
solicitaban nuevas elecciones y la liberación
de los presos políticos.

Para Lukashenko, se le hizo fácil tomar re
vancha. Pero olvidó que los Juegos Olímpi
cos son una caja de resonancia global. Y que
cualquier problema político, se potencia.

El espíritu olímpico exorciza los demonios
de la política. Medalla de libertad para Kristi
na Timanóvkaya y para Polonia, país que de
inmediato le ha dado acogida.

En el siglo XXI existen políticos que son ca
paces de desviar aviones comerciales para
castigar un acto de libertad.
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Elecciones: el placer
de reformar
No hay nada más placentero que el sexo, excepto

el monopolio, solía decir mi amigo Federico. El
placer que genera el monopolio nunca lo conocere
mos el común de los mortales, más bien sufriremos
sus consecuencias, así que sólo nos queda el otro. Al
go similar, supongo, sucede con la reforma electoral.
Algún placer oculto ha de tener hacer una reforma al
sistema de elecciones que ningún presidente, de Ló
pez Portillo para acá, se lo ha perdido, cada uno ha
hecho y presumido su reforma. Sólo hay dos cosas
ciertas en cada sexenio: laprimera es que elpresiden
te, el mismo por el que votamos, terminará siendo re
pudiado y, segunda, que habrá reforma electoral.

El presidente López Obrador está enfocado en
ello. Las instituciones electorales, dice, son arcaicas,
carasy poco funcionales y si alguien tiene dudabas
ta ver lo que está sucediendo en el Tribunal Electo
ral. Tiene razón, hemos creado un sistema electoral
que raya en lo absurdo, pero no tiene la culpa el Ins
tituto Electoral sino quienes lo hicieron compadre,
quienes, por desconfianza, sexenio tras sexenio, re
forma tras reforma, le fueron añadiendo restriccio
nes a los procesos electorales y atribuciones al IFE
y luego al INE. Para crear ese monstruo, curiosa
mente, nadie influyó tanto como el propio López
Obrador que tras las dos derrotas consecutivas en
2006 y 2012 impulsó muchas de las reformas que
nos llevaron a esta democracia hiper controlada con
instituciones enormes y burocratizadas.

El riesgo, como siempre sucede, es que termi
nemos tirando el niño con todo y el agua sucia de la

bañera, que es mucha y pestilente. Cualquier refor
ma debe mantenerlo quepodríamos llamar irreduc
tibles de la democracia: un instituto electoral que sea
un organismo de Estado, no vinculado al gobierno y
con independencia financiera y de gestión; conseje
ros electorales nombrados con el mayor consenso
posible, de preferencia con mayoría constitucional
para que estén lo más alejado de eso que llamamos
cuotas y cuates, aunque de entrada sabemos que es
ta lógica siempre está y estará presente; un tribunal
especializado cuyas decisiones seaninatacables y, fi
namente, un sistema de fiscalización del ingre
so/gasto de los partidos en tiempo real y que tenga
dientes. Todo lo demás, el sistema de financiamien
to de los partidos políticos (cuánto el estado, cuánto
particulares), el acceso a medios, los requisitos para
constituir un partido, si hacemos un solo sistema na
cional y terminamos por desaparecer los organis
mos estatales, o incluso si vamos ya directo a la ur
na electrónica, es perfectamente discutible.

Las reglas de la democracia pueden y deben
adaptarse a las necesidades y los momentos del pa
ís; los principios no. La reforma debe garantizar que
cada voto cuentey se cuente bien, que todos los ciu
dadanos seamos iguales ante las urnas y que nin
gún gobierno o poder fáctico tenga control de los
procesos electorales.

Si este gobierno no se va a evitar el placer de ha
cer una reforma electoral, discutamos y busquemos
que ésta sea la mejor (o menos peor posible).
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La demanda que muy
probablemente perderá
el gobierno de AMLO

La Ley de Protección del Comercio Legal de Armas
(Protection of Lawful Commerce in Arms Act o PL
CAA) está incluida en el Capítulo 105 del Título
15 del Código de los Estados Unidos ¡U.S. Co
de), que es la compilación y codificación de la

legislación federal de ese país.
En su primer párrafo dice, entre otras cosas:
"El Congreso [de EU] determina lo siguiente:
"(1) La Segunda Enmienda a la Constitución de los

EU establece que no se infringirá el derecho del pue
blo a poseer y portar armas...
"(3) Se han iniciado demandas contra fabrican

tes, distribuidores, comerciantes e importadores de
armas de fuego que operan según su diseño y pro
pósito, que buscan daños monetarios y otras repara
ciones por los daños causados por el uso indebido
de armas de fuego por parte de terceros, incluidos
delincuentes...

"(5) Empresas en los EU que se dedican al comer
cio interestatal y extranjero a través del diseño, fabri
cación, comercialización, distribución, importación o
venta al público legal de armas de fuego o municio
nes que se han enviado o transportado en el comercio
interestatal o extranjero, no son y no deben ser respon
sables por el daño causado por aquellos que de ma
nera criminal o ¡legal hacen un mal uso de productos
de armas de fuego o municiones que funcionan como
están diseñados y previstos.
"(6) La posibilidad de imponer responsabilidad

a toda una industria por daños causados únicamen
te por otros es un abuso del sistema legal, erosiona
la confianza pública en las leyes de nuestra nación,
amenaza la disminución de un derecho constitucional

básico (...) invita al desmontaje y desestabilización
de otras industrias y sectores económicos que compi

ten legalmente en el sistema de libre empresa de los
EU, y constituye una carga irrazonable para el comer
cio interestatal y exterior de los EU".

"Los propósitos de este capítulo son los siguientes:
"(1) Prohibir las causas de acciones [legales] contra

los fabricantes, distribuidores, comerciantes e impor
tadores de armas de fuego o municiones y sus asocia
ciones comerciales, por el daño causado únicamen
te por el uso indebido del arma de fuego delictivo o
ilegal, productos o municiones de terceros cuando el
producto funcionó según lo diseñado y previsto..
El texto de la ley no puede ser más claro y la de

manda que el gobierno mexicano ha presentado ante
un juzgado federal de Massachusetts contra diversos
fabricantes de armas de EU, muy probablemente será
desechada por el tribunal o, si va a juicio, fracasará.
La de México no es la primera demanda que se ha

hecho contra los fabricantes de armas y ninguna ha
sido exitosa. Tampoco ganaron quienes buscaron que
la PLCAA fuera declarada inconstitucional.

Los abogados de la Presidencia de la República y
de la Secretaría de Relaciones Exteriores no hicieron

la tarea porque, de haberla hecho, la demanda nun
ca se habría presentado.
Lo peor será que, como ha sucedido en otras de

mandas similares, el juzgado obligue al gobierno de
la 4T, después de que éste pierda el caso, a pagarle
a los demandados los costos de sus abogados y otros
que considere convenientes, que será un dineral.
En EU el gobierno del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador emprendió una aventura le
gal que no tendrá un buen final.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Fratricidio en el TEPJF
En público, Reyes Rodríguez Mondragón

se ostentó como presidente del Tribunal Electo
ral. Pero en privado —como consta en el ofi
cio firmado digitalmente por cinco magistra
dos y en el comunicado oficial de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación— no incurrió en usurpa
ción de funciones.

El ministro presidente, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, recibió a los magistrados rebeldes. Antes de
sayunó con el Ejecutivo federal y hablar sobre la crisis
que paralizó al TEPJF resultaba inevitable. El emplaza
miento para "estabilizar el funcionamiento" de ese ór
gano jurisdiccional quedó rebasado, con la exigencia
de la renuncia formulada más temprano, desde Pala
cio Nacional.

Reyes Mondragón y los cuatro magistrados que res
paldaron su unción como presidente del Tribunal fueron
atendidos por Zaldívar, en su calidad de presidente del
Consejo de la Judicatura Federal. De allí, el G5 se es
fumó. Y José Luis Vargas Valdez quedó solo en es
pera de sus colegas, a quienes había convocado a una
sesión privada. El diálogo, imposible.
Ambos magistrados llevan dos años en un pleito que

ha escalado hasta el ridículo dentro de ese órgano ju
dicial. Egresados de la Escuela de Derecho del ITAM,
pertenecen a dos bloques de expertos en derecho elec
toral que tomaron caminos distintos en el calderonismo.
Llegaron a la Sala Superior hace cinco años, cuando
fueron electos en el Senado de la República, después
de haber sido seleccionados por el pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación.
Rodríguez Mondragón venía de la sala regional del

TEPJF con sede en Monterrey. Vargas Valdez, del litigio
privado. Ni en las aulas del ITAM ni en el IFE ni en los
gobiernos panistas habían coincidido.
Paradojas de la formación neoliberal: con apenas

cuatro décadas, la escuelas para abogado de ese insti

tuto privado colocó a muchos cuadros en la Administra
ción Pública Federal en los últimos tres sexenios.

La colonización de los órganos autónomos fue una
primera etapa en el asalto al poder. De la mano de
Alonso Lujambio, Juan Molinar Horcasitas y
Santiago Creel llegaron al IFE y después al IFAI. Los
abogados itamitas tardarían más para llegar al poder
Judicial y su primera escala fue el Tribunal Federal Elec
toral, creado en 1990.
Víctor Blanco Fournieres fue el primer director

de la licenciatura en derecho. Y después, José Ra
món Cossío. Ambos coordinaban el claustro de
profesores que formaron una oleada de abogados
especializados en derecho electoral cuya primera ge
neración cuenta a Pedro Solazar ligarte, Eze
quiel González Matus, José Luis Vargas Valdez. En
las siguientes egresaron Carla Humphrey, Reyes Ro
dríguez Mondragón y Roberto Gil Zuarth.
Blanco creía que la ética más que enseñarse, se

practicaba en la cotidianidad. Los egresados de esa
escuela neoliberal son tan competitivos como los poli
tógolos o los economistas. A diferencia de Reyes Mon
dragón, Vargas Valdez fue electo magistrado del Tri
bunal Electoral sin hacer carrera en el poder Judicial.
Posgraduado en Pompeu Fabra, regresó a México

después de sus estudios doctorales para ingresar al IFE,
donde fue asesor jurídico de los consejeros Rodrigo
Morales y Juan Molinar Horcasitas, quien lo incorpo
ró a su equipo en la Secretaría de Gobernación, en el
2001.

En el 200ó encabezó el equipo de abogados que
asesoró al presidente consejero del IFE, Luis Carlos
Ugalde, para defenderse de las acusaciones de frau
de formuladas por el entonces candidato presidencial,
Andrés Manuel López Obrador. Y entonces in
gresó al Tribunal Electoral, como secretario instrucción
en la ponencia de la magistrado María del Carmen
Alanís.

En el 2007 ingresó al CISEN en atención al llamado
que le formuló Guillermo Valdés Castellanos y en
el 2010 el presidente Felipe Calderón lo nombró ti
tular de la FEPADE, en sustitución de Arely Gómez.
En el primer trienio del peñismo, Vargas Valdez no tuvo
cargos públicos. Su lugar en la Fiscalía Especializada
fue ocupado por Santiago Nieto Castillo.
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Para López Obrador "el
fin, justifica los medios
López Obrador habla mucho de la ética y uno de

sus compromisos es rio mentir, sin embargo, toda
su vida ha usado cualquier medio, legal o ¡legal,
para lograr sus fines. Es más alumno de Maquia
velo que de Cristo, ya que este nunca dijo que

se podían ignorar los mandamientos, cuando el fin lo
justificase.
Fue candidato a ¡efe de Gobierno en el año 2000

mintiendo sobre su residencia, ya en el puesto dispuso
de recursos del segundo piso para integrar un "cochi
nito" para sus campañas presidenciales. Para él, el uso
de recursos públicos y los "préstamos" que recibieron
sus hermanos, no son corrupción, ya que se justifica
ban para un fin mayor, llegara la Presidencia.
En 2006 inventó un fraude electoral para mantener

se vigente en la vida política, sin importarle poner en
riesgo la estabilidad del país. Ya como presidente, se
ha valido de mentiras para justificar sus acciones, pro
bablemente la más costosa, es la cancelación del aero
puerto de Texcoco.

Lo mismo hizo con las guarderías, el programa pros
pera, el seguro popular y los fideicomisos, entre otros,
justificó su desaparición argumentando una corrupción
que no ha podido comprobar. No le importó dejar sin
medicinas a los niños con cáncer, quitarles apoyos a

las familias más pobres, dejar sin opciones a las ma
dres que acudían a las guarderías o abandonar a los
artistas y científicos, con tal de obtener recursos para
sus programas sociales.

Usó la pandemia para justificar su fracaso económi
co y nunca tomó medidas de fondo para evitar conta
gios, el resultado es que somos el cuarto país con más
muertos. Con la economía y la seguridad pasa algo
similar; el desempleo, la pobreza y la violencia han
aumentado, pero prefiere ocultar la verdad antes que
aceptar que sus programas no funcionan.

No le ha importado pasar por encima de la Consti
tución para que se aprueben leyes que la violan o usar
a las instituciones o información confidencial, para per
seguir a sus opositores. En la pasada elección no le im
portó violar la Constitución para apoyar a su partido
y candidatos.

Simuló la rifa de un avión y varias consultas ciuda
danas, para justificar decisiones o su falta de acción
real contra la corrupción. Ahora pretende una consul
ta para la revocación de mandato, que sólo tiene por
objeto movilizar a la gente a su favor para satisfacer
su ego personal.
No le ha importado dividir a la población, ni des

calificar con mentiras e infundios a todos sus contrin

cantes, para mantener su popularidad. Usa al pueblo
como pretexto, cuando lo único que le ha importado
siempre, es mantenerse en la vida política.
López Obrador es un peligro para México y un pé

simo ejemplo para la ciudadanía, en especial para los
jóvenes, que tienen como ejemplo un presidente pa
ra quien "el fin, justifica los medios" y es capaz de pa
sar por encima de la ley, la democracia, las institucio
nes, la moral y la ética, para satisfacer sus ambiciones
personales.
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La desigualdad crece en el mundo, al menos desde los
años ochenta del siglo XX, y se perfila como desafío exis
tencial de la humanidad ¡unto al calentamiento global
durante el siglo XXI. Tilomas Piketty lo documenta y ana
liza profusamente de manera histórica y estadística en su

más reciente obra monumental ("Capital et Idéologie". 2019.
Seuil. París.) Sabemos, ciertamente, que la pobreza en el pla
neta se ha abatido de manera espectacular en los últimos 30
a 40 años gracias a la expansión del capitalismo y de la glo
balización. Por ejemplo, de 1980 a 2018 el 50% de la pobla
ción con ingresos más bajos en el mundo vio crecer su poder
de compra entre el 60% y el 120%, por lo que el número de
personas extremadamente pobres ha caído de manera pro
nunciada, de 1900 millones de personas en 1990 a 689 mi
llones en 2017 ¡Banco Mundial), no obstante, un considerable
aumento en la población. Por su parte, en México, entre 2008
y 201 8, se redujeron tanto la pobreza extrema [de 11.0% a
7.4%) como la pobreza por ingresos ¡de 44.4% a 41.9%),
aunque han aumentado en los últimos dos años durante el go
bierno del presidente López, de acuerdo al Coneval. Y no sólo
el ingreso promedio en el mundo se ha elevado notablemen
te, sino indicadores clave de bienestar y desarrollo humano.
Sin embargo, en este mismo periodo, y a pesar del abati

miento significativo de la pobreza, la desigualdad se incremen
tó. El 1 % de la población más rica del planeta vio crecer aún
más su afluencia, al experimentar un crecimiento en sus ingre
sos de entre el 80% y el 240%. En el lapso mencionado la pro
porción del ingreso total percibida por el 10% más rico de la
población en Estados Unidos, Europa y Japón pasó del 35%
al 42%. Tendencias similares detecta Piketty en otras naciones
como China, la India, Brasil, Rusia y el Medio Oriente, donde
el 10% más rico de la población capta entre el 40% y el 65%
del ingreso. Así, los grupos (deciles o centiles) más ricos de las
sociedades humanas detentan un porcentaje cada vez mayor
del ingreso y de la riqueza. En México, la desigualdad tam
bién es manifiesta. Si bien, el coeficiente de Gini ¡que mide la

distribución del ingreso) mejoró de 0.54 a 0.48 entre 1989
y 201 ó, el 1 % de la población más rica concentra el 43% de
la riqueza nacional (Oxfam México). Debe advertirse que, en
nuestro país, frente al desarrollo económico acelerado en esta
dos del centro y norte, la desigualdad se apuntala y profundi
za por endemismos muy arraigados e imbatibles de pobreza
en los estados del sur, en donde las posibilidades de la mayor
parte de las personas para elevar sus ingresos y ascender en
el escalafón socioeconómico son casi nulas, lo cual se asocia
con condiciones institucionales, demográficas, de distribución
territorial de la población, geográficas y culturales específicas.

Piketty identifica raíces históricas de la desigualdad desde
épocas feudales (en sociedades trifuncionales: nobleza, mili
tares, campesinos), y en la colonización y la esclavitud, así co
mo en inequidades ancestrales en la distribución de la propie
dad, y en el acceso desigual a la educación. Esto condujo a
un climax de desigualdad durante la Belle Epoque antes de la
Primera Guerra Mundial, el cual, sin embargo, se revirtió des
pués de la Segunda Guerra Mundial, con la destrucción ca
tastrófica de capital. La brecha de desigualdad se mantuvo a
raya entre 1950 y 1980 como consecuencia de políticas fis
cales muy agresivas sobre los estratos más ricos de la pobla
ción, diríamos casi confiscatorias, tanto en Estados Unidos co
mo en Europa y Japón, con tasas impositivas del orden del
80% al 90% a los ingresos más elevados y herencias. Lo an
terior se revirtió a partir de los años 80's del siglo XX, época
signada por el derrumbe del comunismoyel despegue capita
lista de China, así como por la revolución conservadora aban
derada porThatchery Reagan. Se generalizaron políticas pa
ra disminuir considerablemente la carga fiscal sobre empresas
y personas físicas, limitar el gasto público, abrir las fronteras a
la inversión y al comercio, y privatizar grandes empresas esta
tales y servicios públicos, con la finalidad de estimular el em
pleo y el crecimiento económico. Todo ello fue el contexto pa
ra la reducción masiva de la pobreza, pero también, para una
creciente desigualdad. (Continuará).
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Rayuela
Como alguna vez se dijo
en el sur del confínente:

que se vayan todos... lo
malo es que se quedaron
los Macri y ya ven cómo
deshizo a Argentina.
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Que se vayan los magistrados ¿¡"Riesgo de dejar
puerta abierta // Carta de Víctor Toledo a AMLO
ü Diputados exigen haya desafueros

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN CUANDO LOS personajes (los ma
gistrados electorales) y el motivo de la
pelea (el control del tribunal electoral

federal) pudieran parecer menores en relación
con el complicado escenario nacional, lo cierto
es que el quinteto de juristas que busca derro
car a José Luis Vargas Valdez (quien tiene su
historia, sobre todo en cuestión de riqueza bajo
sospecha) están tratando de dejar abierta una
puerta supuestamente institucional para even
tuales acciones similares en relación con otros
poderes, como el Legislativo pero, sobre todo, el
Ejecutivo, que se ejerce de manera unipersonal.

HAY VARÍAS MANERAS de referirse a esa
puerta que abren los cinco magistrados, muy
relacionados con intereses priístas, panistas
y calderonistas. Puede hablarse de golpe de
Estado (el propio Vargas Valdez usa este térmi
no), golpe a las instituciones o golpe de mano,
pero lo que se convalidaría, de triunfar la
acometida de los cinco, sería la posibilidad de
que, desde el Poder Judicial, facciones políticas
pudieran descarrilar o exterminar opciones
de poder popular, progresista o de centroiz
quierda moderada que no fueran del agrado de
poderes económicos y políticos desplazados.

LA HISTORIA LATINOAMERICANA ha
conocido este tipo de acciones judiciales, im
pulsadas por intereses extranjeros y locales.
En México, la desesperada oposición al obra
dorismo, que no ha encontrado vías para cre
cer, podría alentar maniobras "de justicia". En
realidad, los magistrados electorales deberían
desahogar los pendientes inmediatos, renun
ciar y dar paso a una recomposición de ese tur
bio poder en el que se incluye a la parte todavía
dominante del Instituto Nacional Electoral.

EL EX SECRETARIO del Medio Ambiente
y Recursos Naturales (Semarnat) Víctor M.
Toledo envió una carta al presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador, con el
título "El retiro de León Jorge Castaños de la
Comisión Nacional Forestal (Conafor), una tra

gedia nacional". La carta dice así: "Estimado
señor Presidente, si alguno de los funcionarios
del actual gobierno está a la altura de usted,
por su entrega, sabiduría, sobriedad, capaci
dad de trabajo y amor por las comunidades
rurales y por la naturaleza, ése es el ingeniero
León Jorge Castaños, apóstol forestal, quien
encabezó la Conafor con el nuevo régimen."

CONTINÚA LA CARTA "La historia de defen
sa y buen manejo de los bosques y selvas del país
está marcada por sus aportes internacionales
a la forestería comunitaria. Cuántas veces no le
vi en pleno campo, no en la oficina, revisando
un proyecto, enfrentando un incendio o aseso
rando programas nuevos. Por desgracia, la 4T
repite, una vez más, las vergüenzas neoliberales:
los burócratas mediocres sumando poder por
poder sin importarles el prestigio y eficacia de
la función pública, y en este caso, el papel de la
Conafor y la situación de las comunidades de las
regiones forestales. Yo le conmino, de manera
respetuosa, a reconsiderar esa acción de despi
do totalmente injustificada que mina lamenta
blemente nuestra fe en su gobierno".

TREINTA Y DOS legisladores federales exigen
en un comunicado que no haya más retraso en
la discusión camaral de "los desafueros de los
diputados Mauricio Toledo y Saúl Huerta, así
como el dictamen en relación con el fiscal de
Morelos, Uriel Carmona Gándara, personajes
señalados por las fiscalías de la Ciudad de Méxi
co y la General de la República, respectivamen
te, por actos constitutivos de delitos graves.

EN UN TONO abiertamente crítico, conminan
los 32 diputados federales "a la mesa directiva
de la Comisión Permanente, a los coordinado
res de los grupos parlamentarios y a todas y to
dos los legisladores de la Comisión Permanen
te a no poner pretextos, no retrasar, no evadir
más y no obstaculizar por ningún motivo la
discusión y aprobación para que la Cámara de
Diputados se constituya en un periodo extraor
dinario como jurado de procedencia y concluya
con este pendiente que tenemos con todas y
todos los mexicanos" (https://bit.ly/31xUHZZ).
¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES

• Tercera vía en el tribunal
Así que luego de desayunar con el Presidente Andrés Manuel López Obrador, el ministro
presidente de la SCJN se reunió en privado con los cinco magistrados electorales "rebel
des": Janine Otálora, Indalfer Infante, Felipe Fuentes, Felipe de la Mata Pizañay el
recién electo por ellos como presidente del organismo, Reyes Rodríguez. En ese encuen
tro, nos comentan, uno de los temas que se planteó fue buscar una "tercera vía", es decir,
llevar a cabo una tercera elección de presidente que desactive el conflicto que provocó la
destitución de José Luis Vargas de dicho cargo. Nos señalan que en la mesa se pusieron
los nombres de Felipe de la Mata e Indalfer Infante, quien, al parecer ,es el que puede tener
más consensos, ya que Reyes Rodríguez no es bien visto en la 4T porque le atribuyen un
tono azul para firmar sus decisiones.

• Coscorrón dlgóber Mendoza Davis
Exhibida, la que le pusieron ayer al gobernador panista de Baja California, Carlos Men
doza Davis. Y es que, nos dicen, el mandatario estatal se quiso adornar mandándole una
felicitación a la clavadista Gabriela Agúndez, tras lograr el cuarto lugar en la final de cla
vados desde la plataforma de 10 metros en Tokio. "En Baja California Sur y todo México
estamos muy orgullosos de ti. Pusiste en alto el nombre de tu tierra y su gente. ¡Eres una
campeona!", publicó el panista con algunas fotos antiguas, en una de ellas se le ve junto
a la atleta. Ah, pero fue en las mismas benditas redes donde una persona muy cercana a
la deportista le respondió el tuit: "Ojalá ahora sí apoye Baja California Sur a Gaby, que la
valoren, le paguen su beca a tiempo, que no tenga que rogar boletos de avión. Tuvo que
pagar su cinturón de gimnasio en seco porque no pudieron apoyarla con 20 mil pesos". Üf.

• Morena, dividida ante desafueros
Continúan las fisuras internas en Morena de cara a los desafueros que, se prevé, sean dis
cutidos por el pleno de la Cámara de Diputados el próximo 11 de agosto. Un grupo de 32
legisladores de San Lázaro lanzó un pronunciamiento en el que acusaron a un "puñado
de legisladores irresponsables" de promover "justicia selectiva", y aunque no mencionaron
nombres, nos cuentan que la ruptura es en torno al tema del desafuero del diputado del
PT, Mauricio Toledo. Por ello, hicieron un llamado a la congruencia para que se apruebe
un extraordinario en la Comisión Permanente. Algunos de los firmantes fueron Rubén
Cayetano, Alfonso Ramírez Cuéllar y Lorena Villavicencio. Entre los que no suscribió
el comunicado está el coordinador de su bancada, Ignacio Mier,

• Se calienta el PAN
Donde el "cuadro se está calentando" es en el Partido Acción Nacional, ante las intenciones
de su actual dirigente Marko Cortés de reelegirse como presidente de esta fuerza política:
dos de sus opositores y aspirantes a ese cargo, Adriana Dávila y Gerardo Priego, meten
presión para que Cortés Mendoza el nuevo aliado del PRI y del PRD deje la dirección
del Comité Ejecutivo Nacional blanquiazul, vía licencia o que renuncie, si quiere reelegir
se. Denuncian además que no hay "piso parejo" en la contienda interna, ya que todo el
CEN y los órganos del partido están a su servicio para esta reelección. Incluso compararon
el caso de Cortés con el director de la CFÉ, pues "es como si se permitiera que Manuel
Bartlett estuviera al frente de la organización de las instituciones electorales". ¿Será que
hablaron nomás así o algo le saben? Uf.
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• Las broncas de Peralta
Ante la situación financiera que padece su entidad, al grado de que no tiene ni para cubrir
la nómina de trabajadores, el gobernador de Colima, Ignacio Peralta, acudió a la Secreta
ría de Gobernación, a ver si algo podía lograr con Olga Sánchez Cordero. Los más críticos
del mandatario estatal le reprochan la acción de "andar estirando la mano" tras lo que
consideran ha sido un manejo ineficiente de las finanzas en la entidad. Además, el propio
Peralta señaló ayer que "todas las alternativas las estamos analizando y todas las puertas
las estamos tocando". No se sabe si fue a partir de esa gestión que obtuvo recursos para
pagar, ayer, sólo media quincena a los trabajadores de la entidad. El caso es que no es
suficiente y que se ven venir más problemas, pues a causa de la tercera ola de Covid19
que azota al país, la entidad enfrenta un grave problema de ocupación hospitalaria y, en
las condiciones actuales, ¿cómo entrarle a la famosa reconversión? Grave situación la de
Colima.

•Sanción en Quintana Roo
Se resolvió la queja que el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, pre
sentó ante los señalamientos que hizo la alcaldesa del municipio de Solidaridad, Laura
Beristain, en el sentido de que el mandatario estatal orquestó un fraude electoral en los
comicios pasados. El tribunal electoral de la entidad resolvió, a propuesta de la magistrada
Claudia Carrillo, que las acusaciones de la presidenta municipal morenista, quien buscó,
pero no logró la reelección, representan una calumnia electoral y determinó aplicarle una
amonestación pública. Esa sanción, además, se hizo extensiva al líder nacional del partido
guinda, Mario Delgado y a la secretaria general del mismo, Citlalli Hernández. El caso
fue igualmente turnado a las fiscalías General de la República y la del estado para que
determinen si el caso amerita inscribirse también en el ámbito penal.
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El nuevo testamento digital y
el legado de bienes intangibles

"En el pasado eras lo que tenías,
ahora eres lo que compartes"

Godfried Bogaard

Por fin se aprobó la reforma al
Código Civil de la CDMX y a la
Ley del Notariado para la CD

MX, con lo cual se agregaron diversos
artículos para crear nuevas figuras ju
rídicas en materia de sucesiones testa

mentarias, principalmente con la crea
ción de un nuevo legado para bienes
o derechos digitales y el testamento
digital o por medios electrónicos.

En el artículo 1392 Bis se estableció que el Legado
también puede consistir en la titularidad sobre bie
nes o derechos digitales almacenados en algún equi
po de cómputo, servidor, plataforma de resguardo
digital, redes sociales o dispositivos físicos como son
las cuentas de correos electrónicos, sitios, dominios
y direcciones electrónicas de Internet donde existan
imágenes, videos, textos, etcétera.
El problema de esta reforma es que no debió de

haberse contemplado en el capítulo de legados, por
que no era necesario, ya que se puede heredar o legar
todos los derechos de los que el testador sea titular y
que no se extingan con su muerte, como sucede con
el usufructo que, al morir el titular, el derecho se extin
gue. En este caso sucede algo parecido, pues primero
se tiene que legislar en materia de propiedad intelec

tual y en bienes y derechos, para formular que todos
estos derechos intangibles y virtuales no se extinguen
con la muerte del titular, y que tampoco el dueño de
la plataforma o red social tiene derechos sobre ellos.
De qué sirve que el testador pueda incluirlos en su

testamento si por ejemplo Facebook o Twitter no lo
permiten y se adueñan del contenido de la cuenta o
simplemente laborran, con qué derecho el heredero
va a reclamar si carecemos de leyes que nos aclaren
estos derechos virtuales, cuál es su contenido patri
monial, y su permanencia en el patrimonio de las
personas. Ahí es donde se requiere que se formulen
las respuestas para que las grandes redes sociales
estén obligadas a respetar, porque hoy con todo y la
reforma estamos en el limbo jurídico.
Por otra parte, también se creó formalmente la

figura del testamento otorgado por medios electró
nicos de acuerdo con el artículo 1520 del Código
Civil, el cual señala que se otorgará siempre que el
testador cuente con dispositivos electrónicos para
comunicarse con el notario, para que pueda verlo, es
cucharlo y hablar con el testador directamente, pero
sólo podrá otorgarse en algunos supuestos, como el
que se encuentre en un peligro inminente de muer
te; sufra una enfermedad grave o contagiosa; haya
sufrido lesiones que pongan en peligro su vida; y/o
se encuentre en una situación excepcional que no
pueda acceder al notario en persona.
La creación del testamento por medios electróni

cos me parece un gran acierto; sin embargo, queda
muy limitada al sólo poder otorgarse en situaciones
especiales. Debería extenderse para que todas las
personas que quieran hacer testamento por estos
medios puedan hacerlo, sin duda la reforma tiene
aciertos y errores, pero es un avance importante.
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La Consulta y
sus desviaciones

Se trató de una consulta, pero
fue una mala encuesta. Era po
pular y resultó en lo contrario.

Planteaba una pregunta, pero sigue
siendo un acertijo. Pretendía esclare
cer el pasado, pero nubla el futuro. Iba
a juzgar a los expresidentes y ahora se
persigue a sus organizadores. Fue un
fracaso, pero lo celebraron como un
éxito. Lo provocaron...

El 19 de noviembre, la Cámara de Diputados, de
mayoría de Morena, modificó la Convocatoria de la
Consulta Popular para que la difusión en medios de
su realización, a cargo del INE, iniciara el 15 de julio
de 2021, y no el 28 de octubre de 2020, como origi
nalmente se planteaba. De 9 meses, pasó a 15 días.
Además, el INE solicitó presupuesto a la Cámara de
Diputados, el mismo día que se emitió la Convocato
ria, el cual preveía la instalación de 104 mil mesas re
ceptoras, sin obtener respuesta alguna. En suma, no
hubo ni presupuesto asignado, ni difusión suficiente
para este ejercicio que, finalmente, se llevó a cabo con
la instalación de 57 mil mesas, 54% de las previstas,
pero con un total de 114 millones de papeletas: más
que suficientes para las 93.5 millones de personas de
la lista nominal. Ganó el "sí", votaron 6.6 millones de
electores y sobraron: 107.4 millones de boletas.

Para que los resultados de la Consulta Popular fue
ran obligatorios, se debía obtener al menos el 40% de
la Lista Nominal de electores. Era imposible porque
implicaba la movilización de 43.7 millones de perso
nas, porque abstenerse de votar era preferible que ta
char el "no", pero, sobre todo, porque sólo el partido
del Presidente la impulsó y ellos mismos decidieron
limitar su difusión. La consulta tenía como objetivo
esclarecer las acciones del pasado para que fueran
juzgadas conforme a derecho, pero resultó ser una
simulación.

El objetivo real se reveló los siguientes días. El
lunes, el Presidente en su conferencia de prensa, dijo
sobre la Consulta Popular, y haciendo referencia
al INE que "en vez de promoverla hicieron todo lo
opuesto, simularon que iban a recoger la opinión de
la gente, a poner un determinado número de casillas,
guardaron silencio en complicidad de los medios de
información (...)". El martes, miembros de Morena
en el Congreso se pronunciaron por iniciar un juicio
político en contra del presidente del INE, Lorenzo
Córdova, y el consejero, Ciro Murayama, por los re
sultados de la Consulta.

Scott Fitzgerald planteaba que "la inteligencia de
primera clase se caracteriza por la capacidad de man
tener dos puntos de vista opuestos al mismo tiempo,
y seguir funcionando". Se refiere a la capacidad para
aprovechar lo mejor de dos puntos de vista contrarios
y, a la vez, rechazar lo peor de ellos. Bueno... han con
seguido lo contrario: aprovechar el fracaso de la Con
sulta, para menoscabar la institución más exitosa que
tenemos. Lo peor: siguen funcionando.
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Crisis en Tribunal,
"como anillo al dedo'

La crisis en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede

ración le cayó "como anillo al
dedo" al Presidente Andrés Manuel

López Obrador, para demandar que
renuncien todos los magistrados,
como espera que lo hagan también
los consejeros del Instituto Nacional
Electoral, contra los que de tiempo
atrás sostiene permanente confron
tación, y a los que busca remover con
base en descalificaciones, críticas y
acusaciones a la tarea que realizan.

Basó esa exigencia, en la mañanera de ayer,
para que el designado nuevo presidente del máxi
mo órgano electoral, Reyes Rodríguez Mondragón,
y todos sus colegas, se vayan, en un tuit falso de
éste del 9 de octubre del año pasado, en el que fue
insultado, cuya autoría no sólo negó de inmedia
to el magistrado ese mismo día, sino que presen
tó una denuncia ante la Fiscalía General, contra
quien o quienes hackearon su cuenta en redes
sociales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Los contagios de miles de personas a causa del
derivado Delta del Covid19, que se han multi
plicado aceleradamente en el transcurso de esta

semana ayer fueron 21 mil 569 en 24 horas sa
turan hospitales públicos y obligan a su reconver
sión para atender a los jóvenes y menores enfer
mos, que son a los que más afecta principalmente.
Cómo estará la situación enla Ciudad de México,
en municipios mexiquenses conurbados y en los de
otras entidades federativas, que hasta el optimista
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, que
suele ser desdeñoso acerca de la pandemia, llamó
a los gobernadores a acelerar la conversión de hos
pitales para atender al cada vez mayor número de
enfermos.

La búsqueda de tanques de oxígeno, al igual que
el hacinamiento en las puertas de los nosocomios
de los que logran internar a sus familiares, recuerda
lo que se viera en los días "pico" de la pandemia, el
año pasado, cuando el Covid como hoy su deriva
do Delta causó estragos a la población y provocó
la muerte de miles de adultos mayores.
Tanto las autoridades médicas como las de los
gobiernos federal y estatales, redoblan sus llama
dos a la población a utilizar cubrebocas y respetar
distanciay medidas sanitarias, para evitar que haya
más contagios, ya que ante la decisión de no volver
a suspender actividades o cerrar establecimientos
públicos, la gente actúa como si la pandemia hubie
ra pasado.
Y conforme avanzan días y semanas, y se apro
xima el fin de mes, arrecian los reclamos de que en
plena tercera ola de Delta, un elevado número de es
cuelas sigan en condiciones inapropiadas para que
los alumnos regresen a ellas, y se ponga en riesgo la
salud no solamente de ellos sino también del per
sonal docente y administrativo, aun cuando hayan
sido vacunados.
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•QUEBRADERO

Dándole vueltas a Tokio 2020

Las competencias deportivas, por lo
general, se definen por milésimas de

segundo.
Todo se remite a un momento que en el fondo representa y

significa el cúmulo de años de entrenamiento, de esperanzas
y sueños.

Es la eterna disyuntiva en que todo se puede venir abajo
después de años y años de entrenamiento y de enorme sacri
ficio. Pero también es el momento en donde los sueños se pue
den cruzar virtuosamente con la realidad.

Las y los atletas son en muchos casos el ejemplo, el aliento
y la alegría de millones de personas. Existen entre nosotros en
las competencias y los vemos con esperanza, es el momento
en que son parte de nosotros y es el momento que pasan de la
invisibilidad a nuestra exigencia, alegría y también decepción.

Poco o nada se sabe de los deportistas mientras no están en
la competencia y no están en nuestro entorno. Existen cuando
compiten, porque cuando no sabemos de ellos se pasa por alto
lo que son sus rudas y sacrificadas vidas.

Se levantan a las cuatro de la mañana, sacrifican su vida pri
vada, tienen que conseguir apoyo como pueden, sus familias se
transforman en el eje que les permite hacer lo que más quieren,
sus entrenadores se convierten en las personas más cercanas
de su cotidianidad terminando por ser su otra familia.

Esto y mucho más es lo que hemos visto a lo largo de la
historia del deporte mexicano. Los deportistas enfrentan una
buena cantidad de vicisitudes y, en otras ocasiones, sus limi
taciones por más voluntad que pongan los han llevado al fin
del sueño.

Un deportista tiene en la victoria su objetivo, pero no es lo
único que buscan. El deporte les ofrece una forma de vida y
ellos saben hasta dónde pueden llegar.

La diferencia deportiva del mundo en la mayoría de los
casos es la misma que hay entre países ricos y pobres. Sin em
bargo, la emoción, riqueza y paradoja en las competencias es
que en muchas ocasiones el pobre le gana al rico.

Los deportistas viven con su fuerza de voluntad, el desarro
llo de sus capacidades, la procuración de entornos familiares
y en aferrarse a sus sueños, lo que en muchas ocasiones hace
que deportistas que parecieran lejanos de los grandes triunfos
se convierten en nuestros referentes y nuestros grandes héroes.
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Con todo lo inédito que se está viviendo en Tokio 2020,
es importante antes que hacer juicios lapidarios y lanzar
diatribas, detenerse para revisar cómo le hacen deportistas
para vivir y competir y cómo han tenido que enfrentar la
pandemia.

Es cierto que el mundo entero está en medio de la gran cri
sis de salud que ha afectado severamente a todos, en donde el
deporte no puede pasar de largo. Todo se sacudió, desde los
torneos de barrios, quienes corren en las calles, la actividad
deportiva de los clubs, y, por supuesto, los deportistas de alto
rendimiento.

A esto sumemos que la curva de entrenamiento puede ser
traicionera. El caso de Rosario Espinoza y la enojada Paola
Espinosa son prueba de como los deportistas pueden llegar
tarde en su culpa de entrenamiento a sus sueños.

El Gobierno debe tener más claridad en su estrategia de
portiva si es que está entre sus objetivos. No es necesaria
mente referente lo sucedido en Tokio, consideremos que al
menos 8 atletas no alcanzaron medalla por milésimas o por
un inesperado momento.

Lo que sí es de atender es que quedamos rezagados en
función de Río 2016, de los Centroamericanos y del Caribe y
los Panamericanos.

Hay que analizar qué anda pasando con las federaciones
y en el camino que nos expliquen qué anda pasando con el
deporte a nivel nacional, ese que tiene que ver con los niños,
jóvenes y con usted y conmigo.

• RESQUICIOS
Voy derecho y no me quito...
"Llueve, truene o relampaguee" habrá clases presenciales en
este ciclo escolar: López Obrador.
"Es impostergable el regreso a clases presenciales": Olga Sán
chez Cordero.

"La educación es una actividad esencial de modo que no está
sujeta a restricciones aun cuando tengamos el semáforo en
rojo": Hugo LópezGatell.

NO ES NECESARIA

MENTE referente lo

sucedido en Tokio,
consideremos que al
menos 8 atletas no
alcanzaron medalla

por milésimas o
por un inesperado
momento. Loque
SÍ es de atender

es que quedamos
rezagados en función
de Río2016,délos
Centroamericanos

ydelCaribeylos
Panamericanos
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la magistrada Mónica Soto no
se hallaba en el Tribunal Electoral, pues
asistió a la Sala Superior a respaldar a su
amigo José Luis Vargaspara estar pun
tualmente en la "reunión de trabajo" a
la que convocó, cuando se enteró de que
sus compañeros estaban con el ministro
presidenteArturoZaldívarenlaSupre
maCorte.Eldileinadeellaesahoracómo

desmarcarse de su colega, cuando es evi
dente elespaldarazo que tuvo ayer Reyes
Rodríguez Mondragón para quedarse
enlapresidencianosoloporque elG5 de
j ó plantado al inconforme, sino que a éste
incluso no le ha tomado la llamada el nú
mero uno del Poder Judicial

los 16 diputados federales elec
tos del PRD celebrarán este fin de se
mana su reunión plenaria en Moreliay
acompañados por su dirigente nacio
nal, Jesús Zambrano, respaldarán al
gobernador Silvano Aureoles ante la
embestida de la 4T y ratificarán la de
signación de Luis Espinosa Cházaro
como su coordinador para la 65 Legis
latura. No obstante, hay quienes desde
el interior de esas filas acusan ala direc

ción del partido de imponer ¡legalmen
te al diputado pues, dicen, pesan sobre él
señalamientos de corrupción vinculada
conlacomprade propiedades.

el caso del eventual desafuero

del fiscal de Morelos, Uriel Carmona,
está escalandoylaoposiciónasegura que
de concretarse sentaráun precedente pa
ra que cualquier gobernador, como ahora
se presume hace Cuauhtémoc Blanco,
pueda operar para tener procuradores
carnales. Por lo pronto ya en Guanajua
to se ha hablado de destituir al titular del

MP mientras que en BC el gobernador
saliente promueve una ampliación.
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Es como cuando te das cuenta que Lio Messi (pa
ra unos el mejor jugador de fútbol de la historia,
para otros el mej or jugador de la historia), fue el
empleado del mes en el Barcelona por años. Era
el primero en llegar y el úl timo en irse; en cada

partido daba alma, corazón y viday nada más, y en muchos de
ellos superó las leyes de Newtonparahacer movimientos con
el balón que ni en el Cirque du Soleil; sin Messi, el Barca hu
biera sido un buen equipo pero no uno extraordinario como
lo fue durante largos periodos en La Liga y en la Champions;
lalistade premios, trofeos, reconocimientos, copasy aplausos
enlos estadios notienenparangón (y se los digoyoque soy más
devotodeCristianoRonaldoyunconvenci
dode que Maradonaeslapuraverdad) yaún
así lo echaron a patadas de La Masía como
si hubiera sido Homero Simpson trabajan
do paraApu. Aunque elpropio Apu recono
ció que apesar de robar, quedarse dormido
y j ambarse la mercancía, fue el mej or em
pleado que haya tenido su supermercado.
Lionel Messi no era perfecto (luego se

hacíabuey conlos impuestos aunque no en
los niveles de Claudio XXX), pero no se le podría comparar
con el magistrado Vargas del Tribunal Electoral que presu
miblemente tenía su propia estafa maestra estilo Chayito; ni
remotamenteparecidoaReyesRodríguezquese quiere que
dar con el TEPJF alamalagueña teniendo más conflictos de
interés calderónicos que Javier Lozanoy GilZuarth juntos. O

sea, tampoco haboicoteadounaConsultacomo mi Tatankita
Córdovay Murayamasamíni nada de eso. Lo único que hizo
fueronjugadas impresionantes, goles magníficos, llevar a su
equipo a la gloria mil veces, y aún así lo corren como si fuera
Aurelio Ñuño. Eso le podría pasar a cualquier mortal, pero no

a Messi, ni que hubiera institucionaliza
do el pulpo gasero como el Prianchu.
Digo, si el mejor empleado del mes

de la historia fue corrido sin contem

placiones, uno podría imaginar que no
puede haber nada ni nadie más imbé
cil que el Barcelona deshaciéndose de
Messi. Luego aparece el ChiMliQuadrí
tuiteando cosas como ("Ridicula de
manda contra fabricantes de armas.

Que también demanden afabricantes de vehículos porque
en ellos se cometen crímenes..."). O sea, ¿en qué momento la
AsociaciónNacionaldelRifleyelKKKaceptanagentecomo
el ChiMliQuadrí entre sus miembros? Ni Fox ni Trump hu
bieran tuiteado algo así Bueno, sí, seguro no tardan.

¡Messi, Messi Messi que más aplauda!

Llevó a su equipo
a la gloria mil veces
y aun así lo corren

como si fuera
Aurelio Ñuño
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aul Valéry

Gilga encontró en su librero Miradas al mundo actual, obra de Paul Valéry.
Gamés ha releído y subrayado algunos textos. Aquí van algunas tabletas del
autor de ese entramado central de la tradición poética: El cementerio marino

Gil cerraba la semana con in

tensas emociones olímpicas.
Mju; oh, sí. A los lejos en su
librero encontró una peque
ña colección de libros encua

dernados en dios sabe qué época de su vi
da. Varios tomos de la obra de Paul Valéry
(18711945). Entre ellos Gilgahojeóyojeó
Miradas al mundo actual publicado por la
editorial Losada en el año de 1954 en tra

ducción, ni más ni menos, que del gran es
critor José Bianco. Una joya, dicho sea es
to con toda la presunción de que Gamés
es capaz, lo cual no es falso, pero es exage
rado. AL, le langage, quel chose difficile.
Gil ha releído y subrayado algunos textos.
Aquí van algunas tabletas del autor de ese
entramado central déla tradición poética:
El cementerio marino.

La libertad: una de las palabras detesta
bles que tienen más valor que sentido; que
se dicen cantando; que se dicen cantando

más que hablando; que preguntan más
de lo que responden; que nos manchan la
memoria de Teología, Metafísica, Moral y
Política: palabras muy buenas para la con
troversia, la dialéctica, la elocuencia; tan
apropiadas para los análisis ilusorios y las
sutilezas infinitas como para esos finales
de frases que desencadenan el trueno.
"Fluctuaciones sobre la libertad", 1938.

No sé casi nada de política práctica, en la
que presumo que se encuentra todo aque
llo de lo cual huyo. Nada debe ser tan im
puro, es decir tan mezclado de cosas cuya
confusión no me place, como labestialidad
y la metafísica, la fuerzay el derecho, la fe y
los intereses, lo positivo y lo teatral, los ins
tintos y las ideas.
La imagen de una dictadura es la respues
ta inevitable (y como instintiva) del espíri
tu cuando en la marcha de los asuntos pú
blicos no reconoce ya la autoridad, la con

tinuidad, la unidad, que son señales de la

voluntad reflexiva y de imperios del cono
cimiento organizado. La misma idea (de la
dictadura) es inminente al menos ento
dos los que piensan en reformar o rehacer
la sociedad según un plan teórico cuya rea
lización exigiría modificaciones profundas
y simultáneas en las leyes, las costumbres
y hasta en los corazones.

"La Idea de Dictadura", 1934.

Toda política, hasta la más grosera, lleva
implícita alguna idea del hombre y la socie
dad. No podemos imaginar una sociedad 
su duración, su cohesión, sus defensas, sus
causas internas o externas que tienden a
corromperla sino de figuras tomadas del
conocimiento.

El dictador es, en fin, el único que posee
plenamente la acción. Absorbe todos los
valores en el suyo, reduce a las suyas todas
las miras. Hace de los demás individuos
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los instrumentos de su pensamiento, exi
ge que lo consideren el más justo y el más
perspicaz porque fue el más audaz y el más
feliz de los momentos de turbacióny extra
víos públicos. Atropello al régimen impo
tente o descompuesto, echó a los hombres
indignos o incapaces, y con ellos derrocó
las leyes o las costumbres que producían
incoherencia, dilaciones, problemas inúti
les, y debilitaban los resortes del Estado.
Entre esas cosas desvanecidas, la libertad.

Sea lo que fuere, el estado dictatorial insta
lado se resume en una división sencilla de

la organización de un pueblo: por un lado,
un hombre asume todas la funciones supe
riores de un espíritu; se encarga de la "feli

cidad", el "orden", el "porvenir", "el pode
río", el "prestigio", del cuerpo nacional; co
sas todas en vista de las cuales la unidad, la
autoridad, la continuidad, son sin duda ne
cesarias. Se reserva el actuar directamente

en todos los dominios, y decidir soberana
mente sobre toda materia; por otro lado,
los demás individuos estarán reducidos a
la condición de instrumentos o materiales
de esa acción, sean cuales fueren sus valo
res y su competencia personal.

"Apropósito de la dictadura", 1938.

Regresan los viernes de la pandemia y la
tercera ola, que no es ni tercera ni ola, sino
la marea alta de los contagios y las muertes.
Gil toma la copa consigo mismo. Una mo

desta cascada ambarina cae sobre un vaso

corto y dos rocas heladas, pequeña Niága
ra de bolsillo. Gamés repite para sus aden
tros y sus afueras una frase de Valéry: "El
hombre es mucho más complicado que su
pensamiento".
Gil tomará unas inmerecidas vacaciones

y volverá a esta pagina el 18 de agosto, por si
estaban con el pendiente.

"El dictador hace
de los demás individuos
los instrumentos de su

pensamiento"
Gils'enva
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¦4 1 riesgo educativo por el cierre de escue
j las es mayor para los menores. Paralas

_l—niñas y niños de preescolar, primaria y
secundaria

Cualquier preparatoriano que estudia en su casa
tiene más posibilidades de salir adelante si cuenta
con las condiciones mínimas y con una escuela que
se haya tomado en serio la educación no presencial.
En el caso de los niñosy niñas más pequeños se re

quiere un acompañamiento emocional que no se lo
gra a la distancia Los hábitos básicos para el aprendi
zaj e se forman a esas edades. El cierre de escuelas, aún
cuando se hayan hecho esfuerzos, les hapegado duro.
Hay que volver a las aulas ya. Hay que ver cómo

hacerlo bien. Otra vez: no tiene que ser todo o nada
(a mí eso me lo enseñaron en la escuela). Hay for
mas probadas de mitigar el riesgo. Aunque los alum
nos vayan dos veces por semana, aunque sus hora
rios sean restringidos, aunque se duplique el tiempo
al aire libre, ellos van a volver y los maestros podrán
dar seguimiento a su desarrollo. Eso sí, la escuela
debe estar abierta.

Para los niños, el riesgo de seguir en casa es claro:
quedarse en el lado débil de laya inmensa brecha edu
cativa, "desengancharse" del proceso y enfrentar difi
cultades mayores para volverse a enganchar, o de pla
no abandonary no volver. Los números impresionan:
como se ha dicho tantas veces, se pone enpeligro una

generación entera Hay que te
nerlo en cuenta alahorade po
ner las cosas enlabalanza

No se puede esperar más.
Ya ahora lo que viene es de lo
cos. El lunes 30 van a encon

trar, con nombres y apelli
dos, una realidad hasta ahora
conocida solo en lo general:
quiénes son esos tres millo
nes de niñas y niños que salieron de "vacaciones
pandémicas" hace 17 meses y no han seguido los
programas por televisión ni los cuadernos de traba
j o, que han abandonado el proceso educativo y que
novan avolver.

Se van a encontrar también con padres y madres
que simplemente tiraronla toalla porque no pudie
ron, en sus circunstancias, asegurar que sus criatu
ras se sentaran averia tele, esa tele,y trabajar en sus
tareas, y que regresarán a sus hij os a la escuela casi
como salieron un año antes. O con padres y madres
que no tiraron la toallay que hicieron lo que pudie
ron, pero no pudieron mucho.
O incluso con padres y madres que aprovecharon

a sus infantes vacacionistas para ayudarse en medio
de la crisis económicay familiar.
Se van aencontrar con que les faltan herramientas y

tiempo para saber lo mínimode cada uno de sus alum
nos alej ados y para encontrar una solución dirigida a
los que sí decidan regresar después de un año de otras
actividades y otros hábitos no escolares.
Se van a encontrar las consecuencias de no haber

evaluado desde hace un año y medio. No saben qué
aprendieron sus alumnos ni si tendrán que empe
zar de nuevo, con todos o con algunos, en todo o en
algunas áreas. Y se van a encontrar con nuevas exi
gencias. En adelante, además de levantar la educa
ción de la ruina, tendrán que combinarlo presencial
con lo remoto y lo tecnológico: una nueva escuela
Hará falta más imaginación pedagógica de la que

se ha visto durante la pandemia. Sobre todo para re
solver esa desgarradora desigualdad multiplicada
que verán en las aulas. Hay chamba.

El riesgo de seguir
en casa es claro:
quedarse en el lado
débil de la ya inmensa
brecha educativa

Fecha: 06/08/2021

Página: 17

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Catarata / Luis Petersen Farah

Luis Petersen Farah

Costo: 35,288

Página 6 de 16



El fardo de la impunidad

Lo menos que se puede decir del magistrado
José Luis Vargas es su incapacidad para ac
tuar con responsabilidad y el descuido que

debe a la institución a la que sirve. Por elemental digni
dad y por compromiso institucional de hace tiempo de
bió retirarse de la presidencia del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. No solo es un tema de una
deplorable reputación, hecho por sí mismo un problema
para la institución, sino de los documentados cargos de
enriquecimiento ilícito. No se condena a partir de pre

sunciones, se requieren pruebas, pero el magistrado de
bió dar paso a las investigaciones y para ello era indispen
sable retirarse de la presidencia del tribunal. Un caso más
de impunidad y en una entidad responsable justamente
de combatirla en el ámbito electoral. Ahora se espera que
el juzgador seajuzgado.
El país vive, como siempre, una rampante impunidad.

Esa es la causa de muchos de los males. La misma corrup
ción a la que alude el presidente López Obrador tiene co
mo origen la impunidad. Muy poco ha
hecho el actual régimen para abatir la
impunidad y de allí que no haya, fuera
de la retórica presidencial, un antes y un
después en materia de justicia, de legali
dad o de probidad en el servicio público.
Abatir la impunidad se perfila como

la tarea fundamental para superar bue
na parte de los problemas nacionales. La
corrupción entre éstos. Un país de leyes
persiste como aspiración fundamental. Unajusticia con
fiable, accesible, pronta y expedita
En este sentido la pasada consulta aludía a un tema sen

sible que es el de la legalidad a la que deben estar suj etas to
das las personas, particularmente los que están en la jerar
quía política La cuestión es que la ley no se votay la justicia
no requiere permiso. Si hay elementos para proceder, es

obligación de las autoridades actuar en consecuencia. No
hacerlo también conlleva responsabilidad penal.
Es inevitable que el gobierno en funciones vaya a ser se

ñalado en su responsabilidad por las faltas cometidas en
su desempeño. Por ahora no se sabe con claridad las que se
asocien a la corrupción. Así es porque este tipo de revelacio
nes ocurren al final del gobierno o cuando concluye. El des
cuido en esta materia ha sido mayúsculo como lo muestra
la práctica indiscriminadaygeneralizada de asignaciones

directas. Lo que desde ahora sí es evi
dente es la gestión criminal de la pan
demia, la omisión en materia de segu
ridad o de investigar casos de evidente
corrupción pasada o presente.
Abatir la impunidad es la madre de

todas las batallas, pero supone auten
ticidad, participación de todos los ór
denes de autoridad, poderes públicos
y de la misma sociedad. Debe quedar

claro que no es un medio para saldar cuentas ni para rei
vindicar causas, proyectos o personajes. Simplemente
se trata de aplicar la ley mediante los estrechos y con fre
cuencia sinuosos cauces de la justicia formal. Vivir bajo
la norma es un freno al abuso, venga de donde vengay se
acompaña, necesariamente, de la sanción, consecuencia
derivada del incumplimiento.

Esa corrupción
a la que alude el

presidente López
)'r<K | () |* tiene C0I110

1J S llUplin d
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T?
n México lo que sucede en Centroamerica

i pocas veces tiene relevancia. Ya sea en me
.I—11 dios de comunicación o redes sociales, lo que
sucede con 61 millones de personas que viven a unos cuan
tos kilómetros de nuestra frontera nos importa poco a me
nos que la noticia seala creación de una caravana migrante
o un desastre natural, lo cual regularmente va de la mano.
Así, parece no importar que en Nicaragua gobierne Da

niel Ortega, un intento de dictador que está encarcelando
a toda la oposición antes de las elecciones presidenciales
de noviembre, y que ha acallado a casi todala prensa inde
pendiente. Algunas organizaciones internacionales le han
pedido prudencia mientras él sigue eliminando a todas las
instituciones democráticas.
Tampoco pareciera importar que Honduras seaun nar

coEstado en el cual gobierna Juan Orlando Hernández,
cuyo hermano fue condenado de por vida en Estados Uni
dos por narcotráfico. Para este año, especialistas calculan
que 75% de la población estará en la pobreza pues, además
de la pandemia, sigue sin recuperarse del paso de los hu
racanes Iotay Eta, los cuales destrozaron el país en 2020.
Está también la restricción de garantías individuales en

El Salvador, con Nayib Bukele ala cabeza, enemigo declara
do de la prensa independiente y la rendición de cuentas, y
que ya intentó una especie de golpe de Estado. O la crisis que
vive Guatemala a partir de la destitución del fiscal contra la
impunidad, que fue removido por la fiscal general. No son
temas a los cuales consideremos (esto también es un mea

culpa) dignos de poner nues
tra atención, mucho menos
de actuar al respecto.
Este olvido es histórico,

pero con Andrés Manuel Ló
pez Obrador parecía que algo
iba a cambiar. Al inicio de su

gobierno dio la bienvenida
a los migrantes centroame
ricanos, solo para después

enviar 26 mil efectivos de la Guardia Nacional a cerrar la

frontera por exigencia del ex presidente estadunidense
Donald Trump. Hoy México sigue siendo el muro antimi
grante que Trump prometió construir.
En 2019, López Obrador prometió la creación de 20 mil

empleos y una inversión de 30 millones de dólares por ca
da país centroamericano, que hasta mayo de este año se
había cumplido en menos de 10%, según una nota de Ani
ma] Político. También habló de exportar sus programas
asistenciales como Sembrando Vida, pero su aplicación
también ha sido mínima.
Este abandono es absurdo más allá de los obvios temas

éticos y humanos, sino incluso en el económico. Desde
2011 hay un tratado de libre comercio entre México y esa
región; en 2017, según la Cepal, México exportó casi siete
veces más productos hacia Centroamérica que los que re
cibió de regreso: mientras las exportaciones centroameri
canas a México fueron por 832 millones de dólares, Méxi
co exportó 5,522 millones. Hubo una diferencia de 4,690
millones de dólares en favor de nuestro país (lo que López
Obrador dijo que costará el aeropuerto de Santa Lucía).
Que a esa región le vaya mal, implica también un proble
ma para la economía mexicana.
Ala vez, la migración centroamericana—que ante la an

danada dictatorial y la pobreza seguirá creciendo— sigue
pasando por tierra mexicana en su camino a Estados Uni
dos. Los refugios en las fronteras no se dan abasto y hay
una clara crisis humanitaria.

El reciente llamado del presidente López Obrador para
una nueva unión latinoamericana debería empezar por po
ner los oj os y el bolsillo en Centroamérica, una región im
portantísima a la cual hemos abandonado a su suerte.

Hoy México sigue
siendo el muro

antiinmigrante que
Trump prometió

construir
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Irresponsabilidad
supina ele la Corte
r

en la cuenta del gravísimo peligro en
que puso al país la Suprema Corte de Jus

ticia conla pregunta "deliberadamente ambigua" (minis
tro presidente Arturo Zaldívar dixif) para la consulta del
domingo reciente (y que yo había supuesto nada más in
necesariae idiota).

Como se sabe, lo que se pidió a la ciudadanía es que opi
nara si las autoridades debían o no ejercer sus funciones
ante "actorespolíticos" de "los añospasados"quehubieran
tomado decisiones en agravio de "las posibles víctimas".
El razonamiento de Valadés, a quien entrevisté pa

ra El asalto... de MILENIO Tv de miércoles yjueves, es
de sentido común (el mismo de las leyes) y lo comparto
aquí como lo entendí:
La pregunta debía ser contestada marcando el sí o el

no impresos en las boletas y todos los 95 millones 159
mil 193 ciudadanos que figuran en el padrón electoral
tuvimos oportunidad y libertad para marcar cualquie
ra de las dos respuestas.
Alas 57 mil mesas de votación que instaló el INE en

los 300 distritos electorales de México acudieron seis
millones 663 mil personas.
La inmensa mayoría: seis millones 511 mil 385 optaron

por el s/y solo 102 mil 945 por el no (las opiniones nulas
o anuladas representáronla ínfima minoría: 48 mil878).
Para que la consulta fuera vinculante, o sea, que obli

gara a las autoridades de procu
racióne impartición dejusticiaa

La pregunta cumplir con sus obligaciones, se
requería una concurrencia mídemencial que nima de 40 por ciento de los em

con todo padronados: 37 millones439 mil
23 ciudadanos.cacareado
Ganó el sí... como teórica

de derecho " mente (democracia) pudo haber
ganado el no.

El constitucionalista Valadés me hizo ver:

¿Y si hubieran votado los 37 millones y fracción (o
más) que harían vinculante el resultado de la consulta?
¡Chíngale!
Por inaugurar la canij a democracia representativa, "el

pueblo" no solamente pudo impedir que fiscales yjueces
hicieran su tarea contra probables delincuentes, sino ha

pulverizadoel sentido de que hayaunaSupremaCor
elprincipal tribunal constitucio

pendej ada de si se debe o no acatar
leyes que de ella emanan.

para que los integrantes ma
poderes de la Unión asuman sus
aquello de cumplir y hacer cum

lalegislación que de ésta se deriva?
y devotos de la 4Tla "baj a" con
fue "culpa" del INE, de haber
no sería la Corte quien estaría

haber planteado una pregunta de
con todo rastro del cacareado "es
custodia.
de la desgracia que perfiló so

pregunta que aprobaron seis de
pleno.

Nodebieronrechazar elproyectode su colegaLuis Ma
Aguilar, quien muy a tiempo definió la estulta consul
como "unconcierto de ineonstitucionalidades.—

La pregunta
demencial que

acabaría con todo
rastro del cacareado
"estado de derecho "
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La ficción de

Cortés y sus
Cartas de relación

\ \ o hay fuente inás decisi
% va en lo que seguimos 11a

_L ^ mando La Conquista de
México que las llamadas Cartas de re
lación de Hernán Cortés.
En ausencia de otras fuentes con

temporáneas de los hechos, ni españo
las ni indígenas, las Cartas de relación
han sido una especie de primera histo
ria de aquellos hechos capitales.

Y una historia canónica, que es posi
ble matizar y ampliar pero no deponer
como la versión esencial, contemporá
nea de los hechos.
Pero las Cartas de relaciónnosonuna

historia ni fueron escritas con ese propó 
sito. Son un agregado de informes utili
tarios, separados en el tiempo, indepen
dientes entre sí, escritos para congraciar
se conlaCoronay ofrecer al destinatario
una versión política del momento en que
las cartas eran escritas.

La primera es de
1519, y no la escribió
Cortes, la segunda de
1520, luego del aho
ra rebautizado Árbol
de la Noche Triste, la
tercera de 1522, posterior a la caída de
Tenochtitlan, la cuarta de 1524 y la úl
tima de 1526.

Las cartas no fueron pensadas ni pu
blicadas juntas, como la secuencia de una
misma obra escrita por el mismo autor
para dar cuenta de un periodo histórico.
La primera edición de las Cartas de

Cortés, junto con otros muchos infor
mes relativos a la Conquista, es del año

1600. La primera edición que se parece
realmente alas Cartas que conocemos
es la de Pascual de Gayangos, de 1866,
pero incluye también muchos otros in
formes aj enos a Cortés.
La obra unitaria llamada Cartas de

relación de Hernán Cortés, "que casi to
dos los mexicanos vivos hemos conoci

do", dice Luis Fernando Granados, es la
que "preparó Manuel Alcalá parala ve
nerable colección Sepan Cuantos... de la

Editorial Porrúa".
Granadosharecons

truidoconrigoryerudi
ciónadmirableseltexto
de la Relación de 1520
Grano de Sal, 2021).
Es en muchos sen

tidos un texto nuevo y sobre todo, ba
jo la mirada de Granados, significa otra
cosa, cuenta otra historia

siendoEs, como tal, una "falsa obra"
al mismo tiempo la obra fundadora, la
primera piedra invencible de nuestra
lectura recurrente de la llamada Con

quista de México
Nadie que quiera repensar aquello

puede faltar a la cita con este libro.

La primera edición.
m|() C()n 0tr0S mucllOS
UltoriHCS. 6S Cíe 1600
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Empinando
al Presidente

La exageración, nuevo crimen deEstado.
Florestán

Ante la crisis inédita que vive el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, cuyo pleno removió el
miércoles a su presidente, José Luis Vargas, y de
signó en su lugar a Reyes Rodríguez Mondragón,
Andrés Manuel López Obrador, a quien esto le vie
ne como anillo al dedo, dijo que ante su descom
posición todos los magistrados deben renunciar.
Me enteré —dijo— que se reunieron los ma

gistrados y destituyeron al presidente y resulta
que al que eligieron en una ocasión me insultó, y
lo comento para probar el nivel moral délos ma
gistrados electorales del organismo que es la úl
tima instancia, cuyas resoluciones son definiti
vas, clave en la democracia de México. No sé—di
josabiendo, a su vocero Jesús Ramírez— si tienen
por ahí el tuit—que claro que tenían— que puso el
magistrado, con todo y cómo lo puso, y como arte
de magia, en el paredón de la mañanera apareció
un texto del supuesto tuit de Ramírez Mondra
gón que llenó todo el salón Tesoreríay que de
cía: Ojalá ya se muera ese viejo culero de Palacio
Nacional.

El silencio por la descalificación, el texto más
ofensivo que se ha leído contra un presidente, de
lante de él y en Palacio Nacional, llenó el espacio.
Ya quítalo, ordenó a Ramírez, que lo había

puesto sin decirle que el magistrado Rodríguez
Mondragónlo denunció como falso desde el mis
mo día que se subió, el pasado 5 de octubre, y que

además denunció ante la FGR
Fue así como el mismo López Obrador docu

mentó que alguien de su primer círculo lo enga
ñóy empinó públicamente, dando por cierto algo
falso, de lo que el Presidente, que no sabía, fue la
doble víctima.
¿Es que no le pueden decir la verdad? ¿Quién es

tá atrás, o al frente, de ese complot interno para ex
hibirlo? Alguien allí enPalacio Nacional lo sabe.
Falta que el Presidente, que lo escucha, le crea.

RETALES

1. ENCUENTROS. El Presidente desayunó ayer
con Arturo Zaldívar y deben haber sido dos los te
mas: la crisis en el Tribunal Electoraly su exten
sión de mandato, que este mes resolverá el ple
no. Sé que ayer también recibió al presidente de
dicho Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, pero
no el resultado;
2. REALIDAD. El Coneval informó el incre
mento en la pobreza de 2018 a 2020 de 51.9 a 55.7
millones de mexicanos, y en pobreza extrema de
8.7 a 10.8 millones. Y preocupante es el acceso a
la seguridad social por el cambio del Seguro Po
pular al Insabi y el que 52 por ciento de la pobla
ción no tenga acceso a los programas sociales, el
eje del proyecto del presidente López Obrador; y
3. DEMAGOGIA. Oí un spot del Senado de la
República que documenta que la demagogia
persiste. La voz engargolada decía: Cercanía y
resultados, Senado déla República. Y pregunto,
¿alguien ha sentido, ya no diga los resultados, la
cercanía del Senado de la República? No conoz
co a nadie.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El péndulo

T
I : 1 escritor JosephHellerlo

j puso así: "He llegado por
fin a lo que quería ser de

mayor: un niño". También es cierto
que quise ser mi propio padre. Soy
ese péndulo nocturno. En mis sue
ños, la vida onírica se disputa esas
dos sombras.

Los periódicos desordenados en la
mesa del comedor del departamento

de la colonia Condesa informaban: el

campeón mundial de peso completo,
Cassius Clay, noqueó a Sonny Listón
en un minuto fulminante; los Beatles
se convirtieron en los súbditos más
famosos como miembros de la Orden

del Imperio Británico; la llegada a la
Ciudad de México de Brigitte Bardot
ocasionó disturbios en el aeropuerto.
El año de 1964 fijaba en el tiem

po el día en que Tláloc llegó al Mu
seo de Antropología. Llegaba desde
Coatlinchán, municipio de Texcoco.
Yo veía una piedra
informe y no enten
día por qué levanta
ba una polvareda de
orgullo nacional. La
política había entra
do a la casa bajo el
nombre de Gustavo

Díaz Ordaz, a quien mi padre detes
tó desde mucho antes de que fuera
presidente.
El periódico nos traía el mundo a

la mesa: "Nació ayer una nueva y gran
ciudad dentro de nuestra progresista
y admirable metrópoli: la monumen
tal Unidad de San Juan Aragón, cen

tro de población construido por el De
partamento del Distrito Federal que
fue inaugurado por el presidente de
la República, licenciado Adolfo López
Mateos. Enclavada por el rumbo del
Peñón de los Baños, donde por siglos
solo existió miseria, abandono y retra
so, la flamante unidad se distingue por
su grandiosidad toda vez que en ella
aparecen los símbolos del progreso y
el bienestar".

Me dio un ataque de angustia cuan
do mi madre dijo que deberíamos

mudarnos a Aragón:
"allá todo es más ba
rato". Ella pensaba
que nuestras finanzas
fracturadas saldrían a
flote en esa promete
dora zona urbana. A

veces, la desespera
ción trae una verdad.
Ese año y esos hechos han regresa

do de pronto, un poco sin saber, como
un soplo en la oscuridad. Pero no se
quién recuerda, si el niño o el adulto.
De nuevo el péndulo nocturno.
(La Prácticas Indecibles volverán a

esta página el viernes 20 de agosto).^™

hechos han
regresado COlllO lili Soplo

gjj | ; j oscuridad
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Los resultados
de la arrogancia
destructiva

\ \ o ha sido una buena sema
na para el Presidente y el

_L ^ gobierno de México.
Como siempre, si uno solo ve la ma

ñanera no se enteraría porque, según lo
dicho allí, la mayor preocupación de los
mexicanos son los baches que, en épo
cas de lluvias, pues sí, sí son unajoda
Pero dos reportes de instituciones que

llevanmuchosañoshaciendobiensutra

bajomuestran resultados que —serége

neroso— no sonmuy halagadores. Laen
cuesta ingreso y gasto de los hogares del
Inegiy el reporte de pobreza del Coneval.
El reporte del Inegi señala que el

considerable aumento en el presu
puesto de programas sociales y becas
desde 2018 tenía un pequeño detalle.
Casi el mismo porcentaje había dejado
de llegar a los que más los necesitan: el
10 por ciento más pobre del país.
Una explicación es que la arrogancia

del nuevo gobierno había desechado
un esfuerzo de muchos años para crear
algo que, con apoyo de decenas de mi
llones de dólares, el Banco Mundial ha
bía apoyado y que se llamaba Sistema
de Información Social Integral, que por
fin se concluyó en 2018 y que integraba
un sistema de focalización, un padrón
único de beneficiarios y un sistema de
información social georeferenciada
Gabriel García Hernández dijo no,

eso ha de ser neoliberal y conservador.
Haremos el nuestro, como si fuera sen
cillo en este país hacer algo así en unos
meses. Pues ahí están los resultados y el
destino del ex encargado de los progra
mas de bienestar.

Algo parecido sucedió en salud que,
como muestra el informe de Coneval

dado a conocer ayer, es un verdadero
desastre. Hace muchos años que nues
tro sistema de salud está en líos. Entre
otras cosas por su fragmentación: que si
el IMSS, el Issste, los sistemas estatales,
los institutos nacionales, los sistemas de
Pemexo de las fuerzas armadas... enfin.

Para intentar llenar huecos y ampliar
coberturas se creó el Seguro Popular.
¿Qué es eso? Preguntaron en el nuevo
gobierno; adiós, se respondieron. Aho
ra Insabi. Pues ahí están los resultados,
porque sí, pues no es tan sencillo re
construir un sistema tan dañado.

En medio de estas decisiones hay
también un desprecio a servidores pú
blicos de nivel medio que llevaban años
comprometidos con crear y mejorar
esos sistemas.

Ni el reparto de programas ni el
seguro popular eran perfectos, ¿qué
lo es? Y eran corregibles, limpiables
de corrupción, modificables enfoco
o población.
Pero empezar de cero... pues ahí es

tán los resultados.
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Las áreas de
Asuntos Internos

11 omo sa^e esPectador de
i Películas y series televisi
.M vas, ya no digamos los ex

pertos en temas de seguridad, las ins
tituciones correspondientes tienen
un área denominada "Asuntos Inter

nos" o alguna denominación similar
encargada de investigar las denuncias
por conductas ilegales de sus inte
grantes. Dentro de las corporaciones,
los agentes o militares a cargo de esas
funciones son vistos no pocas veces

como traidores o burócratas que no
les merecen respeto.
Creadas precisamente como con

trapeso interno y para salvaguardar a
las propias instituciones de eventua
les excesos o literales crímenes que
socaven su integridad, esas áreas de
ben afrontar a menudo el desdén y el
menosprecio de quienes son lanzados
a diario al ruedo de la violencia, mu
chas veces sin la instrucción adecuada

en materia del respeto al debido pro
ceso, lo que deviene en aprehensiones
ilegales y la salida de
los delincuentes.

Acto seguido, des
de el gobierno llue
ven los reclamos

contra la corrupción
de jueces que dejan
en libertad a los delincuentes, con la
inmediata respuesta del Poder Judi
cial sobre su independenciay el irres
tricto respeto a las libertades perso
nales y a los derechos humanos. Y
entonces la población, principal afec
tada con la violencia, se vuelve con
tra instituciones como la Comisión
Nacional de Derechos Humanos por

verla equivocadamente como una de
fensora de criminales.

Esta descomposición no parece to
car fondo y menos cuando a lo largo
del presente gobierno se ha endere
zado una ofensiva contra las insti

tuciones autónomas que hacen las
veces, en diversos ámbitos de la vida
pública, de esas áreas policiacas de
Asuntos Internos antes citadas, co
mo el Instituto Nacional y el Tribu
nal electorales, la Comisión Regula
dora de Energía, el órgano nacional

de transparencia y
otros que no respon
den, porque esa es su
naturaleza, al Poder
Ejecutivo.
La CNDH, coman

dada por una incondi
cional del Presidente, se ha convertido
en consecuencia en un fantasma, pues
su independencia ha sido vulnerada
desde el nombramiento. Sin embargo,
el resto de instituciones es blanco de

ataques de forma permanente y hoy
toca al Tribunal Electoral levantarse

de su crisis de liderazgo o ser aplasta
do por la clase política dominante. ¦

Hoy toca al Tribunal
Electoral levantarse de
su crisis de liderazgo o...
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¿Quién es quién en las mentiras?
Pocas horas después del estallamiento
de la crisis, acaso terminal del TEPJF, la
4T mostró sus cartas.

El presidente, el coordinador parla
mentario de Morena en San Lázaro y vo
ceros oficiosos del gobierno demanda
ron en coro: i Que se vayan todos!
La idea es tener la oportunidad de

seleccionar magistrados que sean, diga
mos, receptivos a las demandas del pre
sidente y su parrido.
Para fundamentar su demanda

de que se vayan todos, el presi
dente López Obrador no dudó en
exhibir como real un tuit falso

del nuevo presidente magistra
do Reyes Rodríguez en el que se
insulta al mandatario.

El presidente no tiene quien le ayude
o, sabiendo que era un mensaje falso, lo
hizo aparecer como verídico y lo exhibió
en la mañanera.

¿Habrá una corrección hoy mismo o
se esperará hasta una nueva edición de
"Quién es quién en las mentiras"?

El tobogán de Vargas
No se hagan bolas, es la lectura final de
la jornada de ayer, hay un solo presiden
re del tribunal Electora! y es Reyes Ro

dríguez Mondragón. A Vargas ya só
lo le quedó quejarse con sus alle
gados de que ya nadie lo quiere
recibir ni tomarle ias llamadas.

Mientras ei G5 tuvo una larga y
productiva reunión con el presi
dente de la corte, Arturo Zaldí
var. El G5 se encuentra sólido y
unido con el Magistrado Reyes
Rodríguez
Ahí se ve quienes sí trabajan y

quienes se la pasan tocando puertas.

Duelo grotesco
El pleito entre el gobernador de More
ios, Cuauhtémoc Blanco y ei fiscal del
estado, Uriei Carmona, alcanza niveles
grotescos.

Mientras los duelistas gastan su pólvo
ra en el intercambio de puyas, la delin
cuencia crece, se pertrecha y actúa con
total cinismo, segura de su impunidad.

Para el gobernador es sencillo lavar
se las manos, diciendo que ios malos re
sultados en materia de seguridad se de
ben al fiscal heredado de la pasada ad
ministración.

Lo cierto es que la paciencia
se les acaba a quienes sostienen
a Blanco desde Palacio Nacional,

donde se asume que la populari
dad del ex futbolista no será su
ficiente para evitar el desplaza
miento de la alianza gobernante.

Por su parte el fiscal se asume como
víctima y, dicen allá, que hasta fabrica
atentados en su contra.

Los ciudadanos no saben si reír, llorar
o de plano ponerse a rezar.

Palomita y tache
Fue el 7 por ciento del listado nominal
el que acudió al llamado de la Consulta
que el presidente quería.

Puede ser poco o puede ser mucho en
términos de capacidad de movilización
de la 4T, eso ya se discutió.
Pero lo que no se ha pondera

do es que en Palacio ya se hace
la desagregación y evaluación de
los resultados por estado. Sí, en
efecto, el interés es también ver
quién contribuyó a ese 7 por cien
to y quiénes se quedaron cortos.

Por ejemplo, Ciudad de México tiene
palomita. Pero, al otro lado, está Tamau
lipas, donde Morena acaba de ganar las
elecciones locales y sin embargo en la
consulta se quedó muy por debajo del
porcentaje de participación nacional»
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Indudablemente el mejor recurso
de la mente mexicana en cualquier
tiempo es explicarlo todo acusan
do a los demás. Este es e! pais de
los inocentes. Los responsables o

culpables siempre son otros.
El Himno Nacional (con todas sus

reminiscencias santanistas, machistas
y teocráticas), debería ser sustituido por
aquella ronda infantil de pegajoso re
tintín:

"...Yo no fui, fue Teté..."
La violencia en México es culpa de Fe

lipe Calderón (no de los crimínales a los
cuales quiso combatir con ei Ejército),
aunque este gobierno haya constitucio
n alizado el error calderonista de sacara
las calles el verde olivo),
El gobierno mexicano [este y otros

anteriores), han hallado el camino sen
cillo para explicar la violencia en este
inseguro y sangriento país, echarle la
culpa a las armas, como si los fusiles de
asalto, las pistolas, los cuernos de chivo
y lo demás, se dispararan solos.

El borracho Se echa ¡a culpa a la bote
lla, el violador a la minífalda de la mu
chacha provocativa, eí asesino a la ca
sualidad, el futbolista a la maldición de
tos penales; el clavadista a la alberca; y
así en una sucesiva e infinita cadena de

disculpas.
Y en la circunstancia de la insoporta

ble violencia nacional, la culpa se repar
te por igual en lo interno y lo externo. En
ambos casos los argumentos —el pasado
y las armas gringas—, son pueriles (in

fantiles) e inaceptables si se piensa con
madurez y responsabilidad.

Pero eso no da votos ni electorales ni

políticos.
Por eso Marcelo Ebrard ha demanda

do a los fabricantes estadunidenses de
armas (no a los comerciantes), por lle
nar el mundo (nuestro mundo), con sus
mortíferos productos.
Llama la atención lo incompleto de

esta acción legal del avezado y oportu
nista canciller mexicano, quien desea
avanzar casillas y más casillas en la ca
rrera presidencial y el favor de quien dis
pensará la candidatura.

Si el arma más letal de todas cuantas

se usan por parte del crimen organizado
es rusa, ¿por qué no hemos demandado
también a los fabricantes de la maravi

llosa y precisa Kalashnikov AK47.

Y porqué demandar a los fabricantes
—solamente— y no a los comerciantes.
Y ya entrado en gastos a los aduaneros
coludidos con los contrabandistas.

Otro detalle notable es la fecha cuan

do se presenta la demanda. Pocos días
después de la visita de Ebrard a El Pa
so, donde se reunió con las víctimas
mexicanas de un furioso ataque arma
do (considerado atlá un acto terrorista),
en territorio estadunidense.

Mientras se lloriquea por la violen
cia causada por las armas extranjeras
en nuestro suelo, se conmemora a las
víctimas... en otro país.

A veces, frente a las torpezas de este
gobierno, ser mexicano es mejor en el

extranjero.
Así lo comenta "The New York Ti

mes", cuyo texto debe ser desestimado
porque se trata de un pasquín amoral,
pero de todas maneras ahí está:
"La demanda fue presentada un día

después de que Ebrard asistiera a una ce
remonia en conmemoración det ¿efundo
anivcnario de la masacre de 23 personas
que fueron asesinadas por un hombre ar
mado en una tienda IVaJmarrdc El Paso,
Texas 2019 entre ellas varios ciuda
danos mexicanos.

"A pesar de la promesa de campaña del
preside fin Andrés Manuel López Obrador
ese año de frenar el derramarníoira de
sangre atacando la raíz de la violenciat
una estrategia que llamó "abrazosf no
balazos", hasra ahora las autoridades no
han podido avanzar mucho.

"Desde la aplastante victoria de López
Obrador hace tres añost los asesinatos
han disminuido menos del 1 por ciento.
En lo que va de año, más de 16.000 per
sonas han sido asesinadas en México^ se
gún cifras del gobierno".
La viabilidad de esta acción legal

(una demanda civil) es realmente esca
sa. Nunca los fabricantes de armas han

perdido un juicio en los Estados Unidos
y este no parece ser el caso.

Las grandes corporaciones han per
dido batallas legales (como las tabaca
leras), pero no por eso han dejado de
existir ni de comerciar con sus produc
tos, sea cual sea el efecto causado contra
los consumidores.
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Atacar a los proveedores de armas es
tadounidenses en Estados Unidos, es co
mo pelear contra los panaderos que ha
cen hostias en el Vaticano.

Y si Marcelo Ebrard cree que sus ac
ciones contra los fabricantes de armas no

van a producir efectos en la relación con
lo.s gobiernos, está equivocado. Debería
recordar aquella vieja frase, "lo que es
bueno para la General Motors, es bueno
para el gobierno de tos Estados Unidos."
Cambie usted la compañía y ponga

Smith & Wesson y tendrá el mismo re
sultado.

En medio de ta euforia por esta auda
cia jurídica (que loes), valdría también
la pena reflexionar en esto:

"(La jornada) .la estadounidense Aso
ciación Industrial dtl Comercio de ías Ar

mas rechazó las acusaciones del gobierno
de México y afirmó que se busca un "chi
vo expiatorio. Las acusaciones carecen de
fundamento.

"El gobierno mexicano es responsable
del crimen desenfrenado y la corrupción
dentro de sus propias fronteras" sostuve
Lawrence G. Keane^ vicepresidente sénior
y asesor jurídico de NSSF.

"La actividad dcíietíva de México es

resuífado directo del tráfico de drogasr
la trata de personas y tos cárteles del cri
men organizado que plagan a los ciuda
danos de México.

"Son tifos cárteles los que hacen un
uso indebido delictivo de armas de fuego
importadas ilegalmente a México o roba
das al ejercito mexicano y a las fuerzas
det orden público* afirmó la NSSF" »

ii
Mientras se lloriquea

por la violencia causada
por las armas extranjeras

en nuestro suelo, se
conmemora a las

víctimas... en otro país

ff
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El estilo personal de gobernar
de López Obrador es el sobre
salto. Es lo natural en un agi
tador profesional investido de
un inmenso poder. Es, literal

mente, un busca pleitos. Si no tiene en
frente un conflicto, lo inventa. La consul
ta sobre la revocación de mandato es un
buen ejemplo.
Ahora sabemos, por algunas malas

artes, que la principal demanda de los
mexicanos es tapar los baches. Antes,
cuando las demandas de los compatrio
tas eran seguridad, empleo, atención a la
salud, nunca aparecía en la lista la revo
cación de mandato. No es que mucha gen
te no quisiera deshacerse del presidente a
la mitad del sexenio, pero como organi
zamos nuestras expectativas políticas por
sexenios, descarrilar el periodo no pare
cía una buena idea.

El sexenio y la no reelección brinda
ban seguridad, pero un agitador profe
sional como AMLO es renuente a la certi
dumbre. Lo suyo son las aventuras rumbo
al desconocido. Una de esas aventuras es

la revocación. Se le ocurrió como opor
tunidad de hacer campaña, relanzar su

gobierno y esperar el 2024 con fuerza pa
ra poder pensar en otra aventura, como
quedarse un par de años más o de piano
buscar reelegirse, pero lo cierto es que
las cosas cambiaron y plantear la consul
ta de revocación es una pirueta sin red
protectora.
Hay un dato duro que se debe tener

presente. En la elección del 2018 More
na recibió 30 millones de votos. En la
consulta sobre los ex

píes identes acudieron
a las urnas 7 millones,
de modo que el triun
fo a r rol ¡ador de AMLO

ya no está escriturado y
la consulta se convierte

en un factor de polari
zación e inestabilidad, todo para darle ai
presidente una oportunidad más de sacar
las matracas y auto echarse porras por
rodo el país.

Los millones de personas que sali
van pensando que pueden deshacerse de
AMLO de una vez, deben tener presente
que su apetito puede resultar contrapro
ducente. López Obrador fue electo para
un periodo de seis años. Ni menos tíem

po, ni más tiempo. Cumple su periodo, se
va escribir libros a su ñnca en Palenque
y hasta nunca. Sí puede lograr que More
na gané sin él en la boleta en el 2024 es
otra historia.

EL TEPJF AL INHERH0

Si el presidente le encomendó ai magis
trado José Luis Vargas la encomienda de
dinamitar ai TEPJF lo hizo perfecto y

merece un bono por su
actuación sobresalien

te. Su periodo al frente
del Tribunal es de pena
ajena y el bochorno se
alarga ante su empeño
insensato por quedarse
en donde nadie io quie

re. El gobierno detectó que Vargas anda
ba en malos pasos y se lo hizo saber: o
nos apoyas o te atienes a las consecuen
cias. Como Vargas no tiene explicación

convincente para su deslumbrante pros
peridad, resolvió apechugar y convertirse
en el magistrado al servicio del gobierno.
Y ese fue el principio del fin para el

Tribunal que en muy poco tiempo per
dió prestigio y credibilidad. Vargas hizo

el trabajo sucio que permitió al presiden
te demandar que se vayan todos los ma
gistrados, de manera que él pueda nom
brar nuevos magistrados afínes a su pro
yecto político y que les pueda pedir rodo
tipo de favores.

El grito de batalla es: al diablo las ins
tituciones. Por io menos en el caso del

TEPJF lo consiguieron, el tribunal se fue
ai infierno*

U
El gobierno detectó
que Vargasandaba
en malos pasos y se
lo hizo saber: o nos

apoyas o te atienes a las
consecuencias

ff
En la consulta sobre los

expresidentes acudieron a las
urndi 7 millones, de modo Que el
iriunfo arrollador de AMLO ya no

está escriturado...
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SUBE V BAJA

Jorge Federico Osorio
Pianista

El destacado artista ofrecerá un

concierto en beneficio y agrade
cimiento al personal médico que
combate la COVID19 en nuestro

país.

Mari Carmen Berna!

Dipurada

Una Sala Regional del TEPJF in
validó el triunfo para una diputa
ción por Micho acá n de la candida
ta de la coalición Juntos Haremos

Historia por caso influencers.
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Cuentan que, a su regreso de los Juegos
Olímpicos de Tokio, a la directora de la
Conade, ANA GABRIELA GUEVARA
la estará esperando un citatorio para
comparecer a la brevedad en el
Congreso. Lo anterior, según varios
legisladores, para que explique a
cómo se aplicaron unos 350 millones
pesos etiquetados para
uniformes de competencia, material
deportivo y traslado de la delegación
mexicana hasta la ¡usta del país
en la que, hasta el momento, solo han
obtenido tres medallas de las diez que
se tenían presupuestadas.
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Por mayoría de votos, el Tribunal Electo
ral de Quintana Roo determinó amones
tar públicamente a los dirigentes del Mo
vimiento de Regeneración Nacional, Ma
rio Delgado y Citlalli Hernández, y a su
candidata para reelegirse en el munici
pio de Solidaridad, Laura Beristáin, bajo
el concepto de "culpa in vigilando" por
realizar publicaciones en diversas redes
sociales que fueron acreditadas como
calumnias electorales. La mencionada

sentencia derivó del procedimiento
identificado bajo la clave PES/073/2021
que fue también turnado ya ante la Fis
calía General de le República y la Fiscalía
estatal.

***

La que ahora tendrá que asumir las con
secuencias de las ocurrencias desde Pa
lacio Nacional es la secretaria de Educa
ción Pública, Delfina Gómez Álvarez,
quien informó ayer que la dependencia
mantiene un diálogo permanente con las
representaciones sindicales de todo el
país para garantizar un regreso seguro a
las escuelas, el próximo lunes 30 de
agosto.

***

"Necesitan regresar, con todas las pre
cauciones que hemos aprendido, a sus
actividades académicas y lúdicas. Nece
sitan regresar al juego, y a la convivencia
con sus compañeras y compañeros", dijo

la política de Texcoco. Eso lo sabemos to
dos, pero: ¿Cómo harán para que el regre
so no se convierta en un problema de
salud en medio de la variante Delta y la
falta de ingresos de muchas familias me
xicanas? Sin dinero, sin medicinas y en
fermos, ¿quién es responsable de lo que
nos ocurra? Adivinó usted, cada quien
para su santo,..

No es por quererle jugar fuercitas al go
bierno, pero dicen los que saben que las
instituciones superiores del país están
cruzando mensajes entre sí, rectores que
se buscan unos a otros, para definir una
política unificada en materia de regreso a
clases presenciales, toda vez que la cua
troté está decidida a que los niños de
educación básica regresen a las aulas.

El rector de la UNAM, Enrique Graue, sin
quererlo, había puesto la pauta a sus ho

mólogos al decir que en la Máxima Casa
de Estudios del país regresarían luego de
que transcurran tres semanas seguidas
en semáforo epidemiológico en verde,
pero con eso de que el semáforo es una
vacilada que ya nadie respeta, ni la pro
pia Secretaría de Salud, pues ya se per
dieron los parámetros científicos e impe
ran los políticos. Habrá noticias de las
universidades del país comenzando la
semana que entra.

***

Los que saben se preguntan si los del
equipo de Jesús Ramírez le están pasan
do información mala al presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador,
para hacerlo quedar mal, si es pura igno
rancia de ese equipo o ya es una jugada
de politiquería del tabasqueño. Esto,
porque ayer retomaron un tuit falso y
además exageraron durante la mañane
ra con el asunto.
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La sobre
explotación de
los acuíferos
Se dice que no hay agua más cara que la que no se
tiene. Esta frase se explica bajo la lógica de que cuando
una ciudad agota o sobreexplota su acuífero, tiene que
recurrir a distintas fuentes y alternativas que le pro
porcionen acceso al recurso hídrico, como es el caso del
Valle de México, en donde se extrae más del doble del
agua de la que se recarga de manera natural.

Así, dada la sobreexplotación que sufren los acuife
ros de esta región, desde finales de los años 70's, se
mantiene una importante dependencia al agua ex
terna que se extrae del Sistema LermaCutzamala
y que, de acuerdo con el Sistema de Aguas de la
Ciudad de México, representa 43 por ciento del re

curso que se abastece a esta localidad.
La alerta sobre la sobreexplotación de los acuíferos es un tema de

urgente atención. De acuerdo con el Sistema Nacional de Informa
ción del Agua de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), en tan
sólo un año se incrementó el número de acuíferos sobreexplotados, al
pasar de 106 a 57 de los 653 que se tienen registrados en el país,
muchos de ellos alrededor de gran
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des centros urbanos.

La sobreexplotación de los
acuíferos se debe principalmente
a deficiencias en la gestión y
prácticas ineficientes e insosteni
bles de aprovechamiento del
agua. La misma Conagua estima
que el 77 por ciento de la pobla
ción vive en las regiones donde
hay menos agua, que a su vez son
las zonas donde se genera la ma
yor parte del Producto Interno
Bruto del país.

En el caso de la Ciudad de México, tenemos un ejemplo de lo
que esta sobreexplotación significa para una urbe: hundimiento
gradual de sus suelos, afectaciones a la infraestructura urbana,
edificios y al patrimonio de las personas, socavones, mayores fu
gas, fallas frecuentes en las redes, amplificación de los efectos de
los sismos, entre otros tantos más .

Los retos que presenta esta situación no sólo está relacionada
con el desarrollo de más infraestructura, o de la extracción de agua
de otras cuencas para transportarla a la Ciudad de México. Se trata
también de promover m ejores políticas e inversiones que se refle
jen en mayores eficiencias en la gestión del agua, cerrar pozos
para limitar la sobreexplotación, promover un mayor tratamiento
y reuso del agua con una perspectiva de economía circular, apos
tar a nuevas alternativas como la cosecha de lluvia, reducir consu
mos, establecer tarifas adecuadas que reflejen el valor del agua,
así como proteger y conservar los ecosistemas del sur de la Ciudad
como principales fuentes de agua y garantes de la salud y estabili
dad de los acuiferos a largo plazo.
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Desplazamiento interno
forzado en México
¿Me puedes calzar la mesa? es *'
algo que quizás has escuchado en algún
restaurante en México. Pasa el tiempo,
vuelves al restaurante y resulta que, no
te encuentras con una mesa nueva, o el
piso reparado, lo único distinto es que
la calza ya no es una hoja de papel do
blada varias veces; ahora es un pedazo
de cartón.

Las calzas representan esas medidas
inmediatas que se implementan para
omitir un problema estructural que
hay que atender. El desplazamiento
interno forzado a causa de la vio

lencia es una de las calzas sociales

más invisibilizadas y desatendidas por el Estado
mexicano.

Este fenómeno comienza cuando el Estado no

garantiza la protección de la población en su lugar
de origen. Según la CMDPDH, entre 2017 y 2019 se

registraron 24,313 nuevos desplazamientos de
personas por diferentes causas; todas ligadas a
cuestiones de violencia. Apenas en el 2019, el go
bierno mexicano lo reconoció como una proble
mática oficial, y a pesar de que el año pasado se
aprobó una ley que pretende atender la proble
mática, los datos revelan que el fenómeno alcan
zó una dimensión en el 2020 de más de 9 mil 700

personas, y en lo que va de este año, se han docu
mentado 3 mil 546 más.

Este primer esfuerzo sin continuidad será una
calza más en esta crisis de derechos humanos in

sostenible. Para hablar de construcción de paz,
debemos regresar a los cimientos y atender las
fallas estructurales que permiten que huir de tu
propia casa sea la única alternativa para sobrevi
vir. Es necesario trascender el paradigma mexi
cano de la omisión. Una mesa en un restaurante

puede calzarse una y otra vez, pero la vida de la
cual son despojadas miles de personas en México
a causa de la violencia, r;u..ca regresa.
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Justicia ¿por decreto?
El pasado 30 de julio, el presidente López Obrador mencionó
en su conferencia matutina, la intención de promulgar un decreto
para liberar a reos del fuero federal. De acuerdo a lo mencionado,
con esta propuesta se beneficiará a aquellos reos que no han reci
bido sentencia por más de diez años, a personas mayores de 65
años que padezcan enfermedades crónicas y no hayan cometido
delitos graves, así como a personas que se encuentren recluidas y
hayan sufrido tortura por parte de alguna autoridad en el marco de
lo establecido en el Protocolo de Estambul.

Según las cifras mencionadas
en el anuncio, el decreto be
neficiará a aproximadamente
12 mil personas que se en
cuentran en centros de reclu

sión federales. Cifra que más
que resultar un dato positivo, demuestra
la falta de garantía de acceso a la justicia a
la que nos enfrentamos en el país.

Otro dato igual de alarmante, es el que
brindó la Secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, en donde señala que
existen al menos 93 mil personas que no
han sido sentenciadas en México. Lo an

terior, demuestra la falta de garantía a un
debido proceso legal y a la presunción de
inocencia, sin omitir mencionar la posible
violación a derechos humanos por las que
en ocasiones atraviesan las personas pri
vadas de su liberad. Aunado a Lo anterior,
las desigualdades socioeconómicas de los
presos y la corrupción en el sistema judi
cial mexicano, refuerzan que los procedi
mientos sean opacos e ineficientes.

Pero en lo que esperamos la publica
ción del decreto para conocer su verdade
ro contenido, hay que señalar algunas de
las contradicciones que existen bajo este
intento de brindar "justicia" por decreto.

La primera de ellas, fue la reforma al
Código Nacional de Procedimiento Pena
les, impulsada por la bancada de MORE
NA, en la cual se aumenta al catálogo el
número de delitos que requieren prisión
preventiva oficiosa. En términos prácti
cos, esto significa que un mayor número
de personas (presuntos culpables) po
drían permanecer en prisión sin la necesi
dad de una sentencia.

La segunda contradicción en caso de
realizar el decreto mencionado, es la Ley
de amnistía, cuyos objetivos parecieran
ser similares. Desafortunadamente, los
resultados de dicha ley han dejado mucho
que desear. De acuerdo a datos recabados
por el instituto Belisario Domínguez del
Senado de la República, hasta el mes de
junio, solamente se habían reportado cin
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co personas beneficiadas por dicha ley a
más de un año de su implementación.

En caso de cumplir con el objetivo de
liberar a los miles de presos, el Gobierno
federal también tendrá la tarea de crear

programas de reinserción social para los
adultos mayores y por supuesto intentar
resarcir el daño de las personas que su
frieron tortura y de aquellas que no fueron
sentenciadas.

Por lo anterior, pensar en impartir jus
ticia a través de decretos, resulta insufi
ciente, cuando no se busca atacar de raíz
los problemas estructurales que imperan
en el sistema judicial. Para ello, se necesi
tan fortalecer las instituciones de imparti
ción de justicia a través de brindar finan
ciamiento y capacitación al personal, así
como promover mecanismos de rendición
de cuentas que permitan sancionar a los
responsables de las inconsistencias y ma
la praxis que imperan en los procedimien
tos judiciales.

Por lo anterior, pensar en im
partir justicia a través de los de
cretos, resulta insuficiente, cuan
do no se busca atacar de raíz los

problemas estructurales que im
peran en el sistema judicial mexi
cano. Para ello, se necesitan for
talecer las instituciones de im
partición de justicia a través de
brindar financiamiento y capaci
tación al personal, así como pro
mover mecanismos de rendición

de cuentas que permitan sancio
nar a los responsables de las in
consistencias y mala praxis que
imperan en los procedimientos
judiciales.
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¿Presidencia espuria TEPJF?
¿Remoción, albazo? El pasado 4 de agosto en una
extraña sesión difundida extraoficialmente en el

canal de Youtube, de la Escuela Judicial Electoral del
Poder Judicial de la Federación votaron por 'remo
ver' al magistrado José Luis Vargas Valdez de la pre
sidencia de ese máximo órgano electoral y nombrar
en su lugar al similar Reyes Rodríguez Mondragón.
Sin embargo, dos diputados de Morena e integrantes
de las comisiones de Gobernación y Justicia nos in
forman que todo fue parte de una faramalla ilegal.

Razones: Primero porque la sesión fue convoca
da por la magistrada Janine M. Otálora como presi
denta 'por ministerio de ley' sin cumplir con los re
quisitos que prevé el Artículo 171 de la Ley Orgánica
para ejercer ese cargo. Otálora se asumió como tal
por ser la de mayor edad y ante la supuesta ausen
cia del presidente en funciones. Previamente, el
presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPTF) redactó un decreto de la
sesión pública del canal oficial. No está clara la au
sencia del magistrado presidente, ni la supuesta
presidencia de Otálora, así todo lo resuelto en esa
sesión sería nulo de pleno derecho porque sólo el
presidente puede convocar válidamente a sesiones.
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¿Qué sigue? Según
los dos legisladores mo
renistas, los magistrados
de la Sala Superior no
pueden remover a su
presidente, pues legal
mente su encargo dura
cuatr0 aflos y los inte"
rantes de ese Pleno sól°
tienen atribuciones para
conocer y aceptar su re
nuncia o nombrar a un
sustituto en caso de au
sentía definitiva. Incluso
la mayoría de los inte
grantes del TEPJF podrían
ser sujetos de delito en el

ejercicio del servicio público, respecto a esa acción
que podría considerarse como albazo.

Crónica de un golpe anunciado: Anteriores vota
ciones con tientes poco claros reflejó la tensión al
interior del TEPJF y para muestra, a partir del 28 de
julio en las últimas 10 sesiones el 40 por ciento de
los asuntos aprobados por mayoría se debieron ex
clusivamente al voto favorable del 'Grupo de los
Cinco' que pretenden destituir de la presidencia al
magistrado José Luis Vargas Valdez. En ese periodo
el grupo de los mismos cinco magistrados(G5) votó
en sentido opuesto a Vargas Valdez. Otálora en el 90
por ciento de los asuntos dictaminados. Reyes Ro
dríguez e Indalfer Infante en 70 por ciento, por su
parte, Felipe A. Fuentes y Felipe de la Mata en el 60
por ciento de los casos. Lo cierto es que el segundo
presidente Reyes Rodríguez debe su cargo al expre
sidente Felipe Calderón con quien colaboró en la
Secretaría Particular de la Presidencia. Lo relevante

es resolver esta crisis porque en cuatro meses to
marán posesión los funcionarios de 21mil cargos,
electos el pasado 6 de junio, entre ellos 500 diputa
dos y 15 gobernadores.
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El clima de negocios
en México, según EU
"La incertidumbre sobre el cumplimiento de los contratos, la
inseguridad, la informalidad y la corrupción continúan obs
taculizando el crecimiento económico sostenido de México",
dice el Departamento de Estado de EU en un reporte sobre el
clima de inversión en este país. "Los esfuerzos recientes pa
ra revertir las reformas energéticas de 2014, incluida la ley
de reforma de la electricidad de marzo de 2021 que prioriza
la generación de la compañía eléctrica estatal CFE, aumen
tan aún más la incertidumbre. Estos factores elevan el costo

de hacer negocios en México".
Los inversionistas informan cambios regulatorios repen

tinos y reversiones de políticas, dice el Gobierno de Estados
Unidos abiertamente sobre el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador.

"La salud financiera inestable de la compañía petrolera es
tatal Pemex y una respuesta fiscal débil percibida a la crisis
económica de Covid19 han contribuido a las incertidumbres

en curso", agrega el documento del Departamento de Estado.
"En el primer y segundo trimestre de 2020, las tres princi

pales agencias calificadoras (Fitch, Moody's y Standard and
Poor's) bajaron la calificación crediticia soberana de México (en
un escalón a BBB, Baal y BBB, respectivamente) y la califica
ción crediticia de Pemex (al estado basura). El Banco de México
revisó al alza las expectativas de crecimiento del PIB de México
para 2021, de 3.3 a 4.8 por ciento, al igual que el Fondo Moneta
rio Internacional (FMI) a 5 por ciento desde la estimación ante
rior de 4.3 por ciento en enero. Aún así, los analistas del FMI
anticipan que una recuperación económica a niveles prepan
démicos podría llevar cinco años".

Además, las empresas han informado a las autoridades
estadounidenses que las preocupaciones generales de segu

ridad siguen siendo un problema para quienes buscan inver
tir en el país.

"La Cámara de Comercio Estadounidense en México esti

ma en un informe semestral que los gastos de seguridad
cuestan a las empresas hasta el 5 por ciento de sus presu
puestos operativos. Muchas empresas optan por tomar pre
cauciones adicionales para la protección de sus ejecutivos.
También informan el aumento de los costos de seguridad
para los envíos de mercancías".

El reporte del Departamento de Estado dice que los in
versionistas están cada vez más preocupados de que la ad
ministración esté socavando la confianza en las "reglas del
juego", particularmente en el sector energético, al debilitar
la autonomía política de Cofece, CNFI y CRE. Y la corrupción
es un tema que sigue presente.

"La complicidad del gobierno y los funcionarios encargados
de hacer cumplir la ley con elementos delictivos es una preocu
pación importante. La colaboración de actores gubernamenta
les con organizaciones criminales (a menudo debido a intimi
dación y amenazas) plantea serios desafíos para el estado de
derecho. Algunos de los informes más comunes de corrupción
oficial involucran a funcionarios del gobierno que roban de las
arcas públicas o exigen sobornos a cambio de adjudicar contra
tos públicos. La administración actual apoyó reformas antico
rrupción y procedimientos judiciales en varios casos de corrup
ción de alto perfil, incluidos exgobemadores. Sin embargo, la
sociedad civil mexicana afirma que el gobierno debe tomar ac
ciones más efectivas y frecuentes para abordar la corrupción".

Son los otros datos de los empresarios y observadores
estadounidenses que siguen fastidiando como exageración
el discurso oficial.
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Superé su promedio
En la consulta popular del pasado 1 de agosto, la CDMX
rompió su récord de participación ciudadana en un
proceso de votaciones. Acudieron a las urnas 800
mil capitalinos, 200 mil más que el tope de 600 mil
registrado en los últimos 30 años. Lo atribuyen a las
garantías que generaron la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y el secretario de Gobierno, Martí Batres.

Tercera vía
La intervención del presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar, en el conflicto del TE PJF busca
conciliar posiciones para que el organismo retome su
cauce institucional. Para ello, nos cuentan, se estaría
planteando una tercera vía; es decir, que la presidencia
no sea para José Luis Vargas ni para Reyes Rodríguez,
sino para otro magistrado... o magistrada.

Posturas contrapuestas
Algo pasa en el PAN cuando sus legisladores niegan el
aval a la reforma para transferir la Guardia Nacional
a la Sedeña, mientras sus gobernadores respaldan la
propuesta planteada por el presidente López Obrador.
Ahora fue el yucateco Mauricio Vila quien ofreció su
apoyo a Palacio Nacional para esa transición. Antes lo
hizo el duranguense José Rosas Aispuro.
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A las aulas, sí o sí
Hay total consenso, nos dicen, para el regreso de
alumnas y alumnos a las aulas, llueva, truene o
relampaguee, el próximo 30 de agosto. Ayer, en
la reunión con gobernadores, las secretarias de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y de la SEP,
Delfina Gómez, reiteraron la decisión, aunque se habla
que hoy varias entidades retroceden a semáforo rojo.

Diálogo, sin protagonistas
Ni el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, ni el
líder opositor Juan Guaidó vendrán a México al primer
encuentro para negociar una salida al conflicto en ese
país. La delegación del régimen sería representada
por el líder de la Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez,
y la de oposición estaría encabezada por el alcalde de
Baruta, Gerardo Blyde. Pero se prevén más reuniones.
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Daniel Ortega sigue su camino hacia una victoria
electoral que se cree ya tenía asegurada sin la
necesidad de arrestar a los líderes opositores

ncliferente a las reacciones internacionales,
el gobierno de Daniel Ortega sigue el rumbo
hacia lo que podría serla segunda dictadura
dinástica en la historia de Nicaragua,

Ysegún preocupaciones expresadas por
fuentes de la Cancillería mexicana, el go
bierno Ortega está "montado en su macho".

Pero más allá de mantener "en consultas" al embajador
Gustavo Alonso Cabrera, el gobierno mexicano parece renuente
a asumir una posición más crítica.

El argumento básico es la protección de intereses mexica
nos en Nicaragua, incluso inversiones por unos mil millones
de dólares, la importancia c!e mantener abiertos los canales
de comunicación,y se recuerda que Argentina también retiró
temporalmente a su embajador. Dicen creerque Colombia lo
hará y señalan, como contraste, que Estados Unidos man
tiene al suyo.

Pero Ortega no parece preocupado, ni por las sanciones de
Estados Unidos, Canadá y la Unión Europea o las denuncias de
Amnistía internacional por violaciones a derechos humanos.

Tampoco por las recomendaciones de personajes de
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la izquierda democrática, como el
expresií ente brasileño Luiz Inácio
Lula da Silva: "cuando uno piensa que
no hay nadie para sustituirnos, nos
estamos transformando en dictado

res". Si lo hubiera dicho en Nicaragua
habría sido detenido por incitar al
odio, como ocurrió con la canclidata
opositora a la vicepresiciencia, la ex
Miss Nicaragua, Berenice Quezacla,

que a sus 27 años está bajo arresto domiciliario por declarar
que el país no quiere más dictaduras.

Eso sí, Ortega sigue su camino hacia una victoria electoral
que se cree tenía asegurada sin la necesidad de arrestar líderes
opositores, incluso seis presuntos candidatos presidenciales.

Quería, tal vez, estrenar una ley aprobada en diciembre y
destinada a reducir los márgenes c!e acción política: cualquier
dicho puede ser denunciado como sedición, conspiración,
lavado de dinero y, en un descuido, lesa majestad o traición
a la patria. Como en los tiempos c!e la dinastía Somoza. Pero
con esa ley se impide que haya un real desafío a la tercera
reelección de Ortega como Presidente, comandante de las
Fuerzas Armaclasy la Policía, jefe supremoy quizá fundador de
una dinastía: a! menos siete c!e sus nueve hijos con la vicepre
sidenta Murillo tienen influyentes posiciones en el gobierno.

Más aún: la ministra de Relaciones Exteriores salvadoreña,
Alejandra Hill, envió una carta de protesta porque el gobierno
c!e Ortega c!io la ciudadanía nicaragüense al expresiclente
Salvador Sánchez Cerón, del Frente Farabundo Martí para la
Liberación Nacional (FMLN), acusado de corrupción por el
gobierno ele Nayib Bukele.

La respuesta del canciller Dennis Moneada fue una denun
cia porinjerencismoy.como Hill se atrevió a preguntar por la
situación de su exesposo Arturo Cruz, uno de los candidatos
encarcelados, la acusó de abusar de su posición.

Pero eso sí, bajo la "mirada reprobatoria" de México y
Argentina.

JOSE.CARREKO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Fecha: 06/08/2021

Página: 29

Area cm2: 318

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 18,444

Página 4 de 18



LA
f BUENA

• Hongchan Quan, clava
dista china de 14 años,
recibió en al menos dos

rondas un 10 por parte de
los jueces. Ella inició en
este deporte para ayudar
a pagar las facturas médi
cas de su madre enferma.

LA
MALA

• Thalía fue acusada de
maltrato de animales

por sus seguidores, por
haberle cortado las orejas
a su perrita Francesco,
esto luego de mostrar una
foto donde se observa a

la mascota con vendas.

• Bill Gates se arrepintió
de haber cenado con Je

ffrey Epstein, quien murió
en la cárcel condenado

por tráfico sexual, lo que
calificó como un "error"

y que no debió haberle
dado tanta credibilidad.
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o hay la menor duda de
que en la crisis por la que

X atraviesa el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de

la Federación el gran gana
doresel presidente Andrés
Manuel López Obrador. Los

magistrados en sus conflictos internos le han
ciado al presidente los argumentos necesarios
para retomarel discurso de la "purificación"y en
su caso la desaparición de los órganos electo
ra les autónomos. Tan es así que el presidente
dijo que el hecho es una "descomposición, y
de ahí la necesidad de reformar tanto al INE,
como al Tribunal Electoral".

El hecho de que cinco magistrados, mo
vilizados por Janine Otálora Malasis, hayan
destituido, con razón o sin ella, a su propio
presidente José Luis Vargas 15 meses antes de

la terminación de su encargo, pone en la mesa
un conflicto interno que se suma al choque
de trenes que tuvo con Lorenzo
Córclova, presidente del Institu
to Nacional Electoral durante la

campaña electoral que culminó
con la elección del seis ele junio.
Todos recordamos de qué ma
nera José Luis Vargas defendió
a capa y espada el regresar las
candidaturas canceladas porel
INE a Félix Salgado Macedonio
para competir por el gobierno
de Guerrero y de Raúl Morón Orozco quien
buscaba la gubernatura c!e Michoacán, am
bos sancionados por no presentar gastos de
precampaña, hecho que lo ligó mediática y
políticamente a las exigencias del presiden
te López Obrador. Si a eso le sumamos las

denuncias de los magistrados sobre presio
nes ilegales para revelar el sentido de sus
votos, y ya más reciente los señalamientos
por enriquecimiento ilícito y las denuncias
por este hecho presentadas ante la Fiscalía
General cíe la República, para los integrantes
del Tribunal Electoral, José Luis Vargas tenía
sus chas contados.

El conflicto escaló cuando Vargas Valcíés
desconoció su destitución y acusó a la ma
gistrada Otálora de usurpación de funciones
al convocar la sesión de destitución. Parece

inverosímil que los magistrados del Tribunal
Electoral no se percaten que en lo ellos llaman
"el velar por la integridad einstitucionalidad cíel
tribunal" en realidad están haciendo el trabajo
sucio ele mostrarse ente la opinión pública
como una institución desgastada, rebasada
y enfrentada, suficiente para justificar hasta
su eventual desaparición. Por esto último y

tratando de leer en entre líneas

es difícil advertir quien tiene la
razón en esta crisis. No vaya
siendo que todo esto se trate
de una puesta en escena.

CORAZON QUE SI SIENTE:
Sigue resentido el corazancita
de Ricardo Monreal, líder de
los morenistms en el Senado,
quien ya advirtió que sin ley

eglainentaria no habrá consulta de revo
cación de mandato en marzo próximo. El
Ejecutivo propone, el Legislativo dispone.

JESUS.MARTIN.MENDOZA001@CMAIL.COM /
@JESUSMARTINMX
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Cómo estarán ahorita las cosas con las variantes

Delta y demás... no sólo aquí en México, donde ya
tenemos más casos activos que en e¡ pasado enero

i domingo fue el día Internacional de la
Alegría (que muchos no pudieron festejar,
porque ante la consulta, sus respectivos
estados declararon ley seca). Y luego se
nos vino el día Internacional del Sánclwich

de Helado. Háganme el re fabrán cavar. El
miércoles fue el día internacional de las

Galletas de Chispas de Chocolate y hoy se conmemora el
día Internacional c!e la Cerveza, como para desquitarnos del
domingo. Ojalá pronto esta móndrigci pandemia no sea más
que un recuerdo y hasta tengamos que dedicarle un día por
aquellos que se nos adelantaron debido al COVID19.

Pero, cómo estarán ahorita las cosas con las variantes
Delta y demás... no sólo aquí en México, cloncleya tenemos más
casos activos que en el pasado enero, si no hasta en China
• país de donde ya no se sabía nada respecto a la pandemia).

Se tuvieron que poner los pilas, mandar nuevos confina
mientos y colocarla vacuna atocia velocidad, con campañas
masivas también cíe pruebas. Lo llaman el peor brote ele coro
navirus desde que inició la pandemia, en diciembre de 2019.
En total, se detectaron 55 nuevos casos en el país, según la
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Comisión de Salud. Ts...Estos se aho

gan sn un vaso de agua. Si supieran
cuántos casos activos tenemos por
acá. Creen que todo se desató en un
centro vacacional clel sureste

En Miami está el epicentro del
contagio allá en los United. Y hasta
los gringos, que se negaron a vacu
narse aunque les regalaran chelas o
dinero en efectivo, ahora se las están

viendo negras. Muchos ya se preparaban para veranear sin
usar cubrebocas y ahora el país está entrando en una nueva
oleada que lo requiere con urgencia. Muchos matasanos
están literalmente traumatizados porque pensaban que eso
de las hospitalizaciones por COVID19 habían "quedado en el
pasado". Ahora se han dado a la tarea de transmitir mensajes
a través de sus recles. Por ejemplo, en el estado de Alabama,
la doctora Brytney Cobia escribió un mensaje que se hizo viral
en Facebook en el que decía que de todos sus pacientes, sólo
uno estaba vacunado:

"Una de las últimas cosas que hacen antes de ser intubados
es rogarme por la vacuna. Los tomo de la manoy les digo que
lo siento, pero que ya es demasiado tarde". "¡Tómala barbón!"
En Nueva York ya ele plano dieron a conocer que se pedirá
certificado de vacuna para entrar a restaurantes o centros
de espectáculos.

Macron, quien por cierto no es santo de mi devoción, anunció
algo que secundo: "aquellos que no se quieren vacunar, se
queden en casita para que puedan salir únicamente las per
sonas que hayan decidido inocularse". Los que no se quieran
vacunar piensen en lo que dijo El Bukis "Más daño les debe de
haber hecho su exy aquí anclan todos muy vivos. Las vacunas
salvan vidas". Ya aunque sea que se den valor disfrazados de
sus superhéroes favoritos. Algunos no conformes con que
les bailen clon Vacuno y Panclemio, se han lanzado vestidos
cleSkeletor, Batman, Iron Man, el Crinch,TRex...¡si quieren en
paños menores, pero vayan a vacunarse!

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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Lo crisis del TEPJF pone en jaque mil juicios
por resolver y abre la posibilidad a una
presidencia a modo de la 4T

nédito, peligroso, alarmante y preocupante,
son adjetivos que leímos y escuchamos
después de la crisis en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación.

De todo eso, lo único cierto es que el
organismo atraviesa por un impasse ins
titucional muy grave, con dos presidentes

en tu rno: José Luis Vargas y Reyes Rodríguez
Esta situación no sólo ha puesto en riesgo el desahogo c!e

más de mil juicios, derivados de las elecciones del 6 de junio.
También abrió la puerta para que el presidente López Obrador
"opine" de la vida interna ele otro poclery.yo encarrerado, pida
la renuncia de todos los magistrados.

No fue el único, el presidente de la Jucopo del Senado,
Ricardo Monreal, también alzó la mono y anunció que están
preparados para intervenir en el conflicto.

Pero mientras son peras o son manzanas, el presidente de
¡a Corte, Arturo Zaldívar, le entró alquitey no descartan que
surja una tercera propuesta para tomare! control cíel Tribunal.

Ayer se reunió con los cinco magistrados rebeldes, y 24
horas después de haber estallado el conflicto no le había

tomado la llamada a Vargas.
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Como sea, todo está en el limbo
y lo que vemos es una crisis institu
cional en el Poder Judicial que busca
ser aprovechada porel Ejecutivoyel
Legislativo. Pero nada es fortuito. Ale
gan motivos para intervenir, porque el
TEPJF se ganó a pulso el rechazo y la
animadversión. Primero, porque sus
fallos recientes [entre ellos Guerrero

yMichoacánj provocaron mucha molestia en Palacio Nacional.
Después, porque desde el gobierno aseguran que varios magis
trados (ni uno ni dos] están involucrados en actos de corrupciór

Para un alto funcionario del gabinete, todos son unos "im
presentables". Y, aunque no lo dijo de esa forma, AMLO ratificó
la idea: "Todos deberían renunciar por dignidad y por respeto
a los ciudadanos. No pueden mantener esa conducta inmoral
(...) Es un asunto lamentable que cía vergüenza".

Pero más allá de las declaraciones y deseos, la gran pre
gunta es: ¿qué sigue para el Tribunal?

Desde el gobierno, la única vía es dejar que los magistrados
se hagan pedazosy, para lela mente, acelera runa reforma cons
titucional para designara nuevos integrantes, con reglasyper
files diferentes, más allá de mayorías y minorías en el Congreso.

La cuestión está en el planteamiento,¿para qué buscan mo
dificaciones: para adueñarse del TEPJFo generar un órgano au
tónomo e imparcial? Si es lo segundo, todos esta riamos ganan
do. De lo contrario, regresamos a un esquema de cuotasy cuates
con un interés político claro: la sucesión rumbo a la elección
presidencial ele 2024. Es decir, limpiarlo caso antes de la fiesta.

• ••

Personajes que estuvieron cerca del proceso de designación de
los magistrados electorales actuales señalan que, con Reyes
Rodríguez, Felipe Calderón se estaría apoderando del TEPJF.

• ••

Y como dice el filósofo... Namecicuerclo: "Si no sobemos
hacia dónde vamos, terminaremos en cualquierotro lugar".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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I bloqueo de Estados Uni
Edos a Cuba no es un dis

curso. El bloqueo es real. Y
el bloqueo agudizado por
las243 medidas ¡ eTrump
han hecho todavía rnásc i
fícil la vida en la isla.

Podría contarcantidad de historias perso
nales al respecto, refiere el embajador mexi
cano Miguel Díaz Reynoso. pero aquí mismo
en la embajada este bloqueo lo vimos todos
los días:

No podemos pagar a veces el mes al per
sonal de la embajada, no podemos pagar los
servicios porque las cuentas de bancos se
complican muchísimo, noscongelan los pagos.
No podemos a veces comprar cómica; se
bloquean las cuentasy bloquean a los bancos
que se atreven a hacer operaciones con Cuba

Las órdenes ejecutivas que aprobó Trump
—que tienen que ver con turismo, comercio,
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con el tema financiero—, "lanzaron dos tiros de
bazuka al corazón de la gente, no del gobierno,
de la gente": las remesasy el tema migratorio.

¡Terrible tema! No puedes recibir reme
sas..., y si no hay turismo, si no hay
ingresos, el nivel de vida de las
familias se desploma, señala el
también ex embajador de México
en Nicaragua.

—Bloquear las remesas es
terrible. Conozco familias cuba

nas desesperadas por no tener
la posibilidad de recibir remesas.

Haber cerrado además la po
sibilidad de realizartrámites migratorios en el
consulado de Estados Unidos en La Habana,
ha metido a la región —a México incluido— en
graves problemas porque llevamos los últi
mos años viendo cómo la migración se iba a
Centroamérica, a Suclamérica para buscar la
manera c!e subir el penoso peregrinaje hacia

el río y entrar a México de ilegal. Esto ahora
no se puede, es parte de la política de ahogo.

La cuestión financiera es gravísima tam
bién, comenta Díaz Reynoso. Las naves que
traen el petróleo no pueden luego ir a Estados
Unidos. ¡Es un pecado ir a Cuba! EU impidió,
por ejemplo, que ¡legara ayuda humanitaria
de China y bloqueó el transporte c!e los que
querían llevar insumosy material médico.

Y lo último para completar el cuadro es la
declaración de Cuba como patrocinador del
terrorismo. Eso que hizo Trump antes de irse
—lanza resta bomba de tiempo— tuvo graves
consecuencias. Entre otras cosas, ahí se llevan
entre las patas a tocios los que tienen tarjetas
de bancos con alguna relación con EU.

Tenemos que hacer malabares para hacer
envíos de la embajada a las empresas mexi
canas, cuenta: Me hablan los empresarios:
¿cómo le hago para que me paguen o para

queyo pague a Cuba sin que me
bloqueen las cuentas?

"O sea, esto del bloqueo no es
un discurso. Tiene toda la razón

el presidente (López Obrador
en decir'no basta con rechazare

bloqueo en las Naciones Unidas';
hay que hacer algo más. Y en ese
algo más está describir lo grave,
lo horrible, lo inhumano, lo ilegal

de estas medidas".
• ••

GEMAS: Venezuela anuncia la elimina

ción de seis ceros a su monede el bolívar.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM /
@MARTHAANAYA
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En el río revuelto cabe todo, desde la intención de
una reforma electoral hasta la renuncia de todos
los magistrados

I Tribunal Electoral, que aún debe calificar
varios procesosy resolver impugnaciones
de la elección del 6 dejunio, ha entrado en
una crisis de pronóstico reservado, luego de
que cinco de siete magistrados, removiera el
miércoles, en una sesión inédita, a José Luis
Vargas de la presidencia cíe la institución.

La bronca apenas comienza. Vargas dice que no, que la
sesión fue ilegal; que sigue siendo el presidente del Tribunal.
Otros cinco magistrados ya se lo brincaron y eligieron al
magistrado Reyes Rodríguez para ocupar su lugar. "Soy el
magistrado presidente porque así lo decidió el pleno de la Sala
Superior. La sesión fue constitucional, fue legal. La Sala tiene
autonomía para tomar decisiones de manera independiente,
pero particularmente sobre la designación de la presidencia
cíel Tribunal", nos dijo en entrevista Rodríguez. ¿Quién es
realmente el presidente del TEPJF? ¿Puede o no ser removido
Vargas? Jamás en la historia del Tribunal ha habido una remo
ción. ¿Por qué se le remueve? ¿Cuáles son los motivos? Más
aún: ¿cómo llegamos a este punto? ¿Cómo escaló el conflicto 
que no es nuevohasta este nivel? Los desencuentros ahí esta
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  ban, pero lo del miércoles es un punto
de quiebre en los ocho meses que
Vargas tenía al frente del Tribunal,

Algo raro pasa porque, si Reyes es,
en efecto, el nuevo presidente, sería
ya e¡ cuarto con la actuai integración.
¿Cómo surgió esa integración? Viene
del reparto previo, de una integración
consensada entre PAN, PRI y PRD.

El tablera se ha movido,y parece que seguirá moviéndose
en el Tribunal. En ese río revuelto cabe todo. De la intención cíe

una reforma electoral del presidente López Obrador, loque
parece una mediación del coordinador c!e Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, o hasta la petición del coordinador de Mo
rena en San Lázaro, Ignacio Mier, de que "renuncien todos"
los magistrados. ¿No hay institución que pueda intervenir?
¿Nadie puede tener injerencia en el Tribunal? ¿La SCJN? ¿El
Senado? Mala cosa cuando el encargado de ciar certeza a lo
electoral, no puede ciarse certeza a sí mismo. ¿Quién puede
destrabar esta crisis? La bronca apenas empieza.

• ••

OFF THE RECORD; Vargas llega tarde a todas. Le metieron
gol en la sesión del miércoles, y no se enteró hasta que lo
echaron. Ayer citó a reunión privada al resto de magistra
dos, pero ellosya se habían reunido; lo dejaron plantado.

Más tarde dijo que buscará al presidente de la Corte, Artu
ro Zaldívar, pero los 5 magistrados que lo destituyeron,

ya se sentaron con él. Le urge un reloj que dé bien la hora,..
Quienes sincronizaron su reloj (electoral) son Ebrardy

Monreal. ¿O alguien piensa que es casualidad la presencia
del coordinador de Moreno en el Senado en los últimos dos

eventos en los que el Canciller ha enviado mensajes? El
más reciente, la demanda a fabricantesy distribuidores de
armas en EU. Antes, la reunión con ministros y viceminis
tros de AL y el Caribe, en Chapultepec. Dos actos, cargados

de símbolos y señales. Lo que se ve, no se pregunta.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Todo subió de precio: la 4T logró disparar
la inflación y, al mismo tiempo, terminar
con el crecimiento económico

  e levanto c!e buenas. Es sábado. No hay
M prisas.

Trato de bañarme. Se acabó el gas. Como
no aguanto el agua fría, bajo a calentar una
olla con la estufa eléctrica que compré con

=1 un gran sentido de la anticipación, cuando
empezaba el desabasto. No sirve de nada:

no hay luz. Parece que se quemó un pastizal en Chipre y el
neoliberalismo, explica el licenciado Bartlett, confirma el Pre
sidente y aplauden tres caricaturistas, nos dejó un tiradero,
así que apagón.

Un historiador que suele aparecer borracho en los videos
dice que somos unos mamones, que antes también había
escasezy no nos ciábamos cuenta porque era en los barrios
pobres, pero todos sabemos que no tiene mucha experiencia
con las regaderas.

Le hablo a R para ver si me puedo bañar en su casa. Me
dice que claro,y que tiene un proveedor que te cobra el doble
por litro —que es como cuatro veces el precio que pagan los
noruegos—, pero te lleva los cilindros, muy discretamente, a
tu casa, el día que quieras.
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  Quemeda su número. Lo que pasa
es que no trabajan hasta el lunes,
aclara. También dice que igual y lle
gan antes los de Gas Bienestar,y pega
una carcajada. Me invita: "Quédate
a comer". Le digo que va y que llevo
un Siete Leguas, pero que tengo que
llegarcon mí hijo,que está conmigo.
Me pregunta siya está vacunado, por
que va a haber varios adolescentes

invitados por el suyo. Le digo que no, porque el Presidente
sabe que el virus ve el acta de nacimiento antes ele contagiar
a alguien y, puesto que es menor, decidió no inmunizarlo, para
ahorrar. Me contesta que tiene cubrebocas N95.

Que con eso puede convivir, y que a la hora de la comida
le pone una mesita aparte, porque ni modo de que se coma
la sopa con cubrebocas y un popote. Le contesto que ya no
hay popotes, porque en la 4T las tortugas se mueren por in
cendios en las plataformas petroleras, pero no por plásticos
de un solo uso.

Paro a comprar el Siete Leguas. Descubro que subió, y
mucho, de precio. Pero no es culpa de Siete Leguas. Todo
subió de precio: la 4T logró disparar la inflación y, al mismo
tiempo, terminar con el crecimiento económico.

Pago. El tequila no se regatea. De nuevo en el coche,
reflexiono hipócritamente:'Voy a beber, ¿Dejo el carro esta
cionado en Coyoacán para buscarlo mañana y me regreso
en Uber, o me obligo a no chupar después cíe las seis y
regreso manejando?"

En ese momento, un bache destroza la llanta y termina
con la falsa disyuntiva. Pienso que por una vez las mañaneras
dijeron algo cierto: lo de los baches es terrible.

Caminamos los últimos 200 metros. Cuando voy a tocar el
timbre, veo un papel pegado: "Pato: se fue la luz". Parece que
hubo una sobredemanda en Milwaukee. Golpeo la puerta con
la botella, muy cuidadoso. Imagínense que se rompe y justo
empieza el desabasto. Ahí sí, a la resistencia civil pacífica.
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Una vergüenza derrocar al magistrado billetes
Al Presidente Andrés Manuel López Obrador no le gustó nada que

le hayan derrocado al presidente del Tribunal Federal Electoral
los cinco de los 7 magistrados que integran ese órgano del Poder

Judicial de la Federación.

Los Magistrados le dieron palo al que operaba como su presidente
José Luis Vargas, el mismo que acusan de actos de enriquecimiento ilícito
y que apodaron como magistrado billetes.

En su lugar los cinco magistrados decidieron darle el golpe de estado
y en sesión designar al nuevo presidente Reyes Rodríguez Mondragén.

López Obrador los acusó de retrogradas y que ese nombramiento es
lamentable y de vergüenza, Incluso recordó para darse una idea de lo
que son ahora esos nuevos magistrados que Reyes Mondragón lo insultó
en su cuenta de Twitter con la frase de "ojala se muera ese viejo culero
de Palacio Nacional".

Obviamente que si es real o verdadero pues sin duda es una ofensa
que no se puede perdonar porque la investidura como magistrado
no corresponde a ese comportamiento en consecuencia debería ser
sancionado severamente y de ser posible incluso separarlo de su
cargo, no como presidente sino integrante del Tribunal. Si es falso pues
nada que hacer.

La crisis se agravó porque los magistrados mayoritarios reventaron
contra su entonces presidente José Luis por la sencilla razón, lo asocia
ron inclinarse al movimiento de la 4t de López Obrador.

No le perdonan que haya contradicho al INE de Lorenzo Córdova cuan
do resolvió la pena de cancelar el registro de los candidatos a goberna
dor de Guerrero, Félix Salgado Macedonio y de Michoacán, Raúl Morón.

Defendió que la pena no era la adecuada y que si bien fue una falta
se debería aplicar una penalidad menor, pero no exceder eliminar
su registro.

El Presidente no les perdona ese insulto y por ello quiso darlo a cono
cer para acompañar que deberían renunciar todos, es decir esos cinco
magistrados que hicieron el derrocamiento del presidente del TRIFE.

Ahora la embestida deíPresidente será, sin duda el armado de una
reforma electoral para darles cuello a ese Tribunal y de paso al INE que
los quiere meter en cintura, es un pleito que no parará hasta el 2024.

Por lo pronto en la Cámara de Diputados que preside la priista, Dulce
María Sauri hasta el 29 de agosto, que cambia la legislatura, la bancada
de mayoría Morena con Ignacio Mier comenzaron la construcción del
documento para llevar ajuicio político al Consejero presidente Lorenzo
Córdova y el Consejero Ciro Murayama. Sin embargo la buena noticia pa
ra ambos es que tal vez no les alcance el tiempo por el corto espacio.
NO SE PUEDE DESOIR CRISIS DEL TRIFE

Ricardo Monreal ante esta crisis del TRIFE adelanto que están intentando
actuar como amigables componedores o como entes interlocutores de
buena fe para buscar una solución.
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Que el Tribunal Electoral es indispensable, es un órgano colegiado que
tiene una función esencial en la vida democrática del estado Mexicano y
que por ello no pueden en el Senado de la República, desoír o minimizar
lo que esta pasando.

El llamado de Monreal como presidente de la Junta de Coordinación
Política y líder de la Cámara Alta es que debe prevalecer la conciliación,
el consenso, la buena fe antes del ataque del denuesto, del odio, de la
confrontación. Y que por el bien del país esperan que se tenga una solu
ción rápida.

Como dato ese Tribunal Federal Electoral es el que califica la elección
Presidencial, entre otros facultades, generalmente sus resoluciones son
de carácter inatacable, es decir es la última palabra en las impugnacio
nes y quejas.

ESTE GOBIERNO FABRICA DE POBRES: PAN

Como era de esperarse, los panistas de Marko Cortes le atizaron al go
bierno federal por los datos de pobreza que ofreció el CONEVAL.

Se suman 15.6 millones de mexicanos más con carencias para el ac
ceso a los servicios de salud, 3.8 millones más en situación de pobreza y
2.1 en pobreza extrema.

Que con ello se confirma que este gobierno se ha convertido
en una fábrica de pobres y le exigieron la implementación urgente de
acciones y programas que impulsen el desarrollo y recuperación del
ingreso familiar.

Marko Cortés criticó también que entre 2018 y 2020 un millón de mexi
canos se sumó a las filas de población con carencias para accesar a una
alimentación nutritiva y de calidad.

Jachavez77(i>yahoo.coni
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Tercera ola: rojo, saturación
de hospitales... ¡y clases!

Tercer día consecutivo con más de 600 muertos y los

contagios sumaron ayer 21 mil 569, a un paso de la

marca impuesta el 21 de enero de este año, que reba
só los 22 mil.

Pero en las calles del país la actividad no para.

Nadie quiere detenerse, hacer una pausa sin importarles

contagiarse y, eventualmente, enfermar y morir.

La tercera ola de Covid con la variante Delta es nueve

veces más contagiosa y posee mil veces mayor carga viral.
Así.

Francisco Moreno, jefe del área Covid del hospital ABC de

Tacubaya, asegura que la clave es mantener la sana distancia

y vacunarse.

Sana distancia, vacunarse y lavarse las manos constan

temente, se escuchó en radiopasillo.
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La foto, la foto

Qué buen momento político se dio el miércoles en el evento

donde estuvieron Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard, junto a

la secretaria de Gobernación, Oiga Sánchez Cordero.

Ahí se dieron la mano ambos políticos, que, dicho sea

de paso, compiten por la candidatura presidencial de

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para 2024.

La imagen circuló de inmediato y llegó a la mayoría de las

portadas de los diarios en todo el país.

Evidentemente Ebrard dio la mano a Monreal porque

busca ya, desde ahora, aliados rumbo a Palacio Nacional.

Sabe que el zacatecano difícilmente será el candidato pero

le sirve, definitivamente, en el objetivo de doblegar a Claudia

Sheinbaum, la otra competidora.

El magistrado billetes, mejor conocido como José Luis

Vargas, anda que no lo calienta ni el sol.

Resulta que dice su remoción como presidente del Trife

es ilegal y no existe en ninguna ley que le obligue a dejar el

cargo, al que juró gustoso y entrón.

 Ya para cerrar el caso, ¿qué le van a pedir a Santa

Closs?, se escuchó en radiopasillo.

A PRESIONAR

Y ya de salida, ¿cómo los han tratado desde el gobierno fe

deral, estatal o municipal con la vacuna?

 Porque hay que presionarlos o, de lo contrario, no cum

plen con su obligación, se escuchó en radiopasillo.

radiopasillo@ova.com.mx
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REDES t\ fijAl :*DEPODER ff\|
Alianzas frágiles
La "rebelión" en la Sala Superior
del Tribunal Electoral ha dejada
en una posición muy comprome
tida al órgano autónomo, a todos
los magistrados, no solo a José
Luis Vargas. La posición de Vargas
como presidente es insostenible,

con el rechazo de la mayoría, pero
la forma en se "eligió" a Reyes
Mondragón, paradójicamente,
también lo dejaría fuera de una
presidencia consensuada, no solo
entre los magistrados, sino también
entre algunos personajes externos.
Es por eso que todos los miem

bros del pleno han comenzado la
búsqueda de alianzas políticas y
acercamientoscon actores de peso
en el Legislativo y en el Judicial,
incluso buscando una vía al primer
círculo del presidente López Obra
dor. Las negociaciones no son ya
solo por la presidencia oel control
del Tribunal, sino por su propia
supervivencia, y las alianzas, nos
dicen, son cada vez más frágiles.

Reforma a la vista
Si desde el Senado de la Repúbli
ca ya se había comenzado a hablar,
aún en términos informales, sobre
una reforma al Tribunal Electoral

bros del pleno han comenzado la

búsqueda de alianzas políticas y

acercamientoscon actores de peso

en el Legislativo y en el Judicial,
incluso buscando una vía al primer
círculo del presidente López Obra
dor. Las negociaciones no son ya
solo por la presidencia oel control
del Tribunal, sino por su propia
supervivencia, y las alianzas, nos
dicen, son cada vez más frágiles.
Reforma a la vista

Si desde el Senado de la Repúbli
ca ya se había comenzado a hablar,
aún en términos informales, sobre

de la Federación, la crisis institu
cional que hoy se vive, podría ace
lerarla, sobre todo si los magistra
dos siguen sin llegar a un acuerdo
a través del diálogo de manera
urgente. Aunque no se vislumbra
que pueda haber condiciones para
convocar a un extraordinario en el

Senado para tratar la problemática
en el Tribunal, la posibilidad de
una amplia reforma se abre para el
inicio de la próxima Legislatura.
El alcance y la profundidad de la
misma también podrían depender
de un acuerdo con los magistrados,
o al menoscon algunos de ellos,
para la transición. Atentos.

Piso parejo
Los aspirantes a la dirigencia
nacional del PAN Adriana Dávila

y Gerardo Priego exigieron que
el actual presidente azul, Marko
Cortés, presente su renuncia
©solicite licencia, si pretende
reelegirse, pues, acusan, el Comité
Ejecutivo Nacional y losórganos
partidistas están a su servicio
en el proceso de renovación
Estatutariamente, Marko no está

obligado a separarse del cargo
para contender, pero, ¿no debería
ser el primero en pedir y propiciar
el piso parejo?, ¿ya no se acuerda
cómo accedió al cargo?
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LAS RESTRICCIONES

SELECTIVAS DE MANUEL

Y PUGNA EN LA UANL
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El secretario de Salud de Nuevo

León, Manuel de la O Cavazos,
informó que a partir del próximo
lunes se suspenderán concier
tos, antros, bares, cantinas,
quintas, billares y graduaciones,
parques públicos y privados,
por el aumento de contagios de
COVID19 en la entidad.

Pero el funcionario no midió

con la misma vara a los estadios

de fútbol de Tigres y Rayados,
operados por Cemex y Femsa,
respectivamente.

En Nuevo León existen

privilegios, sin duda. Y para
muestra, la forma en que se
culpa a los ciudadanos, sobre
todo a los jóvenes, de este
aumento de contagios por
COVID19. La verdad es que el
principal responsable es Manuel
de la O, quien no ha tenido la
capacidad ni ha estado a la
altura para afrontar el reto de la
pandemia.

"Ya me he cansado de mil

maneras de decírselos, por
la buena, por favor", señaló
molesto el funcionario porque
no siguen sus indicaciones.

Habrá que recordarle que la
ciudadanía también está cansada

de que no sea transparente el
gasto millonario para atender
esta pandemia, de que sea omiso
y ahí están las observaciones de
los testigos sociales.

PUGNA EN LA UANL

En la Facultad de Comunicación

de la UANL empezó una lucha
para tener el control y, nos dicen,
la próxima semana arreciará esta
pugna.

El exrector, José Antonio
González, empieza a moverse
para que su hermana, Margarita
Emilia González Treviño, ocupe
la dirección, que hoy está en la
figura de Moncerrat Arango.

Pero, por otro lado, Iñaki
Alzugaray, exjefe de prensa de
Francisco Cienfuegos, también
busca este espacio, aunque
de inicio no parte con tantas
posibilidades.

Resulta que Iñaki comenzó
hace días una campaña interna
para desprestigiar a Margarita
González con la finalidad de

influir en la designación del
próximo director de la facultad,
que podría darse, nos indican, en
el mes de octubre.

También se habla de Héctor

Alvarado, quien actualmente
es el director de Comunicación

Social de la UANL.

Nos dicen que Santos
Guzmán, rector electo, tendrá
la decisión final en sus manos,
para darle a esta institución un
director formal, el cual no ha
tenido en al menos seis años por
las grillas internas.
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TAN HOLGADO para los constructores
quedó el programa de reactivación econó
mica, que ya le llaman la "barra libre inmo
biliaria".

SOBRE todo, porque en lo que resta del
año estará prohibido colocar sellos de clau
suras en obras, salvo por resoluciones del
Tribunal de Justicia Administrativa. Y tam
bién porque quienes construyan junto a
vialidades primarias podran hacerlo sin con
certación vecinal.
¡PROVECHITO!

ECATEPEC programó para el 7 de agosto la
aplicación de la segunda dosis de Sputnik V
para quienes tienen entre 50 y 59 años, tres

días antes de que se venza el plazo máximo
recomendado por el laboratorio.
UNA BUENA, ¡si se cumple!, porque el
Ayuntamiento recordó que todo depende
rá de que reciban las vacunas del Gobierno
federal y porque ya en una ocasión se había
anunciado una fecha... que al final se canceló.

LA MEGAMAQUETA del Templo Mayor
que se construye está generando expecta
ción... y una duda.
¿NO VALDRÁ la pena que el INAH apure la
reparación de la techumbre de las ruinas?,
porque va a resultar raro recorrer la réplica,
pero seguir sin poder visitar tos vestigios.

demisfuentes @refarmacom
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FUNDAMENTO
Noche de bodas. Con grave acento le pregun
tó él a ella "¿Soy el primero con quien haces
esto?". Respondió ella: "Antes de contestarte
necesito saber cómo lo vas a hacer"... El notario
leyó el testamento del rico señor a su ansiosa
parentela: "Estando en posesión de todas mis
facultades me gasté todo mi dinero en vino,
mujeres y viajes"... Tuve en la Escuela de Le
yes de mi ciudad, Saltillo, un maestro singular.
Su nombre era sonoro: don Antonio Guerra y
Castellanos. Impartía una aburrida asignatura,
Derecho Procesal Civil, a la que él le quitaba
todo aburrimiento, pues a más de ser abogado
sapiente y docto catedrático tenía algo de actor,
y donde hay un actor nadie se aburre. Alguna
vez me dijo que en su temprana juventud fue
"ricardito" en la Ciudad de México. El ricardito,
me explicó, era el encargado de llevarles el ca
fé y otras bebidas a las coristas y vedettes de
carpa o teatro, y a más de eso hacer tareas de
alcahuetería en beneficio de los admiradores
de las damas y de ellas mismas. Y también del
ricardito, por las jugosas propinas que ambas
partes contratantes le entregaban si la tercería
llegaba a buen suceso. He buscado ese término,
"ricardito", por todos los rincones de la lexico
grafía, y no he podido dar con él. Si alguno de
mis cuatro lectores lo conoce le ruego me lo
haga saber. Le quedaré eternamente agradeci
do, dure lo que dure la eternidad. Don Antonio
conservó siempre sus aficiones artísticas. En
aquella escuela donde reinaban la parsimonia,
la mesura, la solemnidad, él propició la forma
ción de una estudiantina, y pagó de su bolsa
parte de los instrumentos de los cantores, y
de sus atuendos. Tenía frases lapidarias aquel
insigne profesor. Cuando en la clase decía al
guna gracejada y el grupo la celebraba ruido

samente, él se molestaba, o fingía molestarse.
Nos decía: "La carcajada es el eructo del te
quila. La sonrisa es la burbuja del champán". Y
es que el tequila no tenía entonces la catego
ría que ahora tiene. Cada vez que un alumno
hacía una afirmación sobre tal o cual cuestión
legal el licenciado Guerra le exigía al punto con
voz imperativa: "Fundamento". Y el estudiante
debía citar el artículo de ley en que basaba su
aserción. Espero que haya tenido fundamento
la insólita destitución de José Luis Vargas co
mo presidente del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, destitución hecha
por sus propios compañeros de magistratura.
Sin un basamento legal firme esa acción dará
lugar a graves problemas tanto jurídicos como
políticos, y el organismo quedara en una difícil
posición que le estorbará cumplir sus funcio
nes con solvencia y credibilidad. Ciertamente
Vargas tiene una cola más larga y fea que la
de un tlacuache. Desde hace tiempo debió
pedir licencia o renunciar al cargo que deten
ta, pues lo inhabilitan para su desempeño los
múltiples señalamientos de corrupción que
se le han hecho. Pero la ley es la ley, si me es
permitida la perogrullada, y ojalá su defenes
tración esté fundada en derecho para evitar
que en casa del herrero haya cuchillo de palo.
Bien quisiera yo que en el supradicho Tribunal
reinaran la misma seriedad, circunspección y
apego al orden que privaban en la pequeña
Escuela de Leyes de Saltillo, donde nació mi
conciencia de respeto a la legalidad y al Estado
de derecho... Aquellos casados tenían tres hijos,
varones todos tres. El primero tenía 5 años de
edad, el segundo 7 y el tercero 10. Cierto día
el más pequeño se asomó por la cerradura de
la recámara de sus papás y declaró: "Se están
peleando". Se asomó el segundo y lo corrigió.
"No dijo. Están haciendo el amor". Se asomó
el tercero y comentó: "Y muy mal"... FIN.

afacaton0yahoo.com.mx
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El magistrado "billetes"
debe irse, por vergüenza

El vergonzoso caso del Tribunal Federal
Electoral, que tiene con un pie en la
calle y otro en la cárcel a su presidente,

el magistrado "billetudo" José Luis Vargas
Valdez, si es un tema que atañe al Senado de
la República y ala Suprema Corte de Justicia
de la Nación, confirma el senador Ricardo

*

Monreal Avila.

Pero, vayamos por partes. Es absolutamente
cierto que la temible Unidad de Inteligencia
Financiera, a cargo de Santiago Nieto, le
sigue los pasos al llamado magistrado "ijiiie
tes" José Luis Vargas, y solo es cuestión de
tiempo en que se le dicte orden de aprehen
sión por el manejo millonario de recursos de
procedencia ilícita.
Es un caso que ya viene de tiempo atrás, y

aun así pudo llegar a presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación,
Trife, por extraño que parezca en estos tiem
pos de Cuarta Transformación.
Ante un cúmulo de irregularidades en su

actuación, el pasado miércoles, cinco de los
siete magistrados votaron por destituir al
magistrado José Luis Vargas Valdez como
presidente del TEPJF.
Esto se hizo en su ausencia, por su voluntad,

y decidieron designar a Reyes Rodríguez
Mondragón como nuevo presidente del
Tribunal.

A su vez, el "billetudo" Vargas dijo, median
te canales oficiales, que tanto la destitución
como el nuevo nombramiento no son válidos,

ya que no existe la figura de revocación o des
titución por el Pleno.
Ante los hechos consumados, el presidente

de la Junta de Coordinación Política del Se
nado, Ricardo Monreal Avila, refirmó en sus
redes sociales que la Cámara de Senadores y
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
deben actuar de inmediato para evitar una
crisis constitucional en el Trife.

Monreal hizo mención de que el Senado de
la República es el otro Poder Constitucional
que interviene en la designación de las ma
gistrado y los magistrados electorales.
Escribió: "Debemos actuar de inmediato

para atender y dar cauce a lo que hoy ocurrió.
Evitemos una crisis constitucionales nuestro

deber.

"Sería lamentable que se presentara una cri
sis institucional en el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación, México, necesi
ta ¿nsfiíucjones sólidas y autónomas afirmó.

Haliló el burro, y dijo mimu
Siempre empecinado en llevar las contras a

los Morenos, sobre todo a Monreal Avila, el
senador pañis ta Damián Zepeda Vidales
aseguró que el Senado no tiene facultades
para intervenir en un conflicto entre los inte
grantes del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación.

En conferencia llamó a que solucione rápi
do esta crisis y que el máximo tribunal electo
ral pueda seguir trabajando.
Dijo que ni Senado ni la Suprema Corte de
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Justicia de la Nación son jefes del Tribunal
Electoral, ni tienen facultades para entrar y
resolver un conflicto entre los integrantes
del TEPJF.

Bueno, allá él y su loquíta cabeza.
Hablando de corrupción, ayer mismo en la

vieja casona de Xicoténcatl, la Comisión de
Selección del Sistema Nacional Anticorrup
ción (SNA) .presentó 1a convocatoria para ocu
par un cargo en el Comité de Participación
Ciudadana del SNA.

Elizabeth Soria León, presidenta de dicha
Comisión de Selección, destacó que el Siste
ma Nacional Anticorrupción es el resultado

de una transformación jurídica e institucional,
que busca dar respuesta a uno de los recla
mos más urgentes de la sociedad, con el
acompañamiento permanente de las y los ciu
dadanos, pero también de canales institucio
nales adecuados.

Dijo que la participación ciudadana per
mite recolectar demandas, inquietudes y
perspectivas, con el propósito de mejorar el
Sistema y, con ello, continuar con el impulso
de acciones que fortalezcan el combate a ia
corrupción.
Otro esfuerzo más, esperemos

que no sea en vano.
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San Felipe
En San Felipe deL progreso, eL go
bernador Alfredo del Mazo volvió

a resaltar el gran apoyo del Sala rio
Rosa para muchas mujeres mexi
quenses, que, en estos tiempos de
pandemia, han padecido por Las
afectaciones económicas en sus

hogares o negocios. Como siempre
Lo comenta Del Mazo, el dinero

LLega a bu ñas manos, porque llega a
Las amas de casa que siempre velan
por sus famiLias.

Durante La protesta de dueños de
pipas en Las instalaciones deL OA
PAS de NaucaLpan, por el cobro de
La cuota anuaLde 3 mil 638 pesos
anuaLes, salió a relucir una vez más,
como en Ecatepec, el gran nego
cio de particulares aL transportar
y surtir agua a Los Lugares donde
no hay red de agua potable o no
LLega por com posturas. Jafet Sairiz
quien tiene pipas tanque por todo
eL VaLLe de México, se quejó de que
pagar esa cuota, que sóLo se cobra
en NaucaLpan, Los deja sin comer.
Por otro Lado, eL tituLar deL OAPAS.
Ricardo Cudiño, nos comentó que
Les cobran ese permiso anuaL, de
acuerdo a los Lineamientos de La

Comisión Técnica deL Agua Potable
deL Estado de México, y que eL 50
por ciento de Los transportistas ya
pagaron o están en ese trámite. Ya
sabemos que el negocio de Llevar
y vender agua a donde se necesita
es muy jugoso, pero La higiene de
Los carros cisterna y la caLidad deL
agua que LLega a Los consumidores
¿Quién Las supervisa?.

En La LX Legislatura mexiquense se
trataron temas interesantes, como

La petición deL grupo parlamentario
del PAN, a través del diputado Javier
Zepeda. de pedir aLDIFestataL
activar Los centros de Prevención,
Atención y Tratamiento de La Violen
cia FamiLiar. toda vez que La Procura
duría de Protección de Ninas, Niños

y Adolescentes, no cubre todas Las
necesidades en este tema.

Otro tema interesante fue el

deL suicidio, presentado por Los
diputados panistas Anuar Azar y
Brenda Escamiíla para fortaLecer
Los servicios de saLud que presta el
Estado, para incluir eL controL deL
suicidio y La asistencia por Lesiones
autoinfüngidas para perderla vida.
Vaya tema.
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¿Corregirá?
Sorprendido porque la mayoría de magistrados del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación decidieron

quitar de la presidencia a José Luis Vargas, Andrés Ma
nuel López Obrador puso en su "pantalla de los acusados"
un tuit en el cual supuestamente la nueva cabeza del Tribu
nal, el magistrado Reyes Rodríguez, deseó la muerte de un
individuo de Palacio Nacional... al paso de los minutos se
conoció que en 2020 hubo un deslinde de ese mensaje y has
ta una denuncia ante la Fiscalía General de la República, por
hackeo, la pregunta es si hoy, en su conferencia mañanera,
hablará de lafalsedad de ese tuityle daráunjalón de orejas
a quien le pasó unmensaje falso. ¿Será?

Ya se supo
Por cierto, uno de los puntos del debate del nombramiento
del nuevo presidente del Tribunal Electoral, apodado el
Trife, es que Reyes Rodríguez Mondragón aparentemente
fue la carta del mismísimo némesis de AMLO, sí, el expresi
dente Felipe Calderón, allá por 2016, en el proceso de de
signación de los magistrados por parte del Senado. Ahora
sí que, como quien dice: la culpa de la crisis en elTEPJF es...
¡de Calderón! ¿Será?

Falla Tribunal contra Morena

En sesión pública para resolver el Procedimiento Especial
SancionadorPES/073/2021, el Tribunal Electoral de Quin
tana Roo determinó amonestar de manera pública a los
dirigente s de Morena Mario Delgado y CitlaJi Hernández,
al acreditarse que publicaron calumnias a través de sus re
des sociales en contra del gobernador de la entidad, Carlos
Joaquín González, durante el pasado proceso electoral.
Los magistrados de ese organismo adelantaron que darán
vista de la resolución a la Fiscalía General de la República,
de Alejandro Gertz, y a la Fiscalía General del Estado, que
lleva Óscar Montes de Oca; esto para que ambas institucio
nes procedan conforme a derecho en el caso. ¿Será?

Prioridades panistas
Como no queriendo la cosa, ayer los diputados Adriana
Dávila y Gerardo Priego revelaron una práctica nunca
antes vista en el PAN. De unos años para acá los albiazules
han tenido desencuentros por el tema de la afiliación y uso
del padrón de militantes. Pero parece que Marko Cortés,
el actual dirigente, sí se voló la barda, pues aparentemente
cada uno de los 272 mil militantes están recibiendo algún
tipo de recuerdo como calcomanías, playeras o gorras y que
calculanrepresentaríaungastode alrededorde 14millones
de pesos... que bien pudieron gastarse en apoyos a candida
tos. Cada quien tiene sus prioridades. ¿Será?
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México impone agenda de seguridad de Estados Unidos

Ante la subordinación política esta
dounidense al poder de los fabri
cantes y comerciantes de armas de
fuego, México vía el canciller Mar

celo Ebrard Casaubón presentó una demanda
contra 11 empresas armamentistas por sus
"prácticas comerciales negligentes" que han
causado la muerte de mexicanos en Estados
Unidos.

El mensaje de México es claro: la violencia
criminal fuera de EU tiene culpabilidades in
ternas.

En escenario paralelo y vinculatorio, el pre
sidente Joseph Biden asumió la argumenta
ción de Ebrard de que el atentado violento

contra mexicanos en El Paso, Texas, hace dos
años, había sido un acto de terrorismo interno
y en consecuencia ya aprobó una directiva de
seguridad nacional para priorizar los actos
internos que buscan provocar el terror por
parte de grupos conservadores vinculados a
corrientes anti migrantes.
México le ha puesto cinco cascabeles al gato

de la seguridad nacional estadounidense:
la demanda contra fabricantes de armas,
las nuevas reglas para controlar de manera
estricta agentes de operaciones extranjeras
en México, la suspensión definitiva de la ini
ciativa Mérida, las presiones para frenar el
contrabando de armas que permiten las au
toridades fronterizas estadounidenses y las
constantes denuncias de que el narcotráfico
mexicano depende de la demanda de droga
de los adictos de EU.
La demanda mexicana en una corte de

Boston contra fabricantes de armas se basa
en criterios de otras demandas en EU en el

sentido de que hay una responsabilidadcul
pabilidad de los fabricantes que construyen

armas que van destinadas a la comunidad
civil y que han provocado las constantes ma
tanzas en escuelas y condados. El Gobierno
de Biden está obligado a acompañar la de
nuncia mexicana y a utilizarla cómo factor
de presión contra el tráfico interno de armas

que no ha sido atendido por las autoridades
institucionales.

ZonaZero
La otra denuncia mexicana sobre el tráfico de
armas que cuenta con el apoyo ins titucional de
funcionarios de las distintas oficinas y agen
cias estadounidenses tendría también que ser
procesada en tribunales civiles para obligar al
Gobierno estadounidense aceptar que el con
trabando de armas que fortalece a las bandas
delictivas mexicanas es de corresponsabilidad
institucional de la Casa Blanca.

LaaDjsmiones exprSSSíjgftpHf fejSÉjBíSfflsol
í ndepénd ientesy no reflejan necesariamente él punto de

SiStaíte 24 HORAS.
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Revocación de mandato

Recientemente, en México cele

bramos nuestra primera consulta
popular para determinar el aval o
el rechazo al esclarecimiento de

las decisiones políticas del viejo régimen,
a fin de proteger el derecho de las víctimas.
Pese a la poca difusión y al hecho de ha

berse celebrado en un día distinto al de la

jornada electoral, ante la resistencia de
la oposición y con las complicaciones lo
gísticas y presupuéstales que ello implica,
ganó el sí, con más del 97% de los votos; sin
embargo, la baja participación evitó que
los resultados fueran vinculantes, lo que
exige ajustes en la materia, que deberán
ser contemplados en la reforma electoral
que forma parte de la agenda de la próxima
Legislatura.
Considerando que en diciembre de 2019

se publicó en el Diario Oficial de la Federa
ción la reforma constitucional en materia

de consulta popular y revocación de man
dato, la cual, entre otros aspectos, estipuló
la obligación del Congreso de la Unión de
expedir la ley reglamentaría para el caso de
la revocación del mandato presidencial, así
como la de los congresos locales para hacer
lo propio respecto de la revocación de las
personas titulares del Poder Ejecutivo en los
estados y en la Ciudad de México, presenté
ante la Comisión Permanente la iniciativa

para expedir la nueva Ley Federal de Revo
cación de Mandato.

A diferencia de la consulta popular, en que
los poderes Ejecutivo y Legislativo compai 
ten el derecho de iniciar el procedimiento
con la ciudadanía en un número igual o ma

yor al 2% de la Lista Nominal, para el caso de
la revocación de mandato se contempla este
derecho de manera exclusiva para la ciuda
danía, pero en una proporción mínima del
3% del electorado. No obstante, para que sus
resultados sean vinculantes también se exige
la participación del 40% del listado nacional
de votantes.

En este sentido, resulta prioritario esta
blecer y garantizar el cumplimiento de las
obligaciones de la autoridad competente,
que en este caso es el Instituto Nacional Elec
toral, para que la difusión de este ejercicio
fomente en forma real la participación ciu
dadana, y para que estos mecanismos no se
conviertan en elefantes blancos o simula

ciones que limiten los derechos políticos del
pueblo mexicano. Por ello, si bien se exige un
porcentaje mayor para comenz ai el proceso
de revocación, dada su relevancia, no es tan
alto como el que se exige en países como
Venezuela, Ecuador o Bolivia, en donde es
del 15% ciento.

De aprobarse esta iniciativa, enmarzo del
próximo año podríamos realiz ar este primer
ejercicio de democracia participativa, a fin
de determinar si el Presidente de la nación

concluye o no su mandato, tal como se com
prometió en 2018.
Tomando en cuenta que ni partidos políti

cos ni particulares podr ían hacer campañas
para influir en la decisión de la ciudadanía,
la labor del órgano electoral para una in
tensa difusión deberá superar por mucho
la realizada al respecto para la celebración
de la pasada consulta popular, y demostrar
su compromiso con nuestro desarrollo de
mocrático, así como su imparcialidad ante
el debate político, ya que su objetividad ha
sido puesta en entredicho tanto en el viejo
régimen como en los recientes ejercicios de
participación ciudadana.

Laieplni oíffiSaxp féisaia&per MMNh i stift son
independientes y no reflejan necesariamente
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Fecha: 06/08/2021

Página: 9

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Monreal Ávila

Costo: 30,634

Página 4 de 9



Tráñco de armas:
la astuta apuesta
mexicana

@EdelRio70

Primer tercio. México abrió un nue
vo capítulo en su agenda con Esta
dos Unidos tras la decisión de inter

poner una demanda en una corte
federal norteamericana en contra de once

empresas constructoras de armas, señala
das como responsables del tráfico ilegal de
armamento hacia nuestro país. Una apuesta
que requeriría de tiempo y la astucia de los
servicios jurídicos de la Cancillería para lo
grar su objetivo.
Se trata de una denuncia presentadapor el

Gobierno mexicano como principal agravia
do por lo que considera prácticas negligentes
e ilegales de estas empresas privadas que
facilitan el tráfico ilegal de armas, utilizadas
en al menos 17 mil ejecuciones ocurridas en
nuestro país y con importantes afectaciones
a distintas actividades económicas.
Detrás de esta denuncia, la Secretaría

de Relaciones Exteriores busca poner un
freno a la venta de un promedio anual de
340 mil armas de origen norteamericano
que ingresan a territorio nacional y que son
utilizadas por el crimen organizado para la
comisión de ilícitos y el ataque a autoridades
y población civil. Se trata de confrontaraun
poderoso grupo de compañías que, de acuer
do con la diplomacia mexicana, tiene plena
conciencia que sus productos son utilizados
con fines delictivos.
En paralelo a esta denuncia, el Gobierno

mexicano mantiene su diálogo con la ad
ministración Biden para incrementar los
esfuerzos nacionales de contener en su fron

tera norte la salida de estupefacientes y la

entrada de armas provenientes de la Unión
Americana a cambio de que Washington
ejerza la presión suficiente para frenar este
fenómeno que dio origen a la denuncia civil.
Segundo tercio. El camino que México

adoptó será largo y no ausente de vicisitudes
jurídicas. Primero tendrá que demostrar que,
como Gobierno, cuenta con la capacidad
para entablar esta demanda en tribunales
estadounidenses. Se verá confrontado auno

de los lobbies más poderosos en aquella na
ción, con una alta representación en el Con
greso y en prácticamente todos los sectores
de la administración. Habrá que agotar todas
las instancias y, muy probablemente, llegar
hasta la última que es la Suprema Corte.
No obstante, México cuenta con una muy

larga tradición de juristas internacionales
que han demostrado contar con la solidez
suficiente para enfrentar en tribunales a la
primera potencia mundial y nuestro princi
pal socio comercial.
El mejor ejemplo de ello es el Caso Avena,

una demanda del Estado mexicano en con

tra de Estados Unidos por la violación a los
derechos consulares de 51 connacionales

sentenciados a muerte en ese país, a quienes,
según se comprobó, les fueron atropellados
sus derechos consulares. En una magistral
ponencia, nuestra diplomacia, representada
en aquel entonces por Juan Manuel Gómez
Robledo, logró doblegar en 2004 en la Corte
Internacional de Justicia, con sede en La Haya,
a los abogados norteamericanos que tuvieron
que aceptar la revisión y reconsideración de
las penas dictadas a nuestros paisanos.
Tercer tercio. Diplomacia obliga. La ad

ministración Biden fiie informada por el Go
bierno mexicano con la antelación suficiente
de su decisión de interponer una demanda
de carácter civil ante una corte federal en

Boston en contra de once empresas cons
tructoras de armas. La apuesta es que este
nuevo proceso legal no contamine el de por
sí complejo diálogo con aquel país.
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Orden tajante: todo el personal
educativo debe presentarse

No hay escapatoria.
Como las órdenes presidencia

les se cumplen "llueva, truene o
relampaguee", todo el personal

educativo deberá regresar a las escuelas el
30 de agosto.
No importa si para entonces el país en

tero está en semáforo rojo y México rompe
marcas propias y mundiales en muertos y
contagios por Covid.
Conforme a esa instrucción, no escaparán

las autoridades educativas, supervisores,
directores, maestros e inclusive el personal
de limpieza.
Para llegar a esta decisión el Gobierno

federal y la Secretaría de Educación Pública
(SEP) tuvieron un punto de partida: todos
están vacunados.

Quien no se vacunó fue porque no quiso y
deberá responder por su salud se comentó
durante la transmisión del deseo presidencial.
Estos datos no quedaron tan claros ayer

durante una reunión virtual de funcionarios

federales y gobernadores, cuya principal
expositora fue la secretaria Delfina Gómez.
La reunión la encabezaron Olga Sánchez

Cordero y Claudia Pavlovich, presidenta
de la Conferencia Nacional de Gobernado

res (Conago).

AULAS AL 50 POR CIENTO

El tiempo dirá si los cálculos oficiales fueron
reales.

El primero: al menos la mitad de los pa
dres de familia están interesados enregresar
alas aulas, lo cual garantizaría una afluencia
de unos 13 millones de alumnos de prepri
maria, primariay secundaria.
El segundo: los contagios entre niños son

poco probables o al menos no tan intensos
como con adultos y no disparará más las
alarmantes cifras de la pandemia.

En estos días todo el personal educativo,
papás y estudiantes serán orientados sobre
el esquema escalonado para no saturar los
salones de clases.
También se les orientará sobre cómo dedi

car de septiembre a noviembre un repaso de
contenidos los temas del ciclo anterior a la

par del calendario en curso.
Para quienes opten por retener a sus hijos

seguirán como hasta ahora: con clases a dis
tancia mediante los programas Aprende en
Casa, Jóvenes enCasa y otros.
Es decir, como hemos señalado aquí, segui

rán los contratos con la televisión privada: Te
levisa de Emilio Azcárraga es mano en co
bertura sobre todo en zonas marginadas.
A su vez, continuarán las negociaciones

con los sindicatos educativos el SNTE de Al
fonso Cepeda y STE de Carlos Jonguitud
para reducir riesgos y solventar deficiencias
sobre la marcha.

EN DEFENSA DE VARGAS

Las reglas no han cambiado:
La democracia es válida cuando se da a

placer.
Como no es el caso de la destitución

de José Luis Vargas en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
cinco magistrados no son mayoría entre siete.
El argumento presidencial que decidan

las mayorías no es aplicable a ese cuerpo
colegiado porque el magistrado Reyes Ro
dríguez no es grato a Palacio Nacional.
Por ello el poder busca cómo reinstalar y

fortalecer a Vargas y éste ha elegido el cami
no adecuado, una Suprema Corte de Justicia
delaNación (SCJN) aliada delpodery con el
presidente Arturo Zaldívar de garante.
En el intríngulis jurídico poco se revisa la

autonomía del Tribunal y por lo tanto la so
beranía de los magistrados para deshacerse
de quien, dicen ellos, degrada al organismo
En espera de la decisión final, los posibles in

termediarios Ricardo Monreal ha ofrecido
al Senado de la República trabaj arán no para
las instituciones, sino para Palacio Nacional.

Las 0pífi!<5fiésü¡jws¡íifes pKMoscollKmííaiMí
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Primero más pobres, ¿o cómo era?

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La terca realidad sigue demostrando
que la pobreza no se combate rega
lando diner o sino creando las condi

ciones necesarias para la generación
de empleos.
Ayer el Coneval informó que 3.8 millones

de mexicanos son más pobres que en el 2018,
a pesar de la multiplicación de los apoyos
sociales a un segmento mayor de la sociedad.
Según la institución, el porcentaje de mexi

canos en pobreza en el 2018 era de 41.9%;
dicho porcentaje aumentó en el2020 a 43.9%,
equivalente a 3.8 millones de mexicanos.
Los apoyos sociales no pueden generar be

neficios a largo plazo, nunca.
Solucionan, a medias, los problemas in

mediatos de las familias pero no les generan
riqueza ni a ellos ni al Estado Mexicano.
Habrá quien diga que la cifra se incrementó

debido a la pandemia y tiene raz ón.
Pero el país ya traía un crecimiento econó

mico negativo desde el 2019 que se agravó
en el 2020.

Lo delicado del tema es que, de acuerdo
con el estudio, estados que habían tenido
un dinamismo económico muy importante
como Quintana Roo figuran ente los cinco
que mayor número de pobres aportaron a la
estadística.

También destaca el hecho de que los mexi
canos menos favorecidos tienen más proble
mas para acceder a los servicios de salud, algo
que no se veía en años anteriores.
La estadística tendría que servir para corre

gir el rumbo pero no será así.
Este Gobierno está empeñado en llevar el

paternalismo a grado sumo, con fines polí
ticos.

Si no fuera así, estaría promoviendo la in
versión privada en todos los lugares en los que

la pobrez a ha enseñoreado por décadas.
Los beneficios de los apoyos sociales tienen

la duración y el brillo de un chispazo, pero
no r esuelven el problema.

• • • •

Seguramente el próximo miércoles en la gus
tada sección cómicomágicomusical de la
conferencia mañanera, "Quién es quién en las
mentiras", habrá un apartado especial para
lo que ocurrió hoy en el púlpito presidencial.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor, al r efer ir se al conflicto que existe en el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), ordenó la exhibición de
un tuit enviado el 5 de octubre del 2020, des
de una supuesta cuenta a nombre de Reyes
Rodríguez Mondragón, que ayer fue votado
como nuevo presidente del Tribunal.
Elmensajedeseabalamuerteal"viejo... de

Palacio Nacional".

López Obrador lo exhibió como cierto y
como ejemplo de los ataques que recibe dia
riamente.

Pero el mensaje había salido de una cuenta
apócrifa, denunciada desde el 9 de octubre
de 2020, por el propio Rodríguez Mondragón
ante la Fiscalía General de la República.
En su denuncia por los delitos "tipificados

como sedición, conspiración y acceso ilícito

a sistemas y equipos informáticos", el magis
trado presenta testimonios gráficos de cómo
su cuenta había sido hackeada en los días

previos.
La querella va acompañada de capturas

de pantalla que los tuits que salier on de esa
cuenta a pesar de que el magistrado ya la ha
bía cerr ado por precaución.
Reyes Rodríguez denunció que el 6 de oc

tubre del 2020, de las 08:00 a las 20:00 horas,
en Twitter el hashtag #RenunciaReyesRo
driguez, tuvo 33,937 tuits y fue tendencia
todo ese día.

La mayoría de esas cuentas, dice el magis
trado, están (o estaban) asociadas a Morena
y fueron replicadas en medios digitales e im
presos del país.
Por eso solicitaba una investigación y san

ción "contra quién resulte responsable".
Eso fue el 9 de octubre del 2020.
¿Los asesores del Presidente o su director

de comunicación social no sabían del asunto?

¿De verdad desconocían la demanda?
Si el Presidente no sabía, malo, si lo sabía,

peor.
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e I punte ste Vistguct® 24 HORAS.
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El incomprendido salto al vacío

La generación millennial, y sus pos
teriores, tienen una idea en la cabe
za: luchar por sus sueños. Existe la
creencia, por más mínima, que hay

un mundo de posibilidades, y que aunque las
oportunidades de triunfar en cier tos sectores
sea de una en un millón, nos atrevemos a in
tentarlo.
Con ello, vienen otras pretensiones: deses

peraciónpornocrecerrápidoen una empresa,
la irónica incomodidad generada por la esta
bilidad, y las ganas de preguntarnos nuestro
lugar en el mundo, y quién queremos ser.
Para los jóvenes, estar en un mismo traba

jo por diez años, por más hermoso que sea,
es sinónimo de una cárcel. Existe la idolatría

al hedonismo, a sobreponer el placer sobre
el quehacer, ese misterioso puesto capaz de
"llenarnos".
La "chamba" pasa de ser una necesidad eco

nómica a ser un encuentro con uno mismo,
una reafirmación del ser o una vía obligatoria
para encon trar un propósito, el sen tir un avan
ce en nuestras vidas o el satisfacer al espíritu.
Estos sentimientos existencialistas se intensi
ficaron en la crisis mundial.
Por un lado nos hace conscien tes de nues tra

mortalidad y de que nada es eterno. Este es el
mejor, y el peor momento, para aventarse al

vacío y descubrir eso que amamos. Después
de todo, estamos en una sociedad capitalista.
Si vamos a vivir para ganar dinero y solo nos
sentiremos importantes teniendo un trabajo

estable, aunque nos absorba todo el tiempo
libre, mejor que sea algo significativo, ¿no?
Pero el hacer tu sue ño y al mismo tiempo ser

independiente no siempre está en conviven
cia. Porque las dudas existenciales no convi
ven con la renta, o las deudas, o la despensa.
Quienes están en una situación de privilegio se
pueden dar el lujo de ahorrar para luego bus
car su pasión, o simplemente soltar las cosas
para enfocarse en encontrar su "mero mole",
aunque este no refleje ganancias económicas
luego luego.
Por otro lado, a veces es necesario ser in

dependientes para cumplir nuestras metas.
Al vivir en una sociedad centrada en normas

sociales "bien vistas", el no tener ingresos fijos
todo el tiempo puede verse, sobre todo a ojos
de nuestros padres, como un "fracaso", una
total pérdida de tiempo. Es fácil que sientan

impaciencia, decepción y falta de empatia
cuando sus hijos deciden dejar su día a día
para buscar su cometido, sobre todo cuando
en sus épocas esa forma de pensar era rara, y
también porque eso implica sentirse aún con
la responsabilidad de ver por ellos, en una
cultura con ya bastantes reglas trazadas sobre
la mesa.

Aún así, queremos creer en las señales del
destino. En empezar a colaborar sin paga para
luego recibir la gratificación máxima del Tío
Sam. En esta idea hippie de luchar por lo que
nos mueve, porque esa pasión eventualmente
nos dará un salario increíble.
Aunque nadie nos dij era cómo son las cosas,

nos hemos ido dando cuenta. Y si algo tenemos
las nuevas generaciones, es ego y tenacidad.
Convirtamos esas debilidades en cualidades.

Las aÉ n IqSCQ. llJElísítS ifitt
Independientes^ no reflejan necesariamente'

el piiSH fflt.vSIS OB 24 HORAS.
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• Tribunal (sin salida) electoral. La convocatoria de José
Luis Vargas al G5 para resolver la crisis no fue atendida.
En ese sentido, el presidente del Tribunal presentó ya
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación el escrito de
controversia a la destitución decidida por los otros ma
gistrados. Y vaya que ni la intervención del ministro pre
sidente de la Corte, Arturo Zaldívar, frenó el conflicto.
Lo peligroso es que estamos a la vuelta de la esquina para
resolver asuntos tan peliagudos como tirar gobernadores
electos apenas el 6 de junio...
• Ana Gabriela Guevara, el fracaso. ¿A quién culparán?
¿Al neoliberalismo? ¿Al pasado? ¿Dirán que no hay que
ser ambiciosos porque eso es muy conservador? Porque
estamos ya en el final de las Olimpiadas de Tokio. Vaya
el reconocimiento a los deportistas, pero lo cierto es que
siempre los abandonan y todo indica que ahora fue peor...

• Cuatroté, incapaz contra la pobreza. La población en si
tuación de pobreza extrema aumentó de 8 millones 700
mil a 10 millones 800 mil entre 2018 y 2020. Así que esa
banderay la del combate a la corrupción siguen siendo
deuda del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Y son datos que no son falsos... ni se exageran.

• ¡El gaaaaaas! Pues ahora resulta que el gobierno
no sólo planea el Gas Bienestar, sino que ante los
amagos de gaseros comenzó a idear la posibilidad de
entrarle al negocio del gas natural. Nomás falta que
también se lo encarguen a la Sedeña

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Le aplican
quitarisas
Tardó más de tres años,
pero al parecer ya le llegó su
momento al exdelegado de
Coyoacán, y aún diputado
federal del PT en la LXCV

Legislatura, Mauricio
Alonso Toledo, a quien la
Procuraduría Capitalina le
tiene abierta una carpeta
de investigación por
enriquecimiento ilícito.
Le aplicaron un quita

risas a Toledo, quien ve
peligrar su fuero que habría
conseguido como diputado
de Puebla, La próxima
semana será decisiva para
hacer justicia.
Y hablando de justicia,

luego del anuncio realizado
por la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez

Cordero, para liberar a
personas privadas de la
libertad sin sentencia, con
más de 10 años de espera
o fueran torturadas. Ayer,
la Jefa Claudia anunció
la liberación de la señora

María Isabel San Agustín,
de 65 años, originaría
de Hidalgo, detenida en
Milpa Alta, a quien se le
detuvo en el 2013 por su
presunta participación en un
secuestro.

En el 2018, la PG JDF
ordenóla reposición
del proceso para que se
le aplicara el Protocolo
Estambul con el que se
acreditó que la señora fue
torturada y 8 años des pués,
se hizo justicia y fue liberada.
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Regresa el
semáforo rojo

LA CIUDAD DE MÉXICO PODRÍA TE
NER UNO INTERMITENTE

He estado en contacto de manera directa

con algunas personas que trabajan de ma
nera directa en el Gobierno de la GDMX,y
muchos me han alertado sobre la posibi
lidad de regresar a semáforo rejo a pesar
de que diversos medios de comunicación
ya están hablando del semáforo amarillo,
cuando dista mucho de ser verdad pues es
ta tercera ola de contagio es seria.

En la gaceta oficial del 31 de julio de
ja en claro que las cosas no pintan nada
bienf cito textual: "Por razones de salud
pública y con base en los indicadores de
las autoridades sanitarias de los ámbitos

federal, y local se suspenden los términos
y plazos para la práctica de actuaciones
administrativas, Dependencias, Organos
Desconcentrados y Entidades de laAdmi
nistracién Publica, así como alcaldías de

la Ciudad de México, se suspenden todos
estos movimientos del periodo compren
dido del 1 de agosto al 2 de septiembre del
2021 debido a di alza de casos por Covid".

Después deleerde manera correcta to 
da la gaceta me quedé más que claro que el
Gobierno de la Ciudad de México tomará

decisiones "alusivas" al contagio que po
dría detener las actividades del país una
vez más. Me parece irresponsable de par
te de las autoridades que no se tomen las
medidas adecuadas para mitigar el con
tagio, gracias a que este tipo de decisiones
podrían poner en juego la economía de di
versas personas en el país. Es unhecho que
México regresaráa semáforo rojo en los si
guientes mesesydeno tomar medidas pre
ventivas, la Ciudad de México podría tener
un semáforo intermitente que nonos per
mita realizar nuestras actividades de ma

nera habitual. Muchos capitalinos siguen
preguntándose ¿Cómo será el posible re
greso a la normalidad"? Misma que dista
mucho de ser una realidad en los siguien
tes meses. Me quedaclaro que hay muchos
medios de comunicaciónque no leen entre
líneas los mensajes que lanza el Gobierno
Federal, sobre la pandemia y sobre todo lo
que esto repercutirá en la CBMX.

Septiembre será crítico para saber si re
gresaremos a un semáforo rojo y esto po
dría extender todo tipo de decisiones que
afecten de manera directa a medianas y
microempresas sin percatarnos que esto
sigue afectando laeoonomía del país.
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Transito sigue
robando

EL BANDIDAJE DE LA POLICIA
CITAD!NA CONTINÚA AL ALZA

Aunque cambie el color del uniforme y pa
trullas, el bandidaje de la Policía de Trán
sito citadina continúa al alza .

El pasado lunes 26 de julio, a las 13:00
horas, en el conocido puente que sube
por la calle Ricardo Flores Magón ha
cia la Av. Los de Insurgentes, en Nonoal
co Tlatelolco, el oficial Rod ríguez con la
patrulla número MX039H4, cínicamen
te extorsionaba a los automovilistas que
subían erróneamente por ahí. Su truco
está en quitar el señalamiento que indica

que el carril es solo para transporte pú
blico; así, hábilmente éste patrullero con
estilo amenazante le dijo auna de sus
víctimas: "usted está cometiendo es una

gravísima infracción que amerita corra
lón, además, para recuperar su coche tie
ne que llevar la factura y yo le garantizó
que en menos de 24 horas no sale". Hizo
una cuenta por $4,500, de los que afirmó
él se llevaría $2,500 por gratificación, co 
mo cada multa que levanta.

Me consta que ante la intimidación, el
chofer tuvo que entregarle $800 para que
lo dejara ir; por supuesto este sujeto ac
túa con el beneplácito de sus superiores,
con quienes se "mocha" de su "mina de
oro" Una conducta asquerosa en un go
bierno que busca el cambio.

Se plantea la posibilidad de hacer una
denuncia ante la Secretaria de Seguridad
Pública, pero bien sabemos que carecerá
de trascendencia en los ámbitos guber
namentales y va de la mano con perderé!
tiempo, o sea, al final queda impune y na
dase logra, porque es claro que el agente
Rodríguez de la patrulla MXG39H4 goza
de la protección de sus mandos.
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"(huíale corrupto,
para ponerme yo"
MAESTRO, SORPRENDIÓ LA DESTITUCIÓN
DE JOSÉ LUIS VARGAS EN ELTEP3F
Lo acusa de corrupción laUIF, yeso de canjear la
toga y el birrete por mucho billete, en estos nuevos
tiempos no deja nada bueno: declaró ingresos por
16.7 mdp de 2013 a 2020, y se gastó más dd doble.
Reyes Rodríguez, autonumbradu presiden
te con apoyo de 4 magistrados, no es una
blanca paloma
Su pasado calderonista lo condena, así como su
tuit de octubre (que luego negó y a rgu mentó hae
keo) en el que llamó "viejo culero" al inquilino de
Palacio Nacional. Como bien dijo AMLO, deberían
renunciar todos por conducta inmoral (la instiga
dora del golpe a Vargas, Janane Otálora, también
tiene su oscuro pasado). Todo suena al clásico "Quí
tate tú que eres corrupto, para ponerme yo que
también lo soy", y el remedio podría resultar peor
que la enfermedad. Eso sí, ojalá que los consejeros
decentes del INE sigan el ejemplo y también les den
las gracias a Lorenzo ysu escudero Murayama, tan
dañinos al avance democrático del país.
Armeros de EU responden al gobierno nsexica
no que él es responsable del "crimen".
El mayor responsable fue Felinfle Calderrón,
quien alcoholizándose "rápido y furioso" permitió
el ídem tráfico de miles de armas ilegales a la delin
cuencia organizada de acá.
líl gobierno federal lanzará un programa tri
partita para tapar baches en el país.
También urge taparlos en MorenaCDMX, pero
sobre todo en los socavones del PRIAN y el FRD.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Milán Kundera: "La vacuna es

una alianza ante la adversidad, sin la cual el hom
bre hubiera quedado desarmado frente al Covidl
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U recordar Roma, Ricardo
Monreal seguro competirá
por el I cón de Oro en \ enecia

Al leer que hace 89 años, se inauguraba la primera
"Mostra Internationale d'Arte Cinematográfica",
(Muestra de cine) en Venecia, este prosista, no pudo
evitar recordar aquel filme dirigido por Enrico María
Salem o, llamado "Anónimo Veneciano".
Cinta italiana, que sin duda habrá conmovido

a más de un neoyorquino al ser difundida en los
cines de la Gran Manzana, y hablando de la ciudad
que alberga la Estatua de la Libertad. ¡Vaya!,
mensaje envío el presidente Joe Biden, al pedir la
renuncia del Gobernador Andrew Cuomo, por sus
conductas de acoso sexual.

Sin duda, cualquier parecido con la realidad es pura
coincidencia ante lo ocurrido por el diputado abusador
Saúl Huerta, y el mensaje del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, sobre que nadie está por
encima de la ley. La incógnita aquí es si dichas palabras
habrán llegado al Senado de la República, porque todo
parece indicar que el Senadorcitt) Ricardo Monreal,
o no escuchó, o hizo como que ía virgen le hablaba. Por
aquello del "no le acepto su reclamo", expresado por
Monreal Avila, haci; i Alejandro Encinas cuando

este le reprochó el no haber incluido en el periodo
extraordinario el desafuero contra Saúl Huerta y
Mauricio Toledo

O será acaso que con su actuación de pseudo
legislador RicarditoMonreal tiene planeado
ganarse el León de Oro, asi como lo ganó Alfonso
Cuarón con su famosa película "Roma", estelarizada
por Yalitzia Aparicio. pues no habrá que olvidar,
cuando Monrealito era alcalde de la Cuauhtémoc, y a
manera de ganar protagonismo, quería remover dicha
filmación de la colonia Tabacalera.

POST1T Recientemente Eugenio Derbez dio a
conocer que realizará una película de "Jumanjí" a la
mexicana, sin embargo, nunca precisó si ya empezó
con ella, o todavía no.
Pues con los acontecimientos ocurridos en la

política mexicana, cada día que pasa, parece que
alguien tira los dados de tan surrealista juego, yaque
con el anuncio de Fernández Noroñaque competirá
para la presidencia en el 2024, ¿qué falta?
Qul. Alejandro Moren >, quiera competir contra

Enrique de la Madrid,i j a
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Tiraditos
CARTUCHOS QUEMADOS
*Nos comentan, que en la sesión
"del pasado m iércoíesi de la
Dirección Ñacionai del PRD, desde
"la Presidencia de ese instituto
político, se "trató de imponer a
Luis Cházaro como coordinador
deí Grupo Parlamentario en ia
próxima "legislatura "de la Cámara de
DÁRUtados, a..pesar.de estar fuera de
loda lega lídad. nesde al f nterior del
sol azteca señaian que parece que
el partido está empecinado en su
debacle,. cavando• su propia tumba, ya
que sobre Cházaro pesan acusaciones
decorrupcióndifundid
medios de comunicación, lo que
podría afectar aún más la imagen
y credibilidad dei PRD. Algunos
cuadros;.señaían_gue_Io_que
le urgenson ..nuevos;.perfiies, que
iluden a jinpy'Mr.íí^sde ja Cámara de
Diputados el proceso de renovación
y vinculación con la ciudadanía.
Ya veremos si insisten con perfiles
desgastados q surgeLPtra propuesta.

VARGAS SE VA.... PERO CON TODOS
eTodo parece indicar que el magistrado
José Luis Vargas..Valdez está
"dispuesto a tomarle la paiabra al
presidente Andrés Manuel López
Obrador y presentar su renuncia; pero
para.hacerlp.pu^ que
todos sus pares estén dispuestos a
dimiinra sus cargos,.En una_entrevista
radiofónicai, insistió en que sea la
Suprema Corte de Justicia de ia
Nación. ¡a:..instancia..que .termine con
íacnsisqueestáyiyiend
determine ..quién^ es su presidente y
.^seguró que respeta

ACUERDA GOBIERNO
FEDERAL REUBICAR A VECINOS
DEL TREN MAYA
«El Gobierno federai informó que
avanzan jos acuerdos:.cpn_Ías_familias_,
que habitan dentro del^..derecho
de vía del fren Maya y que serán
reubicadas, garantizando ja certeza de
su derecho a la vivienda. Al momento,
se.ha aprobado la ejecución de 173
acciones de vivienda en el comité
financiamiento de ia Comisión
Ñacionai de Vivienda para las familias
que viven sobre ei derecho de vía, y
decenas más están siendo integradas
al Programa de Vivienda Social.
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ANALIZAR PERFILES
•Nos dicen quea unos .días de_que_concluia_
ia Primera Legislatura dei Congreso

^¡a (;iuclacl está n
tyeocupados por la definición de quién será
Ja1 (A í f >rc i i 11^1 c k )i> ! c; 11 i i l i j Ti () 1 }a1 j  i i i u? til a r i f > s
de Morena, porque el Uenipf> donde ja ni avefría

.^.í?íí^Qd:.Aílpra.^..nec^itará.unpOTM.
conciliador, que construya acuerdos,.pero que
kAnAb|éQ AAS! uJce eí kl í?.ÍM(. >_ legi sla Li\(), p.qrque.

í._L<r:ÍACÍA5).11 ' g5An.<Al. >lL.( _)S \
para eso se deben preparar,.ypor lo que se
espera cíe la oposición, ya no será tiempo de
®PíP^jsados. A.ver .quédeciden.

PREPARAN DENUNCIA
•El Coordinador de los diputados del B\N en
el Congreso local, Christian Von Roehrich,
anunció que su partido prepara una denuncia
administrativa contra mandos del CCDMX

IlíA1.. '.A kJAA ' ^'AÁAÁ11 " ík. AAr\cA A1.^^)A,_ JAU ' A' ÍAAA^. AAA í r1.
promoción de la Jefa de Gobierno y AMLO
en medio de "la. pandemia. EÍ í^síador señaló
klk'X !A.l !?. Aska .con. ej .cesedej (¡s .brigadisLas cjiie
reproducían el audio^ara que ios vacunados
kl^frenden.su amor .y.®adedAmentoa.esos
(viAicAojA^AífA^...®^c;coid() tjtic tan sók > ay^r, cj
sistema de saiud reportó gue murieron en la
capital" 8Í personas, cifra que va en aumento
desde gue;.se.detectó esta ^
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MONTACHOQUES
•La Comisión permanente del Congreso de la
Cl)MXt s<>MciU) al '¡íLliIcIi; dei C5, Juan Manuel
^A.cía \ al Secrelario cíe Segu ridad Ornar
García Harfuch, fortalecer las acciones
de monitoreo en las principales avenidas la
capital" del país, para poder detectar y detener
los incidentes provocados por ios llamados
"montachoques". Al presentar la propuesta en
írÁVAAi»la dijputadía Lilia .Sarmiento, .recordó
que estas personas provocan acddentes viajes
para exigir dinero en efectivo, io^s, celulares o
afeún objeto de vaior, a cambio de no golpear
al" conductor involucrado en ei percance y
SyÁ^.ÍAO.cuenta con seguro alguno.

CAMBIA UNACDMX DE VOCERO
•Ií! A'cajdesa elecla de ( Juau ji Lénioc, Sandra
Cuevas,¡ asumirá ai partir de estejuwes.'5 de^
Agí'A.1:!A«>cería ele la l"XA()j)\1X, en iiigar de
I fiera rtlo _Q_« i) _^A I c_<AÍcl_c c 1 ectc) ele 1 a
Magjdaiena Contreras, quien tuvo este cai^jo
duranteeli .pasado .mes.dejujia.i^.y
.c.s..'.'AkAk'ya.A.cat|a. .ajea ¡de le c;()rresp( h i derá
ejercer su coordinación una vez ai mes. El
yocero'.saliente, LuisLCerardoQuj^
ciectQ de Lai.Magdaíena.Contt^as,.ma^^tói
su satisfacción por haber contribuido ai
fortaiecimiento y posicionamiento del
A^rAííAAl .'^A11Ay'A!,l:AIAl:C\ Al AÁC'iAAlAk ^AAVA^ C\^A'A^ A A ÍA'.
frente cíe ia vocería.
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¡Que renuncien todos!

• fie riminclin lo
dos L Jsrf resp o n 
dii'i el l'ii'sidenio

¦ H H de la República
H cuando

tionado

presentantes de
fes medios de comunicación, sobre la
Crisis del Tribunal l.lecioral del Poder

Judicial dr la federación: y es que no es
para menos.

l.n anterior es un lieclio gravé, pilif
con dicha actitud, lasy losinl.egranl.es
riel pleno afectaron, el desarrollo del
proceso electoral que aun no concluye,
al generar un estarlo de incpiidumifflf
sobre quien ostenta la titularidad del
tribunal y sóbrela validez de la sesión
convocada por el grupo opositora bar
gas, en la cual también seresolvieron di
versos medios de impugnación, dando
fe un "Secretario General ríe Acuerdos"

sin nombramiMto, pueS hasta donde
t enemosentendido, la plaza.sigue,ocu
pada por fiarlos Várgas Baca.

El. Magistrado Vargas Valdez anunció
quearudirá a la Sii|irenia Corte déJus
licia para que dirima el conllicio. pues
desde su punto de v isia. no existe en la
norma la. figura ríe la remoción o rlesli
iuftión fiel tilular f te la presidencia,riel
organismo jurisdiccional y quesu nom
bramienlo concluye hasta noviembre
de 202.3 v. <|iie. además, no tiene pen
sarlo renunciar.

Por si faltará más. el tit ular de la l'ni

dad ríe Inteligencia financiera, el doctor
Saniiago Nielo, comedió que la ¡uvesii
gación comía el logarlo sigue, lo cual
fue récordado por el grupo disidente
durante la sesión alterna en la cual le

d ¡¡eton fje torio.

Lo que antecede debe llamar a. la
reflexión, pues: es evidente que con
motivo de la inminente reforma elta?

loirtl. la Sala. Superior pará renovada
cu su totalidad y seríírdeseable que los
legisladores rousideraraii en las nuevas
designaciones a perfiles líeseos, que s¡
bien, segurameme no serán polílica
meiiie (unos, si deberán i;araiii¡/.ar im
parcialidad,.congruencia y honestidad
en sus decisión®, pues no debemos
olvidar que si bien es cien o, las semen
fias Manteen can ba;fij;pniionSflHCia®,
las mismas en la mayoría de los casos,
resuelven lemas \ ¡neniados a la lucha

por el poder, por lo cual, también debe
rán hacer gala de sensi bilidad política,
privilegiando la colegialidad sobre el
individualismo; ya «eremos: en que ter
mina este intlfesante drama,

Pancha de quite: "La demora de ta
jtisüciá signifitá injusticia* Walier S,
Landor.

i pasado miércoles, al más
viejo estilo, un grupo de
magistradas y magistrados
protagonizaron iin
bochornoso espectáculo

que alimentó el morbo
de la familia electoral y la
clase política, al destituir
al Magistrado José Luis
largas en la presidencia
del órgano colegiado
yeleg al Magi
Reyes Rodríguez como su
sustituto, lo cual propició
una crisis leslitycoral,
pues el primero no acepte
su remoción al calificarla de
ilega í. e inconsti ic
Con independencia de
quien tenga la razón
iurídica, lo cierto es que la
crisis defce ser superada con
prontitud, pues el máximo
t ribu nal electoral del país

aún tiene muchos asuntos

pendientes por resolver y, en
'Imi actuales circunstancias,

no hay condiciones para
ello, causando perjuicio
a los justiciables, lo cual
no debería suceder.

•Especialista en Derecho Electoral y
experto en Derecho Parlamentario

mvergara333@gmail.com
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(«lo Igualo de Derecho se fun

damentaéft H comíalo social,
la renuncia voluniaria fie los

gobernados ft W#lSÉfcchos¡ na
Tl uraíes para regirse por normas

legatósjem unes quérécOno#®
en las inslil liciones el principio

de auioiidad y la impat lición de ¡usiicia. La
Gonslil ución es el instrumento con que cuenta
BÍ ciudadano para acolar los
Sin embargo, los liempos modernos obligan a
una revisión débese contrata para avanzaren la
construcción denuedos consensos que rev iia
icen lagobernanza, gaiániíoi!n: lapaz social y
den certeza jurídica real

Nuestra democracia como forma COI ir liana

dg tídá atraviesapor una ífegtis peores qÉÉi no
solo por el reí roceso económico o los efectos de la
pandemia.sino por el iffeqiiebrapmtenlo de las
inslil liciones, la pérdida fie valoiesisociatesobre
loeloel principio fie auioiidad.\ la inoperaiividad
fie una anquilosada burocracia que no puede
Mgsaiizar las demandas ciudadanas ni legiielv®
losgrandesproblemas esii un urales..El gobierno
pierde yez mas su wwiiwbWééí y la

gente s© aleja ete la participación política para
discernir sobif la agenda nacional.

VM"tMQSj.faobsote
ádJMircoJwMjM..

ciuíorídac^

^upfvmghgc^
Qobiernosiwi$mguenen
siijimcw
goberimbilM
íQsnu^osreg ímenes

Icgilimkkid,^
lTÍ^QScotm>elm
oiygnizgdo',.eÍc^Í^lMm
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Lonrcrlkto

Jüclicoi^

* ft?

Ivtiiiiiiúlkkitlsockil.
La inseguridad esel latón fie: Aquiles deesita

adminisi ración. la cual es fwnsideradacomo la
más.sangrienta de las ultima, dos décadas. Una
fallida polílil® pública efe seguridad no puede
contener los homicidios dolosos;los feminicí
dios, la violencia políiica o la inlrafamJipE El
ciudadano de la calles® "siente en estado de
indefensión no úniCífflenif pn§ los nru posen
miiialcs.sinocon el delincuentecomún,el que
loasaltaenel transporte público, en su easa,en
la \ ia ptiblica. Lse senlimifento de inseguí ¡dad
w la latía fie soluciones gubernamentales lo ha
llevadoa romper e| pació social y hacer ¡ usiicia
por propia mano. Porello vernos el surgimiento
fie las autodefensa® que además déilégátS#
son violentas con quienes dicen defender.
o Im comuniflade® indígenas qlif Ingresan
a.sus lisos y costumbres para, aplicar la ley e
imponer justicia o desconocer a aulorietaetéSi

electas y designar a sus autoridades, amén fie
los enfrentamientos Jiligiosps í) políticos que
provocan desplazamientos forzados, tJmkvwm
«S'más común .saber ele j ust teteros" inónimos
que eliminan a asalianies de mmbis ogl lin
chaniieiiio que haesen pobladoresele presuntos
rateros, violadores o si•cuesi radons de niños.

l a geogi al íadeliciha nacional hace su poner
que no hífy gobernábilidad, por lo cual és ur
gente construir iiuewTsoonseiisossociates para
garantizar la gobernanza c 11 m • posibilite el regre>
soa! Kstacio deDereeho, dondese restablezca la
coi i\ lupCis pacíl1eft yJi;á|ilorie!ad civil cumpla
con su función conslilucional fie preservar la
vida y el patrimonio fíelos gobeniaffos,#f;ete|ir,
proporcione una verdaderaseguridadpública.
Nadie por* encima de la ley. ni la sociedad ni
el gobierno. Debemos pensar en una reforma
consiiiucional de gran calado que refegilimea
tósgobernantesparaqúfeéjerzan su función sin
amenazas ni presiones, pero con límiles a ese
poder, l.a nitexa democracia a la que aspiramos
requiere ele una motlerna Constit lición que elé
\ ida a la BepúblicS repreSeJitáliva^oeS lo que
hayque disculir y poner a consulla, no ejercer
un presidencialismo omnímodo cuando se lia
perdido la base social.

•Politólogo, asesor en comunicación
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Huachigas
1 pato de ;ici¡\ ¡dalles de
Ios gaseros, por la tarifa,
máxima qué semana |
semana impone Ja Co
misión Reguladora dé'
Energía ÍCRE), ha pueblo
en relieve un problema

que han tenido que soportar este gre
mio: la presencia 1 dominación ere
cietiie de: la deUiiciieiuia organizada
en est é bé or.

En plena crisis por el desacuerdo
entre la regulación de los precios del
eiiergét ico, indivifl üos qu# conforman
mafias se metieron a instalaciones: de

gmp fe s a s s u m i n ¡si rail o ras f iiiosiiati 
do su fuerza, vandalizaron pipas y al
guna otra Mfcle.sli nCJuIFl.pafa evitar
que salieran esas unidades ¦ repat i ir
el gas.

No sólo fue en ese lugar sino que
a quienes: encomiaron trabajando
en calles de la .capital ele] país, sí ffe
la capital, no en un pueblo aislado o
de alguna entidad dominada por el
narco, loa golpearon f$a dañaron sus
unidades.

Algunos otros además fueron ame
nazados en pagar las consecuencias
sino apoyaban el paro que afectó a los
comisionistas, personas; que venden y
revenden el gas Lp.

Eli denunciar ©tos hechos Séíá eos#
di' eadaeomisionisia,lo cual obviamen

te no harán, porque ningún sindicato
f por supuesto asociación lia querido
aveniarseese trompe a ta uña.
Y obviamente eso tampoco será

iH¥esl igado pese ;i qué es Una proble
mática muyconocida, tanto que desde
la Presidencia ¡ff informó qué' serían
enviados élemlnios déla Guarflia Ra
ciónala resguardar las platas de? .gas?
sin ernbafgo, lo que £& [ti'día ÉM que si
resguardara: a las pipas que saldrían a
repartir el ¡filado de petróleo a las ca •
SaS fliego CiifiSs,o "las salchichas" qui
lla rían 1 as en liegas a 1 as d ¡si ri b u i do ras,
Y es que varios gaseros querían i ra

bajar, pero fueron obligados en varios
casas al paro délabores, incl uso dueños
o socios de empresas muy conocidas
lueroii d o Negados.
La realidad es: que la delincuencia

organizada se ha extendido en esié ru
bro, lo mismo en lá Ciudad de México
que en provincia.
HifvfnvéSíigRíionéSqué dan cuerna

que son 20 grupos los que operan en la
zona i^j¡ro|»)litana.
do para permit ir la operación fie pipas o
camiones con cilindros ein calles, de los
cuales 14 están ademados en la ( iudad
de llfxicó, sedé de los iffs poderes.
Algunos "ordeñan duelos" o roban

unidades ocn §1 energético, y otros
obligan a empresas fk> piperos a

comprárselos. ob\ ¡ameiiie otros lo
liarán Ion gusto para fensf mayores
ganancias.

también con toda impunidad y co
bijados en autoridades lian extendido
sws propios negocios, clandestinos. ¡o|
cuales lian sido denunciados por arios
medios, incluido este espacio.
Las cifras niuesitan el cieciniienio

f poderío de eslas mafias que hicieron
qué en 2019 lodo el gas vendido en el
país, fuera robado a Pemex* teniendo
una alza en 2020, al pafar de 215 a §16
lomas clandestinas de un año a: otro.
Tan sólo el primer trimestre de 2020

ll robo de gas 1.1* enrió un 12É^Mgún
flatos fie la propia paraestatal.
De enema ¡uniosumabait 638 tomas

clandestinas, rebasando lacilra total fiel
anielioi.

Estos grupos cuenten con infraes
iiuciuia al por mavor. por eso no ff
ven alectedossi se les decomisan en un

solo mea, de nfayo á junio pasados: 83
detenidos* 173 vehículos y 1.1 predios.
¦ nada menos que dos millones 56 mil
678 litros fiecombustible.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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Consulta Popular y totalitarismo

1 SUéllo perenne del
autoritarismo, aspira a
no tener ningún límite,
nada que imponga una
línea divisoria entre la

voluntad pal liculai. y
una ilegalidad que con

IU presumible imparcialidad, no se
fleje seducir por los discursos más
demagógicos,O las ametia/.as más in
sensatas:del líder,

(iiando (ai I Sehmm del me demo
cracia, en El comceptp de lo ¡mfítw», nos
remite a la aclamación del líder por
parte fiel pueblo reunido en la plaza:
pública. IJn ejercido de poliiica don
dé la íntima relación con la causa del
gobernante, lo legitima plenamente
con SU causa, qué |s la causa de una
comunidad integrada a la decisión
soberana. I.a decisión, éldéélr, la de
finicion fie quién campa rielas causas
fiel gobérnaméi^' quién no,;éSel típico
ardid de un ejercicio que para ñafia
rééonólie a la, política como diálogo
como reconocen los liberales, sino
como la i • j i >( • u (• ¡ (> 11 soberana qué Sé
iradueeen acción ¡mediata, sin moles
tos intermediarios:que realinlicén la

torna de decisiones, est ropearfa: por el
formalismo constitucional quélippfi
pioci'diiiH'inai lo iodo, a la manera de
la ieoría kelseniaiia.dela:qué Sschmil 1
seria un efílifeo lerreo.
\o es un ejercicio de democracia

en élfSillido liberal del término, fts
una noción de la democracia como

pleno \ inrulo del gobet líame con el
pueblo (fascismo}, libre de institucio
nes 1 i m i t a l o i ¡as. comúnineii 1 écalum

niadasy ridiculizadas,
Atendí denominará toialnai ¡oa ese

poder <|ul én medio de la radicaliza
«ion fie las controversias, subsumg
a la ci>ni ii*in ¡a ilr la persona |n lá
problemática impuesta por la propa
ganda fiel gobierno, queffe ^érgue en
la voz flél pueblo, la única autoriza
da. en donde todo éjefcfCif) fié indi
vidualidad se deslierra, como toda
oposición. llámélS pal i idos, medios
decomuicación o incluso, de maneras

de progreso alejadas de los liiieamieii
t os isi alistas.

I.a denominada consulla popular
para iniciar un proceso a los Sttpf#
salen íes. no es oirá cosa que un des
aseado atajo pafá quilafse los límite®

consiiiucionalés vigenles..I.a manera
perfecta de liberar al gobernante un
atribulo dispuesloen el sistema legal
para qué en luí uros hechOS:,séi.Con
vocada la masa ala plaza pública. \
asi sancione una minoría uránica las

ocurrencias aspirgeionistas t un po
der loial. 1.a historia ha enseñado que
un experimento dejado a expensas del
gobernante flespólico, no puede sino
tfáéf problemas: guerras de: extermi
nio, peraeeusiones y crisis lueron uno
fie los grandes legados del siglo vein
te, (|iic se pretende maquillar a lravés
de una verborrea anionloiil ¡caí 111 > que
pierde vigencia,

I I I lacaso fié la consiilla i ¡ene más
que ver con la pérdida de semillo de
la demagogia»por«so ,fp buscan nue
vos enemigos a, quien culpar de la de
rruía. iJ'fi: momento dé recuperación
fíe la crisis económica acinal. impor
ta más que un juicio lundamenlaflo
no gn la legalidad, sino AH Ia mani
plitación di• masas: con oscuros fines
personales.

«Catedrático de la Universidad

del Pedregal.
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Es fundador y CEO de
Crehana, startup que
cuenta con una plata
forma de capacitación
a empresas y públi
co en áreas digitales y
que trasladará sus ofi
cinas de Perú a la Ciu
dad de México. Acaba
de levantar 70 millo
nes de dólares, inver
sión liderada por Ge
neral Atlantic, fondo
que apoyo a Airbnb
yUber.
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Ojo crítico
Con la muerte de Richard Trumka,

presidente de la Federación Esta
dounidense del Trabajo y Congreso de
Organizaciones Industriales AFLCIO, la
mayor central sindical de EU, se pierde a
uno de los principales críticos de la aplica
ción de la reforma laboral en México y el
cumplimiento de los compromisos adqui
ridos en el TMEC.

Trumka, quien se consideraba aliado
de los demócratas y de los ideales del Pre
sidente Joe Biden, fue artífice de la que
ja interpuesta en contra de la empresa de
autopartes Tridonex, establecida en Mata
moros, Tamaulipas, en el marco del meca

nismo de respuesta rápida del Tratado.
De hecho, desde su cuenta de Twitter

fue especialmente combativo y enfático
sobre el tema, tal como lo hizo el pasado
9 de julio cuando llamó al Gobierno mexi
cano a cumplir con la promesa de acabar
con el contrato de protección en la planta
de General Motors en Silao, que por cierto
es de un sindicato afiliado a la Confedera
ción de Trabajadores de México.

No obstante, a pesar de la ausencia de
Trumka, representantes de la AFLCIO
ya radicados en México están siguiendo
muy de cerca todo lo que pasa en el ám
bito laboral.
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Fuera
de discusión

Los empresarios ya no po
drán insistir en que es nece
sario combatir la informa
lidad para lograr una mejor
recaudación.

Para Carlos Salazar,
presidente del Consejo
Coordinador Empresarial,
la tan anunciada reforma
fiscal terminará en una mis
celánea y, por ende, las pro
puestas del sector privado
se limitarán a meros ajustes
administrativos para facilitar
el pago de los impuestos por
parte de los contribuyentes.

Esto ya lo había adelan
tado el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, y
fue recordado, una vez más,
por el nuevo Secretario de
Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O.

El CCE ya afilaba sus
propuestas para poner so
bre la mesa el trato injus
to que tienen las empresas
frente a los informales, in
cluso habían planteado que

toda aquella persona mayor
de edad estuviera registrada
ante el SAT, incluso aque
llos que no tienen trabajo.
El chiste era tener a todos
fiscalizados.

Salazar admite que
en medio de una tercera

ola por el Covid19 y con
la economía tan afecta
da por esta pandemia, son
momentos complejos pa
ra atacar el problema de la
informalidad.

Tendrán que esperar pa
ra poner el tema sobre la
mesa.

Sin respaldo
En medio de la tercera ola
de Covid19 hay una dife
rencia fundamental frente
a las anteriores: no hay un
convenio entre hospitales
privados y el Gobierno fe
deral para que pacientes del
sector público puedan se
guir teniendo atención con
la reconversión de unidades
para atender la pandemia

El 31 de mayo fue el úl
timo día que operó el con
venio entre el Gobierno
federal y la Asociación Na
cional de Hospitales Priva
dos (ANHP), que lleva Mi
guel Angel Hernández, y
que durante más de un año
estuvo vigente, lo que per
mitió que casi 21 mil pa
cientes del IMSS, ISSSTE,
Sedeña e Insabi recibieran
atención médica en noso
comios privados.

Los casos que más se
atendieron en hospitales

privados fueron embarazos,
partos y cesáreas, además
de algunas cirugías.

Ahora, los hospitales
públicos están en proceso
de reconversión, pero to
do indica que no volverán a
tener la misma disponibili
dad de camas que tuvieron
durante la primera y la se
gunda ola de Covid19, pues
esta vez no hay opciones
para mandar pacientes no
contagiados.

Para los hospitales pri
vados, el convenio con el
Gobierno federal había si
do un respiro ante la caída
de sus ingresos, pero hasta
ahora no hay ninguna se
ñal que dé luz sobre una
renovación.

Atención
a los estados

La complicada situación fi
nanciera que enfrenta el
Gobierno de Colima, que
aún gobierna el priista Ig
nacio Peralta, ha encendi
do alertas sobre las finan
zas de las administraciones
locales.

Habrá que estar pen
diente del resto de las 14
entidades que tendrán
cambio de gobierno, ya
que la pandemia eviden

ció los problemas de liqui
dez y la gran dependencia
que tienen no sólo de los
recursos federales, sino de
la deuda de corto plazo, al
grado que este tipo de cré
dito se disparó en 2020 a 3
mil 282 millones de pesos,
174 por ciento más que en
el cierre de 2019.

La cosa se agrava si se
considera que para 15 enti
dades la pandemia cayó en
el penúltimo año de Admi
nistración, lo que les dejó
muy poco margen para bus
car el pago de su deuda sin
recurrir a nuevos créditos.

Eso sí, pese a las presio
nes las entidades se han vis
to muy cumplidas en el pa
go de la deuda

En el primer trimestre,
el Gobierno de Nayarit, en
cabezado por el panista An
tonio Echavarría, liquidó
por completo sus adeudos
de corto plazo, mientras en
Baja California Sur, gober
nada por Carlos Mendoza;
Chihuahua, de Javier Co
rral; Nuevo León, con Jai
me Rodríguez al frente, y
Sonora, cuya gobernadora
es Claudia Pavlovich, lo
graron reducciones mayores
a 50 por ciento.

capitanes@reforma.com

Fecha: 06/08/2021

Página: 19

Area cm2: 480

3 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 104,640

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



OPERAN CIRCUS/MEDIAMONKS
Y MIGHTY HIVE COMO MEDIA.M0NKS

El grupo S4 Capital dio a conocer que, a partir de ahora y
a nivel global, Circus/MediaMonks y Mighty Hive operarán
como Med¡a.Monks, donde tiene gran significado la
integración de sus equipos, que operan como una sola
oficina y ofrecen soluciones en contenido, datos, medios
digitales y servicios tecnológicos.

En estos cuatro pilares, se señala, descansan
sus capacidades en social media, creatividad, UX/UI,
productos, plataformas, filmes, producción y experiencias
virtuales, entre otras.

Ignacio Liaudat, director regional de Media.Monks,
señaló que México y Latinoamérica juegan un papel
fundamental para la empresa. La oficina de México sigue
bajo la dirección de Sergio Escamilla.
NOMBRA DDB NUEVA VICEPRESIDENTA

DE OPERACIONES Y SERVICIO AL CUENTE

DDB México designó como vp de Operaciones y Servicio
al Cliente a Montserrat Villafañe, que tiene una trayectoria
de 20 años trabajando en redes como Grey y Ogilvy, en
Buenos Aires, México y Nueva York.

Este nombramiento, se menciona, es parte del
proceso de transformación por el que pasa la agencia en
nuestro país para fortalecer su equipo ejecutivo, así como
enfocarse en la creatividad y en el servicio al cliente, con
el objetivo de ofrecer soluciones innovadoras al mercado
y atraer al mejor talento.

Respecto al nombramiento de Montserrat, Juan Isaza,
presidente de la agencia, comentó: "Su amplia trayectoria

en diversas geografías y disciplinas, su experiencia digital
y, sobre todo, su gran energía nos ayudarán a consolidar
la DDB México que todos soñamos".

TIENE U.YC NUEVO

DIRECTOR GENERAL EN MÉXICO

Alejandro Romero, socio y presidente para América de
LLYC (antes Llórente y Cuenca), firma de comunicación y
asuntos públicos, anunció que Mauricio Carrandi a partir
de este mes asume la dirección general de su operación
en México.

Julia Corrales pasa a la posición de Sénior Advisor,
siendo su objetivo seguir impulsando la oferta comercial
digital y desarrollar nuevos negocios regionales.

El nuevo director general tiene una experiencia de 20
años en comunicación corporativa, marketing, big data
y publicidad digital. Entre sus responsabilidades figura
haber sido vp de Marketing en Televisa.

LLYC considera que México es uno de los países
estratégicos para la firma y uno de sus tres mercados
importantes, a donde llegó en 2007. La firma se fundó
en España en 1995 y actualmente tiene 16 oficinas en 13
países, ofreciendo servicios integrales en consultoria de
comunicación con capacidades en creatividad, marketing
y tecnología.

NOTAS EN CASCADA

Alianza por el Valor Estratégico de las Marcas (AVE)
y Facebook invitan a charla el 10 de agosto sobre
diversidad e inclusión en la publicidad... Central Films
tiene un nuevo gallo en su grupo de directores: Coika...
Wamer Bros Consumer Products reabre oficina en México.
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Siempre es bueno
aprender en cabeza
ajena.

Por ejemplo, en la de
John McAfee.

McAfee revolucionó el
software antivirus. Fue tal
su éxito, que la empresa que
lleva su nombre se vendió
a Intel en el 2010 en ¡7,700
millones de dólares!

Entonces McAfee se con
virtió en un multíbillonario, ¿no?

Nop. Increíblemente, es
te excéntrico personaje se
retiró en 1994, vendió su
participación en McAfee
en, prepárate... apenas 100
mÓlones de dólares.

Tras una vida desorde

nada y de excesos, esa fortu
na se redujo a 4 millones de
dólares en el 2009 y luego
a mucho menos. En el 2012,
McAfee vivía en Belice con
un harem y fue investigado
por la muerte de un veci
no con el que se peleó. Lue
go inició en Estados Unidos
(EU) esquemas de inversión
en criptomonedas con el que
raspó a varios inversionistas.

Fue acusado de defrau
dación fiscal en EU. Huyó a
España y fue capturado en
Barcelona en 2020. Antes
de ser deportado, y ante
la posibilidad de una sen
tencia de 60 años de cárcel,
McAfee se suicidó en una

triste celda de la prisión
deBrians.

John tenia 75 años.
En 27 años, McAfee pa

só de la cima al fondo del
precipicio.

Francamente, es difícil
derivar lecciones específicas
de la triste historia de John
McAfee. Imposible enten
der sus razones y su psique.
Pero me viene a la mente el
comentario de Craig Wright
sobre los genios: muchas ve
ces no son buenas personas
(relee "Genialidad").

Curiosamente, hay una
correlación entre genialidad y
mal adaptación Quizás eviden
te en la vida de John McAfee

No lo sé.
Pero yo aprendo dos

cosas de esta triste saga.
Primero, la virtud de la

paciencia.
A McAfee le tomó 48

años amasar una fortuna de
100 millones de dólares. Sin
duda, una vida muuuuy exi
tosa en lo financiero. Si hu
biera tenido más pacien
cia, si hubiera esperado 16
años (un tercio más de su
vida), se hubiera conven
tido en un multibillonario.

Quizá tenía prisa por diver
tirse y emprender otras cosas.

Pero OJO, no hay que
tener una carrera excep
cional para aprovechar las
ventajas de la paciencia. To
ma el ahorro por ejemplo.

Supon que a los 25 años,
un chavo ahorra $2,000 al
mes. Cada año suma $500 a
su ahorro mensual hasta llegar
a $10,000 por mes en el año 17.

De ahí agrega $1,000 al

mes por año hasta llegar a
$25,000 en el año 32 de cham
ba y los mantiene hasta que se
retira a los 65 años tras tres dé
cadas y media de labores.

¿Cuánto tendrá al final?
Depende de la tasa. Si lo

gra un 5% anual, al final acu
mulará $15.3 millones. Si en el
camino invierte en instrumen
tos más atractivos y digamos
logra un 75% promedio de tasa,
sumaría ¡$247 millones!

El poder del interés com
puesto, la disciplina y la pa
ciencia.

La segunda lección ge
neral es el valor de la pru
dencia, que según la Real
Academia de la Lengua equi
vale a "cautela y moderación".

Me gusta más la defini
ción del diccionario Webster:
habilidad y buen juicio en
el uso de los recursos.

A nivel personal, tu pa
trimonio es un recurso cla
ve. Hay que administrar
lo bien. Y OJO, sobre todo
cuando se ha sido exitoso.

Es fácil sucumbir ante el
espejismo de que el que tie
ne mucho no debe ya preocu
parse. ¡Ja! En mi experiencia,
el que mucho tiene, mucho
gasta (y no lo digo porque yo
lo tenga...).

Y al que gasta sin con
trol, no hay patrimonio
que le aguante.

La historia de McAfee lo
comprueba

¿Cómo ser prudente al

manejar tu patrimonio?
L Ahorra lo más posible So
bre de joven, porque el tiempo
conlleva mayores gastos fijos:
hijos, gastos médicos, etc.
2. Al invertir, mientras más
joven, más riesgos puedes
tomar.

3. Cuidado con las prome
sas de altísimos rendimien
tos "sin ningún riesgo". No
hay tal cosa A más tasa, más
riesgo.
4. Siempre ten seguro de

gastos médicos. Seguro de
vida sobre todo para jóve
nes con hijos. Ya mayor, de
pende de tu patrimonio: si
ya lo acumulaste, quizá ya
no necesites seguro de vida
5. Administra con pruden
cia tu patrimonio. Sobre to
do de viejo.

Paciencia y prudencia
Fáciles de decir, difíciles

de vivir.
Ojalá te sirvan estos

apuntes para aprender en la
cabeza de McAfee.

Posdata. "No es falsa (el
alza de 20% a las tarifas DAC
de CFE)... pero exageran...".
¿De veras, a eso ha llegado la
4T? Sabíamos que las maña
neras eran puro teatro... pero
esto ya es digno de Ionesco.
EN POCAS PALABRAS

"La paciencia es amarga, pero
su fruto es dulce".

Juan Jacobo Rousseau,
polímata suizo

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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Exxon Mobil Corp.
está considerando

una promesa de reducir
sus emisiones netas de

carbono a cero para el
2050, revelaron fuentes.
En marzo del 2020, Darren
Woods, CEO de Exxon, des
cribió metas ambiciosas
de reducción de carbono
hechas por algunos rivales
europeos como nada
más que un "concurso de
belleza", al afirmar que
las promesas carecían
de planes tangibles para
alcanzarlas. Woods en
frenta presión de inver
sionistas para demostrar
un camino más audaz a la
reducción de emisiones.

? Las acciones de

Kuaishou Technology,
dueño de una plataforma
china de videos cortos que
compite con ByteDance Ltd.,
cayeron 15% luego de que
la compañía retiró una app
estadounidense y el sector
en el que opera fuera criti
cado por un medio estatal.
Kuaishou tocó un nuevo mí
nimo histórico, terminando
22.5% por debajo del precio
de su OPI. Las acciones de

Tencent Holdings Ltd., que
tiene una participación con
siderable en la compañía,
cayeron casi 4%, a su nivel
más bajo en más de un año.
? ViacomCBS Inc. anunció

que agregó 6.5 millones
suscriptores de streaming
en todas sus plataformas
en el segundo trimestre
y una asociación con Sky
TV, una unidad de Comcast
Corp., para distribuir su
servicio Paramount+ en va

rios mercados europeos. La
compañía, que es propieta
ria de la cadena CBS, el es
tudio Paramount y canales
de cable como MTV, dijo
que los ingresos subieron
8% en el trimestre, a 6.56
mil millones de dólares,
impulsados por ganancias
en video vía streaming y
ventas publicitarias.
? La Administración
Federal de Aviación de Eü
quiere que los aeropuer
tos ayuden a controlar
el mal comportamiento
de pasajeros. La cifra de
incidentes de pasajeros
revoltosos ha crecido este

año, dijeron reguladores.

Sobrecargos han indicado
que han sido acosados,
amenazados y atacados
físicamente. La FAA dijo
que ha recibido 3 mil 715
reportes de indisciplina de
pasajeros desde el inicio de
año. La agencia ha iniciado
628 investigaciones y 99
medidas ejecutorias. En
el 2019, se abrió menos de
150 investigaciones.
? El déficit comercial
de EU alcanzó un récord
en junio, al tiempo que
la economía de EU en

resurgimiento impulsaba
una fuerte demanda de

productos importados. La
brecha en el comercio ex
terior en bienes y servicios
aumentó 6.7% respecto
a mayo, a 75.7 mil millo
nes de dólares, reportó
ayer el Departamento del
Comercio. Las importacio
nes subieron 2.1%, a 283.4
mil millones de dólares,
también un récord men
sual. Las exportaciones
crecieron 0.6%, a 207.7 mil
millones de dólares.

Una selección de What's News
© 2021 Todos los derechos reservados
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Los empresarios detrás
de Gas Bienestar
La empresa estatal Gas

Bienestar que el presi
dente Andrés Manuel

López Obrador planea echar a
andar para suministrar el com
bustible a un "precio justo" en
las zonas vulnerables del país, se
construye bajo el andamiaje con
el que las administraciones
'neoliberales' realizaron los ne
gocios más oscuros de Pemex,
con razones sociales de regíme
nes privados constituidas en pa
raísos fiscales, las cuales no es
tán sujetas a obligaciones de
transparencia de la administra
ción pública.
De acuerdo con el acta cons

titutiva de la compañía gasera
que promueve el Presidente, los
accionistas originales de esta em
presa son Mex Gas Internacional
y Mex Gas Supply; ésta última
empresa, dirigida actualmente
por Javier López Ramos, será la
encargada decomprare importar

el hidrocarburo, toda vez que Mé
xico es deficitario en la produc
ción de gasy tiene que adquirir en
el extranjero hasta una tercera
parte del producto que demanda
el mercado interno.
Mex Gas Supply es una sub

sidiaria de la holding constituida
en España, Mex Gas Internatio
nal. Es la razón social con la que
Pemex, en tiempos de Emilio
Lozoya, firmó una decena de
contratos con la suiza Vitol para
abastecer de gas a la petrolera
mexicana hasta 2024.
Todos estos acuerdos se man

tienen vigentes actualmente y la
administración de Octavio Ro
mero Oropeza no ha podido—o
no ha querido— deshacerlos, a
pesar deque la europea caiga con
una historia de corrupción muy
parecida a la de la brasileña Ode
brecht, con señalamientos de so
bornos a funcionarios mexica
nos para asegurar contratos.
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Vitol, encabezada por Luis Ro
ca, tiene contratos vigentes para el
resto del actual sexenio, y sería la
candidata natural para vender el
energético que Gas Bienestar dis
tribuirá y comercializará de ma
nera directa a los consumidores.
En los parámetros de consti

tución de la futura gasera del Es
tado mexicano se dejó abierta la
posibilidad para que el suminis
tro de este nuevo competidor
tenga como origen "cualquier
otro proveedor", además de Pe
tróleos Mexicanos, Pemex
Transformación Industrial y Pe
mex Logística.
No obstante, si el gobierno —a

través de Mex Gas Supply— de
cide cancelar unilateralmente
los acuerdos con la empresa sui
za acusada de corrupcióa la al
ternativa para asegurar el sumi
nistro es todavía más escandalo
sa pues, de acuerdo con empre
sarios del sector energético en
Houston, Texas, las comprado
ras han entrado en negociacio
nes con la empresa Cava Energy,
de Carlos Álvarez de Alba Se
trata de la empresa cuyo cabil
deo y cierre de contratos están
bajo la responsabilidad de la em
presaria Carolyn Adams, espo
sa del hijo de AMLO, José Ra
món López Beltrán.
Adams es cabildera de Cava

Energy, subsidiaria de Stella
Holding, desde 2016. Al igual
que Vitol, aunque en menor es '
cala, la firma con sede en Moná
terrey, Nuevo León, y constituí^
da el 10 de junio de 2014, ha sido 
proveedora del sector energético
mexicano, principalmente en el
transporte y suministro de gas
natural a proyectos de Pemex y
CFE, aunque su objeto social le
permite participar en toda la ca
dena productiva y de distribu
ción de cualquier tipo de hidro
carburo, incluyendo el gas LP
que requiere Gas Bienestar.
Estas acciones que se perci

ben en el aparato de gobierno
apuntan efectivamente hacia un
pronto relevo en la proveeduría
del gas, sobre todo por la cruzada
que ha iniciado la titular del SAT,
Raquel Buenrostro, para invo
lucrar a Vitol en delitos de eva
sión fiscal; esto por presuntas
irregularidades én los documen
tos de importación de los petro
líferos que trae al país.
La implacable recaudadora

pondrá a la empresa suiza con
tra las cuerdas, lo que facilitará
un escenario para retirar con
tratos y buscar muy pronto a
otro nuevo proveedor. •

mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twltten @AñarioMal
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¿Madrugan (de nuevo) a Banxico?
::::: Al parecer, otra vez madrugaron a la Di
rección de Emisión del Banco de México
(Banxico), que encabeza Alejandro Alegre.
En redes sociales circula una supuesta

muestra del nuevo billete
de 50 pesos, que ya no será
color magenta, sino café
con tonos azules. Nos di

cen que los cajeros de los
bancos, que son los prime
ros en tener los billetes an

tes de su puesta en circula
ción, lo habrían subido a
Facebook. Ahí mostraronAlejandro

Alegre que se eliminó a José Ma
ría Morelos y Pavón, y aho

ra aparecerá en el anverso un motivo alusi
vo al México antiguo, con la Fundación de
Tenochtitlán, y el reverso tiene una repre
sentación del ecosistema de ríos y lagos, el
ajolote y el maíz. El calendario de emisión
dice que será puesto en circulación en el se
gundo semestre de este año. En 2019 se fil
tró el nuevo billete de 200 pesos.

Gfiersegiidad en fondo petrolero
Como parte del fortalecimiento del con

trol interno, nos dicen que ya se está blin
dando al Fondo Mexicano del Petróleo para
la Estabilización y el Desarrollo (FMP), cuyo
delegado fiduciario especial y coordinador
ejecutivo es Mauricio Herrera Madariaga.
Nos cuentan que se está coordinando con la
Dirección de Ciberseguridad del Banco de
México (Banxico), a cargo de Alejandro de
los Santos, en la elaboración de su plan de
trabajo para los próximos dos años. Nos di
cen que el objetivo es implementar contro
les que permitan garantizar la seguridad de
la información del fondo soberano, cuya ta
rea es nada más y nada menos que la admi
nistración financiera de los contratos de ex
ploración y extracción de hidrocarburos,
constituir la reserva de largo plazo, así como
administrar los ingresos petroleros.
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¡Feliz día de la cerveza!
::::: Nos cuentan que, en medio de días com
plicados entre la recuperación económica por
el golpe del Covid19, uno de los sectores que
hará una pausa para celebrar es la agroindus
tria de la cerveza, representada en México por
Karla Siqueiros. Pese a los semáforos rojos,
por la apertura casi total de restaurantes y el
buen nivel de consumo de los mexicanos, la
industria está cerca de sus números de 2019.
Así, la celebración busca reconocer el trabajo
de los agricultores de cebada, pero también
de los empleados de las plantas, y en el Día
Internacional de la Cerveza habrá varias acti
vidades en línea preparadas por el sector. Nos
explican que, hasta ahora, el único riesgo que
se vislumbra hacia el cierre de año es que se
presente de nuevo un cierre de actividades
económicas ante los repuntes de contagios.

Supremacía asiática automotriz
::::: A medida que el mercado automotriz
se recupera de la pandemia, nos dicen
que se hace cada vez más notorio como
las automotrices asiáticas se han afianza
do en el gusto de los mexicanos. En julio,
Hyundai y KIA, que pertenecen a una
misma compañía coreana, subieron sus
ventas 28% y 26%, respectivamente. Tam
bién es evidente el avance de marcas chi
nas como JAC, que dirige Elias Massri,
que incrementó 82% sus ventas, así como
BAIC, con un avance de 29%. Por cierto,
nos adelantan que Motornation, el grupo
que comercializa a BAIC y JMC, pronto
traerá la marca china Changan. En julio
también destaca la venta de mil 890 uni
dades de MG Motor, la marca inglesa ad
quirida por el grupo chino SAIC Motor.
Con más años en el país, pero también
asiáticas, siguen ganando participación
Mazda, Toyota y Mitsubishi.
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Desde 2018, cuando Guilherme Loureiro, pre
sidente ejecutivo y director general de Walmart
de México y Centroamérlca, llegó decidido a
cambiar la estrategia de ventas para potencial
el omnicanal, no dudó en llevarse a un verda
dero shark para fortalecer su plataforma de
eCommerce, pero sin ceder un ápice su mer
cado a nadie y fortaleciendo su capacidad de
venta omnicanáí.

Ignacio Caride es el SVP de eCommerce,
Payments & Financial Services México dejó
Mercado Libre después de 13 años, y sin duda
sabe que la pandemia tomó a Walmart de Mé
xico y Centroamérica en un buen momen
to. En plena pandemia invirtieron 16% de los
16,728 millones de su Capex en eCommerce y
tecnología, y el 14% en el rediseño de su red
de logística, además del mantenimiento y re
modelación de tiendas existentes, para forta
lecer la propuesta de omnicanal. Si lo vemos
en un par de años, igual han destinado cerca
de 400 millones de dólares y, al inicio de 2020,
las ventas digitales representaban el 1% de sus
ventas totales y hoy alcanzan en algunos for
matos hasta el 20 por ciento. Las ventas online
representan alrededor del 4%, considerando
que los 52 mil productos que venden en todos
sus formatos físicos, los encuentra el compra
dor en el canal de eCommerce.

Hace 20 años, el envío a domicilio suponía
llamada por teléfono y un fax impreso con la
compra en Superama, y hoy, de lo que se trata
es poner a disposición del cliente, cualquier al
ternativa de compra super físico, pick up, envío
a domicilio con pedido online, con los mismos
precios y los mismos productos en stock en la
tienda más cercana.

¿Qué cambió? "La gente empezó a animar
se a agregar perecederos en su carrito, porque
los pickers (compradores) son ahora un espe
cialista que conoce de maduración en frutas y
verduras y sabe cómo elegir los mejores pro
ductos. Estamos testeando un madurómetro
digital en venta de plátanos y aguacates, de
manera que la selección sea apropiada", dice
Caride al subrayar que lo importante es ganar
la confianza del cliente.

En el último año, se han cuadriplicado las

wentas online, acorde con los cambios de há
bitos y tendencias de consumo, pero subrayan
do la omnicanalidad. En la pandemia, Walmart
expandió 9.5% su utilidad operativa y 11.4% el
EBITDA, dado que las ventas aumentaron 6.7%,
en un momento en que reformatearon la red
logística para llevar el súper a casa.

En Mérida ya se inauguró el primer centro
de distribución omnicanal que puede abastecer
tiendas y llevar el súper a la casa de un cliente.
Tienen 3 centros de eCommerce, y 22 centros
de distribución que están en el proceso de re
conversión, pues a Walmart, Walmart Express
(exSuperama), Sams, ahora se ha incorporado
el formato más numeroso, Bodega Aurrera.

En esta última la respuesta ha sido buena,
y considerando que son muchos los clientes
que se mueven en transporte colectivo, hacer
la compra desde un celular y pagar al recibirlo,
se vuelve un faclllty.

Por eso el Walmart Pass, la última propues
ta para impulsar el eCommerce, es tentadora.
Por 49 pesos al mes o 500 al año acaban con
venciendo al cliente, que, además sabe que en
las casi tres mil tiendas en México no tendrá

ninguna empresa de delivery que les entregue
el súper salvo la red Walmart, pues el equipo
de Louerio está decidido a defender la relación
con su cliente y a no permitir que ningún miller
(Uber o Rappi, Cornershop, etc), se lo arrebate.
¡Ni modo Rappi!

ODE FONDOS A FONDO

#CCE... Celebrar un 45 aniversario parece fácil,
pero en las condiciones actuales resulta reta
dor para el Consejo Coordinador Empresarial,
que preside Carlos Salazar. Felicitarlos incluye
reconocer que el disenso al interior de los orga
nismos es natural y, quien piense que el tener
una postura unificada del sector privado frente
a los temas relevantes de la agenda nacional es
cosa de "liberales", podría asomarse a las or
ganizaciones que la conforman y los intereses
particulares de quienes aspiran a dirigirlas para
entender que son más complejas que un parti
do político en el gobierno. ¡Felicidades por que
van por 45 más!
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Hoy llega a Los Cabos el presidente Andrés
Manuel López Obrador y allí sesionará la
mesa de seguridad de Baja California Sur, a
la que asistirán los titulares de la Secretaría
de Marina, de la Defensa Nacional y el go
bernador del estado, Carlos Mendoza.

Por estos días se está terminando el nue
vo Centro de Control y Comando de Los
Cabos, que fue desarrollado conjuntamente
con recursos de la iniciativa privada y los go
biernos federal y estatal.

El nuevo centro será espejo de los centros
C2 y C4 que ya están en Los Cabos y ahora
se está haciendo una inversión
de unos 20 millones de pesos,
que reciben imágenes de más
de 250 cámaras y 14 puntos de
vigilancia.

Otro avance de aquellos es
fuerzos que iniciaron para re
solver la crisis de inseguridad
que amenazó al destino hace
cinco años, cuando los cárte
les de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación se disputaron el
control de la plaza.
El gobierno de Enrique

Pefla manifestó carecer de los recursos para
establecer un cuartel que necesitaba la Ma
rina y fue un grupo de empresas el que lo
fondeó, entre ellas Solmar, cuyo presidente,
Francisco Bulnes, acaba de fallecer.

También estuvieron Grupo Questro, Gru
po Pueblo Bonito, Grupo Olarena y algu
nos fondos de inversión y desarrolladores
estadunidenses.

La rapidez con que se resolvió el proble
ma y los niveles de seguridad que tiene Baja
California Sur, los más altos del Noroeste
de México, y sólo superados por Yucatán y
Campeche, fueron puestos como ejemplo de
cómo solucionar, con la ayuda de los empre
sarios, un problema que amenazaba a toda
la entidad.

Entre las lecciones, están la visión de los
grupos que entraron a aportar, hasta aho
ra, más de siete millones de dólares, y que
han beneficiado a todo el sector turístico,

incluyendo a los que, pudiendo hacer, de
cidieron quedarse al margen.

Entre ellos, los hoteles de capital español
y también algunos que nacieron en las an
típodas, es decir, en los destinos del Caribe
Mexicano.

A las reuniones de hoy con el Presidente
no fueron invitadas las organizaciones em
presariales ni tampoco los principales gru
pos de inversionistas de Los Cabos, pero, en
el balance de lo que hoy sucede en materia
de seguridad, esta alianza no se debería per
der en el futuro.

O
DIVISADERO
CPTM. Sobre la columna del
miércoles pasado en relación
a la afirmación falsa del presi
dente López Obrador de que
los recursos para la publicidad
internacional del Consejó de
Promoción Turística de México
salían del país para que después
se los robaran, varios expertos
opinaron al respecto.

Como comentamos aquí, el problema al
que se refería el Presidente era al manejo
político desde la Presidencia de los fondos
para la publicidad nacional; una parte de
toda la operación del CPTM.

Eduardo Chaíllo, experto en la industria
de reuniones, consideró que son "ofensivas
las generalizaciones" y que una opción es
que, en el futuro, una nueva agencia de pro
moción ya no incluya al mercado nacional.

La mercadóloga Clau Bertin señaló que
probablemente se podría haber hecho me
jor, pero no había que matar la herramienta
turística del país.
Roberto Gaudelli, publicista, apoyó la

idea de separar la promoción pura de la co
municación política e institucional.

Mientras que Manuel DíazCebrían, ex
director del CPTM en Europa, dijo que "Mé
xico país, en el exterior, se quedó desnudo
en materia de turismo".

A las reuniones
de hoy con
el Presidente
no fueron
invitadas las

organizaciones
empresariales.
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Mayor pobreza
por covid y política
económica
• La población con Ingresos Inferiores a la línea
de pobreza aumentó de 49.8% a 52.8 por ciento.

Como se daba por hecho, ante la caída del PIB de 8.3%, en
2020 creció la pobreza y la pobreza extrema en México en
el periodo 20182020.

El Coneval, que encabeza José Nabor Cruz, difundió que
la población en pobreza creció de 41.9% a 43.9, un total de
3.8 millones adicionales de personas con un total de 55.7
millones de personas y en pobreza extrema, aumentó de 7%
a 8.5% y ascendió a 10.8% millones de personas.

La población con ingresos inferiores a la línea de pobreza
aumentó de 49.8% a 52.8% pese al mayor gasto social y el
incremento en los salarios mínimos.

Hay que reconocer que estos malos datos se deben no
sólo a la pandemia, sino al hecho de que la economía tam
bién decreció en 2019 por malas decisiones en la política
gubernamental y porque no hubo medidas de apoyo para
las empresas que permitieran paliar los efectos del con
finamiento y muchas decisiones, sobre todo en el sector
energético han generado gran incertidumbre jurídica y se
ha frenado la inversión del sector privado.
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Quintana Roo y
Baja California
Sur fueron
los estados

con mayores
incrementos

en pobreza.

0
INSABI: UN DESASTRE
El Coneval mide en total seis ca
rencias sociales que se vieron
también afectadas por la caída
del PIB, con excepción de acce
so a seguridad social, calidad y
espacios de la vivienda y acceso
a servicios básicos de vivienda.

El mayor incremento se regis
tró en acceso de servicios a salud
porque creció de 16.2% a 28.2% y el propio Coneval explica
que no se debió sólo a la pandemia, sino a la desaparición
del seguro popular y los problemas con el Insabi que ha
resultado un desastre en materia de cobertura de población
y desde luego también en la coordinación de las compras
de medicamentos. A nivel regional, 13 entidades registraron
incrementos en pobreza y las de mayor alza fueron Quinta
na Roo y Baja California Sur por los impactos del covid en
turismo y comercio.

O
BANXICO: BIEN POR MAYOR APERTURA
INFORMATIVA

Ahora sí que muy bien por el Banco de México, que enca
beza Alejandro Díaz León, quien desde que fue nombrado
gobernador ha impulsado una mayor apertura informativa.

Banxico anunció que a partir del próximo 12 de agosto
cuando se realizará la próxima reunión de política moneta
ria habrá dos cambios muy importantes en los comunicados
sobre la decisión de la Junta de Gobierno.

El primero es que publicará, junto con la decisión sobre
tasas de interés, la actualización de los pronósticos de in
flación general y subyacente para los próximos 8 trimestres.
Y el segundo que me parece un avance muy importante es
que dará a conocer el voto de cada uno de los cincos miem
bros de la Junta de Gobierno, por lo que ya no tendremos
que esperar dos semanas a que se publique las minutas
sobre la decisión de política monetaria.

Por cierto, que ante las presiones inflacionarias el con
senso de los analistas del sector privado es que el próximo
jueves habrá un alza de 25 puntos base en las tasas de inte
rés que subirían a 4.50 por ciento. Algunos analistas, como
Gabriel Casillas, director adjunto de análisis financiero de
Banorte, estiman que las tasas cerrarán en 2021 en 5.25%,
por lo que habrá cuatro alzas adicionales de 25 puntos base
en lo que resta del año.
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Insabi mal; Coneval:
elevada carencia
en salud; IFT quita
amarras a Telmex,
Ia vez en 7 años
• El Insabi no ha podido sostener los servicios
que sí tenía el Seguro Popular.

El Coneval, encargado de la evaluación de la política social
por parte del Estado mexicano, dio a conocer sus Resulta
dos de Pobreza en 2020.

La población que vive en pobreza se elevó de 41.9% a
43.9 por ciento. La población en pobreza extrema también
se elevó en estos dos años, de 7.0% a 8.5% de la pobla
ción. Fueron un par de años, donde la pandemia no pudo
ser contrarrestada con un plan contraciclíco. Y a pesar
de los programas sociales existentes, la pobreza siguió
aumentando.

En la nueva medición multidimensional de la pobreza y
carencias sociales del Coneval, el peor parado es el Instituto
de Salud del Bienestar (Insabi), que, supuestamente iba a
mejorar todos los faltantes del Seguro Popular. Los datos
son alarmantes. La falta de acceso a la salud es la peor ca
rencia sijcial obtenida.
En tan sólo dos años, del

16.2% de población que no te
nía acceso a la salud, se saltó a
28.2% de la población sin acceso
a la salud.

El Insabi no ha podido soste
ner los servicios que sí tenía el
Seguro Popular. Como se sabe, el
Insabi perdió el fondeo de gastos
catastróficos y no ha podido ha
cer frente a enfermedades cróni

Los datos son
alarmantes.
La falta
de acceso
a la salud es

la peor carencia
social obtenida.
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cas o graves.
El presidente López Obrador ha defendido la creación

del Insabi para tener reglas financieras distintas con los go
bernadores. Debemos decirlo, el Presidente tiene razón en
recordar todas las veces donde los gobernadores desvia
ron los fondos del Insabi para otros usos, entre otros para
corrupción.

Aun así, el Insabi no ha funcionado. Empeoró el acce
so de las personas a la salud, y a las personas atendidas
tampoco les ha brindado las medicinas completas por la
escasez. El Insabi tampoco pudo comprar las medicinas,
recurrió a la UNOPS, y al final salió más caro para todos
con compras directas.

En estos últimos dos años vimos aumentar la pobreza,
y, en carencias sociales, la carencia más sensible fue la de
salud.

TELMEX ¿TEMOR A GUERRA TARIFARIA?

Es totalmente cierto el rumor: Telmex ganó la última parti
da de preponderancia. Y después de 7 años de regulación
asimétrica por preponderancia, el IFT le permitirá a Telmex
tener libertad tarifaria (es decir, puede bajar las tarifas) en
52 municipios del país.

El IFT, presidido por Adolfo Cuevas, parte de la premi
sa de que Telmex ya no tiene el 50% del mercado en esos
municipios y compite con otros servicios de acceso a banda
fija de internet.

Aquí lo argumentado por los competidores es el temor
a que Telmex inicie una guerra de precios, incluso por de
bajo de costos.

Telmex ha insistido que no va a ser así, porque en dichas
plazas ya no tiene el posicionamiento de mercado.

Lo cierto: es un triunfo para la compañía de telefonía fija
de Carlos Slim.

Es la primera vez en siete años que vemos reducir una
regulación de predominancia.
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IClub Premier, el programa de lealtad
•de Aeroméxico, empresa que dirige

Andrés Conesa, tiene como meta cap
tar a medio millón de socios más durante
este 2021. Y es que el año pasado, debido
a la pandemia, bajó el ritmo y sólo se ins
cribieron unos 300 mil. Ahora la empresa
está enfocándose en los millennials, quie
nes, según las tendencias, son los que más
están viajando en este momento, al ser un
grupo menos vulnerable al virus. Hasta el
momento, el programa cuenta con siete
millones de socios y más de 100 empresas
afiliadas que permiten acumular puntos,
entre ellas algunas como G500, Librerías
Gandhi, Nespresso, entre otras. Así, pese a
la turbulencia, éste se sigue fortaleciendo.
2 La Entidad Mexicana de Acredita

ción, que preside Mario Gorena, y la
Cámara Nacional de Empresas de Consul
toría, de Juan Carlos Sierra, se aliaron pa
ra realizar actividades de vinculación
para difundir entre sus agremiados cono
cimientos en materia de metrología, nor
malización, acreditación y evaluación de
•;ja conformidad. Asimismo, se trabajará
;:én lo referente a la Ley de Infraestructura
: de la Calidad y en favor de la capacitación
^ipediante programas con los que cuenta
Jrésa cámara, como el Diplomado en Aso
ciaciones Público Privadas e Inversio
nes mixtas en Infraestructura, y que lleva
•:a cabo a través del Instituto Mexicano de
jlPlaneaclón y Desarrollo Tecnológico.

Donde siguen apoyando temas so
^¡deciales y del deporte es en Grupo
:lndi, de Manuel Muñozcano. Y es que
•i'desde que inició el confinamiento por la
•:pandemia, ha encabezado una serie de
'"webinars abiertos al público, en los que
expertos orientan a la población en te
mas que van desde cómo tratar a fami
liares que padezcan Síndrome de down
o autismo hasta concientizar sobre la im
portancia de la vacunación contra co
vid19. Asimismo, en cuanto al deporte,
una de sus más grandes apuestas, el piloto
Ricardo Sánchez, hizo historia al con
vertirse en el primer mexicano en procla
marse ganador, como coequipero, en las
24 Horas de SpaFrancorchamps.
4 Donde piden que sea modificada

•la NOM016 sobre la calidad de los
combustibles es en el gobierno de Nuevo
León, de Jaime Rodríguez, pues han he
cho una petición a la Comisión Regulado
ra de Energía, de Vicente Melchl García,
para que en la entidad sea obligatoria la
mezcla de etanol al 10% de las gasolinas.
Esta semana, a través de un oficio, solici
taron ser incluidos en las negociaciones
que se llevan a cabo sobre este tema entre
el órgano regulador y las autoridades de
la Ciudad de México. Entre los principales
argumentos se encuentra la reducción por
8 mil 316 millones de pesos en el costo de
las gasolinas hacia 2028 y la reducción de
emisiones contaminantes.

5 El Consejo Coordinador Empre
sarial, que preside Carlos Salazar

Lomelín, llegó al aniversario 45 de su
creación. Integrado por siete asociacio
nes, ha trabajado para ser un grupo repre
sentante e interlocutor del empresariado
mexicano, impulsar el libre mercado, la
democracia plena, la responsabilidad so
cial y la equidad de oportunidades para la
población. En este sexenio, el consejo ha
tenido grandes desencuentros con el go
bierno, principalmente por las Inversiones
en el sector energético, pero también lo
gros, como la reforma de pensiones y ac
tualmente buscan impulsar el tercer plan
de inversiones en infraestructura y pro
puestas para la próxima reforma fiscal.
6 En el norte del país los empresa

rios suman esfuerzos para impul
sar la reactivación económica de mitad
de año. Una muestra de ello es la campa
ña Todos somos Empresarios que realiza la
Cámara de la Industria de la Transforma
ción de Nuevo León, que lidera Rodrigo
Fernández, y a la cual invitó a sumarse a
la Cámara de Comercio de la entidad y a
la Coparmex región norte. Esta campaña
busca representar de manera.incluyente
a la amplia gama de sectores que confor
man al empresariado en el estado y el país.
Se busca que desde el dueño de la tienda
de abarrotes hasta el industrial especiali
zado reconozcan que su trabajo es funda
mental para el desarrollo económico.
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Ni en lo social

Entre 2018 y 2020, la po
breza en México pasó de
afligir al 41.9 a hacerlo

con el 43.9% de la población. La
pobreza extrema, de 7 a 8.5%.
Esta información fue presentada
ayer por Coneval, el organismo
que evalúa la política social del
gobierno y que hoy encabeza
José Nabor Cruz. La medición de
pobreza ya no se hace conside

__ rando sólo el ingreso de las per
sonas, sino el acceso a diversos
satisfactores: educación, salud,
seguridad social, vivienda (tanto
en espacios como en servicios) y
alimentación.
Si nada más se utilizara el

ingreso, la pobreza habría pa
sado de 49.9% en 2018 a 52.8%
en 2020, y la extrema de 14 a
17.2%. Es decir, hay una canti
dad importante de mexicanos
(cerca de 12 millones) cuyo

ingreso es insuficiente, pero se
compensa en parte con el acceso

f a los satisfactores mencionados.
Si revisamos el comporta

miento por entidad federativa,
los resultados son muy variados.
Estados en donde había muy
poca pobreza extrema tienen
incrementos de más de 100%,
por ejemplo, mientras que otros
en donde ese indicador era muy
elevado, no logran mejorar de
manera significativa. La mejor
forma de ver esta información
es utilizando los mapas que pue
den descargarse de la página de
Coneval (www.coneval.org.mx)
entrando al anexo estadístico,
y ahí seleccionando el botón de
"mapas". De verdad es útil, por
que no sólo aparece la informa
ción para 2018 y 2020, sino el
cambio entre ambos años sólo
para los casos en los que la dife

rencia tiene validez estadística.
Indudablemente el caso más

grave, entre el acceso a satisfac
tores, es salud. El mapa corres
pondiente nos muestra que las
32 entidades tuvieron una caída
significativa en este tema, que
de por sí es grave, pero peor en
medio de la pandemia del si
glo. Mientras que sólo 16% de
la población terna dificultades
de acceso a servicios de salud
en 2018, para 2020 la cifra es
de 28%. Ningún otro indicador
tiene un deterioro tan impor
tante. La razón es muy clara: la
desaparición del Seguro Popular
y su fallida sustitución por el In
sabi. Mientras el primero daba
apoyo financiero para poder

, tener atención en múltiples en
fermedades (especialmente las
más costosas), el Insabi quiere
convertirse en un sistema adicio
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nal a los existentes, no lo logra,
y casi duplica al número de per
sonas que no pueden atenderse.
Pasamos de 20 a 36 millones de
mexicanos en esa tragedia.
Uno esperaría que, a cam

bio, la gran política social del

gobierno, la pensión universal
no contributiva, fuese un éxito,
pero no lo es. El indicador de
acceso a seguridad social pasa
de 53.5% de la población que no
tenía pensión a 52%. En número
de personas, de 66.2 millones
a 66 millones. Prácticamente

nada. Esto significa que esa pen
sión está llegando, en realidad, a
quienes ya tenían otra pensión,
como lo comentaba Gonzalo

Hernández (anterior secreta
rio ejecutivo de Coneval) en un
artículo en Reforma. Importa
considerar que, sin esta pensión
adicional, tal vez 2 millones más
de personas habrían entrado
en pobreza, pero el costo no es
menor. Para que ponga usted
las cosas en contexto, esa pen
sión tiene un costo de 150 mil

millones de pesos en este año. El
Seguro Popular costó, en 2018,
menos de la mitad: 69 mil millo
nes de pesos. Se ayudó a 2 mi
llones con el doble del costo de
ayudar aló millones.
Puede entenderse el incre

mento de pobreza como resul
tado de la pandemia, sin duda,

pero también por la falta de
medidas dirigidas a aminorar
ese golpe y apoyar personas y
empresas. No hay manera de
ignorar que las políticas públicas
de este gobierno: desaparecer
Prospera y Seguro Popular, re
emplazar con becas, pensiones
e Insabi, tienen un impacto aún
mayor en la falta de bienestar de
la población. Ni en lo social fun
ciona este gobierno.

Estados en donde
había muy poca
pobreza extrema
tienen incrementos
demás de 100%
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Viene gas todavía más caro,
¿hay modo de escapar?

Un Ipad puede servir como
tabla para picar cebolla,
pero nadie lo usaría con

ese propósito si está consciente
de su valor. Usar hoy gas LP para
quemarlo y cocinar es casi lo
mismo.

La tecnología no es lo nuestro
y en México parece haber pasado
de noche el nuevo uso industrial
que tienen los componentes del
gasLP.
Sucede que probablemente el

gas LP lo traen pegado a la nariz
ahora mismo. Los populares cu
brebocas KN 95 están 'hechos' de
lo que aquí destruimos al calentar
las tortillas.

Batas, zapatos desechables y
otro equipo médico más sofis
ticado con creciente demanda,

también son fabricados con pro
pano que acá termina en lum
bre. Los hacen con polipropileno,
que es su derivado y que muchos
vemos en forma de fibras o de
plástico.
Ahí están los resultados de la

empresa estadounidense 3M,
que fabrica cosas hechas con de
rivados del propano: sus ventas
sumaron 114 mil millones de

dólares durante los últimos 12

meses, 11 por ciento más que el
periodo previo, y obviamente és
tas no cayeron ni en pandemia.
La gente que compra sus accio

nes valora las mismas al más alto
nivel desde 2018.

Son 3M y otras empresas las
que hacen negocio ahora que el
mundo dio un giro particular

mente a partir de la pandemia.
Los países invierten en petroquí
micas y no en refinerías, pues la
demanda mundial de gasolina
sigue cayendo y es mejor negocio
separar los químicos que vienen
con el crudo o el gas natural para
usarlos para producir cosas.
El gas licuado de petróleo con

tiene principalmente propano y
en menor medida, butano que in
dustrialmente es menos útil.
En Pemex, la producción de

LP cayó 43 por ciento en 5 años,
en buena medida porque la ad
ministración de Enrique Peña
Nieto prácticamente abandonó
las inversiones en la empresa
petrolera nacional. El equipo del
presidente Andrés Manuel López
Obrador ha sido incapaz de re
vertir la tendencia.
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Consecuentemente, los mexi
canos mal atendidos, deben com
prar en el extranjero lo que no
encuentran en casa.

Eso que pasa con la gaso

lina y con el gas natural, ocurre
también con el gas LP, que es el
producto que más usan como
combustible en este país. Mé
xico compró a Estados Unidos
en mayo el mayor volumen de la
historia.

El volumen de las exportacio
nes estadounidenses hacia el sur
de propano que es aproximada
mente el 60 por ciento de lo que
guarda el tanque que tienen en su
casa  promedió 135 mil barriles
diarios de acuerdo con las cifras

contabilizadas por la Energy In
formation Administration, del
gobierno encabezado por Joe
Biden.

Lo compra tanto Pemex, como
empresas privadas que terminan
llevándolo a ustedes en pipas o
en tanques de a 20 litros.
Pero Estados Unidos, princi

pal fuente petrolera del mundo,
no sólo vende propano a México.
Japón es su mejor cliente y China,
irrelevante en esas transaccio

nes hasta 2019, superó a México
como comprador este año.
Con ese commodity los asiáticos

producen cada vez más plástico
y pagarán bien por la materia

prima. Por eso, cada vez costará
más.
La atinada consultora IHS Mar

kit pronostica un aumento de 20
por ciento para el año entrante
sobre los precios actuales, que se
gún el INEGI ya son 50 por ciento
más altos que en 2019.
¿Cómo escapar de esa espiral?

Los más pobres arrasarán con los
árboles que tengan cerca, en una
clara amenaza ambiental.

Aquellos que tengan ingresos
suficientes pueden optar por ca
lentadores solares o por parrillas
de inducción magnética que gas
tan menos electricidad que las de
vitrocerámica y son más rápidas.
Sus precios empiezan en 2 mil
pesos.
Quienes no tengan opción,

deben atenerse a los precios del
mercado que el gobierno podría
contener a la fuerza. Eso siempre
fracasa, porque lo que la gente
no pague 'al del gas' lo terminará
pagando cuando sus impuestos
sean usados para subsidiar el pre
cio de lo que importe México.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Aquellos que tengan ingresos suficientes
pueden optar por calentadores solares o por
parrillas de inducción magnética"
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Primera compañía
ejidal invierte mil
mdp para dar casa
a millennials
Ejidatarios del municipio de Ju
nquilla en Querétaro invirtieron
mil millones de pesos para crear
la primera compañía inmobiliaria
ejidal Urbanizadora Santa María
El Zapote, con la que atenderán la
demanda de vivienda y lotes para
construir de jóvenes millennials
en busca de una casa o despla
zados por los altos precios en la
ciudad.

La compañía, cobijada por la
Unión de Organizaciones del
Campo del Estado de Querétaro,
está conformada por ejidatarios
y dueños de tierras en el ejido de
El Zapote en dicha localidad, y
pretende abrirse paso en el nego
cio inmobiliario ante la depre
dación de precios de la tierra y
la vivienda en manos de algunas
desarrolladoras.

"El proyecto arrancó gracias a
la inversión inicial de los ejidata
rios queretanos, la cual asciende

a mil millones de pesos aportados
en tierras, maquinaria y capital,
con el objetivo de ser ellos quie
nes desarrollen sus tierras",dijo
Isidoro Ortiz,Tiiiembro del
Consejo de Administración de Ur
banizadora Santa María.
En la organización participan

50 ejidatarios fundadores, quie
nes han abierto el camino ¿ 270
ejidatarios más, para competir en
el mercado inmobiliarianacional
de manera colectiva./
La compañía ha piiesto a la

venta 8 mil lote^ residenciales y
comerciales.eri su primera fase
del proyerfo inmobiliario que Ur
bapizádora Santa María El Zapote
• desarrolla actualmente, con un
valor de 7 mil millones de pesos,
de los cuales ya ha colocado mil
600 lotes, con extensiones prome
dio de 130 m2 a un costo de 400
mil pesos.
La organización alentó a los eji

datarios del país a sumarse a esta
iniciativa para transformar sus
tierras en proyectos que atiendan
las necesidades comunitarias,

como el acceso de vivienda para
la población más joven.
"Al estudiar el mercado nos

encontramos con que la gente
menor de 35 años está teniendo
graves problemas para adquirir
su casa, puesto que las condicio
nes laborales del país no les per
miten ganar lo suficiente", agregó
Francisco Perras quía, eji
datario y presidente de la Unión
de Organizaciones del Campo del
Estado de Querétaro.
Según datos del Registro Agra

rio Nacional (RAN), en México
hay 3.5 millones de ejidatarios,
repartidos entre 27 mil 144 ejidos
y 2 mil 330 comunidades, mis
mos que hoy poseen 103 millones
de hectáreas, lo que representa
el 55 por ciento del territorio
nacional.

Buscan mejorar
NOM para hierro y
acero

La Secretaría de Economía pre
sentó un proyecto de Norma
Oficial (NOM) que aplicará a 26
productos de hierro y acero, su
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jetos a una obra en construcción
o edificación que se fabriquen,

importen y/o comercialicen en
territorio nacional.

Este proyecto es un paso im
portante y fundamental para
la seguridad en la construcción
nacional, desde los productores
que se agrupan en la Canacero,

que preside Máximo Vedoya,
los comercializadores socios de la
Conadiac, que dirige Francisco Vi

llanueva, los constructores agre
miados en la CMIC, que comanda
Francisco Solares, y en general
busca dar una mayor garantía a
toda la cadena productiva en el
sector de la construcción.
El proyecto de Norma Ofi

cial Mexicana "PROYNOM
251SE2020, Industria de la
Construcción. Productos de

hierro y acero", publicado en el
Diario Oficial de la Federación,
prevé un procedimiento de eva
luación de conformidad, obtener

un certificado NOM, esquemas
de certificación del producto y la
certificación con evaluaciones al
sistema de control de calidad con

vigencia de dos años.
El proyecto de NOM para

productos de hierro y acero es
competencia del Comité Consul
tivo Nacional de Normalización
de la Secretaría de Economía
(CCONNSE) y se prevé que den
tro de los siguientes 60 días na
turales los interesados presenten
sus comentarios.
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¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al cierre de la semana, la agenda económica financiera contará con indicadores
energéticos, datos oficiales del empleo y de inversión fija; en México se tendrá
información a cargo del INEGI. En tanto, en Estados Unidos, además se esperan indicadores
comerciales y datos energéticos; en Europa destacan indicadores comerciales e
industriales; en Asia, la información provendrá de China.

MÉXICO
La información local estará a cargo del
INEGI y dará comienzo a partir de las 6:00
horas con la publicación de las cifras de
la inversión fija bruta y el indicador del
consumo privado en el mercado interior
en mayo; para el primer caso, analistas
consultados por BLOOMBERG estiman que
se haya expandido alrededor del 0.07 por
ciento durante el quinto mes del 2021 y a
tasa anual haya crecido 46.6 por ciento.
El instituto también tendrá cifras sobre

los vehículos ligeros en circulación a julio.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se tendrán datos
disponibles a partir de las 7:30 horas a
cargo del Buró de Estadísticas Laborales
que publicará los indicadores oficiales del
empleo a julio, entre ellos, el cambio en
la nómina privada y la tasa de desocupa
ción. Analistas estiman que la economía

estadounidense haya creado 870 mil
empleos durante el séptimo mes del año,
en tanto, la tasa de desempleo ronde el
5.7 por ciento.
A las 9:00 horas, el Buró de Censos

tendrá disponibles cifras de los inventa
rios mayoristas.
Al mediodía, la empresa privada Baker

Hughes dará a conocer cifras de las
plataformas energéticas en operación al
6 de agosto.

EUROPA

Las cifras que destacarán en el Viejo Con
tinente serán sobre la actividad industrial
en Alemania e Italia, la cuenta corriente y
el empleo en Francia.

ASIA

En la región sobresaldrán datos de la
balanza comercial en China.
 Rubén Rivera
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

Fábrica de pobres

De acuerdo con el INEGI y el Coneval, tenemos
hoy la mayor cifra de pobres de toda la his
toria del país: 55.7 millones.

Pero, debe decirse que su crecimiento en los úl
timos dos años resultó inferior a las expectativas.
Los pronósticos señalaban entre 8 y 10 millones
más y el resultado fue de 3.8 millones de personas
adicionales.

Veamos algunas de las tendencias más relevantes
que refleja el estudio del Coneval que fue dado a co
nocer ayer.
1Aunque el cambio de metodología no permite

una comparación precisa de las cifras del pasado,
sí pueden compararse tendencias. Entre 2014 y
2018 se había presentado una caída en el nú
mero y el porcentaje de mexicanos en condición
de pobreza. En los últimos dos años se incrementó,
esencialmente, como producto de la crisis que dejó la
pandemia.
2La población en condición de pobreza, de

acuerdo con la metodología del Coneval, corres
ponde a las personas cuyo ingreso monetario no
alcanza para adquirir la canasta básica y ade
más tienen una carencia social (educación, salud,
seguridad social, vivienda, servicios básicos o ali

mentación). La pobreza extrema corresponde a la
población cuyo ingreso no es suficiente para adquirir
la canasta básica alimentaria y también tiene una ca
rencia social.

3La población en condición de pobreza suma
43.9 por ciento del total mientras que la que vive en
pobreza extrema alcanzó el 8.5 por ciento. De los 3.8
millones de pobres más, en estos dos años, 2.1 millo
nes correspondieron a un crecimiento de la pobreza
extrema.

4El crecimiento más dramático en materia de ca
rencias sociales ocurrió en los servicios de salud.
Su carencia aumentó en 12 puntos porcentuales de
la población, lo que implica que, en un par de años,
de 2018 a 2020,15 millones de personas perdie
ron el acceso a los servicios de salud. Este dato es

una muestra del estrepitoso fracaso del Insabi y una
reivindicación del Seguro Popular, más allá de sus
insuficiencias. No es ideología, es el dato duro que
revela la gente.
5Ninguna otra carencia social se incrementó de

esa manera. De hecho, los indicadores en materia de
seguridad social y vivienda mejoraron, mientras
que, en materia de educación y alimentación, las ca
rencias solo tuvieron leves incrementos.
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6Los indicadores muestran el mosaico del país. En
Chiapas, aunque hubo una leve mejoría, el 75.5 por
ciento del total de la población vive en la pobreza.
En Guerrero la proporción es de 66.4 por ciento;
Puebla es el tercer estado con la mayor proporción
de pobreza con 62.4 por ciento; le sigue Oaxaca con
61.7 por ciento y el quinto más pobre es Tlaxcala con
59.3 por ciento. En contraste, las entidades con me
nos pobres son Baja California, Nuevo León, Chihua
hua, Coahuila y Colima con proporciones entre 22 y
26 por ciento.
7Hay un contraste enorme entre la condición de

pobreza entre quienes hablan una lengua indígena
y quienes no la hablan. En el primer caso, la propor
ción es de 76.8 por ciento mientras que en el segundo
llega solo a 41.5 por ciento. Igualmente, ocurre lo

mismo en la pobreza de las zonas rurales, que al
canza el 56.8 por ciento mientras que en las zonas ur
banas fue de 40.1 por ciento, aunque en los últimos
dos años, bajó ligeramente en las zonas rurales.
8Los programas de apoyo a la pobreza del

gobierno federal lograron amortiguar un poco el
impacto de la crisis. De acuerdo con el Coneval, evi
taron que cayeran en la pobreza 2.5 millones de
personas. Y, por ejemplo, en el segmento de las per
sonas de más de 65 años, permitió una reducción de
5.3 puntos porcentuales respecto al nivel del 2018.
En suma, si este sexenio no quiere pasar a la his

toria como si hubiera sido una fábrica de pobres,
necesita cambiar las condiciones que dispararon la
pobreza y, entre ellas, es la falta de crecimiento eco
nómico el factor número uno.
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Se multiplican los pobres, está
fallando la política social ele la 4T?

A quienes les preocupa que la
política social sea la ambu
lancia que recoge los heri
dos que deja la política eco
nómica, hay que decirles

que podría haber algo peor: que la política
social NO sea la ambulancia que recoja los
heridos que deja la política económica.

La economía mexicana no creció en 2019

y cayó 8.5% en 2020. En ese bienio de re
troceso económico hubo una cuantiosa in

versión pública en programas sociales, mis
ma que no evitó que hubiera un deterioro
significativo de los indicadores sociales. En
tre 2019 y 2020 se gastaron 300,000 mi
llones de pesos anuales en 11 programas,
entre ellos la pensión para adultos mayores;
Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro. En ese mismo periodo se incrementó
en 3.8 millones el número de personas que vi
ven en situación de pobreza.

Una persona está en situación de pobre
za cuando tiene al menos una carencia so
cial. Pueden ser servicios educativos; servi
cios de salud; alimentos que contengan los
nutrientes para una vida sana; servicios bási
cos en la vivienda y/o seguridad social. Con
una carencia, mínimo, eran 51.9 millones en
2018. Pasaron a ser 55.7 millones en 2020,
43.9% de la población mexicana. Se utiliza
el término de pobreza extrema para describir
a las personas que tienen tres o más caren
cias. En México, eran 8.7 millones en 2018.
En dos años se sumaron 2.1 millones de per
sonas, de tal manera que en 2020 ya eran
10.8 millones.

¿Qué pasó con la política social? El en
cargado de coordinarla, Gabriel García Her
nández, fue destituido por el presidente el 24
de ¡unió. Al interior de la 4T se le acusa de
haber traicionado la causa del presidente.
También se le señala por haber hecho un uso
poco eficiente de los recursos que controla
ba: eran 821 millones de pesos diarios du
rante más de dos años. Una fortuna que no
rindió los frutos que el presidente y su equipo
esperaban.

Desde fuera de la 4T, la crítica a Gabriel
García tiene que ver con el uso partidista de
los programas sociales. Más que aprovechar
ese río de dinero para resolver o mitigar los
problemas sociales, dicen sus críticos, los uti
lizó al estilo priista tradicional, para crear
clientelas políticas. El hecho es que puso en
pie un ejército de más de 20,000 promoto
res del voto y las causas morenistas, llama
dos Servidores de la Nación. Los resultados
no se dieron. La duda cabe ¿fue destituido
García Hernández por ineficiencia en la
operación política o por sus magros resulta
dos en el abatimiento de la pobreza?

Dejemos afuera la grilla de Palacio y vol
vamos a los datos que nos entrega el infor
me del Coneval. Una de las preguntas que
debemos hacer es ¿qué tan efectivos han si
do los programas e intervenciones guberna
mentales? Existe el riesgo de echarle la culpa
de todo al covid, como si no hubiera otras
variables a considerar. Recordemos que hu
bo factores que tuvieron un comportamien
to muy positivo en este bienio del terror, por
ejemplo las remesas. En 2020 alcanzaron

su máximo histórico: 40,606 millones de dó
lares. En 2019 fueron 36,439 millones. Al
rededor de 104 millones de dólares diarios

promedio, durante dos años.
¿Cómo serían los indicadores sociales,

si no hubiéramos tenido remesas... si la 4T
hubiera destinado más gasto público en me
didas de mitigación del impacto de la pan
demia? El desplome más significativo de los
datos sociales se produce en dos entidades
que viven del turismo, Quintana Roo y Baja
California Sur.

Uno de los pocos estados donde la pobre
za disminuyó es Zacatecas, entidad de re
ferencia en asuntos de migrantes y remesas.

El hecho es que el indicador donde la caí
da es más fuerte está en el sector salud. En
2018 había 20.1 millones de personas sin
acceso a estos servicios. En 2020, fueron
35.7 millones. En este bienio se cerró el Se

guro Popular y comenzó a operar el Institu
to de la Salud para el Bienestar. La cobertu
ra era 83.8% de la población y bajó a 71.8
por ciento. Alrededor de 15.6 millones de
personas perdieron el acceso a la Salud. En
estos años, con el Covid19 encima, el gas
to promedio en salud de los hogares mexica
nos se incrementó en 40%, de acuerdo a la
encuesta ingreso gasto del Inegi.

Los indicadores sociales eran malos cuan

do AMLO tomó posesión. En su programa de
Gobierno decidió hacer las cosas de una for

ma muy diferente. ¿Han funcionado los cam
bios? Estamos a mitad de sexenio y hay tiem
po para hacer ajustes o rectificaciones. ¿Qué
opina el presidente... acaso tiene otros datos?
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Project Syndicate
Joseph S. Nye Jr.

La nueva
estrategia de
gran potencia de
Estados Unidos
• Durante la Guerra Fría, la gran
estrategia de Estados Unidos se centré en
contener el poder de la Unión Soviética.
El ascenso de ('liina ahora requiere que
Estados Unidos y sus aliados desarrollen
una estrategia que 110 busque la victoria
total sobre una amenaza existencial,
sino una competencia administrada que
permita tanto la cooperación como la
ri val idad dentro de un sistema basado en

reglas.

CAMBRIDGE  Durante las cuffl
tro décadas de la Guerra Fría,
Estados Unidos sostuvo una
estrategia centrada en con
tenérél poderío de la Unión

Soviética.

Sin embargo, para la década de 1990,
tras el colapso de la Unión Soviética, Estados
Unidos se vio de pronto sin contendores.
Después de los ataques terroristas del 1 1 de
septiembredel 2001, la administración del
entonces presidente, George W. Bush, intentó
llenar ese vado con la que llamó una "guerra
global contra el terrorismo".

Ese enfoque ofrecía pautas confusasy llevó
a prolongadas guerras encabezadas por los
estadunidenses en fugaresmarginales como
Afganistán e Irak. Desde 2017, Estados Uni
dos ha vyeltaa una 'competencia éñfrégran
des potencias", esta vez con China.

Como estrategia general de Estados JUNÉ*
dos, la competencia entre grandes potencias
teté la ventaja de Centrarseen las principales
amenazas a laseguridad, la economía y' los
valores estadounidenses. Si bien el terrorismo
sigue siendo un problema que Estados Un
dos debe abordar con seriedad, representa
una amenaza menor que las grandes poten
cias ringles.

El terrorismo es; como el ¡iujitsu, donde el.
participante más débil torna la fuerza deau
rival más fuerte contra sí mismo. Si bien los
ataquBsdel 1 1/9 mataron a más de 2,600
éstadoynidensesj jas "guerras interminables"
que Estados Unidos inició en respuesta a #HdS>
han costado incluso más vidas, así como bi
llones de dólares;

Aunque el presidente Barack Obama trató
de inclinar la prioridad estadounidense:en di
rección a Asia da zona económica mundial

qué más está creciendo, el legado de la §ue»
rra global contra el terrorismo ha mantenido
a Estados Unidos enfocadoentrampadoen
Medio Oriente.

Una estrategia de competencia entre gran
des potencias puede ayudar a que Estados
Unidos vuelva a enfocarse: en los temas cru
ciales, pero ferie dos problemas. El primero
es que enfrenta tipos de estados muy diferen
tes. Rusia es uno potencia en decjiygy China
está en ascenso. Estados Unidosdebe con#*

ih ;q«$e ta
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rra global contra el terrorismo ha mantenido
a Estados Unidos enfocadoentrampadoen
Medio Oriente.

Una estrategia de competencia entre gran
des potencias puede ayudar a que Estados
Unidos vuelva a enfocarse: en los temas cru
ciales, pero ferie dos problemas. El primero
es que enfrenta tipos de estados muy diferen
tes. Rusia es uno potencia en decjiygy China
está en ascenso. Estados Unidosdebe con#*

ih ;q«$e ta

que representa Rusia.
Como el mundo descubriera amarga

mente en 1914, justo antes de la Primera
Guerra Mundial. Una potencia en deelive.
[AustriaHungría) aveces puede ser la qué
más riesgos acepte en un conflicto. Hoy
Rusia se encuentra en una situación de de
QiiiBSia^riffigrñicgygnsiéiriJcEt,
conserva enormes recursos naturales que:
puede emplear para sabotear todo tipo de
asuntos, desde el control de armas nucleares
¡basta los.f:it!»Jic{a»'|^\edi.cilC)rieife, Ej
consecuencia, Estados Unidos necesita una
estrategia hacia Rusia que no la lance a los
brazos de China.

Un segundo problema es que#! concepto
de rivalidad gntre grandes potencias resulta
«a*lidularkí itfelá IB1#ftircsüirw8ü$süpi$s
de amenaza que enfrentamos. Désde 1914
y 1945 la agenda de seguridad nacional y
la política mundial han cambiado, pero la ac
tual estrategia estadounidense no considera
adecuadamente las nuevos amenazas de la
globalización ecológica. El cambio climático
global costará billones de dólares y puede
causar daños a escala bélica; la pandemia
de Covid119 ya ha matado a más estadouni
densesque todas las guerras combinadas en
las que ha luchado desde 1945.
Yj no obstante:, la qctual éstrqfeejia de

Estados Unidos asigna al Pentágono un
presupuesto qúé centuplica él de los Centros
Estadounidenses para el Control y Prevención
de Enfermedades y e& 25 veces superior al
dé los Institutos Nacionales de Salud. El ex
Secretario del Tesoro estadounidense Lawren
ce H. Summers yotros economistas hicieron
recientemente un llamado a la creación de un
Fondo Global para las Amenazas a la Salud
de 10,000 millones de dólares anuales, "una
cantidad minúscula sbseoompara con los 10
billones de dólares que: los gobiernos ya han
gastado en la crisis del Covid19"

recientemente un llamado a la creación de un
Fondo Global para las Amenazas a la Salud
de 10,000 millones de dólares anuales, "una
cantidad minúscula sbseoompara con los 10
billones de dólares que: los gobiernos ya han
gastado en la crisis del Covid19"

Mientras tanto, las autoridades estadourf"
densesdebaten cómo tratar Cón China. Alg#
nos políticos y Solistas aal¡fie¡3ri lq| j m
actual como "una nueya Guerra Fría", pero
reducir a China a su marco ideológico no
representa plenamente él verdadero reto es
tratégico que enfrenta Washington. La Unión
Soviética y Estados Unidos tenían poco co
mercio bilateral o contacto social, mientras

qué bs estadounidenses ysus aliados comer
cian ¡ntensamenteeon China y admiten en sus:
üntersídadesü varios cientos de miles de es

tudianteschinos. El presidente chinoXiJinping
no es Stalin yel sistema chino no es marxista
leninista, sino una especie de 'leninismo de
mercado", e&decir, una forma de capitalismo
de estado basadoen una combinación de

flm públicasy primada» qjp resporabn n
una elitede partido autoritaria.
Además deeso, hoyChinaesel principal

socio comercial en más países que Estados
Unidos. Los estadounidenses pueden disociar
riesgcis de seguridad como FHuawei de su red
de telecomunicaciones 5G, pero sería dema
siado coStOsó intentar limitar todo él comercio
con.el gigante asiático. E incluso si fuérci po
sible romper la interdependencia económica,
no podemos disociar la interdependencia
ecológica qué obedece las leyesde la biolo
gía y la física, no las de la política.

Puesto q:üé. Estados Unidos no puede
enfrentar por SÍ mismo él cambioclimático
ni la pandemia, tiene que darse cuenta de
queslgunas formas de poder deben ser ejer
cidas con otros. Para dar respuesta a estos
problemas será necesario que Estados Unidos
colabore con China al tiempo que compite
con su armada para defender la libertad de
navegación en el Mar de la China Meridio
nal. Si China vincula estos asuntosy se niega
a cooperar, no hará más que perjudicarse a
sí misma.

Una buena estrategia de competencia
entre grandes potencias requiere Una Cuida
dosa evaluación neta. La subestimación crea

complacencia, mientras que la sobreestima
ción crea temor. Cualquiera de hsdos puede
llevar a ufl error de cálculo.

colabore con China al tiempo que compite
con su armada para defender la libertad de
navegación en el Mar de la China Meridio
nal. Si China vincula estos asuntosy se niega
a cooperar, no hará más que perjudicarse a
sí misma.

Una buena estrategia de competencia
entre grandes potencias requiere Una Cuida
dosa evaluación neta. La subestimación crea
complacencia, mientras que la sobreestima
ción crea temor. Cualquiera de hsdos puede
llevar a ufl error de cálculo.

Jpsepb 1. Nye
Jríe#;patiS<3r 80
Har Ur ^ersity
y autor de Do
MoralsMattafS
PiSSicteN® y faré"
ign Policy tforn FDR
}p TttiWp,

con pocos aliados políticos. Si Estados Un
dos, Japón y Europa coordinan sus políticas,
todavía representarán la mayor parte de la
economía global y seguirán teniendo la capa
cidad de organizar un orden internacional ba
sado en reglas que sean capaces de conté
nerel comportamiento deChina. Esa alianza
debería serel núcleo de una estrategia para
manejar el ascenso chino.
Como argumenta el ex Primer Ministro

australiano Kevin Rudd, el objetivo de una
competencia de grandes potencias con ChF
na noesfa victoria total sobre una amenaza

existencial, sino más bien una "competencia
estratégica administrada". Para elbserá nece
sario qué Estados Unidos ysusqliados dejen
de satanizar a China y, en lugar deéllo, vean
la relación como una "rivalidad cooperado
ra" qüééxigé igual atención a ambos Compo
nentes de ése.iérm¡no. Se puede bgrar, pero
solo si caemos en cuenta de que esta no es:
la competencia entre grandes potencias del
siglo veinte.
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Ricos

y poderosos

México: aumenta y agobia la pobreza

Marco A. Mares
marcDmaresg@gma¡l .com

La pobreza en México aumentó
notablemente.
Se incrementó en todos los niveles de

medición. Es cruel, pero real, el retrato
de la condición económica de los mexi

canos, que ofrece el Informe de Medición de la
Pobreza 2020 del Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo Social.

Creció en 3.8 millones el número de po
bres. Son casi cuatro millones de mexicanos

más que comenzaron a tener dificultades pa
ra comprar los bienes y servicios de la canasta
básica. Y se sumaron 2.1 millones a la pobre
za extrema, aquellos que tienen carencias so
ciales, ingresos por debajo de la línea de bien
estare inseguridad alimentaria. Los pobres son
mayoría en el país. Sólo 2 de cada 10 están li
bres de caer en pobreza.
Del 201 8 al 2020, la población en situa

ción de pobreza aumentó de 41.9% a 43.9%;
el número de personas en pobreza pasó de
51.9 a 55.7 millones de personas.

La población en situación de pobreza extre
ma aumentó de 7.0% a 8.5% entre 201 8 y
2020. Es decir, el número de personas en po
breza extrema aumentó de 8.7 a 1 0.8 millo

nes de personas.
La población mexicana que se encuentra en

algún grado de pobreza pasó de 41.9% en
201 8 a 43.9% del total de habitantes durante

el 2020. De acuerdo con Coneval, se registra
ron incrementos importantes en tres de las seis
carencias sociales que se evalúan: salud, ali

mentación y educación.
Como consecuencia de la crisis económica

y laboral por el cierre de actividades ante la
pandemia, no sólo el nivel de pobreza real in
crementó, también presionó de manera impor
tante la población en riesgo.

Esto implica que si bien el 43.9% está en po
breza, adicionalmenteel 23.7%de los mexica
nos están en vulnerabilidad por carencias so
ciales y 8.9% están vulnerables por ingresos.
Las cifras denotan una mayor desprotección en
la salud a los mexicanos.

En términos de carencias sociales, el mayor
cambio entre 201 8 y 2020 es un aumento de
12.0 puntos porcentuales en la carencia por
acceso a los servicios de salud, que pasó de
16.2% a 28.2%.

A pesar de haber mostrado una disminu
ción entre 201 8 y 2020, la carencia por ac
ceso a la seguridad social es la carencia social
que presenta la incidencia más alta en 2020
(52.0% de la población). La mayoría de los es
tados de la República Mexicana observaron
aumentos en la población en pobreza.

Entre 201 8 y 2020, 19 entidades federati
vas presentaron un aumento en el porcentaje
de la población en situación de pobreza.

Las tres entidades con mayores incrementos
fueron: Quintana Roo (de 30.2% a 47.5%),
Baja California Sur (de 18.6% a 27.6%) yTlax
cala (de 51.0% a 59.3%), con 17.3, 9.0y 8.3
puntos porcentuales más, respectivamente.

Son las cifras de Coneval, el órgano autóno

mo que mide el impacto de las políticas de de
sarrollo social. El análisis se basa en la informa

ción de la Encuesta Nacional de Ingreso Gasto
de Inegi. Esta última reveló que 1 8.6 millones
de hogares sufren para cubrir su alimentación.
Indican que en 5.3 millones de viviendas un
adulto sintió hambre y no comió por la caída
de su ingreso. Esa es la fotografía de lo que es
tá pasando en México.

Son datos oficiales de Coneval e Inegi.
Atisbos
TASAS AL ALZA. Es casi unánime la perspecti
va de un incremento de 25 puntos base a la ta
sa de Banxico la próxima semana.
27 de 28 participantes en la Encuesta Citi

banamex de Expectativas anticipan que el ban
co central aumentará su tasa de referencia en

25 puntos en su reunión de agosto.
Las expectativas del consenso en torno a la

política monetaria quedaron exactamente co
mo las que reportó la encuesta de hace dos se
manas, con estimaciones para la tasa al cierre
de 2021 y 2022 se mantienen en 5%y 5.5%,
respectivamente. Las expectativas de inflación
general para el cierre de 2021 aumentan a
6.0% desde 5.8%, hace quince días; las pro
yecciones para 2022 permanecen estables.

Crecimiento del PIB ligeramente mayor. El
consenso ahora estima el crecimiento del PIB

en 2021 en 6.2%, por arriba de la estimación
previa de 6.0%. Para 2022, las expectativas
de crecimiento también aumentaron, con la es
timación mediana ahora en 3.0%desde 2.9%
en nuestras últimas tres encuestas.

Fecha: 06/08/2021

Página: 23

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 208,667

Página 6 de 10



Perspectivas
con signum Research

1 ibras durante la pandemia:
una oportunidad hacia el
futuro

I segmento industrial ha sido el más resiliente, principalmente por el cambio de hábitosE de consumo de la población, lo que trajo como resultado un incremento en la demanda
de inmuebles enfocados al ecommerce, centros de distribución e inmuebles logísticos

Adolfo Margain
Analista

0 1#: fjyfc.óilJ.s8 de ¡í%5§^¡S¡
en biefíSi raíase ¡"fibras") enh/éxiqó ha mos
trado resultados mixtos asurnigndo el giro de
cada Fibra. Entre los enfoques más comunes
séeneuentran el industrial, comercial, hotelero,

Sin duda, él segmento industrial ha sido
el más resiliente durante la pandemia deCo
vid19, debido principalmente al cambio de
hábitos de consumo de la población, lo Q8§*
trajo como resultado un incrementa en la de
manda de inmuebles enfocados al ecom
merce, centros de distribución © inmuebles
logísticos..

Un ejemplo muy clarossPrologis (clave de
cotización: FIBRAPL), con 206 inmuebles In
dustria lesy área bruta rentable (ABR) de apro
rimadamente 3^ millones de metros cua
drados. Prologis ha mostrado un alto niy<d de
cobranza, Qn aumento importante gn rentas y
un menor número de concesiones por parte
de sús inquilinos, dadas las expectativas po
sitivas del sector.

El segmento comercial recibió un fuerte gol
pe a principios de la pandemia debido al cié
rre de actividades no esenciales en el país,
pero ha mostrado una fuerte: recuperación de
bido a dos factores? el primero: fue el cambio
de semáforoepidemiológico; dejar atrás el se*
máforo rojo permitió la reapertura de negocios

como centros comerciales, restauranfesy cenr
tros de entretenimiento al aire libre; e| segundo
factor fue la campaña de vacunación, qus e
ha permitido a la población "regsgsar a la nor
malidad", ¡fripSacBi crecimiento impor
tante Sñ la movilidad entestosrtegocios a| se
gUndo trimestredel 2021.

El segmento hotelero fuecifectado por la
caída de turismo tanto nacional como interna
cional, hoteles de placer y de negocios cerra'
ron sus puertas durante el sequndo trimestre del
2020.

Los Fibras de este segmento decidieron re
tener el pago de dividendos y aumentar su nf
yel de apalancamiento para poder hacer fren
tea estesvento. Sin embargo, la liscUpetación
del turismo ha permitido su reapertura mostran
do niveles de ocupación con erecimienfo cons
tante desde el inicio del 2021, Sin alcanzar
aún nive(es:previos a la pandemia.
Hj sectcrwoííciCTfia tenido un Dssrporib
miento particular. Al inicio de la pandemia, si
bien comenzó la modalidad de home office
(trabajo remoto desde casa), las expectativas

brficina. (%ro
conforme ha avanzado la pandemia este per
norama ha ido cambiado, ®n perspectivas
divididas que dependen de cada inquilino.

En las llamadas trimestrales, la preocupa
ción por éste segmento ha sido una constante,

pero dado queexisten inquilinos que deman
dan un mayor espacio, como losqúédeciden
abandonar sus ubicaciones, la ¡^certidumbre
sé mantiene Con este tipo de i nmuébles.

La caída en la demanda y un exceso de
oferta resultó en una disminución en las rentas.
Esto por su parte, invita a las administraciones
a buscar contratos de corto plazo, esperando
una recuperación para el mediano plazo efl
este rubro.

El segmento educativo ha mostrado resis:
tencia a la pandemia, a pesar de que duran"
te la mayor parte del 2020 y la pri mera mitad
del 2021 las clases se impartieron en línea.
Esto es explicado por el modelo de negocioa
largo plazo de los centras educativas.

Si bien han existido acercamientos de los
inquilinos buscando diferimientos y descuen
tos en laS rentas, la cobranza se ha mantenido
#n términos generales.

El ejemplo más claró ¡ss el de Fibra Edu
ca [clave de cotización: EDUCA) qué repor
tó resultados sólidos al segundo trimestre del
2021, que.se mantuvieron en líneaieon los
de igual periodo del 2020. EDUCA ha sido
efe fea iilcaííbi» sin impKfc€>p>erd:tbss ¡ffr
nanciero alguno por el tema de la pandemia.

El próximo ciclo escolar comenzaría con
un modelo híbrido en el que la mitad de los
alumnos asistirán a clases presenciales míen"
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tras que la otra mitad continuarán con el mo
delo en línea, por lo que se,espera el regreso

paulatino al modelo presencial, teniendogn
consideración la posibilidad de un nu®>© cíe
rre debido al incremento©!! contagios en las

¡timas serranas. Estaremos atentos a estas no
ticiaS qUeserán muy importantes para él sec
tor educativo.

El segmento comercial recibió un fuerte
golpe por el cierre de actividades, pgpgf
snbifsTasi,
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Inversiones

De película

En esta temporada de reportes, a la japonesa Nintendo
no le fue tan bien, pues las ventas de su consola Switch caye
ron 22%en el trimestre a medida que la demanda dbiSJiNto
so dispositiva §@ desvaríaos en su quinto año en el mercado.
k> irwefti i ii dffpre»' i fe firffcsífjev isc Ji ¡ji

gos en busca de señales de que el auge de las ventas durante
la pandémiadel Cóvid19 puedan estar agotando su fuerza.
Nintendo depende en gran medida del negaeioóíclieode las
consolas, ya que bs ventas de sus dispositas tradicionalmente
alcanzan SU punto máximo en torno al quinto año.

Nintendo vio cómo las ventas de unidades de Switch Lite se
redujeron a más de b mitad, hasta 1.14 millones duranteel te
rrestre abrí /junio, pera: mantuvo su previsión anual para la
Switch en 25.5 millones de unidades. Vendió 4.45 millonesde
consolas Switch, incluida la Lite, durante el trimestre.

El creador de Sliper Mario y Animal Crossing dijo que bs
¡¡PBUtofqaSiStfsiS sfei ptnStrime tit fj i i 17§ i
1 19,800 millones de yenes [une® 1,100 millones de dólares),
•qügsferjdQ pídld?1 ijg áü h estirBción i^l eonserwdp Irflril
fv, de 1 29,300 millones de yenes.

Les contamos qye Vector Empresas, una entidad dedicada
a invertir en diversos proyectos que cumplan con ciertos crite
rios, inyectará 300 millones dépesos én la empresa de publi
cidad exterior Proyectas Urbanos NuVé, también conocida co
mo Vía Verdes,
Btel rDítaMol, 70.CKJÍejfetwJicifeÚfidgwsuriife!

«Tlisor >b bl ^ifi'33®«blJr¿3tilMfiduciari®€Brf®B3JlD.Hs
cotizan en Bolsa con ctavede pizarra VMZCK 17; mientrasqus
el restante 29.9% lo completará la parte privada del fondo.

Dicha inversión se destinará al paga:de pasivas, adquisi
ción de equipo y capital de trabajo. Esta inversión fue aproba
da en sesión del comité técnico celebrada el 22 de diciembre
de 2020.

Proyectos Urbanos Nuve fue fundada en 2014 y está enfo
cada a la publicidad exterior mediante jardines verticales insta
lados en las columnas que soportan el segundo piso del perifé
ricoen la ciudad de México.

La construcción da un proyecto turístico indonesio, apoda
do "Parquejurásico" en bs redes sociales, séguirá adelante,
informóel Ministeriode Medio Ambienté del país, pese a bs

advertencias de la UNESCO deque los planes podrían tener
un impacto medioambiental negativo.

Las obras de una serie de proyectos turísticosen el Parque
Nacional de Komodo, Patrimonio de b Humanidad de la
UNESCO, g# iniciaron el año pasado, lo que suscitó la preo®*
pación por bs amenazas a la economía local y al frágil hábitat
del dragón dé Komodo, que da nombreai parquet.

El més pasado, funcionarios de la Organización dé las
Naciones Unidas para la Educación, la Cienciay la Cultura
(UNESCO) declararon en una conferencia del Comité del Patri
monio Mundial que el proyecto requería una nueva evaluación
de impacto ambiental por bs preocupaciones sabré b pesca
ilegal y el riesgo potencial para el hábitat natural del dragón de
Komodo.

Los funcionarios de la UNESCO indicaron en la reunión del
mes pasado que habían solicitado una evaluación actualizada
al gobierno indonesio.

Sin embargo, no habían recibido respuesta. Wiratno dijo
que se estaba redactando una nueva evaluación que podría en
riaras en septiembre.

El año pasado, los usuarios de bs redes sociales compara
ron el proyecto con el de una isla de dinosaurios queaparece
en bs películas 'Jurassic Park", después de qJ#i# compartieran
ampliamente én internet bs fotos de un dragón parado delante
de un gran vehículo.

Los principales fabricantes de equipo armamentista en
Estados Unidos, pareciera que ni seenteraron de la deman
da en su contra que anunciara el miércoles el gobierno mexh
cano, pues el precio:desús acciones:::cerraron este jueves en
Wall Str®t::con tranquilidad. Ello pese a los asmentarios del
gobierno de México respecto a la venta ilegal de armas ha
cia el país.

De hecho, las acciones de bs empresas subieron en bs ope
raciones bursátiles del ¡ uses. Así por ejemplo, bs papeles de
Raytheon subieron 1.46%, mientras que bs de Smith &Wesson
ganaron 1.16% y bs de Lockheed Martin bajaron ligeramen
te 0.24% en la Bolsa de Nugva York, un día después de la de
manda del gobierno mejicano.

De acuerdo con las estimaciones del gobierno mexicano, se
mura irnHNaa iit|^!Í®k^^t®^iSdtiiiícnpsrgJtri
bunal, pero que podría alcanzar hasta él 2% del PIB dé México,
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La autonomía de los bancos centrales es un

principio neoliberal que no tiene cabida en
un gobierno que está al servicio del pue
blo. Esta es una expresión del difunto dicta
dor venezolano Hugo Chávez cuando en

septiembre del 2007 decretó la extinción de la
autonomía del Banco Central de Venezuela.
Agradecía entonces a su amigo Fidel Cas

tro, difunto dictador de Cuba, quien le había
"abierto los ojos" de cómo los bancos emiso
res autónomos propician que se obtenga poco
rendimiento por los ahorros y se pague mucho
por los préstamos.
Esa acción del dictador venezolano le va

lió hacerse del control de los 30,000 millones
de dólares que tenía el banco central como re
servas que usó, entre otras cosas, para com
prar acciones de algunos de los medios de co
municación que le criticaban. A otros medios
simplemente los ahorcó con el Poder Legislati
vo y Judicial.

Bien, pues ese país que permitió a su dicta
dor apropiarse de todo, incluido el instituto au
tónomo encargado de controlar las presiones
inflacionarias, enfrenta 14 años después una
crisis hiperinflacionaria única en el mundo.

El Fondo Monetario Internacional calcula
que ese pobre país sudamericano sumido en
el autoritarismo y la pobreza a niveles de crisis
humanitaria habrá de registrar una inflación
durante este año de 5,500 por ciento.

Incluso ese registro desmedido de inflación
podría ser inferior al real, porque la oposición
acusa al sometido banco central de tener un ín

dice inflacionario maquillado.
Recién esta semana el régimen del dictador

Nicolás Maduro le quitó otros seis ceros a su
moneda lo que, por supuesto, no ayuda en na
da cuando no se controlan las causas de raíz

que generan la hiperinflación.

En México hay que celebrar y defender la
autonomía de muchas instituciones, entre ellas
la del banco central.

La 4T ha aniquilado la autonomía de no po
cas instituciones reguladoras, tiene claramente
en la mira hacerse del control de las instituciones

encargadas de las elecciones, marcadamente
ahí está el intento que harán próximamente para
controlar al Instituto Nacional Electoral.

Pero hay que decirlo también con claridad,
el gobierno del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador no ha hecho ningún intento for
mal para hacerse del control del Banco de
México.

Ya veremos si a partir de enero, cuando
cambia el equilibrio de la Junta de Gobierno
hacia una mayoría nombrada por el propio
Presidente, se mantiene esa actuación siempre
autónoma del Banxico.

Por lo pronto, el propio Banco de México
hace más para aumentar su transparencia.
Cuando se decidió publicar las minutas de

cada reunión de política monetaria de la Junta
de Gobierno se optó por el anonimato en las
consideraciones de cada integrante. Una de
cisión controvertida, pero con cierta lógica pa
ra no estigmatizar a nadie.
Claro que ahora que se han polarizado las

posiciones ahí adentro, las minutas se vuelven
tan transparentes que muchas veces no hacen
falta los nombres.
Pero ahora, desde la misma comunicación

de decisión de política monetaria se va a iden
tificar con nombre, apellido y argumentos el
sentido de cada uno de los votos, para no es
perar a las minutas, donde ya se identificaba
al menos esta información. También actualiza
rán sus pronósticos inflacionarios.
Todo pequeño esfuerzo de autonomía y

transparencia se agradece en estos tiempos.
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México: crece inversión extranjera
Segundo lugar en América Latina
Más de 31 mil millones de dolares

CARLOS FERNANDEZVEGA

CON TODO Y pandémica sacudida, en
2020 México registró un aumento de
6.6 por ciento en inversión extranjera
directa (IED), lo que coloca al país
como segundo receptor (casi una ter

cera parte del total) en Latinoamérica. El monto
captado fue de 31 mil 365 millones de dólares, casi
2 mil millones más que en 2019, de acuerdo con
la Comisión Económica para América Latina y el
Caribe (Cepal), que pronostica para 2021 un regis
tro "más favorable".

EL ORGANISMO ESPECIALIZADO de la ONU
divulgó ayer su informe anual sobre inversión
extranjera directa en la región, en el que detalla
que "sólo cinco países recibieron más capitales
extranjeros en 2020, un año afectado en su mayor
parte por la pandemia, en comparación con 2019.
Fueron Bahamas y Barbados, en el Caribe, Ecua
dor y el Paraguay, en América del Sur, y México,
el segundo mayor receptor de la región tras Brasil
(en esta nación la IED cayó 35.4 por ciento)".

EN CENTROAMÉRICA, EL flujo foráneo de ca
pitales se redujo en todos los países. El caso más
notorio fue el de Panamá, que tras una década de
recibir cada vez más inversiones en 2020 registró
cifras negativas en todos los componentes de la
IED. En el Caribe, las entradas se redujeron me
nos que en el promedio regional.

EN SU INFORME anual, la Cepal dedica un apar
tado temático especial para nuestro país (México
sortea un escenario de alta incertidumbre), del
que se toman los siguientes pasajes: en 2019 reci
bió 18 por ciento del total regional; en 2020 casi
una tercera parte. A pesar del entorno de bajo cre
cimiento e incertidumbre resultante de la crisis
sanitaria y económica provocada por la pandemia,
ha logrado atraer una cantidad importante de
inversiones extranjeras. En estos resultados, un
factor muy importante ha sido la ratificación del
TMEC.

EN 2020, AL igual que en los tres años anterio
res, la IED en el sector de los servicios superó la
recibida por la manufactura. Los servicios fueron
responsables de 56.4 por ciento de la inversión
foránea total, mientras la manufactura alcanzó
38.2 por ciento y los recursos naturales el 5.3. En
la industria manufacturera, las inversiones más
importantes, como ha sido la tendencia histórica,

fueron las realizadas en el subsector de fabrica
ción de equipos de transporte, seguidas del sector
de bebidas y tabaco, y de la industria química.

A LO LARGO del año pasado las entradas pro
venientes de Estados Unidos representaron 37.1
por ciento del total de la IED recibida por México,
seguidas por las que tienen su origen en la Unión
Europea (28 por ciento). En relación con este blo
que, los flujos provenientes de España ocuparon el
primer lugar, con 52 por ciento de las inversiones
europeas. Japón es el país asiático más importan
te.

EN 2020, LAS principales fusiones y adquisi
ciones materializadas en México por parte de
empresas extranjeras se concentraron en dos
actividades: las concesiones de infraestructura y
el sector farmacéutico. En un contexto marcado
por la incertidumbre, las fusiones y adquisiciones
fueron escasas. Varias de ellas consistieron en que
una empresa extranjera vendiera sus operaciones
en México a otro inversionista extranjero. Por
ejemplo, en abril de ese año dos administradoras
de fondos de pensiones canadienses compraron
40 por ciento de la empresa Ideal (de Carlos Slim),
en una transacción por 2 mil 718 millones de dóla
res con el Grupo Financiero Inbursa.

SE ESTIMA QUE 2021 podría ser más favorable
para las inversiones en México. El crecimiento
de la economía estadunidense impulsaría las ex
portaciones mexicanas, sobre todo las del sector
manufacturero. Las grandes empresas tendrán
mejor acceso a financiamiento, lo que les permiti
rá desplegar planes de inversión más ambiciosos.
La ratificación del TMEC entrañaría un marco
más propicio para aprovechar las iniciativas des
plegadas por el gobierno de Biden con miras a una
recuperación económica basada en una política
industrial.

Las rebanadas del pastel

SUCIO ENTRE LOS sucios, aquel fanfarrón
que en su sexenio presumía "manos limpias" (en
realidad, llenas de sangre), hoy las tiene metidas
hasta la cocina en el merequetengue del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, y pa
ra ello utiliza auno de sus achichincles, el itamita
Reyes Rodríguez Mondragón. Como no puede por
la buena, Felipe Calderón procede como más le
gusta y mientras más hediondo, mejor.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de La CepaL, en imagen de archivo. Foto Yazmín Ortega Cortés
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Elementos introductorios para interpretar la
Enigh 2020 y entender el impacto de la pandemia
y la política pública en nuestros bolsillos
JULIO BOLTVINIK

EL 28 DE julio el Inegi hizo públicos
los resultados de la Encuesta Na
cional de Ingresos y Gastos de los
Hogares 2020 (Enigh 2020). En la
entrevista con Clara Zepeda (véase

https://www.jornada.com.mx/2021/08/01/
economia/016nleco) señalé, pero no se recogió
en su nota, que la Enigh es la primera fuente de
información fidedigna sobre los programas so
ciales en lo que va del gobierno de AMLO, dada
la opacidad casi total que ha prevalecido en ma
teria de información sobre programas guberna
mentales. En reunión reciente de Remipso (Red
Mexicana de Investigación sobre Política Social)
los participantes coincidimos sobre esta opaci
dad y el obstáculo que representa para la inves
tigación y, por tanto, para que la nación sepa la
verdad de lo que está pasando. La Enigh es una
encuesta y está sujeta a errores de muestreo y
a subreportes de la población. Había sido muy
útil contrastar esta fuente con lo informado por
los ejecutores de los programas. Algunos datos
de la Enigh (ingresos y gastos de los hogares)
pueden contrastarse con la cuenta de los hoga
res que forma parte de las cuentas por sectores
institucionales (CSI) de las cuentas nacionales.
En este caso el dato más duro (por estar basado
en mucha más información) es el de las CSI y
por ello algunos ajustamos los ingresos de las
Enigh, para fines de medición de la desigualdad
y de la pobreza, a las CSI por representar éstas
el universo, así como las encuestas expanden la
población muestral al universo dado por censos
de población y proyecciones demográficas. La
Enigh es muy importante porque es la base
para calcular los ponderadores de los precios
(según el peso del gasto de los hogares en cada
rubro) y calcular el índice Nacional de Precios al
Consumidor (INPC), conocer la distribución del
ingreso y medir la pobreza. En algunos países
del primer mundo los investigadores tienen
acceso a las declaraciones (anónimas) del ISR
(impuesto sobre la renta) que permite conocer
el ingreso de las personas y que, en el caso de
los altos ingresos, es la única fuente confiable.
Pero en México el SAT no ha abierto esta valiosa
información. De las fuentes de ingreso de los
hogares, las Enigh captan muy bien los salarios
netos percibidos: en 2018 según el Evalúa CD
MX que ajusta los ingresos y los gastos a las

CSI para calcular la pobreza con el Método de
Medición Integrada de la Pobreza (MMIP) y la
desigualdad captó 97 por ciento de lo reporta
do por las CSI; 75 por ciento de la renta impu
tada de la vivienda propia (RIVP, ingreso virtual
o en especie), pero sólo 42 por ciento de las
transferencias (jubilaciones y pensiones, bene
ficios de programas gubernamentales, remesas,
transferencias de otros hogares); 19 por ciento
de los ingresos del capital y mixtos (que forman
parte del excedente bruto de explotación, EBO,
de cuentas nacionales), y 2.3 por ciento de las
rentas de la propiedad (dividendos, intereses,
alquileres de inmuebles). Como se aprecia, los
ingresos que menos captan las Enigh son los
derivados del capital, muy concentrados en los
hogares más ricos, por lo cual la subestimación
de los ingresos en las Enigh se concentra en los
deciles superiores, lo que afecta más el cálculo
de la desigualdad que el de la pobreza. El coefi
ciente Gini reportado por el Inegi en 2018 fue
de 0.417 para el ingreso per cápita ajustado por
economías de escala, el más cercano a la forma
como calcula el Gini fue el Evalúa CDMX, que
obtuvo 0.629, una diferencia de 51 por ciento.
En cambio, la pobreza por ingresos (tal como se
calcula como parte del MMIP) pasó en 2018 de
68.7 por ciento sin ajuste a CSI, a 59 por ciento
con ajuste, una baja de 14 por ciento. La pobre
za MMIP completa baja de 79.5 por ciento sin
ajuste a 73.2 por ciento con ajuste, una diferen
cia de 8 por ciento.

DEJO PARA PRÓXIMAS entregas: a) expli
car con más detalle el ajuste a CSI; b) analizar
comparativamente los resultados de pobreza
del Coneval y de Evalúa CDMX; c) el análisis
de a cuántos y a quiénes están llegando los pro
gramas sociales y su impacto en la desigualdad
y la pobreza, así como la comparación con los
escasos datos oficiales disponibles. Enumero
algunos resultados de la Enigh 2020 en compa
ración con anteriores: 1) El tamaño medio de
los hogares continúa bajando (de 3.66 personas
en 2016, a 3.6 en 2018 y a 3.55 en 2020) lo cual
encarece el costo de la vida al disminuir las eco
nomías de escala del consumo. Esto se refleja
en un crecimiento muy rápido del número de
hogares (3.9 por ciento) entre 2018 y 2020 con
una población que sólo creció 2.4 por ciento.
2) Hogares con más personas adultas mayores,
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menos menores de 15 años y constancia en las
personas de 15 a 64 años. 3) Leve baja en el
número de personas económicamente activas
(1.75 a 1.73); baja en los ocupados (de 1.70 a
1.64) y fuerte baja en los perceptores de ingre
sos (de 2.38 a 2.25), lo que sube las tasas de de
pendencia de 2.12 a 2.16 por ocupado y de 1.51
a 1.57 por perceptor. Ésta es, principalmente,
una consecuencia de la pandemia. 4) El ingreso
de los hogares (YH) captado en 2020 fue de
1.80 billones (B), contra 1.84 B en 2018, lo que
en términos per cápita (pe) significa una caída
de 4.5 por ciento. 5) La estructura del YH se
modificó: cayó la participación de los ingresos
del trabajo (en 3 puntos porcentuales, pp), y
subió la de transferencias (2.3 pp) y la RIVP (1.7
pp). 5) El ingreso promedio por hogar (YPH)
cayó en 5.8 por ciento (por arriba de la caída
del per cápita); sin considerar la RIVP la caída
fue de 7.6 por ciento y sin RIVP ni transferen
cias (T), 10.9 por ciento; el ingreso del trabajo
promedio por hogar cayó en 10.7 por ciento. 6)
Por fuentes de ingreso, cayó el YPH en todas las
fuentes con la excepción de dos rubros de trans
ferencias (jubilaciones y pensiones que aumen
tó 15.1 por ciento y 562 pesos por trimestre, y
beneficios de programas gubernamentales, que
aumentó 50.4 por ciento y 391 pesos) y la RIVP

que aumentó 8 por ciento y 487 pesos. Sin estos
aumentos, la caída en el YPH habría sido estre
pitosa. 7) La concentración del ingreso (con y
sin T) disminuyó entre 2016 y 2018 y también
entre 2018 y 2020, en este segundo caso porque
cayó más el YPH en los deciles superiores que
en los inferiores y el del primer decil aumentó li
geramente; el coeficiente de Gini (G) del Y sin T
y sin ajustar a CSI, bajó de 2016 a 2018 y a 2020,
de 0.499 a 0.475 y a 0.468; el G con T bajó de
0.449 a 0.426 y a 0.415. El primer juego mide
la desigualdad de mercado; el segundo mide la
desigualdad de mercado modificada por reglas
sociales (seguridad social, programas de polí
tica social, solidaridad intrafamiliar). Nótese
que la baja en G es el doble (0.023 vs. 0.011) de
2016 a 2018 que de 2018 a 2020.8) El compor
tamiento es muy diferente entre los medios ur
bano y rural de 2018 a 2020. El YPH del medio
urbano disminuye 8 por ciento; el del rural cre
ce 3.6 por ciento. En el medio urbano decrecen
ingresos del trabajo y renta de la propiedad; en
el rural aumentan todos. 9) Lo mismo pasa por
deciles: en el medio rural crece el YPH en todos
los deciles; en el urbano decrece en todos. La
pandemia y el confinamiento afectaron la eco
nomía del medio urbano, pero no la del rural.
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¿Volver a clases ya? i La mayoría opina que sí
// Los padres deben decidir
ENRIQUE GALVAN 0CH0A

LUEGO DE QUE el presidente López Obra
dor insistió en el regreso a clases presen
ciales para el próximo 30 de agosto, padres

de familia, maestros, la SEP y la Secretaría de
Salud expresan posiciones encontradas. Es el
tema del sondeo de opinión de esta semana. Los
resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron mil 272 personas; en Twitter,
326; en El Foro México, 557, y en Facebook,
389. Usamos la app SurveyMonkey.

Twitter

TENEMOS LA VACUNACIÓN como escudo
protector y las medidas para cortar la transmi
sión del virus, por fortuna.

@ quedevuelvan /CDMX

URGE QUE LOS niños vuelvan a estar en con
tacto con niños, que jueguen juntos, que apren
dan a relacionarse, que salgan de casa y sanar
tanto encierro y lejanía de sus amigos.

@GarrysPaty /Morelia

LOS NIÑOS REQUIEREN socializar con más
niños para que su desarrollo sea completo

@alexman05/CDMX

NO AL REGRESO a clases presenciales mien
tras no haya certeza de protección contra la
enfermedad. No creo que un padre mande a su
hijo (a) al punto de riesgo.

@ardibe96/Guerrero

SOY DOCENTE; EL modelo híbrido no ga
rantizará calidad en la educación; imposible
atender a dos audiciencias al mismo tiempo.
Los niños y maestros debemos aprender a vivir
en esta nueva realidad.

@almitahp/CDMX

INDISPENSABLE Y FUNDAMENTAL para
la higiene mental de nuestros hijos. Soy siquia
tra y he visto los estragos a nivel cognitivo,
afectivo y conductual que ha provocado la cua
rentena a las personas.

@garvofe /Querétaro

ESTOY CONSCIENTE DE que es necesario
reabrir no sólo la escuela, sino la actividad eco
nómica en general, pero es necesario que los
padres decidan esto.

@miguelangel/CDMX

ES IMPORTANTE EL regreso a clases y fun
damental para el desarrollo de todo el país; sí al
regreso a clases con medidas sanitarias.

@Jaime Corona /CDMX

CON NUEVA CEPA de coronavirus en su
máximo, no creo que sea prudente. Aumentan
casos. Se debe continuar con el excelente tra
bajo en vacunación.

Frank70Q007 /CDMX

Facebook

ES NECESARIO REINICIAR clases, si no se
rá una generación perdida.

Maura Zagal/CDMX

YA SE REQUIERE que volvamos a la escuela,
nuestro segundo hogar, con todos los protocolos.

LUEGO DE QUE el presidente López Obra
dor insistió en el regreso a clases presen
ciales para el próximo 30 de agosto, padres

de familia, maestros, la SEP y la Secretaría de
Salud expresan posiciones encontradas. Es el
tema del sondeo de opinión de esta semana. Los
resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron mil 272 personas; en Twitter,
326; en El Foro México, 557, y en Facebook,
389. Usamos la app SurveyMonkey.

Twitter

TENEMOS LA VACUNACIÓN como escudo
protector y las medidas para cortar la transmi
sión del virus, por fortuna.

@ quedevuelvan /CDMX

URGE QUE LOS niños vuelvan a estar en con
tacto con niños, que jueguen juntos, que apren
dan a relacionarse, que salgan de casa y sanar
tanto encierro y lejanía de sus amigos.

@GarrysPaty /Morelia

LOS NIÑOS REQUIEREN socializar con más
niños para que su desarrollo sea completo

@alexman05/CDMX

NO AL REGRESO a clases presenciales mien
tras no haya certeza de protección contra la
enfermedad. No creo que un padre mande a su
hijo (a) al punto de riesgo.

@ardibe96/Guerrero

SOY DOCENTE; EL modelo híbrido no ga
rantizará calidad en la educación; imposible
atender a dos audiciencias al mismo tiempo.
Los niños y maestros debemos aprender a vivir
en esta nueva realidad.

@almitahp/CDMX

INDISPENSABLE Y FUNDAMENTAL para
la higiene mental de nuestros hijos. Soy siquia
tra y he visto los estragos a nivel cognitivo,
afectivo y conductual que ha provocado la cua
rentena a las personas.

@garvofe /Querétaro

ESTOY CONSCIENTE DE que es necesario
reabrir no sólo la escuela, sino la actividad eco
nómica en general, pero es necesario que los
padres decidan esto.

@miguelangel/CDMX

ES IMPORTANTE EL regreso a clases y fun
damental para el desarrollo de todo el país; sí al
regreso a clases con medidas sanitarias.

@Jaime Corona /CDMX

CON NUEVA CEPA de coronavirus en su
máximo, no creo que sea prudente. Aumentan
casos. Se debe continuar con el excelente tra
bajo en vacunación.

Frank70Q007 /CDMX

Facebook

ES NECESARIO REINICIAR clases, si no se
rá una generación perdida.

Maura Zagal/CDMX

YA SE REQUIERE que volvamos a la escuela,
nuestro segundo hogar, con todos los protocolos.

EN MI OPINIÓN, se debería regresar a clases
presenciales hasta que la mayoría de la pobla
ción nacional esté vacunada. El mayor proble
ma de muchos contagios es que se crean varian
tes nuevas y es cuento de nunca acabar; ojalá
el mundo entero recapacite y no se acaparen
vacunas y lleguemos a hablar de la tan deseada
inmunidad de rebaño, pero debe ser mundial.

Roxana Martínez/CDMX

ES NECESARIO QUE los niños socialicen los
contenidos con niños de su edad, ellos apren
den rápido las normas de salud para cuidarse.

Renny Córdova /Metepec

QUE VAYAN LA mitad de alumnos un día y la
otra mitad al otro. Los papás los traen en mer
cados, centros comerciales, parques, cines, res
taurantes, y ahí no dicen nada. Los maestros
ya están vacunados, los padres también.

Lídice Ortega Nava /CDMX

YA ES TIEMPO; todos conocemos los pro
tocolos de seguridad. Sana distancia, uso de
cubrebocas, lavado constante de manos, uso de
gel antibacterial.

Estela Ruiz/Xalapa

SE TIENE QUE aprender a vivir con el Covid19.
Si nos enfermamos no es culpa del gobierno.

Gabina Dionicio Cadena /CDMX
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AMLO insiste en volver a clases
presenciales el próximo 30 de agosto

¿Estás de acuerdo?
Otra opiniónLos padres

deben decidir 3%

21%

1,272 participantes

EN MI OPINIÓN, se debería regresar a clases
presenciales hasta que la mayoría de la pobla
ción nacional esté vacunada. El mayor proble
ma de muchos contagios es que se crean varian
tes nuevas y es cuento de nunca acabar; ojalá
el mundo entero recapacite y no se acaparen
vacunas y lleguemos a hablar de la tan deseada
inmunidad de rebaño, pero debe ser mundial.

Roxana Martínez/CDMX

ES NECESARIO QUE los niños socialicen los
contenidos con niños de su edad, ellos apren
den rápido las normas de salud para cuidarse.

Renny Córdova /Metepec

QUE VAYAN LA mitad de alumnos un día y la
otra mitad al otro. Los papás los traen en mer
cados, centros comerciales, parques, cines, res
taurantes, y ahí no dicen nada. Los maestros
ya están vacunados, los padres también.

Lídice Ortega Nava /CDMX

YA ES TIEMPO; todos conocemos los pro
tocolos de seguridad. Sana distancia, uso de
cubrebocas, lavado constante de manos, uso de
gel antibacterial.

Estela Ruiz/Xalapa

SE TIENE QUE aprender a vivir con el Covid19.
Si nos enfermamos no es culpa del gobierno.

Gabina Dionicio Cadena /CDMX

El Foro México

CREO QUE TODOS estamos de acuerdo en la
necesidad de recuperar los espacios educativos
para los niños y jóvenes, pero necesitamos
condiciones favorables para no generar riesgos
sanitarios que ya nos han costado demasiadas
vidas, penas y dificultades en muchos sentidos.

Pedro Ramírez/Morelia

NO HAY CONDICIONES sanitarias para el
regreso a clases; es alarmante observar el
incremento de contagios, sobre todo en la CD
MX; aunado alo anterior, es necesario, antes
de regresar a clases, aumentar el porcentaje de
vacunación, en especial de la población joven.

Sofía Santillán /CDMX

LA PANDEMIA SE está complicando más
que nada por la actitud de la población, que ha
dejado de protegerse y es común ver a la gente
sin ninguna protección.

Luis Humberto Ceballos /Querétaro

EN MI OPINIÓN, se debería regresar a clases

presenciales hasta que la mayoría de la pobla
ción nacional esté vacunada. El mayor proble

ma de muchos contagios es que se crean varian
tes nuevas y es cuento de nunca acabar; ojalá

el mundo entero recapacite y no se acaparen
vacunas y lleguemos a hablar de la tan deseada
inmunidad de rebaño, pero debe ser mundial.

Roxana Martínez/CDMX

ES NECESARIO QUE los niños socialicen los
contenidos con niños de su edad, ellos apren

den rápido las normas de salud para cuidarse.
Renny Córdova /Metepec

QUE VAYAN LA mitad de alumnos un día y la

otra mitad al otro. Los papás los traen en mer
cados, centros comerciales, parques, cines, res

taurantes, y ahí no dicen nada. Los maestros
ya están vacunados, los padres también.

Lídice Ortega Nava /CDMX
YA ES TIEMPO; todos conocemos los pro

tocolos de seguridad. Sana distancia, uso de
cubrebocas, lavado constante de manos, uso de

gel antibacterial.
Estela Ruiz/Xalapa

SE TIENE QUE aprender a vivir con el Covid19.

Si nos enfermamos no es culpa del gobierno.
Gabina Dionicio Cadena /CDMX

El Foro México

CREO QUE TODOS estamos de acuerdo en la

necesidad de recuperar los espacios educativos
para los niños y jóvenes, pero necesitamos

condiciones favorables para no generar riesgos
sanitarios que ya nos han costado demasiadas
vidas, penas y dificultades en muchos sentidos.

Pedro Ramírez/Morelia

NO HAY CONDICIONES sanitarias para el
regreso a clases; es alarmante observar el

incremento de contagios, sobre todo en la CD
MX; aunado alo anterior, es necesario, antes

de regresar a clases, aumentar el porcentaje de
vacunación, en especial de la población joven.

Sofía Santillán /CDMX
LA PANDEMIA SE está complicando más
que nada por la actitud de la población, que ha

dejado de protegerse y es común ver a la gente
sin ninguna protección.
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La obra de desarrollo más importante del actual gobierno está bajo
amenaza ambiental: las oleadas continuas y crecientes de sargazo
amenazan con destruir progresivamente el principal activo am

biental del Caribe mexicano y con ello minar el atractivo de la Riviera
Maya y por tanto la demanda de pasajeros y carga del Tren a cargo de
Rogelio Jiménez Pons, lo cual implicará reducir la rentabilidad social y
económica de la infraestructura fondeada con recursos públicos.

Desafortunadamente, las acciones pa
liativas tomadas por el Gobierno federal, a
través de la Semar, resultan insuficientes: el
presidente de la Asociación de Hoteles de
la Riviera Maya, Tony Chávez, reveló que
mientras la dependencia informa que con
sus barcos sargaceros recolectaron 500 to
neladas en lo que va del año, los hoteleros
levantaron de las playas una masa 10 veces
mayor, 5 mil toneladas dada la deficiente
labor de los equipos de recolección marina.

La ocupación hotelera en toda la zona ha
rondado un promedio entre 63% y 65% en el
mes de julio; un nivel sustancialmente mayor
al 20% que reportó el año pasado cuando to
davía las personas en general temían salir de
vacaciones. Pero ahora que hay más visitan
tes, el color pardo del agua antes turquesa,
las azufradas miasmas desincentivan a via

jeros nacionales e internacionales: en el pri
mer semestre del 2021 el número de viajeros
a México (y principalmente con interés en
visitar la Riviera Maya) provenientes de Ca
nadá, Argentina y Europa se redujo 84% pro

medio respecto al primer semestre del 2019.
Tan sólo de Canadá se perdieron 1.4 millones
de turistas en ese plazo, expone el Centro
de Investigación y Competitividad Turística
Anáhuac que dirige Francisco Madrid.

El problema ciertamente escapa a las ca
pacidades del Gobierno mexicano, pues el
origen del sargazo está en costas de Brasil
y Venezuela; la abrumadora falta de coope
ración regional impide acciones de fondo,
Pero sí las medidas paliativas no son media
namente efectivas, el principal proyecto de
Andrés Manuel López Obrador podría per
der viabilidad.

Regresa MRO Sureste a Banobras. Pues
que sí, el proyecto de Mantenimiento Re
paración y Operación de 522 kilómetros au
topistas en el sureste ha sido retomado por
Banobras, que dirige Jorge Mendoza, para
buscar una Asociación PúblicoPrivada. Se
recordará que la licitación para ejecutar
esta obra se suspendió por presión de la ad
ministración de Julita Veites, directora de

Caminos y Puentes Federales, tras asegurar
que podría invertir 20 mil millones de pesos
(a 10 años) para mantener una imaginaria
"soberanía carretera". Pero como Capufe no
tiene lana, los urgentes trabajos los retoma
el banco de desarrollo.

Yucatán, transparencia histórica. El índi
ce de Transparencia y Disponibilidad de la
Información Fiscal de las Entidades Federa

tivas 2021 de la agencia ARegional asignó al
gobierno de Yucatán 97.2 puntos de un total
de 100 puntos en transparencia presupues
tar Es la calificación más alta que la entidad
ha logrado y que supera la media nacional
de 77.89 puntos. Un reflejo, sin duda, de las
acciones en rendición de cuentas y probidad
ejecutadas por el gobierno de Mauricio Vila.

Mundo Ferroviario. Y la firma de servicios
financieros TMSourcing que dirige Adolfo
González lanzó el primer número de su re
vista digital Mundo Ferroviario, teniendo
como padrino de primer click al director ge
neral de desarrollo ferroviario multimodal

de la SCT, Manuel Gómez Parra, creando
así una plataforma para que confluyan opi
niones, proyectos, investigaciones y pro
motores de inversión en una industria que
genera 21,500 millones de pesos anuales.
Una industria que tiene como reto, aseguró
Gómez Parra, alcanzar 40% de participa
ción en el movimiento de carga y avanzar
en desarrollar trenes de pasajeros de media
y larga distancia.
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Hielo quebradizo... El año pasado el impasse derivado por la lle
gada del Covid19 abonó a la cautela de los inversionistas. Ante
la falta de claridad en el mundo la Inversión Extranjera Directa

(IED) se contrajo 35%, cuando apenas alcanzó los 999 mil millones de
dólares, el menor monto desde 2005.

De igual forma, en AL la sequía de apues
tas se hizo palpable. En 2020 apenas llegaron
a la región unos 105 mil millones de dólares,
una caída del 34.7%.

Cabe destacar que previo a la pandemia,
el clima de incertidumbre política y en gene
ral el acotado ritmo de crecimiento regional
hicieron mella sobre el arribo de esos capita
les. En 2019 mientras que la IED a nivel mun
dial aumento 7%, en AL ésta se redujo 9%...

Pronóstico nublado. Recientemente la
Cepal, al mando de Alicia Bárcena, dio a
conocer su estudio "La Inversión Extran

jera Directa en América Latina y el Caribe"
en donde expone el panorama actual en la
recepción de esos recursos y el rumbo que
la región debe seguir para hacer de estos un
catalizador del desarrollo.

Hoy, pese a sus fortalezas en mano de
obra, recursos naturales y necesidades del
mercado, AL apenas recibe 11% de la IED
mundial, muy lejos del 54% que represen
tan las naciones asiáticas.

Por si fuera poco, su relevancia dentro
del PIB regional pasó en cuestión de un
año, del 3.5% al 2.5%. Lo anterior se expli
ca por el enorme retroceso de los proyec
tos encaminados a recursos naturales y
actividades extractivas, las cuales cayeron
47.9%. A su vez las apuestas manufacture
ras retrocedieron 37.8%.

Para este año, en el mejor de los casos, se
prevé que la IED hacia AL difícilmente alcan
zaría 5%, aunque no se descarta un nuevo
desplome, dada la enorme incertidumbre...

A cuentagotas. Si bien México es el se
gundo mercado de AL en lo que hace a la
IED y responsable por el 30% de la llegada
de esos recursos, la realidad es que aún
queda todo por hacer.

El informe resalta que, pese a la coyun
tura, en 2020 ese indicador avanzó aquí
6.6%, al alcanzar los 31 mil 676 mdd. Sin
embargo, aún se encuentra 16% por debajo
del 2018, luego del desplome del 22% que
sufrió en 2019.

Además, buena parte de esos recursos se
destinaron para la compra de empresas ya
existentes como la adquisición del 40% de
IDEAL y del 24% de laboratorios Sanfer y no
para la apertura de nuevas plantas u oficinas.

Asimismo, el volumen de proyectos anun
ciados se redujo 50% al pasar de 605 a 301.

En ese sentido, Bárcena hace ver que
el país deberá trabajar en las capacidades
locales de recursos humanos y amplia
ción de la tecnología. También se requiere
apostar por nuevos mercados de alto po
tencial futuro como recursos renovables y
telecomunicaciones...

MÉXICO, EL 70 PARA CIBERCRIMEN

Hoy. México es el 70 país en la mira de los
ciberdelincuentes.

De acuerdo con datos de la Asociación

Mexicana de Empresas de Seguridad Pri
vada (AMESP), que preside Salvador López
Contreras, pese a la elevada incidencia,
nuestro país apenas ocupa el lugar 52 de
182 países en lo que respecta a niveles de
ciberseguridad, por debajo de EU, Canadá o
nuestros pares en AL como Brasil.

En ese sentido, ayer la AMESP logró una
alianza con la Guardia Nacional para des
plegar una estrategia conjunta de inteligen
cia y hacer frente a dicho malestar. Así que
se prepara ciberdefensa...
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La demanda

El crecimiento de la economía

se mide por el comportamien
to de la producción de bienes

y servicios, del Producto Interno Bru
to, y los empresarios producen si tie
nen la expectativa de que, si ofrecen
lo producido, habrá demanda.

La demanda no crea su propia oferta (no basta,
como creen los keynesianos promotores de un
mayor gasto gubernamental, con demandar para
que se produzca y ofrezca), pero para que haya
oferta el empresario debe tener la expectativa de
que si produce y ofrece habrá demanda. ¿Cómo va
la demanda en México?
A nivel microeconómico una de las muchas

respuestas posibles la tenemos en el comporta
miento de la demanda por vehículos ligeros, que
en julio pasado, último mes para el que tenemos
información, sumó 82 mil 157 unidades. ¿Mucho
o poco? Comparemos.

Un año antes, julio de 2020, la suma fue 72 mil
921. En julio de 2021 resultó 9 mil 236 mayor, 12.7
por ciento. Bueno.

Un mes antes, junio de 2021, la suma fue 88
mil 688. En julio resultó 6 mil 531 menor, 7.4 por
ciento. Malo.

En lo que va del año éste ha sido el compor
tamiento de la demanda por vehículos ligeros:
enero, menos 22.7 por ciento; febrero, más 1.5;
marzo, más 16.2; abril, menos 12.5; mayo, más 2.9;
junio, más 5.2; julio, menos 7.4. De los siete meses

reportados en tres, el 42.9 por ciento, la demanda
decreció; en cuatro, el 57.1 por ciento, creció.

En lo que va del año fue en marzo cuando se al
canzó la mayor demanda por vehículos ligeros, 96
mil 319. La de julio resultó 14.7 por ciento menor.

Para los últimos diez años el mejor mes de julio
fue el de 2016, con 132 mil 109 unidades deman
das. El resultado de julio pasado fue 37.8 por cien
to menor.

Para los últimos diez años el mejor mes fue
diciembre de 2016, con 192 mil 741 unidades de
mandadas. El resultado de julio pasado fue 57.3
por ciento menor.

De enero de 2020, al inicio de la pandemia, a
julio de 2021, en pleno tercer rebrote, el peor mes
fue abril de 2020, con solo 34 mil 927 unidades
demandadas. La demanda de julio pasado resultó
135.2 por ciento mayor. El mejor mes fue diciem
bre de 2020, con 105 mil 603 unidades demanda
das. La demanda de julio pasado resultó 22.2 por
ciento menor.

El problema es que si la demanda se reduce
puede generar presiones recesivas. Las empresas, si
se acumulan inventarios por la caída en ventas, pue
den decidir recortar la producción, con las conse
cuencias que ello tendría en el crecimiento, que se
mide por el comportamiento de la producción, así
como sobre el empleo y la generación de ingresos,
de los cuales depende el bienestar de las familias.

En el Indicador de Confianza del Consumidor

de julio, a la pregunta por la intención de comprar
un auto nuevo en los próximos dos años, el indi
cador fue 12.1 unidades, siendo cero total descon
fianza y cien confianza total.
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CONCLUYE PERIODO

Alejandra Palacios
se despide de Cofece
Después de ochos años de in
formar sobre las actividades de
la Comisión Federal de Com
petencia (Cofece), se realizó la
últimapresentaciónde Alejan
dra Palacios como comisiona

da presidenta Al presentar un
informe trimestral, dijo que fue
un honor rendir c uentas sobre

el trabajo realizado para cum
plir el compromiso de proteger
el bolsillo de los mexicanos.

ECONOMÍA
Tatiana se reúne con
fabricantes de útiles

La agenda de la titular de la
Secretaría de Economía, Ta
tiana Clouthier, continúa
apretada. Nos cuentan que
hoy sostendrá una reunión
con los representantes de la
Asociación Nacional de Fabri
cantes de Artículos Escolares

y de Oficina (Anafaeo) para
hablar de las necesidades del

sector, de cara al próximo re
greso alas aulas.

CERVANTES, POSITIVO

Pega a la Concamin
tercera ola de covid

Esperamos la pronta recupe
ración de dos de los principales

líderes de la Concamin. Ayer
confirmaron que el presidente
de la Confederación, Francis
co Cervantes Díaz, dio positi
vo a covid y está en monitoreo.
Y desde hace tres semanas el
titular de la Comisión de Estu
dios Económicos, José Luis de
la Cruz está internado.

UNIVERSIDAD

BM invierte 9.8 mdd
en Lottus Educatioii

La Corporación Financiera
Internacional (IFC) del Grupo
Banco Mundial (BM), realiza
rá una coinversión junto con
varios fondos por 9.8 mdd en
Lottus Education, plataforma
de educación superior con una
cartera de universidades en
México. Fortalecerá habilida

des para el mercado laboral.

ALTO VALOR

BMV, reconocida en
excelencia regional
La Bolsa Mexicana de Valores

(BMV) fue reconocida por la
firma Iiistitutkmal Investor, en
su ranking Latín America Exe
cutive Team Small Cap 2021,
como una de las firmas finan

cieras nobancarias (de 341par
ticipantes) con el mejor equipo
directivo y los mejores progra
mas de relación con inversio

nistas, entre otros.

Fecha: 06/08/2021

Página: 20

Area cm2: 149

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 18,178

Página 3 de 5



17
1 nombramiento de Rogelio Ra
mírez de la O fue bien recibi

» I do en el medio financiero, en la
intervención que tuvo al recibir el cargo hubo
unafrase que me pareció muy interesante, dijo:
"Crearé las condiciones óptimas para la inver
sión"; esto, si realmente se realiza, será un gran
cambio respecto alo que hemos visto enlos pa
sados ya casi tres años de esta administración.
Algo que ha estado ausente estos años es pre

cisamente un ambiente propicio para la inver
sión, apartir de que se canceló el Aeropuerto de
Cd. de México, el panorama se ensombreció pa
ra inyectar recursos; esa decisión provocó una
enorme incertidumbre sobre el futuro económi

co del país, la medida tan equivocadafue laprin
cipal razón de que ese año el país no mostrara
crecimiento. Las inversiones privadas se estan
carony siguenparadas, únicamente se hacenlas
necesarias para continuar con los negocios en
marcha pero nuevas o proyectos de magnitud
simplemente se quedaron en el tintero.
La inversión extranjera directa tambiénfue

afectada por esa disposición, pues México le
anunció al mundo que era una nación que no
sabía cumplir con sus compromisos; cambiar
las reglas del juego en forma unilateral es algo
que rechazanlos inversionistas nacionalesy ex
tranjeros, siguiendo esa desagradable decisión
vinieron muchas otras que ya todos conocen
Después, además de la pandemia el gobier

no se negó a apoyar el empleo y la planta pro
ductiva, lo que es contrario a crear condicio
nes favorables para la inversión; y ni qué decir
de las constantes agresiones al sector privado

en las mañaneras o con voceros tan desagra
dables como el director general de la CFE que
ha impuesto políticas en contra de las inversio
nes privadas en energías limpias y propiciado
un retroceso en la industria eléctrica nacional.

Hoy tenemos una industria eléctrica conta
minante e ineficiente y como resultado la elec
tricidad es muy cara. Nada de lo anterior crea
condiciones favorables para la inversión, por lo
que esbienvenida la oferta del nuevo Secretario.
Espero que el Presidente reconsidere su posi
ción frente al sector privado y acepte que para
salir adelanteyre almente disminuir lapobre
za, es imperativo elevarla inversióny para ello
se deben crear condiciones óptimas para que
ésta pueda crecer y desarrollarse.
El secretario de Hacienda sabe que para aba

tir la pobreza es necesario generar empleos y
oportunidades, y eso solo se logra invirtiendo;
los empresarios que tanto ataca el Presidente
son quienes —arriesgando su capital— generan
riqueza que se traduce enempleoyoportunida
des, eso es algo que no se puede perder de vista
El resto de las cosas que piensa hacer el nue

vo Secretario suenan muy bien: Finanzas públi
cas sanas, equilibrio fiscal así como austeridad
son objetivos muy loables a perseguir, pero es
importante que cuente con el respaldo del Pre
sidente quien debe dejarlo manejar las finanzas
del país. Cuando las directrices económicas se
dan desde Palacio Nacional los resultados, por
lo menos en nuestrahistoria, han sido nefastos;
y si no, recuerden las fianzas de Luis Echeverría
y López Portillo. Bienvenido señor secretario
de Hacienda, muchísimos mexicanos hacemos
votos porque de verdad usted cree las condicio
nes óptimas para que la inversión privada crez
ca, y que México se desarrolle con ello. s
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Rogelio Ramírez de la O, titu
lar de la SHCP, lo dij o muy cla
ro con los diputados: el presu

puesto para el 2022 tendrá "una profunda di
mensión social" dentro de la "vocación social
del Estado". Las cifras de Coneval demostra

ron el difícil reto ya que entre 2018 y 2020 el
número de personas en situación de pobreza
extrema pasó de 8.7 a 10.8 millones.
Es una de las secuelas del covid19. Por lo

mismo, se requiere la participación de todos
los sectores para enfrentar los retos del de
sarrollo nacional. El punto es que algunos
funcionarios se expresan mal de los pobres,
con términos peyorativos como "policía de
tres pesos, pobre diablo de mierda. Pendejo,
eres un pobre imbécil. Pena me das, no va
les ni madre!!!! Cállate pinche pendejo, gato
de mierda".

Estos calificativos los usó Luis Felipe San
tos Rarranco, subdirector de Financiamien
to Internacional del Banco del Bienestar (me
jor Malestar) contra uno de los policías de la
institución quien le increpa al funcionario:
"no lo estoy ofendiendo". La respuesta en la
grabación en poder del columnista fue una y
otra vez "eres un pobre imbécil. Lo sostengo
entujeta". La quejapor la"conducta aberran
te" del directivo está en manos de la titular del

/

banco, Diana Alvarez. Así, los pobres recibi
ránpuro insulto.
Ramírez de la O tendrá que retomar la

confianza de los inversionistas, y no será nada

fácil. La plataforma de Estados Unidos, Top
Luxury, subió un video con "los más grandes
errores de construcción en la historia" que al
18 de julio ya fue visto más de un millón 559
mil veces; habla de la frustrada construcción
del NAIM que ocupa el tercer lugar. Comien
za con esta pregunta: "¿Sabía usted que Mé

xico gastó más de 16 billones de dólares en un
aeropuerto y ni una sola aeronave ha despe
gado desde éste?" Dice que la idea de reem
plazarlo por un "aeropuerto sustancialmente
más pequeño" costaría al país otros 3.6 billo
nes de dólares, lo que eleva el costo real de la
cancelación a 19 billones de dólares.

CUARTO DE JUNTO

La Asociación Geohidrológica Mexicana que
preside Raúl Mejía Vázquez, organiza foros
de diálogo con expertos para analizar cam
bios en la NOMOllCONAGUA 2015. Esto

es fundamental para determinar la cantidad
de agua subterránea disponible en acuíferos,
y el reto es que la NOM contribuya a reflejar
datos reales de recarga y extracción. Espe
cialistas coinciden en que la raíz técnica de la
NOMOll CONAGUA 2015 debe permanecer,
pero actualizar la forma de determinar la dis
ponibilidad de agua subterránea y alinearla
al Registro Público de Derecho de Agua que
es la base de la parte administrativa. La AGM
propone soluciones atemas vinculados con el
agua subterráneay recientemente cumplió su
48 aniversario... ¡Felicidades! Ayer Cozumel
recibió tres cruceros por primera vez desde la
reactivación turística.
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Los precios del gas LP, otra herencia
del capitalismo de cuates

En la economía mexicana, el precio del
gas LP había sido uno de esos precios que
nunca bajaban. Como en las telecomu
nicaciones, en donde fue necesario un
golpe de timón, para que los consumi
dores comenzaran a registrar beneficios
del cambio en el desarrollo del mercado,
en el sector del gas LP el oligopolio está
acusando recibo de una declaratoria de
orden y competencia. No es extraño que
se quejen e impulsen paros nacionales.
En primer lugar, se fija un precio máxi
mo. Después se integra a un nuevo juga
dor: Gas Bienestar y se monitorea, por
supuesto, el mercado. El mensaje es: las
reglas se cumplen. Muchas críticas se han
vertido respecto a esta decisión pero va
le la pena recuperar décadas de inercia
en un mercado que generó un oligopo
lio, grandes fortunas, mercados informa
les, mercados irregulares y, por supues
to, mucha corrupción. Durante décadas,
además, el mercado del gas LP acumuló
miles de accidentes al año por tanques
y cilindros viejos y en mai estado. Para
ellos todo es margen.

El sector privado, en específico la CO
PA RMEX, pidió ai gobierno rectificar
la medida implementada, ante el riesgo
latente de desabasto y de un incremen
to en el mercado negro del combustible
que afecte a los consumidores.
Esta decisión, dijo la COPARMEX;

"podría fomentar el mercado negro, ge
nerar desabasto y provocar alteraciones
en el mercado". La medida, reconoció,
impastaría positivamente al consumi

dor, pero pone en riesgo de quiebra a
docenas de empresas que enfrentarían
dificultades para operar con los montos
fijados por la autoridad. Aún más, ase
guró que el proyecto presentado por la
Comisión Reguladora de Energía (CRE)
aprobado fast track por la Comisión Na
cional de Mejora Regulatoria (Conamer)
y publicado el mismo día en el Diario
Oficiai de la Federación (DOF), "debió
someterse a una consulta pública, pues
implica afectaciones directas a ia com
petividad" Luego de los intentos falli
dos por controlar precios en ios años se
tenta y ochenta "consideramos que una
de las vías factibles para la resolución de
esta problemática es la de fomentar la
participación públicoprivada en 1a ex
tracción y explotación del gas, además
de que se utilicen los elementos contem
plados en la ley para focalizar el subsi
dio" aseguró. Se acabaron los acueidos
y colusiones en este sector, el capitalis
mo de cuates y, por ahora, tendríamos
que festejarlo porque se van del merca
do aquellos que no quietan competir con
las nuevas reglas.

BARBOSAYELESTA00 DE DERECHO EN PUEBLA

Durante casi cinco meses, el gobierno
de Puebla ha contemplado con una ex
traña permisividad la toma de ia plan
ta de una empresa en ese estado. Llama
la atención que, a diferencia de lo que
ha mostrado el gobierno de la Cuarta
Transformación, Miguel Barbosa, per
mita que se violente el Estado de Dere

cho. En el caso de la empresa Bonafot, ia
temporada de sequía en la zona y en to
do el país sirvió para que, a principios de
año, un grupo de personas  con intere
ses también en pozos de agua en la zona
así como en tratar de validar algunas in
vestigaciones académicas  construye
ran una extraña narrativa en torno a ia

operación de la embotelladora. Dijeron
que Bonafont "había secado sus pozos",
los pozos que usa i a comunidad para te
ner agua. Usted sabe, por cierto, que, en
muchas zonas del estado de Puebla, los
pozos a tresañales se usan de una for
ma muy generalizada porque hace falta
infraestructura hídrica, lo que también
frena ia recuperación de recursos para
este sector clave para ei desarrollo. Ese
es otro problema.
Hasta hace algunos meses, sin em

bargo, enfrentamos la temporada de se
quía más grave de los últimos años y esa
fue (y no orraj la razón de que los pozos
artes anales, ubicados en e¡ manto acuí
fero somero, presentaran menores nive
les de agua. Así se construyó una prime
ra falsedad para sustentar la toma ilegal
de i a planta que da empleo a más de 200
trabajadores y sustento a sus familias.
Los académicos que observan este movi
miento y que se precian de formar parte
de una generación de científicos con vi
sión social, tendrían que reconocer con
honestidad que su primera premisa so
bre la responsabilidad de una empresa
o más en la sequía natural que vivió la
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zona enfrenta un grave sesgo.
Para indagar sobre este dicho del

grupo de personas que construyó un
plantón frente a las instalaciones de
Bonafont que no sólo impide el acceso a
la planta sino que obstruye vialidades y
accesos (incluso una carretera que lleva
al aeropuerto), consulté a varios investi
gadoras y expertos en asuntos hídricos.
La respuesta fue, por cierro, una de las
conclusiones a las que llegó CONAGUA
cuando se le pidió una opinión: es que
en la zona no hay problemas de recupe
ración de agua en ios mantos acuíferos.
Es más, la zona tiene agua en exceso.
Así lo confirmó CONAGUA a propósito
de su opinión sobre la aparición de un
socavón. Es más, esta comisión sugirió
a! gobierno de Barbosa que las investi
gaciones respecto al socavón se enfoca
ran ai aspecto geológico. Ya no mencio

naré acá la pifia del supuesto estudio
de un investigador del Instituto Politéc
nico Nacional (1PN), conrratado por el
gobierno de Barbosa, que concluía que
sí había un problema de recuperación de
agua en los mantos acuíferos. Como ya
le platiqué, el 1PN se desmarcó que di
cho estudio o conclusiones. Ayer, el go
bernador Barbosa, ante la manifestación
de trabajadores de 1a planta frente a Ca
sa Aguayo, que piden se levante ya este
plantón, aseguró que el problema era de
la Federación, de ia CONAGUA, de la Se
cretaría de Gobernación. Lo interesante
es que CONAGUA ya emitió una opinión
sobre ia situación de los recursos hídri
cos. La CONAGUA tiene actualizadas las

concesiones de agua y, hasta donde sa
bemos, la planta de Bonafont está cum
pliendo con el pago de derechos. ¿Y ei
Estado de Derecho, señor Gobernador?

ATLAS FC ESTARÁ EN AFFIZZIONADOS

Y ahora para los seguidores de Atlas FC,
uno de ios equipos con mayor tradición
en el balompié mexicano, nos informan
que llega a afizzionados con el programa
Acceso Atlas que se transmite todos ios
miércoles de 10 a 11 de la noche. Desde
junio pasado, izzi incrementó su cobertu
ra y servicios a ia ciudad de Guadalajara,
Jalisco. Los afizzionados que viven en la
capital rapatía pueden acceder a este con
tenido contratando el canal a ia carta dis
ponible bajo suscripción en ios servicios
de TV de paga de izzi, sin costo adicional
para suscripto res de triple piay, y SKY/
VETV, asi como para suscriptores de las
plataformas de streaming blim tv y afi
zzionados tv que pueden ser descargadas
en cualquier dispositivo móvil con siste
ma operativo iOS y Android»
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Regreso al pasado:
litigios y sin competencia
Por lo visto la moda en las instituciones del Estado mexi

cano es retroceder al pasado, algo así como unos 30 o 40
años, a la época del control, el estatismo y el populismo;
que sube el gas, pongo mi gasera; que los Bancos son "vo
races", instauro un Banco; que para que energías limpias
y renovables, concentro todo en la Comisión Federal de
Electricidad y así, sucesivamente. Claro, quizá en un fu
turo volvamos a ver la desincorporación y/o privatiza
ción de empresas estatales como en 19831988.

Y parece que, de este fenómeno de retroceso, se con
tagió el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y
sin importarle el marco legal, el miércoles pasado lleva al
sector telecomunicaciones a la litigiosidad y la falta de
competencia. Así, como en el pasado.

Contrario a la Constitución y con grave afectación pa
ra las condiciones de competencia en el sector, el IFT
aprobó darle libertad tarifaria al agente económico pre
ponderante en telecomunicaciones (AEPT) en 52 muni
cipios del país, bajo la justificación de que hay compe
tencia y alta penetración en esas demarcaciones, ¿y los
otros dos mil 394 municipios del país? ¿Qué pasa si en
esos municipios se concentran los ingresos del sector?
¿Se puede centrar el desarrollo de las telecomunicacio
nes únicamente en esos municipios?

Se dejó de lado el carácter integral y nacional de la
preponderancia, así como el mandato constitucional de
que el Instituto Federal de Telecomunicaciones debe ac
tuar de forma que las medidas que imponga garanticen
en su conjunto la competencia efectiva.

Poco importaron los argumentos jurídicos, económi
cos y políticos, también poco interesó la oposición unáni
me de la industria, ni que será una decisión que afectará a
los usuarios, ni que sea una resolución contraria para im
pulsar la cobertura y competencia en regiones donde los
servicios son precarios.
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Tampoco fue relevante
los exiguos avances que
han logrado las medidas
asimétricas impuestas al
AEPT ni la falta de cum

plimiento oportuno a las
medidas que le fueron
impuestas.

La libertad tarifaria del

AEPT será impugnada en
tribunales, pero ante la
imposibilidad de suspen
der sus efectos y dada la
duración de los procesos judiciales es posible que la sen
tencia se de en otro régimen, mientras tanto el daño será
devastador y un retroceso respecto de lo que se ha logra
do de 2013 a la fecha, esperemos que algunos no vayan a
decir que lo anterior "no es falso, pero se exagera".

En este escenario no debe resultar extraña la posibili
dad que desde el Congreso se inicie algún procedimiento
de responsabilidades respecto de la actuación de los co
misionados que hayan beneficiado al AEPT, lo que sería,
inédito, ya que no se ha llevado ningún procedimiento de
ese tipo y sería el mejor mecanismo de rendición de
cuentas ante una decisión tan desafortunada o'al menos,
que se les llame a comparecer ante el Poder Legislativo y
den una respuesta clara y mostrando el rostro.
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Walmart, preparada
para la recuperación plena
Luego de los resultados del segundo trimestre del año,
Goldman Sachs actualizó sus estimados del sector de co

mercio minorista. Explicó que pese al dinamismo, las
ventas siguen por debajo de los niveles de 2019, y ade
más de los renovados riesgos por el aumento de conta
gios en México.

Y en este contexto, la correduría internacional consi
deró que la cadena comercial que dirige Guilherme Lou
reiro permanece como la emisora mejor posicionada pa
ra impulsar el precio de sus acciones gracias a la escala
de sus operaciones, eficiencia operativa e inversiones en
digitalización y tecnología, que le permitirá desligarse de
la competencia, por lo que Goldman Sachs mantuvo su
recomendación de compra, y subió de 70 a 76 pesos, el
precio objetivo a 12 meses de los títulos ante la mejor
valuación de la cadena de supermercados.

FAVORABLE ESCENARIO

"La guerra del streaming será en español", es una de las
principales reflexiones que el equipo de análisis bursátil
de Santander incluyó en un extenso reporte de inicio de
cobertura de las acciones de Grupo Televisa, que presi
de Emilio Azcárraga lean, con una recomendación de
compra y un precio objetivo a 12 meses de 70 pesos por
acción.

Explicó que la alianza TelevisaUnivisión, que valúa
en 13 mil 800 millones de dólares asumiendo 20 millones

de suscriptores para el año 2025 y márgenes de Ebitda
cercanos a 40 por ciento, cuenta con claras ventajas que
le permitirían alcanzar una posición destacada en la

transmisión de contenidos como un mercado potencial
no penetrado, una amplia biblioteca de contenidos, nue
vos socios de capital con conocimiento en la tendencias
tecnológicas y una perspectiva financiera más sólida
que permitiría a la empresa invertir en contenidos de
manera más eficiente para competir contra los jugadores
globales.

Santander explicó que aunque la mayor parte de la
creación de valor para Grupo Televisa vendría del acuer
do de contenido, las perspectivas para el negocio de ca
ble son positivas con una tasa compuesta anual de creci
miento de cinco por ciento en ingresos entre 2022 y
2025.

Agregó que el impulso de la banda ancha en México y
el lanzamiento de la plataforma de streaming son los
factores clave para el rendimiento de las acciones.

¡NO SE VENDE!
A raíz de los problemas de pago que enfrenta Grupo Iamsa,
que preside Roberto Alcántara, y que le valieron la baja de
la calificación de parte de HR Ratings y Standard and
Poor's, surgieron versiones de una potencial venta de Viva
Aerobús que pertenece al mismo grupo empresarial.

Sin embargo, las especulaciones carecen de funda
mentos sólidos, porque la línea aérea atraviesa por una
etapa de recuperación tanto de pasajeros como rutas, y
además una de las limitaciones establecidas en el finan

ciamiento por 150 millones de dólares que recibió apenas
en abril de este año es que los dueños no podrán vender
Viva Aerobús por un periodo de tres años.
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BIVA aún magro aporte, busca repartir
ton BMV últimos minutos y en AMIB división
Tras 3 años de operaciones, BIVA de Santiago
Urquiza está lejos del compromiso que for
muló para obtener el aval en el sexenio pasa
do por la SHCP entonces a cargo de Luis Vide
garay y Banxico con Agustín Carstens.

Su accionar no ha hecho diferencia para
ensanchar la operación bursátil del país, que
era su objetivo.

Desde que se supo que habría una segun
da bolsa hubo cuestionamientos del gremio
dados los costos. Aparecieron estudios que
anticipaban la canibalización. Frente a ello
Urquiza prometió incrementar en 50% las
emisoras y el volumen. Si bien el entorno no
ha ayudado, la meta de BIVA está a años luz.

Desde el año pasado la firma que dirige
María Ariza apunta todo a corregir la circular
de "mejor ejecución bursátil". La CNBV de
Juan Pablo Graf ha buscado ayudarle, pero
las casas de bolsa han rechazado las pro
puestas orientadas a quitarle operaciones a la
BMV que dirige losé Oriol Bosch, lo que se
aparta de la meta de aumentar el mercado.

En la AMIB el asunto incluso ha generado
división. Se acusa a su dirigente Alvaro Gar
cía Pimentel de ayudar a BIVA. Este lleva la
voz cantante en las negociaciones con la
CNBV vía Itzel Moreno titular de supervisión
bursátil y Ariza por BIVA.

Ahora la última' propuesta fue dividir el

volumen de cierre entre BIVA y BMV. García
Pimentel sugirió que el reparto se diera para
lo que hace a los últimos 20 minutos. Cono
cedor de que ese lapso genera un alto volu
men, mejoró la propuesta oficial, pero varias
casas de bolsa no están de acuerdo. Lo único

que se logrará es fragmentar el mercado. Se
hace ver que el interés de la CNBV debería
estar en proponer opciones que aumenten el
tamaño bursátil.

Todavía la contribución operativa de BI
VA es acotada. En el acumulado de capitales
llega al 8% y su mejor actuación esta en el
SIC con 11%. Además sólo ha atraído una nue

va emisora que es Cox Energy de Enrique Ri
quelme, pero quien invirtió en ella ha perdi
do. En el mercado de dinero en emisiones de

largo plazo si alcanza 44% con clientes muy
comprometidos como FIRA de Alan Elizondo,
Fonacot, Banobras, GF Mega, GAP. También
Fibra Soma de lavier Sordo Madaleno. La úl
tima oferta fue Hospitales MAC de Miguel
Khoury.
Así que BIVA a deber y su apuesta a

arrancar volumen a la BMV.

CANDADO EN CONCAMÍN
FRENARÍA A OTROS POSTORES
Amén de la ruta crítica que pronto definirá el
comité electoral para la sucesión de Conca
mín, hay otro elemento que podría frenar la
participación de otros candidatos. Y es que en

el estatuto del organismo se exige a los posto
res al menos dos años previos en la mesa di
rectiva. José Abugaber, Alejandro Malagón y
Netzahualcóyotl Salvatierra libran, no así
Ramón Beltrán de CANALUM, que también
quiere. Veremos si el otro candidato inde
pendiente que se empuja salva obstáculo.

INDUSTRIALES CELEBRAN
A ROMERO EN EL CIDE

El martes se supo de la designación de José
Antonio Romero como presidente interino
del CIDE, tras la renuncia de Sergio López
Ayllón. En el ámbito industrial su llegada
motivó júbilo. Fue consejero fundador del
IDIC que preside Raúl Gutiérrez. A Romero se
le ve como un aliado en pro de una política
industrial que el gremio empuja con todo en
Economía de Tatiana Clouthier.

CRISIS Y FALTA DE PLAN
INCREMENTA POBRES

Sin un plan contracíclico, el golpe al nivel de
vida de los mexicanos era insalvable. Tardará

años su mejora. Ayer CONEVAL que lleva lo
sé Nabor Cruz dio otra evidencia. En 2020, así
de golpe se sumaron otros 3.8 millones de po
bres. Ya son 55.7 millones, o sea 4 de cada 10
mexicanos.
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Se escuchan noticias sobre intentos para asear
espacios de trabajo, ya sea en la Iniciativa Privada
o la industria, asi como en los centros educativos

al como lo dio a conocer la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Econó
micos (OCDE), que llevaba José Ángel Gu
rría, México sumó 14 meses consecutivos
de avance en la recuperación. De acuerdo
con sus indicadores, creados para detectar
señales tempranas respecto a la tendencia

de los ciclos económicos, el incremento es de 0.3 puntos con
relación a mayo y de 6 unidades si se compara con mediados
de 2020.

Así, entre los principales factores que se han posicionaclo
como motor de la economía se localizan el aumento de de

manda de exportaciones mexicanasy las alzas en el flujo de
remesas; sin embargo, especialistasy calificadoras coinciden
en proyectar terrenos inciertos a nivel mundial debido a las
nuevas variantes ele COVID19, el flujo ele vacunas y su efec
tividad para combatir a las variantes emergentes

No es casual que desde todas las latitudes del país se
escuchen noticias sobre esfuerzos emprendidos para asear
espacios de encuentro social tanto en vía pública, como en
centros educativos, Iniciativa Privada e industria. No obstan
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te, las propuestas han tenido origen
también en la representación gre
mial, de ¡a mano de ia Unión Nacio
nal Independiente de Trabajadores
y Empleados de Limpieza (Unityel).

Para ejemplo, la organización que
d irige Marco Antonio Reyes Saldí
var, no ha cesado en el objetivo de
salvaguardarla salud de los miles de
afanadores que operan a lo largo y

ancho de la República. Por ello, destaca la creación del Manual
de Operaciones en Áreos Administrativas}/ Hospitalarias. El
documento especifica aquellas técnicas, materiales y pro
ductos que deben emplearse en cada zona al interior de un
nosocomio, por ello, además de estandarizar las labores de
limpia, también se da especial énfasis a la desinfección de
áreas donde se trata a pacientes delicados, ejemplo de ello
es terapia intensiva, cuidados neonatales y quirófanos, por
mencionar algunas.

Pero las acciones de la Unityel se han caracterizado por ser
integrales, pues en paralelo se realizan constantes ciclos de
capacitación para profesionalizara los elementos del sector,
así como recorridos para verificar que todos los afanadores
lleven a cabo su jornada con los guantes, cubrebocasy ove
roles, necesarios para su protección ante la emergencia.

PISAN ACELERADOR

Luego de precisar que presenciaron un entorno ele negocio
similar a los periodos previos a la pandemia, Traxión, de Aby
Lijtszain, dejó ver crecimientos de 60,9 porcientoensu utilidad
neta operativa, al finalizar el segundo trimestre del año con 243
millones de pesos y un alza de 62.2 por ciento en la utilidad
por acción. Mientras, la facturación ascendió a cuatro mil 222
millones de pesos,y todo lo debió a las expansiones en el volu
men de las operaciones regulares y el segmento de Logística
y Tecnología, mismo que apuesta por negocios ligeros en
activos, además de abarcar envíos por compras electrónicas.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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CUBANIZACION DE
MÉXICO, EN PUERTA

stamosa un tris de que inicie una cubani
zación de la escena cotidiana en las prin

| j cipales ciudades de México.
Aquellos momentos, en los que uno

pasea por la nostálgica Habana contem
plando autos antiguos como los Moskvitch
o los Plymouth, está portener sus primeras

ediciones en el país, conforme arranque la masificación de
vehículos eléctricos en el planeta, cosa que en México tendrá
Lina demora considerable. Si ocurre. Veamos:

Parecerá broma, pero no lo es. La política pública más
importante para masificar la adopción de los autos eléctricos
está en marcha en decenas de países, pero no en México:
se trata de la colocación de estaciones ele carga eléctrica
por doquier. De ello el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador no habla, y la Comisión Federal de Electricidad, de
Manuel Bartlett, está totalmente ausente. Por el contrario,
en países como India, ya se proyecta la instalación de 400
mil estaciones de carga hacia el año 2026 y de hasta dos
millones 900 mil en 20.30.
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Y así en todo el mundo. Australia, país con sólo 25 millones
de habitantes, se encuentra instalan
do 400 estaciones de carga rápida
entre 2021 y 2022 en las principales
ciudades; en Canadá, este año inicia
rá la instalación de 853 estaciones

que serán fondeadas con dinero del
gobierno (CAD $32 millones). Vaya,
hasta en Bután se acaba de aprobar
un presupuesto público para cons
truir estaciones de carga. Eso, por no

dejar de mencionar las 500 mil estaciones que quiere poner
el presidente Joe Biden en Estados Unidos.

¿Por qué se cubanizarán las calles de México? Simple
mente porque no hay un plan para dotar de infraestructura
de carga a las calles del país. Ello, ante la transformación
masiva de la industria.

La empresa global Stellantis, por ejemplo, ha anunciado esta
semana que su subsidiaria DSAutomobilesserá puramente
eléctrica en 2024, mientras que Alfa Romeo lo será en 2027.
Con Opel y con Fiat ocurrirá lo mismo entre 2025 y 2030. En
otras palabras: esas, como otras marcas de autos, tendrán
un punto de quiebre, en el que preponderante o totalmente
venderán vehículos eléctricos.

En muchos países se está hablando del fenómeno de
ronge anxiety, para referirse a la ansiedad derivada ele la
imposibilidad de garantizar la recarga ele la batería antes de
que se descargue por completo. De ahí la prisa mundial por
inundar las calles con estaciones eléctricas.

En México no corre prisa. Hay calma. La misma calma que se
respira en La Habana al sentarse a mirar los Moskvithch oíos
Plymouth de ¡os años 50. A eso le podríamos denominar "paz".

TRES AUTOMOTRICES

Ayer, General Motors, Ford y Stellantis liberaron un comunicado
conjunto en el que revelaron que su propósitoes alcanzar entre
40 y 50 por ciento de ventas de vehículos eléctricos en el año
2030 en Estados Unidos. El cambio será "dramático", dijeron.

MOTACARLOS100@CMAIL.COM / WHATSAPP: 5611649060

Fecha: 06/08/2021

Página: 19

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 18,502

Página 6 de 8



BANXICO Y
LA TRANSPARENCIA

anco de México acaba ele anunciar cambios

^ en su política de comunicación, con el fin
W de brindar más transparencia al mercado.

|~p Como es público, a finales de este ano
Alejandro Díaz de León dejará la máxima
posición en el banco central,y algoque ha
caracterizado a su gestión es la apertura

para informar sobre las acciones que toma el banco central, más
allá de su obligación de informar periódicamente al Congreso.
Se trata de un gran cambio, simplemente habrá que

recordar los tiempos en que el gobernador del Banco de
México era Miguel Mancera Aguayo, y donde sólo habla
ba en tres ocasiones al año: al reunirse con exportadores,
en la convención bancaria, y al ofrecer su informe anua!.

En la gestión de Agustín Carstens, se comenzaron a
difundir las minutas de las reuniones ele política moneta
ria, pero sin mencionar las opiniones del gobernadory los
subgobernadores, lo que en su momento se cuestionó.

El caso es que ahora el gobernador Díaz de León quie
re ampliar la transparencia al momento de informar y en
cada decisión de política monetaria se publicará la actuali
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zación de los estimados de inflación

(tanto general como subyacente]
para los siguientes ocho trimestres.

También se decidió dar a cono

cer el sentido de la votación de cada

miembro de la Junta de Gobierno, lo
que antes sucedía hasta la publica
ción de las minutas. Ambas medidas

entrarán en vigor en la reunión que
sostendrá el banco central el 12 de

agosto próximo, lo que es aplaudido por los inversionistas, en
especial por la subida que ha tenido la inflación, sin duda una
de las principales preocupaciones en la agenda económica.

LA RUTA DEL DINERO

En Grupo INDI, de Manuel Muñozcano, más allá ele los40 años
de experiencia en desarrollo de infraestructura, son partida
rios de apoyar temas sociales como la cultura, la salud y el
deporte del país. Prueba de ello son la serie de web/narsque
han implementaclo desde que comenzó el confinamiento de la
pandemia en donde, a través de expertos, han tratado temas de
toda índole, desde cómo tratar a familiares que padezcan sín
drome de downo autismo, hasta orientar sobre los beneficios
y diferencias de las vacunas del COVID19. Asimismo, el pasado
fin ele semana, uno de sus mayores proyectos deportivos, el
piloto mexicano Ricardo Sánchez, hizo historia en Bélgica,
al proel amarse ganador como coequ ¡pero en las 24 Horas ele
SpaFrancorchamps, una de las carreras más importantes
del calendario automovilístico a nivel mundial, a bordo de un
MerceclesAMG GT3. Enhorabuena... La prestigiada publicación
Institutianoi /nvestoracaba de reconocerá Grupo BMV, que
preside Marcos Martínez Gavica, y su equ ipo directivo en su
ranking Latin America ExecutiveTeam Small Cap 2021, como
una de las empresas financieras no bancarias con el mejor
equipo directivo financiero y con los mejores programas ele
Relación con Inversionistas (RlJ y de divulgación ele prácticas
Ambientales,Socialesy de Gobernanza (ASG).

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Evasiones en limpieza

Ya lo decía desde el año pasado el di
rector del Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS), Zoé Roble
do, el hecho de que "las empresas

quieran"ahorrarse" el pago de cuotas obrero
patronales, aún durante la pandemia, puede
significar la vida o la muerte". Ahora imagine
el nivel de riesgo al que se enfrenta un trabaja
dor que se quede sin derecho a la salud, apesar
de laborar para una proveedora del Gobierno
federal en áreas dedicadas a la limpieza.
Resulta que en una solicitud de investiga

ción, enviada desde inicio de año alas oficinas
que ahora lleva Rogelio Ramírez de la O en

la Secretaría de Hacienda, se enlista a Clea
nium, Servicios y Sistemas Institucionales,
Aseo Privado Institucional, Comercializa
dora Morelos, Limpieza Jored y Servicios
Inmobiliarios Iroa, con irregularidades.
Asimismo, respecto a Aseo Privado Insti

tucional se sabe que no coincidenlos emplea
dos que tiene en operaciones con los que ha
inscrito en el IMSS. Por ejemplo, en mayo pa
sado, los convenios con recursos públicos de
esta firma sumaban unos cinco mil afanado
res comprometidos, pero su registro obrero
patronal sólo reflejaba a poco más de tres mil.
Así, resalta que en últimas fechas el propio

IMSS haya informado que quienes busquen
ser proveedores de la administración pública
federal, centralizadayparaestataldeberán de
mostrar que se encuentran en regla con elfisco,
que han cubierto sus cuotas obreropatronales,
que han afiliado atoda su planilla, y comprobar
que no tienen créditos fiscales vigentes.
Aunado a ello, Aseo Privado Institucio

nal, Tecnolimpieza Delta, Joad Limpieza y
Servicios Inmobiliarios Iroa, también fue
ron señaladas por signar con sobreprecio un
acuerdo por 520 millones de pesos en el Aero

puerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co (AICM), que dirige Jesús Rosano García.
Luego de esto, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador ordenó indagar a las
empresas y sus accionistas, algunos de ellos,
inclusive, han sido vinculado a compañías que
obtuvieron considerables contratos en años

previos, como por ejemplo, Grupo Relissa
Servicios Corporativos, la cual es recordada
por quedarse con un millonario acuerdo en el
ISSSTE, de Luis Antonio Ramírez, aún, cuan
do habría anotado como domicilio el de una

bodega deshabitada en el Estado de México.

PREOCUPAN DATOSDEL CONEVAL

Algo no está funcionando bien al interior déla
política económica y social del Gobierno, por
lo menos en lo que a pobreza se refiere, con las
cifras dadas a conocer ayer por el Consejo Na
cional de Evaluación de la Política de De

sarrollo Social (CONEVAL) y que son con
tundentes. Entre 2018 y 2020 el porcentaje
de mexicanos en situación de pobreza creció
dos puntos porcen tuales, de 41.9% a 43.9% lo

que significa que hoy tenemos 3.8 millones de
personas más en situación precaria.
Es verdad que la pandemia golpeó severa

mente a nuestra economía, pero también es
cierto que poco o nada se hizo paramantener,
hasta donde fuera posible, la generación de
empleo a través de una política de apoyo a la
pequeña y mediana empresa lo que terminó
por impactar a millones de familias.
Las cifras dadas a conocer por el CONE

VAL eran previsibles desde que hace unos
días se dio a conocer la Encuesta Nacional

de Ingresos y Gastos de los Hogares pre
sentada por el Inegi en donde se reveló que
en ese mismo periodo de tiempo (de 2018
a 2020) el ingreso de los hogares reportó
una caída de 5.8%. Matemáticas básicas, a
menor ingreso mayor pobreza.

Columna Colaboración completa

Las opj nionesetprBSKfespar loseotum n i staassni
independientes? no reflejan necesariamenteel punto de

SlSta de 24 HORAS.
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Gas Bienestar:
Se les dijo...

Apoco no odian cuando alguien les hace una roco
menfíaeióu o una advertencia, ustedes lo ignoran.

d resulta qué la razón estaba con la otra persona y,
el día que se lo topan, lo primero quesale de sus
la biosél "telo djjé Bueno, hoy'pusdoasegurar que

: es peor ser quien i uvo la razón y ni siquiera poder
regodearte en la \auidad fie haber tenido la m/.ón.

poi(|iie el perjudicado es y\a a seguirsiendo México.

SI LOS DIJE,.,. ¡Y NlívCA Vil 11 \( I \ CASO! IM» pocas sema
ñas compartí en este mismo espacio qué la iniciatka fie; UiÉ
Bienestar" tenía lodo para que sé desconfiara de ella y con el
eonlliciodesaiadopor los"concesionarios"oiiiiiiori§iMí|éí5M
L. Pesia semana, noscomenzó a darla razón.Másallá de lo que
iffeíligaen kMniaijánéfasy los comunicados oliciales. el enojo
de "canraesionarios" fueel resultado de: tomar una decisión de

política económica precipitada \ sin enieiider. a i abalidad. la
composición y dinámica del mercado que se busco regular.

REGULACIÓN \ \( ION Al.. II presidente l.ópe/. Obraflor buscó
atender el aumento en el precio del Gas LP por considerarlo
un problema dé' carácter social fel 70% de los hogares p¡ él
país consumen Gas LP). Optó por hacerlo medianteei control
deprecios, suponiendo quipel aumento en el precio se dio por
que las familias que controlan el mercadeen México se habían
puesto de aaterdo (colusión) para elevar d© manera: artificial
el precio fiel combuslibfey, tleéSta manera, obtener gananciag;
eslraordinarias (comportamiento oligopólico).

...PERO PRECIO !]SlLRNACiON^..pé¿á«>nsidteía(SétMi liisto
riador amat eur, al pareoerel Pteif lenteLópez Obraflor deciflió

ignorar la lección que le dejó al país la crisis de los ftfmmdel
peiróleo de los años 80ielprecio.de los hidrocarburosse fijaen
los nieii adtKs miindialiN y, así como la imperial P^ideiltáíié
I .('i| m Porlillo no pudo evitarlo ni manipular el mercado para
éptárqile los precios iniernacionalfs alectarati álpaísftlixicci
aunque ahora, el. presiflente sea. él su gobierno tampoco va a
poder cambiar que Stósico sep precio^pplipante,

SI LA OLERIA LS (ONSIAMI YI \ 1)1 \l \M).\ M «VIA ¿Ql t
PASA CON EL PRECIO? M como la recupeiación fie la eco
nomía fcMí lia sido buena para MfeióO porque^ víaél sector
esportaflor, comienza: a dinamizar la nuestra; lambién liene
algunos elicios negamos, eximo el hafiar que liava más (á br|M
trabajandfyésías demanden máscombuslibles (incluiflo el gas)
y gSf incréniétíio en la demanda impnfeS su pi ecio al alza en
todo el mundo, (lomo el aumento en el precio del gas es un
fenómeno mundial, el ÉWSf incidir cleSde el Gobierno efe un
país en lo inflividual sólo ocasionó dislorsiones en el mercado
local (las granffes gaseras le\endieioii a los ''OOiilféSíioiTáriti;# el
hidrocarburo al precio que estableció el Gobierno tedeial. pero
al hacerlo dejaron a los concesionarios sin margen efeganancia
y, comoaesos precios simple:yiseü€illamenie ya noera negocio,
ellos yano estaban dispuestos a llevarloalconsuniidoi final,por
lo que hogares y fiegpcios.se: quedaron sin gas para, funcionar),

RAMÍREZ DE LA O. Rogelio Ramírez de oficialmente el
l ilülar fié lá Setrelaffo déHacienfláy Créflilo Público. Si bieií el
país,dtespuS§,flex8lrimesitresdee'aíflasiCBnseculRfas7IÍnalinenle
volvió a crecer ell gsle 2do. Irimesiredel 202l.aiin no alcanza
a compensar los flos años de deerecimienios, por lo que urge:
dexolverleel rigoffeciito,la cérlifluinbréf él oficio a lacoiidufí
ciói! ecwjónifea fiel país. Ojalá que su llegadaa laSHCP lo logre.

Contra RéplicaFecha: 06/08/2021
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Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Económicas

Mcihel Chain Carrilo

Costo: 54,730



Fecha: 06/08/2021

Página: 9

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Cartón / Calderón

Costo: 49,922 Cartón / Bacheo / Calderón
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Fecha: 06/08/2021

Página: 8

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Cartón / Obi

Costo: 40,018 Cartón / Pugna interna / TEPJF / Obi
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Fecha: 06/08/2021

Página: 11

Area cm2: 269

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 28,325 Cartón / ¿Presidente espurio? / Reyes Rodríguez Mondragón / José Luis Vargas / Waldo
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Fecha: 06/08/2021

Página: 10

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 24,637 Cartón / Un detente / Kemchs
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y va

Fecha: 06/08/2021

Página: 12

Area cm2: 263

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 18,701 Cartón/ Y Messi se va / Liera
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DE LA TORRE
MALDITO COVID

Fecha: 06/08/2021

Página: 12

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 17,279 Cartón 55 millones en la pobreza extrema / De la Torre
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Fecha: 06/08/2021

Página: 36

Area cm2: 314

1 / 1

Cartones

Cartón / Rictus

Costo: 69,959 Cartón / ¡Ahhh! / Rictus
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Fecha: 06/08/2021

Página: 26

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Cartón / Garci

Costo: 52,580 Cartón / Friamente calculado / AMLO / Octavio Romero / PEMEX / Garci
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Fecha: 06/08/2021

Página: 38

Area cm2: 75

1 / 1

Cartones

Qucho

Costo: 60,659 Cartón / La cosecha de medallas / Ana Gabriela Guevara / CONADE / Qucho

Página 9 de 25



Fecha: 06/08/2021

Página: 48

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 160,140 Cartón / El mal querido / José Luis Vargas / Nerilicón
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Fecha: 06/08/2021

Página: 36

Area cm2: 134

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 108,377 Cartón / El Tiut / Reyes Rodríguez Mondragón / AMLO /  Chavo del Toro
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Fecha: 06/08/2021

Página: 49

Area cm2: 204

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 164,993 Cartón / Crimen, pistolas y pernos / Perujo
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Fecha: 06/08/2021

Página: 12

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Jorge Moch

Costo: 27,206 Cartón / Cuentos infernales /  PEMEX / Jorge Moch
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Fecha: 06/08/2021

Página: 3

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 23,793 Cartón / Por decir lo menos / TEPJF / Jabaz
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Fecha: 06/08/2021

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,082 Cartón / Rápido y faccioso /  Gabriel Quadri / Rapé
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MIRA QUIEN HABLA EL FISGON

Fecha: 06/08/2021

Página: 4

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,290 Cartón / TEPJF / Felipe Calderón / Mira quién habla  / El Fisgón
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PERMISIONARIOS DE GAS LP ROCHA

Fecha: 06/08/2021

Página: 5

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 16,541 Cartón / AMLO / Permisionarios de Gas LP  / Rocha
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CANCILLER CORRECAMINOS MAGU
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COLT'S
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r oTfco i
a mandad

Fecha: 06/08/2021

Página: 3

Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,360 Cartón / Canciller correcaminos / Magú
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Fecha: 06/08/2021

Página: 2

Area cm2: 131

1 / 1

Cartones

Frik 20

Costo: 13,100 Cartón / Sobese... / AMLO / José Luis Vargas / TEPJF / Frik 20
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ESTRATEGIA

~ ES QUE ^
CAMBIÉ MI STATUS

A JODIDO PARA ENGAÑAR
AL CONEVAL

Titulo: ENGAÑANDO AL SISTEMA

Fecha: 06/08/2021

Página: 20

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,675 Cartón / CONEVAL / Estrategia / Osvaldo
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Fecha: 06/08/2021

Página: 22

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,675 Cartón / Vams a platicar / Armas de EU / Rubén
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TAL CUAL

Fecha: 06/08/2021

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,127 Cartón/ AMLO/ Alarcón
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Fecha: 06/08/2021

Página: 13

Area cm2: 218

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 18,312 Cartón / La paja en el ajeno / AMLO / Pacasso
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Fecha: 06/08/2021

Página: 6

Area cm2: 127

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,667 Cartón /  Estrategia
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